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日本側実行委員長からのメッセージ

第46回日米学生会議日本側報告書によせて

太平洋戦争の前夜、日米関係の悪化を憂慮した若者たちが太平洋の架け橋となるべく海を渡り、

その情熱を日米学生会議の創始に結実させてからすでに60年が経ちます。日本と米国、当時その

二国の間を隔てていた太平洋も、今日て､は両国を結ぶ大洋として存在している感さえあります。

時間はあらゆるものをそのうねりの中に取り込み、そして変えていきます。日米学生会議の果た

すべき役害llも例外て､はありません。

しかし、その変化の中にありながらも、いつの世も変わらないものがあるはずです。それはい

ったい何なのか。なぜそれが日米学生会議にとって不可欠なのか。私たちはこの間に答えるべく

会議に臨みました。

日米学生会議には相手を理解すること、そして同時に自分を全力で以て表現し伝えること－－

たとえその過程で誤解を生じることがあろうとも、最後には必ず理解しあえるといった信念をも

って－－に果敢に挑んでいく若者の姿があります。

第46回日米学生会議IJJ994年7月25日より8月21日までの28日間、全米・全日本から選抜され

た各々40名の学生が一堂に会しノースカロライナ州(ウェイクフォレスト大学)、ワシントンD.C.

（アメリカン大学)、ニューヨーク市(コロンヒ等ア大学)、ワシントン州シアトル市(ワシントン大学）

を開催地として行われました。

「まず向き合い、そして話そう。必ず互いを理解し合える。そして必ずその先に太平洋の平和が

あるはずだ｡」との創始者の理念を引継ぎ、今後の日米両国の関係のあり方、さらには会議の役割

をも模索すべく、総合テーマに“新時代に向けての積極的な協力とは－歴史からの考察、そして

私たちの探求-"LearningfromHistory;ActiveCooperationfortheNewEra"を掲げまし

た。日米学生の素直な意見の交換を通じて相互理解の深化と知的精神的連帯感の促進を図り、長

期的展望に立って両国の円満な関係をより発展させるために開催されました。

現代の人間社会において私たちは他者に対する関心を徐々に失いつつあるように感じられます。

事実、東京のオフィス街に立ち並ぶ高層ビルを見るとき、どれだけの人がそのピルの外に他者と

意見を交わし、社会の構成員としての規範を語り、そしてそれをより多くの人々の提示していく

場をもっているかということを考えさせられます。確かにこの状況を文明の高度化・都市化の進

行の帰結として評価することも可能で､しようし、共同体的価値への回帰を躯うのは時代錯誤的か

も知れません。しかし、私たちがどのような団体に属そうとも、私たちが社会の一員であること

には変わりありません。社会をいかに変えなければならないか、そして他の人々は何を求めてい

るのか、ということは他者とのかかわりによってのみ明らかになるはずですし、社会の一員とし

ての私たちはそれらを明らかにする責任を負っているのです。社会一一地域社会であれ、一国単

位であれ、国際社会であれ－－を次世代へと導く方向性を与えるのは、より多くの人間によって

共有される価値であり、規範であると思います。私たちはここにこそ、夢を語り形にしていく世
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代としての若者の情熱を注ぐ･べきであると考えます。

日米学生会議は｢個人が与えられることよりも与えるこ

とにより積極的であり、他者に近づくために常に努力し、

他者のために存在する｣場であると言えます｡私たちは一ヶ

月間を通して一つのグローバルな共同体を創るべく努力し

ました。その中で、私たちは自分の果たせる役割とは何か

を、時にはともに苦しみ、ともに泣きながら、真剣に考え

ました。そういった時、私たちは決して自分に閉じこもる

のではなく、より多くの参加者に語りかけることで、彼ら

が会議に対して抱いている所感・期待・失望に触れ、自分

のできることは何かを突き止めたのです。

たとえば、ニューヨークではこのようなことがありまし

た。会議が都市部に移動してから、参加者の心は会議の外部の世界に引き付けられ、疲労感も相

俟って、何のために会議に集まったのかを見失い、相互理解というテーマから離れていってしま

いそうになりました。そんな時にも、自由時間を害llいて反省会を開こうと提案する有志がいたの

です。さらに、そこにはほとんどの参加者が集まり、これまて､の会議の反省点、なぜ80人が集ま

ったのか、そしてこれからの日数を悔いなく過ごすためにはどうすればよいのか、素直に話し合

うことがて､きたのです。

会議の中で、参加者の一人一人が、社会に出ても－－そしてそれは困難であろうが－－けっし

て忘れることなく、自らの糧にして生きていきたい何かを獲得したはずです。そしてその｢何か」

を常に胸に秘め、自己を律する規範として、多くの人と共有し、社会に資する価値の萌芽として、

どこまで活かし、形にしていくことができるかが私たちの課題であると考えます。

私たちが一ヶ月をかけて語り合った夢がアジア．太平洋の公共財として、今後この地域により

一層の繁栄をもたらすことを、さらに日米学生会議の来るべき時代を担う賢人会議として一層発

展することを祈念します。

最後になりましたが、多くのご指導やご賛助をいただいた賛助団体、後援団体各位、板橋並治

理事長をはじめとする財団法人国際教育振興会の方々、特に活動全般にわたり助言を下さった水

野詠子さん、JASCinC.理事長ジャック・シュレンバーガ一氏、同グレッチェン．ホッブスさん

に、また会議中、歓待頂いた各滞在地の大学関係者の方々、そして各コミュニティーの方々にこ

の場をお借りして厚く御礼申し上げます。

第46回日米学生会議実行委員会

日本側実行委員長 廣田 良平
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米国側実行委員長からのメッセージ

AslreClinedmyairplaneseatbackward,mymindswirledwithbeautifulthoughts.Ipulled

amagazinefromtheseatpocketbeforemeandmusedatthecover:JAPAN,FRIENDOR

FOE？Idid，ntevenopenit;theconclusionwastooapparent､Iwasonmvwavhomefromthe

46thJapanAmericaStudentConference,andlknewthebestexperienceofmylifehadjust

cometoanendlcIosedmyeyesandventuredbacktotherealmofJASC…thesmiles,the

understanding,thefriendship.

Weofficiallystartedourjourneyattheconclusionofthe45thJASC.Theexecutive

committeesmetinSandaandchartedthecourseforthe46th・Asweworkedthroughoutthe

year,wedealtwithseveralsetbacks,agreatdealoffrustration,andintermittentperiodsof

dread.ThroughcountlessE-mailletters,faxes,andphonecalls,however,wepulledevery-

thingtogether.

Theconferenceincluded,加陀γα/",alecturefromMayaAngelou,atriptotheHolocaust

Museum,areceptionatthehonorableAmbassadorKuriyama'sreSidence,anda60th

anniversarycelebrationattheNipponClubinNewYorkCity.Whiletheseeventsrepresent-

edsomeofthehighlightsfromtheconferenceschedule,mymostcherishedmomentscame

fromthequiettalkswithotherdelegatesaboutcommonconcernsanddifferentideals,from

spiritedgamesofvolleyballandsoccer,fromthefriendship・WhileJASCisanacademically

intensivemonthlongcross-culturalexchangeprogram,themaingoalisunderstanding・This

endispromotedthroughfriendship.BythetimewepartedinSeattle,wenolongerviewed

ourselvesasseparateJapaneseandAmericandelega-

tions…wewerefriends.

IwasinvolvedwithJASCforthreeyears,andl

learnedveryquicklythatitismucheasierforfriendsto

overcomeculturalandlinguisticbarriersthanitisfor

nations.JASCcutsthroughgeo-politicalrhetoricand

replacesitwithawarmsmileandamonthfullof

wonderfulmemories.The46thconferencehasdrawnto

acIose,butlhavefaiththatthelessonswelearnedand

thefriendshipswemadewillnotbeforgotten.

Inclosing,onbehalfoftheentire46thdelegation,I

霊

王
雷

鋳
晶
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wouldliketoexpressmysinceregratitudetothoseindividuals,corporations,andorganiza-

tionsthathavehelpedmakeJASCareality.IwouldalsoliketothanktheJASCerswhocame

beforeusandgaveustheglorioustraditionwecelebrateonthis,the60thanniversaryof

JASC.Finally,Iwouldliketoextendmybestwishestotheexecutivecommitteeswhoare

busilyplanningthe47thconference…Ihavenodoubtitwillbeaschallengingandmemo-

rableasanybeforeorafter.Thankyouverymuchforyourcontinuedsupport.

JeffreyR.Bennett

Chair,46thAmericanExecutiveCommittee

や
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板橋理事長からのメッセージ

TotheDelegatesofthe46thJASC

板橋 並治

Sincel947whenlhelpedtorevivethe8thJASCwhichwasdiscontinuedin1941,Ihave

madeitaruletoattendtheopeningceremonyofJASCtogreetandtellthedelegatesabout

theoriginandbriefhistoryofJASCinahopetohelpthemunderstandthesignificanceof

JASCanddotheirbesttomakeitsuccessful.

Muchtomyregret,however,Iwasunabletoattendtheopeningceremonyofthe44th

JASCintheU.S.twoyearsagoaslwassufferingfromaseverebackache.

SinceMidJunethisyearwhenlreceivedMr・Shellenberger'skindinvitationtothe46th

JASCandtothetwobigeventstocelebratethe60thAnniversaryofthelstJASC,Ihave

triedtofreemyselffromthelingeringbackachesothatlwillbeabletoattendthembut

againlfounditimpossible.So,Idecidedtosendyoumymessage.

TheideaforthelstJASCwasborninthespringofl933whensomemembersofthe

EnglishSpeakingSocietiesofvariousuniversitiesgottogetherundertheleadershipofMr.K.

NakayamaofAoyamagakuinUniverSity.

Atthatgathering,weinvariablytalkedaboutthenationalandinternationalaffairsas

studentsofthosedaysusedtoindulgein"bigtalk"Ourtalkswereeventuallyfocussed

onseriousinternationalproblems,thatis,thedeterioratingrelationsbetweenJapanandthe

UnitedStates.

WewerewellawarethatsinceJapansentitsarmedforcestoManchuriain1931,the

AmericansentimenttowardsJapanwasaggravating,butwethoughtourgovernmenthadnot

takenanyeffectivemeasurestoalleviatetheworseningsituation.

We,then,believedthatthepeaceoftheworlddependedonthepeaceofthePacific,and

thepeaceofthePacificdependedonthefriendlyrelationsbetweenJapanandtheUnited

States.

IfourGovernmentcouldnotdoanythingeffectiveaboutimprovingtheworseningrelations

withtheUnitedStates,wouldtherebeanything,we,studentscouldorshoulddoaboutit？

AfterlengthydiscussiOns,wefinallycametoaconclusionthatweasstudentsshouldinvite

50AmericanuniversitystudentstoaconferenceinJapanandhavefreeexchangeoffrank

opinionsinordertobringaboutmutualunderstandingandtrustwiththem.

Wefeltthatwe,studentscoulddomuchmoreinpromotingmutualunderstandingaswe

arefreerinexpressingopinionsthandiplomatsorotherGovernmentofficialswhoare

necessarilyrestrainedbyso-callednationalinterests.Thus,wefinallydecidedtoholdthel
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stJapan-AmericaStudentConferenceinthefollowingyearandeStablishedtheJapan

StudentEnglishAssociationasitssponsoringorganization.

ThemostdifficultthingwehadtodotorealizetheConferencewastoraiseenoughfunds

topayforthecostofthe50AmericanstudentsinJapan.Aswebeganrequestingbusiness

executivesfortheirfinancialhelp,wewerefacedwithaninconceivablesituation.Mostofthe

executivessaid:"It'sawonderfulidea,but･･…･''Theirresponsestoourrequestalways

endedwith"but."

Wewonderedwhytheyrefusedtohelpusiftheyreallythoughtthatourplanwas

wonderful.Afterrepeatedtalks,wereachedaconclusionthattheseexecutivescouldnot

trustourabilityasstudentstoinvitesomanyas50universitystudentsfromtheUnited

States.

ThismadeusthinkthattheonlywaytoproveourabilitywastosendastudentGoodwill

MissiontotheUnitedStateswithaspecificpurposetorecruitandbringback50American

studentstoJapan.

Thus,inthespringofl934,thefour-membermission,representingfouruniversitiesin

TokvosailedfromYokohamaHarborfortheUnitedStates.

Whileattheharbor,wewerequiteexcitedwiththegrandsend-offbymanymembersof

theEnglishSpeakingSocietiesinTokyo,butwhenMt.Fujidisappearedbelowthehorizen,

wesuddenlybecamesoberandsaidtoeachother: "Ifwecouldnotbring50American

studentsbacktoJapan,wemighthavetocommit'harakiri'.''

Weweregreatlysurprised,however,attheunexpectedlygoodresponsewhenwediscIosed

ourplanattheUniversityofWashingtoninSeattlewherewemadetheveryfirstvisitinthe

UnitedStates.Itmadeusquiteconfidentthatwecouldcertainlyget50studentsbyour

efforts.Itwas,then,decidedthatChairmanK.Nakayamaandacomissionmember,Mr.H.

EndoofWasedaUniv・wouldsoonreturntoJapaninordertorenewthefunddrivewitha

newconfidencewhileMr.T.TabataofKeioUniv.andl,NamijiltabashiofMeijiUniv・will

continueourmissionintheUnitedStates.

WhileMr.Tabatavisitedsome20UniversitiesonthePacificCoast,Ivisitedaboutthe

samenumberofinstitutionsacrosstheContinentandontheAtlanticCoast.Betweenthetwo

ofus,webroughtbacktoJapan99Americanparticipants,22ofwhomwereobservers,as

theywerecollegeprofessorsandtheirwives.WithaboutlOOparticipantsfrombothsides,

thefirstJASCwasheldatAoyamaGakuinUniv.withgreatsuccess.

Aftertheone-weekconferencewasoverinTokyo,wetooktheAmericanparticipantson

astudytourthroughtheKansaiareaandasfarnorthasManchuria.Onthereturnferryboat

fromKoreatoJapan,theAmericandelegatesgottogethertodiscussanddecidedtoholdthe

2ndJASCintheUnitedStatesinordertoreciprocatetheinitiative,untiringeffortsofthe
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JapanesestudentswhosucceededinrealizingthelstJASC.

Thus,thesecondConferencewasheldatReedCollegeinPortland,Oregon,inl935and

sincethenJASCwasheldeveryyearalternatelyinJapanandtheU.S.Butwhenthe8th

JASCwastobeheldintheU.S.inthesummerofl941,theJapanesedelegatescouldnot

getvisasandJASCwasforcedtodiscontinue.

1n1947,JASCwasrevivedastheeighthconferenceinJapan,notintheU.S・asitshould

havebeen.AsJapanwasundertheAmericanoccupationandtherewerenomeanstoget

AmericandelegatesfromacrossthePacific,weselectedthemfromamongthemilitaryand

non-militarypersonnelwhohadacollegestatus.

Thepost-warJASCwascontinuedinthiswayinJapantilll953,whenthetwoCornell

Univ.studentsparticipatedinthel4thConferencefromtheUnitedStates.Whenltoldthem

aboutthepatternofthepre-warconference,theyexpressedtheirwiShtoholdthel5thJASC

attheirUniversity.

Ofcourse,theJapanesestudentswelcomedthisinvitation,butmostofthemcouldnot

affordthetrans-Pacificairfare.Whiletheywerewonderingaboutwhattheysholdorcould

doaboutit,theU.S.Forcesofferedl5freeseatsonamilitaryairtransport・So,onlvl4

studentsandonesupervisorparticipatedinthel5thJASC･･･theveryfirstpost-warConfer-

enceheldintheU.S.

AstheConferencewasusuallyparticipatedbyabout50delegatesfrombothsides,more

than30studentswhocouldnotparticipateinthel5JASCwerequitedissatisfiedand

decidedtoforgetaboutJASCandstartedtoorganizetheFirstlnternationalStudent

Conferenceinthatyear.Thus,JASCwasdiscontinuedagainafterthel5thinl954,but

JASChasbeencontinuingtothisday.

Inl963,someofuswhocooperatedinorganizingthefirstJASCthoughtthatJASC

shouldberevivedinl964asitwouldfallonthe30thanniversaryofthelstConference.In

myattempttoholddownthestudents'participationfeeasIowaspossible,Iaskedforthe

cooperationoftheJapaneseandAmericanalumniofthefirstandotherearlierJASC's.The

mostencouragingresponselreceivedfirstwasfromMr.RudieWilhelmofPortland,Oregon

whoparticipatedinthelstand2ndJASC.Hesaidinhisletter: "Iwillunderwritethewhole

expenseoftheone-weekconference. "Hiswordshavereallyencouragedmetocontinuemy

effortsfortherevivalofthel6thJASC.

AmongtheJapanesealumniofJASCwhoextendedthebiggesthelpinghandtoourattempt

wasMr.KiichiMiyazawawhoparticipatedinthe6thand7thJASC・Whenlaskedforhis

help,healreadyheldaninfluentialgovernmentpositionastheDirectoroftheEconomic

PlanningAgencyunderPrimeMinisterlkeda･Mr・MiyazawalatebecamePrimeMinister.

Sincethel6thJASCwhichwasheldinl964atReedCollegewherethe2ndJASCwas
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heldinl935,JASChasbeenheldeveryyearalternatinginJapanandtheU.S.uptothisday.

IfwefailedinourattempttoreviveJASCinl964,youdelegateswouldnothavebeenhere

today・Aslthinkofthissignificantfact,Icannothelpexpressingmyprofoundgratitudeto

allthosewhokindlyandstronglysupportedandcooperatedwithme.

Aslknowthatltendtomakemytalkunnecessarilylongandsometimesmakesome

audiencesleepy,Ithinklshouldendmytalkherewithjustafewshortcommentsabout

JASC.

ThefirstpointisthehistoricalfactthatJASCwasbornoutofthestudents'brains,realized

bytheirindomitablespiritanduntiringeffortsandmanagedbythemselves.Thismadethe

traditionoftheConferenceas: "Ofthestudents,bythestudentsandforthestudents."Iam

reallyveryproudtoseethatthistraditionhasbeenmaintainedbythestudentsforaslong

as60vears.

Theotherpointlwanttoemphasizehereiswhattheconferencepersonallymeanttome.

JASCwasthemostsignificant,unforgetableeventinmywholelifelthasgivenmeself-

confidencethatoncewedecidetodosomethinganddoggedlycontinueourefforts,thereis

nothingthatwecannotachieve.

Thelastpointismysincererequesttoyou,delegatestrytomakeyourselfa "bridgeof

friendshipacrossthePacific.''WhenlparticipatedinorganizingthelstJASCinl934,I

secretlyentertainedabighopethatlmaybeabletomakemyselfa 66bridgeofmutual

understandingandfriendshipacrossthePacific"asmynameltabashimeansawooden

bridge､Amlaskingyoutoomuch？

Inclosingmytalk,IshouldliketoexpressmydeepgratitudetoMr.Shellenbergerofthe

JASCInc.andhisstaffs,theAmericanExecutiveComitteewhohasorganizedandworked

outexcellentprograms,WakeForestUniversityforprovidingthedelegateswithwonderful

facilitiesonthebeautifulcampus,andsomebusinessorganizationsfortheirgenerous

contributionstohelpfinancethe46thConference.
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JASCInc.代表からのメッセージ

August26,1994

Withallofthehighlightsandhighpointsofthe46th

Japan-AmericaStudentConference,thereweresomel'

dliketore-experienceandsomelhatedtomiss.

LikeMayaAngelou'sappearanceatWakeForestand

thewhitewaterraftingnortheastofSeattle.

Butldorememberandrelishtheearlvdavsofantici-

pationasaverylate-arrivingJapanesedelegationwere

greetedamidstthelushgreenessofaSoutheastern

Americancampus.

Irecallthehushinvokedbytheharrowingimages

insidetheHolocaustMuseum,andthemirthandmerri-

咽

砿

盈曹

mentthataccompaniedoureveningattheResidenceof

AmbassadorandMrs.KuriVamanearTheAmericanUniversitV.

AndwhowillnotsavortheJASC60thAnniversarycelebrationattheNipponClubinNew

YorkCityonAugustlO？JustacrossfromCamegieHall，asettingsun，thedelegates

"formally''dressed,theweatherblessedlycool.

"SleeplessinSeattle"isthenameofarecentmovie.WeweresleeplessinSeattleforall

oftherightreasons.Itisatreasureofacityandtheviewsfromeveryseemingbusstopare

memorable・MydormroomwithitspanoramicviewacrossLakeWashingtontotheSeattle

skylinekeptmeawake.

Asdidthefinalnight'scacophoniesofpianoandJASCvoicespipingJapanesefolksongs

andremnantsfrom "TheSoundofMusic''

Whenitallhadtoconclude,notend,noendingswhereJASCisinvolved,Ialsowept

inwardly,happytorediscoverl'mstillastudent,seekingtoknowawholelotmore.

JACKH.SHFIIENBERGER

President,JASCInc.
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村山首相からのメッセージ

AuguSt4,1994
?？

Letmesayafewwordsatthisopeningofthe46th"Japan-AmericaStudentConference.

Theinternationalcommunitvisnowinhistorictransition.TheendoftheColdWaralso

markedtheendoftheerawhentheconflictofthe&@ismJandideologydominatedthe

world.Anewworldorderforpeaceandstability,divorcedfromtheoldparadigmof

capitalismvs.socialism,isnoweagerlysearchedfor.

Japanisalsochanging,fromsharpconfrontationbetweenconservativesandoppositionsto

realisticpolicydebatecrossingpartylinesandtranscendingtheoldpoliticalframework.

PresidentClintonandlhavereaffirmedtheimportanceoftheJapan-U.S.relationship

whenwemetinNaples.Therelationshipbetweenthetwocountriesisthemostimportant

bilateralrelationshipforbothcountriesandshouldbeimportantforthemaintenanceof

peaceandstabilityofAsiaandtheworld.

This46th"Japan-AmericaStudentConference"marksthe60thanniversarysincethe

firstConferenceofl934.Thethemeofthisyear'sConference, "LearningfromHistory;

ActiveCooperationfortheNewEra,''indeedfitsinwiththepresentmoment.

ImyselffeelquiteimpressedwiththisConference,inwhicheightystudents,Japaneseand

American,willexchangefrankviewsforonemonth,givingrenewedthoughtstotheturbulent

sixtyyearsoftheJapan-U.S・relationshipandlookingaheadtowardanewera.

Youthisawonderfulthing;theyoungtalkofdreamsandmakeefforts,nevergivingup,

believinginthepossibilitiesofmankind.AsthisConferenceistostart,Ipraythatallofyou

participatingtodayredoubleyoureffortswithasenseofmissionthatyouyourselfare

bridgesofmutualunderstandingandtrustacrossthePacific,justlikeyourmanypredeces-

sorswhohavecontributedtothedevelopmentoftheConference.
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「第46回日米学生会議｣の開催にあたり、一言ご挨拶申し上げます。

国際社会は、今や歴史的な転換期にあります。特に、冷戦の終結に伴い、思想やイデオロギー

の対立が世界を支配するといった時代は終わりを告げ、旧来の資本主義対社会主義の図式を離れ

た平和と安定のための新たな秩序が懸命に模索されています。

我が国でも、戦後政治を特徴づけた保革対立の時代から、既存の政治的な枠組みを超え、党派

を超えて現実に即した政策論争を行う時代へと大きく変わろうとしております。

このような時代の変化に対応して、我が国と米国との関係は、先の日米首脳会議において私と

クリントン大統領との間で再確認したところて､ありますが、相互にとって最も重要な二国間関係

であるとともに、アジアを含む世界の平和と安定維持にとっても極めて重要な関係であらねばな

らないと思います。

こうした中で開催される「第46回日米学生会議｣は、1934年の第1回大会から数えて60周年目に

あたる訳であります。その総会テーマとされております｢LearningfromHistory;ActiveCooper-

ationfortheNewEra｣は、まことに時宜にかなったものと思われます。

日米80名の学生が、改めてこの激動の60年間の日米関係に思いを致すとともに、新しい時代を

展望しながら、1ヶ月間にわたって、互いに素直に意見交換をされるということに、私としても、

深い感慨をおぼえるものであります。

いつの日も、若者のすばらしさは、夢を語り、決して諦めることなく、人間の可能性を信じ、

努力することにあると思います。今日の日米学生会議を築き上げてきた幾多の先輩がそうであっ

たように、本日参加された皆様方も「第46回日米学生会議｣の開催を契機に、「自分が太平洋の相互

理解と信頼の架け橋である」との使命感を持ち、努力を重ねられるよう祈念します。

1994年8月4日

村山喜羊
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クリントン大統領からのメッセージ

August4,1994

Warmgreetingtoallthoseparticipatinginthel994Japan-AmericaStudentConference.

TherelationshipbetweentheUnitedStatesandJapanisoneofthemostimportant

alliancesintheworldtoday.Asthelessonsofhistoryhavetaughtus,thefutureprosperity

ofourtwonationsreliesheavilyuponourabilitytoworkwitheachotherandtocommuni-

cateaboutissuesofimportancetobothofourpeoples.Iwashonoredtoarticulatethese

principlestoEmperorAkihitoduringhisrecentvisittotheUnitedStates.

Thisexchangeprogrambuildstheinternationalbridgesoffriendshipthatarevitalto

futuregenerations,bindingparticipantsclosertogetherinaspiritofcooperationandofhope.

TheJapan-AmericaStudentConferenceprovidesavaluablemediumforlearningaboutthe

politicalandsocialfactorsthataffecttheworkingsoftheinternationalcommunity.Iurge

youtotakethisexcitingopportunitiytoseekinnovativewaystohelpimproverelations

betweenallnationsofourworld.Oursuccessinthetwenty-firstcenturydependsonyour

doingso.

Bestwishestoallforamemorableconference

7､伽
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日米学生会議の沿革

日米学生会議は今から59年前の1934年(昭

和9年)に､満州事変以降悪化しつつあった日

米関係を憂慮した日本の学生有志により実現

されました。彼らの情熱の根底にあったのは

米国の対日感情改善・日米相互の信頼関係回

復が急務であるという当時の時代認識と、｢世

界の平和は太平洋にあり、太平洋の平和は日

米間の平和にある。その実現のために学生が

一翼を担うべきである｡」という、現在まで

脈々と受け継がれている基本理念でした。準

備活動は全国の大学の英語研究部、国際問題

研究部から成る日本英語学生協会(国際学生

協会の前身)の主催によって進められました。

資金・運営などの面で幾多の困難に直面しな

がらも4名の学生使節団が米国に赴き、全米

各地の大学を訪問して参加者を募り、総勢99

名の米国代表を伴って帰国しました。こうし

て第1回日米学生会議は青山学院大学で開催

され、会議終了後には満州(当時)への視察研

修旅行も実施されました。

その趣旨に賛同し、日本側の創意と努力に

啓発された米国側参加者の申し出により、翌

年、第2回会議が米国オレゴン州ポートラン

ドのリードカレッジで開催されました。その

後、会議は1940年(昭和15年)の第7回会議ま

で毎年日米交互に続けられましたが、太平洋

戦争の勃発により中断を余儀なくされました。

1947年(昭和22年)、在日米国人学生と日本

人学生の参加という形式で復活した会議は、

1953年(昭和28年)まで日本で開催されました。

翌1954年(昭和29年)、戦後初の米国開催とな

った第15回会議後、H米学生会議は国際学生

会議との一本化をはかるために発展解消しま

した。

その後、過去の参加者の間で会議の再開を

望む声が高まり、創設30周年にあたる1964年

(昭和39年)、創始者の一人である板橋並治が

理事長を務める財団法人国際教育振興会の全

面的な支援のもとに再び復活し、米国で第16

回会議が開催されました。1973年(昭和48年）

の第25回会議以降、会議中の議論に統一性を

持たせるために毎回総合テーマを設定し、期

間も約1か月とし、現在の日米学生会議の基

本形態が整備されました。会議の企画・運営

は、創立以来、日米両国の学生によって行わ

れ、創立時の理念を忠実に受け継ぎ、同時に

時代の変化に対応した発展を遂げ、毎年日本

と米国交互に開催されて本年に至っています。

昨年の第45回会議は、"SharingOur

VisionsandWorkingforHarmonyinthe

GlobalCommunity"『地球共同体への展望と

実践～私たちのめざす調和、そして共生～』を

総合テーマとし、東京､福岡､関西の3か所てﾞ

行われ、相互理解の促進に加え、地球共同体

へ向けての両国の新たな関係のあり方につい

ても議論しました。会議終わりには両国学生

の共同作業で共同声明を作成しました。また

第45回会議の新たな試みとして、日米学生会

議の活動に地域の人たちにも参加してもらお

うと一般公開のう｡ログラムを各会議開催地てﾞ

実施しました。

日米学生会議のあゆみ

1932中山公威、H米学生会議開催を発意

1933日本英語学生協会(略称JESA)発足

（中山、板橋並治他）

(17)



1934中山、板橋、遠藤春生、田端利夫、全

米大学行脚

第1回日米学生会議(JESA主催、

~1940)

1937第1回日比学生会議(JESA主催、

~1940)

1941 <日米関係悪化により中断、JESA解

散＞

1945日米会話学院･国際教育振興会設立(略

称IEC、理事長：板橋並治）

1947日本国際学生協会発足(略称JSA､のち

ISA)

第8回日米学生会議(ISA主催、「再

開｣、～1954）

1951国際学生会議(ISA主催､同関西支部中

心、～1953）

1952日布学生会議(ISA主催、1回のみ）

1953 復活第1回日比学生会議(ISA主催、

~1954)

1954第1回国際学生会議(ISA主催、至現

在）

〈国際学生会議へ統合、発展解消＞

第16回日米学生会議(IEC主催、「復

活｣、至現在）

〈｢25回の改革」：研修旅行再開＞

IECの賛助会設立

JASCInc．（米国側開催母体)設立

く運営基盤の安定化・会議の総合化＞

50周年記念事業､『開戦前夜のディスカ

ッション』刊行

城山三郎、『友情 力あり』発表(講談

社、同文庫版有）

史料編纂事業開始、60周年記念事業

敬称略．作成；芝崎 厚士(第44,45回

参加）

関口和一編『開戦前夜のディスカッシ

ョン』(1984)

芝崎厚士｢日米学生会議にみる国際文

化交流｣(1994）

1955

1964

1973

1978

1979

1981

1984

1988

1994

参考：

(18）



第46回日米学生会議実施要領

主 催 財団法人 国際教育振興会

後 援 外務省

国際教育交換協議会(CIEE)

日米文化センター

目 的 日米両国学生の率直な意見の交換を通じて、相互理解、知的交流、友好関係の促進を

はかり、歴史的視点に立って今後の両国の円満な関係をより発展させ、更には二国間

の枠を越えた地球規模での人類の平和的共存を探求することを目的とする。

実施要領 第46回日米学生会議は1994年7月25日より8月21日までの28日間の予定で、ノースカ

ロライナ、ワシントン，.C.、ニューヨーク、シアトルを開催地として行われる。前回

の参加者の中から選出された実行委員が、日本側は財団法人国際教育振興会の協力を

得て、米国側はJASCInC.の協力を得て準備活動を行う。参加者は共同生活の中で、

政治・経済・社会・科学・文化等の様々な分野から日米両国や世界の現状及び将来に

ついて考察、討論しその成果を社会に還元する。会議て’は主として英語を使用し、分

科会、フォーラム、シリーズ、ワークショップ、実地研修、ボランティア活動、ホー

ムステイ等を実施する。

期 間1994年7月25日より8月21日まで

参加人員 日本側:40名(実行委員10名を含む）

米国側:40名(実行委員9名を含む）

参加資格日本側：会議中、大学院、大学学部、大学校、短期大学、高等専門学校(4，5年)、

および専門学校に在籍する学生で、日本側実行委員会の定めた選考試験に合

格した者。

米国側：米国側実行委員会の定めた者。

参加費25万円(予定）

(19)



会議日程

東京発

ジョイント・オリエンテーション

ジョイント・オリエンテーション

人間関係シリーズ／開会式

分科会①／戦争と平和フォーラム

分科会②／環境フォーラム

自由行動

分科会③④

人間関係シリーズ

ワシントンD.C.着

人権シリーズ／分科会⑤

米国国務省訪問／日本大使館訪問

日米関係シリーズ／自由行動

戦争と平和フォーラム／ニューヨーク着

人間関係シリーズ／分科会⑥

分科会⑦／人権シリーズ

分科会⑧／日米関係シリーズ

自由行動／60周年記念式典

米国国務省訪問

戦争と平和フォーラム／シアトル着／ホームステイ

ホームステイ

自由行動

人権シリーズ

分科会⑨／日米関係シリーズ

分科会⑩／環境フォーラム／新実行委員選挙

自由行動(新実行委員会議）

自由行動(新実行委員会議）

閉会式

解散

7月24(日）

25(月）

26㈹

27㈱

28㈱

29鰯

30出

31(日）

8月1(月）

2㈹

3㈱

4㈱

5㈱

6(土）

7(日）

8(月）

9㈹

10(IN

11(M

12(a

13(t)

14(日）

15(月）

16㈹

17(jO

18"

19勘

20出

21(日）

ノースカロライナ

、 ／

ワシントン，.C、

ニューヨーク

V

シアトル

、|／

(20)
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第46回日米学生会議参加者名簿(分科会別）

<国際経済における政策とビジネス(PublicPolicyandBusinessDevelopment)>

下田 知行 東京大学大学院(経済学）

慶應義塾大学(政治学）

立命館大学(国際関係論）

東京大学(経済学）

StanfordUniversity(AsianStudies)

WashingtonU.inSt.Louis(Economics/Japanese)

U・ofWashington,Seattle(JapaneseStudies)

U.ofMissouri,Columbia(Economics/E.AsianStudies)

大保 敦子

高橋 葉子

＊廣田 良平

JoannaDrake

KarltonGruendel

MelissaMorse

*AmandaSanguinet

<倫理の今日的諸相(Ethics)>

古川 慶子

*AnandaMartin

柳井 哲史

山ll 誠

MicahAuerback

TheresaJones

JeffreySmith

*AngelaYager

筑波大学(日本文化論）

WashingtonU.inSt.Louis(Anthrop./Japanese)

麗澤大学(国際経済）

埼玉大学(コミュニケーション論）

WashingtonU.inSt.Louis(Philosophy/E.AsianStudies)

U.ofOklahoma(AsianStudies)

BowdoinCollege(History)

DenisonUniversity(Economics/E.AsianStudies)

<持続可能かつ人間的な開発(SustainableHumanDevelopment)>

井尻泰彦 大阪大学大学院(応用物理学）

篠田理枝 筑波大学(開発経済学）

細野恭平 東京大学(スラヴ語スラヴ文化）

山IH純子 香川大学(法律）

ConnieBeson MichiganStateU.(Int'lRelations/AsianStudies)

*AdamGoff U.ofWashington,Seattle(JapanRegionalStudies)

(21)



U.ofMaryland,CollegePark(E.AsianStudies)

NewYorkUniversity(PoliticalSCience)

RollieLal

ShinsukeSuyama

<芸術と社会(ArtsandSociety)>

田中絵理緒 東京大学(政治学）

坂東 穣 京都大学(機械工学）

＊坂野晴彦 名古屋大学(医学）

藤本まどか 国際基督教大学(社会学）

*JeffreyBennett WestVirginiaUniversity(Economics/Law)

U.ofPugetSound(Politics/Government)JasonHays

U.ofColorado,Boulder(EnvironmentalBio./Japanese)WilliamLucas

LauraSamartin SmithCollege(EAsianStudies)

<哲学と人生(PhilosophiesofLifeandHumanlssues)>

桜井香里 東京大学(化学）

園田龍徳 山口大学(経済学）

高野利実 東京大学(医学）

＊田中沙羅 慶應義塾大学(人間科学）

NewMexicoStateUniversity(Government/History)JasonMAckleson

JohnHarding U.ofPugetSound(AsianStudies)

*MonteScholz U.ofPugetSound(Int'lAffairs/EnglishLet.)

NoreenTarr U.ofHawaii,Manoa(Speech)

<新時代における国際関係(InternationalRelationsintheNewEra)>

磯部美香 国際基督教大学(社会学）

＊貝原健太郎 東京大学(政治学）

田中智子 大阪外国語大学(国際関係論）

中村紀寿 一橋大学(国際関係論）

*Tarolsshiki CornelUniversity(Government)

John-MichaelNix GeorgeWashingtonUniversity(InternationalAffairs)

(22）



KristinPeterson U.ofWashington,Seattle(JapanStudies)

<情報－その流れと社会生活(FIowoflnformation)>

安藤 譲治 早稲田大学(民事法）

糸山 大樹 九州大学(東洋史学）

*H向 裕弥 国際基督教大学(国際関係論）

山田 通代 同志社大学(経済学）

RieSato UCDavis(StudioArt)

*RoySchmidt U･ofKansas(AdvertiSing/Japanese)

AiTanaka UCSanDiego(FrenchLiterature)

KimberlyVanHouten HopeCollege(InternationalStudies)

<科学技術とこれからの私たちの生活(Science,Technoloty,Resources,andOurLife)>

石川 愉子 三重大学(医学）

海老原 憲 早稲田大学大学院(経営工学）

＊清水 直樹 東京大学(農業工学）

平山留美子 神戸女学院大学(英米文学）

LanaJong U.ofColorado,Boulder(ChemicalEngineering)

MelfiPenn HowardUniversity(1nt'IBusiness/Marketing)

TeresaSanchez UCBerkeley(AsianStudies/Geography)

<健康と社会(HealthandSocietv)>

＊尾崎良太 福島県立医科大学(医学）

幸谷 愛 京都大学(医学）

近藤優子 東京大学大学院(国際保健学）

土井 洋平 名古屋大学(医学）

SamAugusta GeorgetownUniversity(1nt'IRelations/AsianStudies)

RandallMcneal BenedictCollege(CriminalJustice)

HeatherThompson RockyMountainCollege(Psychology)

(23）



TheAmericanUniversity(Economics/EAsianStudies)*AyumiWakizaka

<民主主義とその可能性(DemocracyandChange)>

PhilipD.Sarbutt 神戸大学(経済発展論）

清水 野亜 東京外国語大学(英米語）

＊泰松 昌樹 慶應義塾大学(政治学）

山本 祐子 東京大学(政治学）

WilliamCollazo CornellUniversity(Asian/ReligiousStudies)

WesleyanUniversity(EAsianStudies/1nt'lRelations)AndrewCrawford

SarahMiller

*KriStinaSkierka

EarlhamCollege(JapaneseStudies)

U.ofColorado,Boulder(PoliticalScience)

コーディオ､一ター）(＊

第46回日米学生会議実行委員会

■

(24）
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準備活動総括

田中 沙羅

谷の事務所にも電子メール機能のついたコン

ピューターが導入され、情報交換の能率はか

なり向上した。密なる情報交換が信頼関係醸

成においても必須であることを学んだ期間で

あった。また、企業や財団等、何かと外部社

会との接触が多かったこの時期、慣れない仕

事も多かったが､会議のOBやIECのスタッフ

の方々の尽力に支えられながらなんとか乗り

切ることができた。残念なことに、実行委員

の細江葉子さんは、健康上の都合により、第

1期をもって実行委員の席から降りることに

なった。

第2期、1994年5月から会議直前に至って

は、新たに迎えたメンバーと共に、会議に向

けての準備事前研修等を行った。毎週土曜

日には東京、名古屋、関西にて定例会を開き、

具体的な会議の詰めのみならず、会議中に話

し合う予定のテーマについて、各メンバーが

第46回日米学生会議実行委員のメンバーは、

第45回会議終盤に、H本側10名、米|到側9名

が選出され、以後翌年度の会議に向けての準

備活動が、日米各国で進められた。

準備活動は大きく2期に分けることができ

る。第1期、1993年9月から翌年4月までは、

米国側実行委員と連絡を取り合いながら、第

46胆1会議に向けての理念形成、具体的企1mの

設定に加え、選考、広報、経理、財務等の実

務を行った。この段階はまだ実行委員のみの

活動であり、東京近辺に住む実行委員は毎週

四谷の事務所にてミーティンク、を行い、東京

以外に住む委員には文耆は郵送し、必要事項

は電話で伝えた。それでも情報ギャップ。の問

題が生じ随分歯痒い思いを互いに経験した。

米国との公的連絡は月に1度まとめて郵送し

たが、カウンターパートに関しては、佃l々の

実行委員が電子メールを利用して行った。四

謹選
(左より）

貝原 健太郎、尾崎 良太、坂野 晴彦、アナンダ・マーテイン、

廣田 良平、日向 裕弥、清水 直樹、泰松 昌樹、田中 沙羅
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問題提起をし、それに対する意見交換を行っ

た。議論が尽きずに夕食を交えつつ、または

夜を徹して話し込む姿も見られるほどであっ

た。また、他地域のメンバーを含めての議論

の場、情報交換の場として通信(17ページ参

照)を発行した。この他、講演会主催(18ペー

ジ参照)、メンバー以外の一般参加者を交えて

の事前研修一フィールド・トリップ°－(23ペー

ジ参照)の実施等も行った。このような形で会

議前に互いを知り合うことにより、会議に向

けての気概を新たにするのみならず、新たな

友情を育むことができたことは、大きな収穫

であった。

実行委員長

廣田 良平

を与えるのは我々自身なのである。我々の責

務は、真剣に考え情熱をもって、自らの可能

性に挑戦することであると思う○もっといえ

ば、「日米」・「学生」・「会議｣の意味するもの

を考え、その3つの言葉がもつ意味と可能性

を考え、その場に集まった80人でなければで

きないことを考え形にすることである。つま

り、与えられた機会を悔いの残らないように

活かしきることが当面の課題だと思う。

準備活動を通じて私が一番心掛けたのは、

なぜ何のために、そして誰のために我々は準

備しているのか、を常に実行委員の中て議論

をすることであった。雑務に忙殺される我々

にとってこれは決して容易なことではなかっ

た｡「なぜこれを議論する必要性を彼はわから

ないのだろう。我々は仕事のための仕事をし

ているんではないのだ。彼女はなぜ日米学生

会議にヴィジョンを持っていないのだろう。」

と、怒りと戸惑いで胸がいつぱいになること

もあった。なぜなら活動の節目節目で理念の

議論を行い、我々全員が共有する方向性を明

確にしたかったからだ。そして必要性を訴え

ることこそが私の唯一の仕事と言っても過言

ではなかったからである。｢理念などというも

のは流行らないのだろうか。自分の価値観や

アイデアは偏狭で通用しないものなのだろう

か。自分は第461ulにとって不必要な人間なの

私にとっての日米学生会議とは“ｲI古l々人が

自分はいったい何がしたいのか、そして何が

自分たちにできるのかを明確にし、さらにそ

れを違った価値観．考えを持つ他の人間とい

かに共有して、行動に移すかという課題に取

り組んでいく場”であった。

実際H米学生会議のどの企画をとっても、

多くの人を巻き込み、協力を得ることが必要

である。そのためには自分の考えを他の参加

者に訴え、理解を得、賛成を得られないとき

はなぜかを考え、自分の考えに修正を加えて

いく。この過程を通じて自分のアイデアはよ

り多くの人によって共有可能な、そしてもっ

と言えばより普遍的なものに変わっていく。

日米学生会議に新たな価値が誕生するのであ

る。

繰り返しになるが、私が準備活動を通じて

一貫して主張したかったのは、参加者個人が

自分のアイデアを"somethingwhichhas

beenwell-thought-outandagreed-uponby

aⅡ”に変えていくことの重要性であった。

日米学生会議の社会貢献とはNGOのそれ

でもなければ、ヴォランティア|､Ⅲ体のそれて、

もない。しかし多くの方々との協力と期待に

はどうすればよいのだろうか。社会から明示

的に与えられたニーズなど存在しない。学生

がH米学生会議を通じて何をなすべきかに答

－4－
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帝 鵠､忌弼

だろうか｡」と思い詰めてしまうこともたびた

びあった。

しかし、そんな時も、「先入観をもってしま

ったら、もうその人と実りのある話はできな

い、実行委員の間で何も作り上げることはで

きなくなる。」と肝に銘じ、極力コミュニケー

ションをとるよう努力してきた。その中で、

考え方の相違だと思ったことが認識の違いに

過ぎないことがわかったり、日頃何も黙して

語らない人が準備活動における心配事や日頃

の悩みまで語ってくれたり、ということもた

びたびあった。そこで、また頑張ろう、と意

欲が湧いてくるのだった。先入観を持たず人

を見ることが私にとって容易なわけではなか

ったが、自分に対して口を閉ざす人に対して

も、自分に非がないことが明らかな場合でも、

私に心を再度開いてくれるよう語りかけるこ

とが私の役目だと思っていた。自分がやらね

ば、他にやる人はいなかったのである。

今思うに、個々人は自分の担当の仕事のう。

ロになるように努力し、常に厳しい制約の中

での実現可能性を提示してくれたと思う。彼

らのおかげで､私の語りたかった理念が｢絵に

描いた餅｣に終わらずに済んだのだと思う。

私は準備活動を通じて、情熱のすばらしさ、

そして人の期待に応えんとする個人の内に湧

いてくるエオ､ルギーの大きさ、を学んだ。感

謝の気持ちでいっぱいである。

少し心配症で卑屈になりがち灌私をいつも

励ましてくれた仲間達、受話器を握った手が

だるくなるまて、私の愚痴に付き合ってくれた

枇話人たち、私の考えに厳しい批判を与え方

向修正を可能にしてくれたやさしい論客たち、

彼らのことは決して忘れることができないよ

うに思う。これからの人生において幾度とな

く困難に直面することもあろうが、そんな時

にこそ彼らと過ごした日々を思い出し、糧に

して、自信をもって生きていきたいと思う。

みんなにもらったBIRTHDAYCARDと

THANKSCARDは今もちやんと壁にかけ

てある。この大切な宝物を、そしてともに語

り、泣き、笑った日々をくれ、東京砂漠をオ

アシスに変えてくれたみんな、最後まで本当

にありがとう。

副実行委員長－

日向 裕弥

を簡略に記す。

実行委員としての私の活動の根幹を成して

いたのは、「情報の共有の徹底｣である。共有

する対象は主に3つ①H本側実行委員間、②

日米の実行委員間、そして新参加者を迎えて

副実行委員長という役職名は、活動内容を

明確にしていない。ひとつの責任担当分野が

ないゆえに、全体を見渡しながら各実行委員

間の活動を補う補完的役割を担うことが可能

て翻ある。以下に一実行委員としての私の活動
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自ら前年度参加した体験を伝えた。

簡単にまとめると以上のようになる。担当

役職に囚われることなく臨機応変に対応でき

たので、記述されていない活動は多い。とは

いえ、自らの活動を高く評価してくれた他の

実行委員がいたことは大変光栄である。この

一年間、互いに必要としあう仲間たちと準備

活動を行った経験は、私の一生の糧となると

確信している。

実行委員として活動するにあたり、多くの

先達の助言や協力を頂き、模範とした。特に、

実行委員の活動を始めるにあたり副実行委員

長としての経験を引き継ぎして下さった第44

回会議実行委員の長野宇能さん、前年度の参

加者多くの信頼の拠り所であり実行委員とし

ての私のロールモデルであった第45回会議米

睡l側実行委員のMitziCarlinの名前を挙げて

感謝したい。お世話にぱった皆様、ありがと

うございました。

からは③全参加者間、である。

①に関しては、毎週土曜日に東京で行って

いた実行委員会議の議題調整、地理的にその

会議に参加できない実行委員への郵送・電話

による連絡に務めた。又、自分の活動状況や

電子メールで知る米国側の動向を他の実行委

員と共有するために週一回の割合で｢vice通

信｣を発行した。

②日米間の連絡担当のMartinが毎月一回、

日本側実行委員の活動状況や連絡事項を一括

して伝えていた。準備活動開始当初、日本側

実行委員内で電子メールを使用できる者が少

なかったので、Martinの｢WindOw通信｣では

間に合わない急を要する連絡の窓口となった。

又、本会議企画内容について米国側実行委員

と話し合いを重ねることにより、相互の意見

が反映された企画が実施できるよう心掛けた。

③新参加者決定後は、定例会等の計画調整

を行うと同時に、初めて会議に臨む参加者が

持つ疑問や不安に答えるべくことあるごとに

経 理

貝原健太郎

経理などという非常に専門的な仕事をするの

も生まれて初めて、しかも扱う額が日々私が

扱うお金とは何桁も違います。本当に二晩く

らい徹夜に近い状態で、なんとか第一次予算

書を作り上げました｡(大蔵省が予算編成で毎

日徹夜なのもよく分かります｡）とにかく何も

かも初めての手探り状態で、予算作成は行わ

れたのです。そして、その予算書は国際教育

振興会賛助会によって正式に採択され、第46

回日米学生会議の金銭に関係する様々な活動

の土台となりました。その後、4月に第二次

予算書、そして7月に最終予算言を作成し、

予算に関しては経理の仕事を終えました。

経理の仕事には大きく分けて3つあります。

第一に予算編成、第二に領収書の処理、第三

に決算の作成です。それぞれ、順を追って述

べて参りたいと思います。

最初に予算編成についてて叡すが、頭脳労働

という観点からすると、これが最も大変でし

た。予算を初めて立てたのは、10月のことで

した。最近て､こそ景気に底が見えて来たよう

なことを新聞は耆いておりますが、当時はそ

れこそ「底無し沼｣の様相を呈していました。

必死で44回や45回の予算書・決算書を検討し、

どの程度の額のお金が全体で必要なのかを計

算しました。しかし経済学部でもなければ、
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次に領収書の整理について。申し遅れまし

たが、日米学生会議は、その名が示すとおり、

学生によって運営されていますが、金銭関係

の様々な業務に当たっては、｜王l際教育振興会

の水野さん、西部さんの監督・助言の下て活

動しております。そしてこの領収書の整理に

関しては、特に西部さんのお世話になりまし

た。様々な活動に伴って、当然、多くの財団・

企業から戴いたお金を使うことになります。

事務所で用いる文房具から始まり、ポスター、

その郵送料、準備合宿をすればその宿泊料、

地方参加者のための交通費、そしてアメリカ

への渡航費、非常に莫大な額の金銭を扱うこ

とになります。そして、お金を使えば、必ず

領収書が切られます。それをきちんと管理し、

領収書相当額をお金を負担している実行委員

に支給するのが、経理の第二の仕事て穣す。基

本的には一月に一度位のペースで、溜まった

領収書を台紙に貼り、その用途を明らかにし、

種類毎にまとめ、そしてコンピューターに入

力し、それらをすべて束ねて西部さんに提出

し、確認して頂きます。西部さんと水野さん

の許可が下りると、相当額が西部さんより手

渡され、それを負担した実行委員に再配分し

ました。実際にこの仕事をした人間でないと

分かりませんが、かなり根気の要る仕事です。

しかし、支給が遅れがちであった点に関して

は申し訳なく思っています。

最後に決算についてですが、これはこれか

ら行うことなので、まだきちんと報告するこ

とはできません。既にコンピューターに入力

されているデータをまとめ直すことが必要に

なります。そして最終的な決算とともに、お

世話になった財団・企業に報告致します。

以上、一般的に経理が行う仕事ですが、こ

こから派生してさらに二人の方に非常にお世

話になったので、一言述べさせて頂きます。

お一人は日本エアシステムの斎藤さんです。

全|flで選考するため航空機を利川することが

あったのですが､そのチケット購入の際､様々

な便宜を図って下さいました。もう一方は11

本交通公社の湯浅さんです。渡米の計画、航

空会社との交渉、渡米時・帰国時のチケット

の手配など、非常に細々とした1|事の多くを

して下さいました。1I米学生会議は確かに学

生によって運営されていますが、しかし多く

の点で、多くの方にお世話になっていること

を実感致します。末筆ではございますが、最

後に、本当にお世話になった水野さん西部さ

んに心から感謝を述べたいと思います。

務財

泰松 昌樹

それらの企凹を行う上で､かかるいっさいの費

用を、実行委員自ら調達する必要性を意味す

る。会議の形態は時と共に変化するものの、

会議創設当初からそうて､､あったように、参加

者から徴収する参加費のみで実行委員の理想

とする会議の一切の費月lを賄うことは依然IN

難を極め、また経済的理由によって意欲ある

学生が参加を断念することの無いよう、参加

第461''l実行委員会結成当初、右も左もわか

らぬ実行委員の間では、来夏に控えた本会議

に対する希望を膨らませる一方、戦後最長の

不況下において、果たしてそれらを可能にす

るだけの財政的基盤を確立しうるのか、とい

う漠然とした不安もまた感じられた。

日米学生会議は、学生による企l川・運営を

基本とする付1体て､､あるが、このことは同時に、
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の再考を促し、単なるわがままにとどまらぬ、

より社会的な存在としての日米学生会議のあ

るべき姿を考えさせ、より高い目標へと実行

委員を奮起させる契機となったことは確かで

ある。

今年度満60周年を迎える当会議が今Hまで

継続し得たのも、そして今年度の会議を無事

終了するに至ったのも、数多くの皆様のご協

力ならびにご配慮の賜物であると痛感させら

れた一年て､ありました。最後に、学生という

身でありながら財務活動を通じて数多くの社

会人の方々と接する機会に恵まれ、その先々

で数多くのご指導・励ましを戴いた皆様に感

謝しますと同時に、学生では何かと不十分な

点を来しがちな財務活動を陰で支えていただ

きました、国際教育振興会事業課の皆様に感

謝申し上げます。

費の低減をはかるべく実行委員による財務活

動が毎年行われている。

米国開催時における財務活動は主として、

国|畷交流の促進を旨とする各種財団に賛助の

申請を行う一方、会議の理念に賛同していた

だいた一般企業・個人からの賛助を募るとい

うものである。ひとたび事務所を出ると、そ

こは｢学生だから」という甘えの決して許され

ない世界であり、自らの理想の実現のために

金銭的支出を他団体に願い出るということは、

ややもすると日常の雑務に追われ見失われが

ちな、会議を行うことの意義を我々実行委員

につきつけることとなった。

学生による企画というと、ややもすると理

想主義に陥りがちであるが､仮にそれが｢学生

のわがまま｣であったとしても、財務活動を通

して自らの思うところを積極的に言葉に表し、

他者の賛同を得ようと努力することで、企画

考選

泰松 昌樹

年間に及ぶ準備活動を進めていく上で、会議

そのものの理念を形作る契機としても重要で

あったと思われる。その一方で、多くの方に

会議を経験してもらいたいと思いながらも、

学生である実行委員が同じ学生を選考しなけ

ればならないというジレンマは絶えず我々を

悩まし続けた。

しかし、これらのことに関しては、過去の

実行委員が残して下さった資料及び、前回の

実行委員やOBからの助言に助けられる部分

が大きかった。またなによりも、そのジレン

マこそが白分たちの会議を作っていくことの

裏返して､あることを感じ、依然として雲を掴

むような思いで行われていた準備活動にある

種の不安と、希望を与えた。

千刈でも11本側・米国側実行委員の合意に

基づき、30名の新参加者決定がH本側実行委

員の責務となった。例年のことながら多くの

応募者が予想される中で、理想とする本会議

のための参加者の選考は困難を極めたといっ

てよい。

会議終了直後の9)1初旬から取りかからな

くてはならないものだった。実行委員になり

たての10人の新実行委員が、思い思いの会議

像をもって臨んだ911末の合宿では、理想と

する会議とそこから引き出される理想の参加

者像を模索して深夜まで話し合いは続けられ

た。実行委員選出の方法なビから、各実行委

員の会議に対する思いを互いにはかりかねて

L､ただけに、この合宿における話し合いは一
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全国を行脚して行われた選考も、4月の選

考合宿で31名の参加者を決定しその幕を閉じ

た。実行委員としてすべきことは全て行った

という自己満足を得る一方、苦しい決定の連

続ではあったが、今後の会議のあるべき姿と

合わせ、本会議の内容の充実と共に実行委員

の力が試され、また遺憾なく発揮される仕事

であると感じた。

実際の選考は全国7ヶ所で行われた。大変

多くの方からご応募いただき、実行委員によ

る選考のスケジュール立案含め、その事務処

理たるや膨大なもので､あったが、リソク繍ラフ

やテープ｡のタ慧ピングなど、それぞれの担当者

のもとで全てが適切に処理された。また、各

選考会場で多くのOBやOGにご協力いただき、

会議後の参加者のタテのつながりの強さに驚

かされもした。

広報活動

清水 直樹

宿や毎週のミーティンク、で話し合って決め、

その他、分科会、フォーラム、シリーズにつ

いてはそれぞれのコーデイオ､一ターをしてい

る実行委員が原稿を受け持った。しかし、仕

事は、慣れないせいもあってか予想をはるか

に超える体力を要した。10人の実行委員がそ

れぞれ別々に執筆をしたため、一冊の冊子と

しての統一性がとれず、それをまとめるのに

苦労した。このとき初めて会議の各プログラ

ムと会議全体との整合性を取ることの難しさ

を感じた。結局、委員長の廣田の下宿に泊ま

り込み、二人で徹夜でとりかかり、後にミー

ティンク令で10人の承認を得て、原稿を印刷所

へ届けた。印刷は、毎年お世話になっている

「〈にたち工房｣にお願いし、同時にポスター

も作った。

大学の学i剴祭が集中する11月には、広報活

動にとって重要な2つのイベントがあった。

一つは11月3H、共立女子大学の学園祭にて

行なわれた｢井の中の蛙、日本人」と題したパ

オ､ルディスカッションで、日米学生会議から

は廣旧と私がパオ､リストとして参加した。

我々の他、日仏青年会議、日韓学生会議、Ⅱ

中学生会議、IIロ学生交流会がI可じくパネリ

第46回会議の広報活動は田II!沙羅と私が担

当した。広報活動を始めるに当たって、第45

1剛会議終了後、新しく実行委員となった田中

と私が広報戦略を考え、9月の理念合宿に臨

んだ。具体的な方法は、前回、前々回などの

広報活動の記録を参考にした。

まず、仕事は大きく分けて、

1.全国に日米学生会議の存在と活動内容を

知ってもらう

2．第46回会議の参加者を募る

3．他の学生交流団体との交流を図る

4．参加者間の交流を深める

の4つであった。この内4．は、会議参加者

が決定した5月にスタートした機関誌

『JASCinTime!』によって行なったが、こ

れについての詳しい説明は『JASCin

Time!』に譲ることにして､以下では、1～3

を土台にした具体的な活動を纏める。

9月、広報活動は実施要領作りで始まった

何よりも、まず我々の行なう会議が何を目指

し、いつ、どこで、どのように行なわれるか

を文書にし、それを一般の方々に分かっても

らうよう冊子の形にする必要があった。実行

委員全員で決定しなくてはならないことは合
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ストとして参加した。聴衆に我々の会議を知

ってもらうと同時に、他の学生交流団体との

交流を図る上で有意義て､あった。もう一つは、

11月21日の第一回講演会であった。会場は、

第45回会議でお世話になった成践大学から、

当大学の学I司祭である檸祭時に提供していた

だいた。講師には元毎日新聞社ワシントン支

局長、現在国際基督教大学教授でいらっしゃ

る近藤健氏をお迎えして『日米関係の人間化』

というテーマでお話をいただいた。

12月、1月の主な活動の一つに各大学に於

ける説明会が挙げられる。実行委員の間て､は、

説明会は出来る限り多くの大学で行ない、地

域間格差をなくそうと努力することで合意し

ていた。しかしこれはかなりの難題であった。

具体的には、広報担当者が残りの実行委員に

指示を出し、それぞれが前lp1、前々|側lの会議

参加者の助けを借りながら各大学で行なった

のであるが、そもそも説明会を開催する前の

ポスター貼り等の事前準備に手間がかかり、

一つの説明会に要する時間・体力は、実際に

参加する学生の数を考えると、かなりの負担

であったと言える。特に、実行委員が直接足

を運べない地方の大学では、さらにその傾向

が強まり、OB・OGの協力は大変貴重なもの

となった。ともかくも結果的には、北は北海

道から、南は九州まで、可能な限り多くの大

学で説明会を開催し、どうしても出来なかっ

た大学には大学事務室宛てにポスターおよび

実施要領を一部ずつ送り、学校側の協力を仰

いだ。説明会以外に、1月は読売新聞による

取材があった。記者の方が事務所に来られ、

我々は1時間ほどのインタビューを受けた。

およそ10日後の1月17日付けで読売新聞に写

真付きで記事が掲載された。これにより、事

務局宛に資料請求の電話や手紙が殺到した。

2月には、第二lpl講演会をIﾉqツ谷の日米会

話学院にて開催した。講師には東京大学教授

の鴨武彦氏をお招きして『国際政治の変化と

国際交流』というテーマでお話をいただいた。

鴨先生の熱い語り口調に、参加者は皆感銘を

受けていた。講演の後には参加者から多くの

質問が出た。また、この月、第46回会議参加

者の応募を受け付けた。ここでどれだけの応

募数があるかで、広報活動の成果が評価でき

ると考えていたのであるが、募集人数をはる

かに上回る応募があり、結果はまずまずと言

ったところであった。

参加者も決定し、いよいよ会議直前の頃、

第三III講演会を開催した。ここて､の目的は、

講師を招いて講演してもらうことによって参

加者の見聞を深めると同時に、本会議前に、

実行委員でない参加者F1らが企1I1に携わり運

営していくことにあった。講師には一橋大学

教授でいらっしゃる大芝亮氏をお迎えして、

『冷戦後の圧l際関係と国際組織外交』というテ

ーマでお話をいただいた。同時に関西地区で、

は立命館大学教授､安斎育朗氏による『科学技

術の目から見た戦争と平和』であった。

以上が広報柄動のまとめであるが、ここて､､、

これまで広報活動に協力をしていただいた方

全員に感謝の意を表わしたい。特に、我々の

講演会のためにお忙しい中、ボランティアで、

お越しいただいた、近藤健氏、鴨武彦氏、大

芝亮氏、安斎育朗氏、また、印刷物の発行に

際してご協力いただいた〈にたち工房の大野

氏、実業公報社の古屋氏、｜到際教育振興会の

スタッフの方、横断幕を作成していただいた

専修の藤原氏、ポスター掲示の際にご協力い

ただいた大学生協の西垣内氏、広報活動に全

面的に協力してくれたOB･OGの皆様のご厚

意には深く感謝いたします。
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地方での広報・選考に関して(東北・北海道地区担当）
尾崎 良太

100%の普及率で利用されています。日本側

は、東京での直接的コミュニケーションがで

きるが、アメリカは、情報網による距離を超

越した意思の疎通がはかられていると言えま

す。その意味からすると、日本側実行委員内

での非東京の委員の立場は、アメリカ側と比

較すると弱いものになる、と言えましょう。

むしろアメリカ側には、東京一非東京的な構

図すら存在しない、と言った方が良いのかも

しれません。アメリカ側実行委員は全米にち

らばっており、e-mailを通じてのやりとり

が、彼らの準備活動の大半なのです。

現在、とかく話題となるマルチ・メディア

ですが、その日米のスタンスの差というのは、

地政的な要素がとても大きいのではないかと、

強く感じております。日本では、端末レベル

が商品として話題になりますが、アメリカで

は、アル・ゴア副大統領の“情報スーパーハ

イウェイ，’を見ても、オ､ツトワークとしての

総体が議論と投資のまとになっています。

日本の道路行政にも言えることでしょうが、

車を作る前に道路を整備するか、道路を整備

してから車を売るか。そういう違いを感じま

す。アメリカでは、大陸横断鉄道や、道がで

きて、開発が始まります。日本では、筑波の

学園都市や、成田空港のように、まず飛び地

を作って、そこに線路や道を伸ばしていきま

す。その発想の違いは、本当に面白いと思う

のです。

さて、私が、第46回日米学生会議の実行委

員となったとき、考えていた具体案として、

｢地方参加者と東京の参加者の意思の疎通を

より一層はかること」そして｢東北地区での第

471nl会議の開催の可能性の探求｣があげられ

H米学生会議は、東京一アメリカ学生会議

ではありません。しかし、その実勢は、近年、

東京の学生が中心となっておりました。確か

に、有力大学が数多く立地する東京から参加

者が集まるのは当然ですが、東京或いは、非

東京の代表としての関西の存在、の2つで日

本を語っても良いのでしょうか。福島医大に

通う私と、名古屋大学に通う坂野の2人は、

時として東京中心に動いている実行委員会の

セントラル・ドク、マに対して、時々、意見し

たものでした。

しかし、実際の日本側実行委員の仕事とい

うのは、東京中心にならざるを得ないのも事

実です。財務・広報活動など、重要な大役も

学生に委ねられている日本では、企業や財団

の中枢が集まる東京での仕事がやはり8割を

占めることとなります。

しかしながら、小さなH本にも様々な風土

があります。その土地を識るには、そこに暮

らす人間にふれあうのが一番です。アメリカ

側の参加者に、日本の各地からの大学生を通

じて、豊かな日本の国勢を知ってもらう、感

じてもらう。このことも、民間レベルの交流

を語るときには、大切だと思うのです。

また、会議への準備段階での日米の差とい

うのも興味深いものとなっています。アメリ

カ側の参加者の出身地は、それこそ全米にま

たがっております。勿論、日本研究の盛んな

東海岸や、地理的・経済的に交流の深いカリ

フォルニア、ワシントン両州は、特に多くの

参加者を出していますが、それ以外にも様々

です。もとより彼らは、H本側のような、毎

週土曜1Iの定例会産ど不可能です。そのかわ

りに彼らには、E-mail(パソコン通信)がほぼ
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ます°

参加者が選考を経て、会議に参加するまで

には、実に3ヶ月の期間があります。この間、

地方の参加者は、時に疎外感を感じたり、東

京で決っていく様々な事柄が、まったく入ご

とで、能動性の意識障害に、時としておちい

ってしまうことがあります。これを防ぎ、

JASCerとしての一体感を保つためには、ど

うしたらよいのか、私は、最初からシステム

として、東京と地方のそれぞれの2人1組を

単位とする連絡網を考えたのですが、511の

合宿における個々人の人間関係の形成が、自

然にそれを補うように思われたので、為すに

ま力'せたような形となった。

しかし、一部の地方参加者は、まったく音

信不通となり、実行委員があわてたこともあ

った。私はできるだけ電話や手紙て､コンタク

トをとるようにしていたが、やはりアメリカ

側のもつ、e-mailの域には、到底、達しえな

かったと思う。筆跡のもつ｢あたたかみ｣は、

e-mailでは期待できないが。

では、その参加者を募集する段階について

述べたいと思います。来年の実施要領が定ま

った時点て､、各地への広報を行うわけて、す。

第46Inlでは、大学生協という組織に協力し

ていただいたが、末端への連絡不十分で、ポ

スターなどが十分に掲示されな力､った大学も

あった。あとはESSのオ､ツト・ワークを利用し

ました。これは、東京では、慶應大学のESSな

どが、非常に立派な組織であることから、全

国でもそうであろう、と期待してのことであ

ったのだが、ESSの形態は大学ごとにまちま

ちで、例えば教養課程の生徒中心の活動をし

ている大学もあり、広範な影響力を期待して

いたのだが、なかなかうまく機能しませんで

した。やはり、地方での広報活動では、その

地方の大学内の様子を十分に知っていないと

難しいのです。

他には、各地の新聞、例えば東北地方でし

たら、河北新報や、ミニコミ誌などに、記事

を掲載してもらったわけです。

このような作業にもかかわらず、仙台での

第46Inlの選考において、東北地区からの参加

者は残念ながらゼロとなってしまった。志望

者が少なかったのではあるが。

とにかく、東北地方て､は、日米学生会議自

体の知名度が低いように思われた。ところが

過去には、東北大学から2人の学生が参加し

ていた年もある。今後も、一貫した広報活動

が必要である、と実感していた頃、かねてよ

り考えていた“東北地方て､の日本開催.，を予

感させる機会が94年の2月末に訪れました。

東日本鉄道文化財団が仙台で開いた、学生

レベルの国際交流を考えるフォーラムで、第

451ul日米学生会議の実行委員長であった、平

竹雅人が、コーディオ､－ターの重責を担って

おりました。そこで平竹から、仙台市の|到際

交流を担当されている方々を紹介され、仙台

市でのH米学生会議うけいれの~11l能性につい

て打診しました。学乍会議の趣旨に、大変興

味をもっていただいた、東北経済連合会MI｣会

長である、黒Ⅱl四郎様より、仙台コンベンシ

ョン．ビューローを紹介していただき、その

後の交渉の窓11として、大変お肚沽になり、

それが第47皿での仙台開催に備えての活動と

して継続しております。

私は東北地方から初めての実行委員という

こともあり、日米学生会議60年の歴史の!|!で、

未だ東北での本格的な開催がなかったことを

残念に思っておりました。そこで、今後、日

本の第2国土軸となるべき東北の存在をアピ

ールしたい、という考えに賛同いただいた黒
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田様、仙台の日米協会の皆様によりまして、

第46IJI会議中には、来期の新実行委員に対し

て十分な説明をするだけの準備ができました。

私はもはや一人のOBで､すが、自分の思い

が、第47回の日米学生会議に隔世遺伝したこ

とをとても嬉しく思います。地方の実行委員

には、そういった提案をねりあげ、打ち出す

役割もあるのです。

最後に、今後の日米学生会議のあり方を考

える上で興味深い点が1つあります。それは、

アメリカ開催では、大学の援助がとても大き

い、ということ、対してH本では、開催地の

自治体の協ﾉJが大変重要となっていること。

学生会議が、単に日米80人の学箙のみの、閉

じられた存在て､､なく、「人の中へ、社会へ｣勵

きかけ、問いかける存在となっていく為には、

大学に依存しているアメリカ型の開催よりも、

地方公共I､il体や、ヴォランティアの協力を仰

いで､いるH本型の方がより大きな可能性をも

っていると思います。

つまり、教育的要素の強いI1米学生会議が、

学生達のインキュベーター(ふ卵器)から、市

民参加型の新しい社会活動の揺りカゴヘと変

貌していくのではないか、と思うのて､､す。そ

れが、60周年を迎え、あらたな創造を要求さ

れる、日米学生会議の新たなはつらつとした

未来ではないでしょうか。そして、その新し

い会議像を描いていくのは、今、この報告書

を読まれている皆さんなのです。

地方での広報・選考に関して(関西・中部地区担当）

坂野 晴彦

関西・中部地域の財務・広報が活動の!|!心 ている。その他東京て嘩の雑用も進んで引き受

だった。 けるようにしてきたつもりだったが、雑用の

広報活動は45IIII参加者を中心に説明会、ポ 多くは名古屋まで送るより東京でやってしま

スター貼り等をやってもらった。関西方面に ったほうが早く、十分な力にはならなかった

ついては45IIIIのしゆう（桜井)に大変世話にな ように思う。それでも、個人的には非東京EC

った。財務活動については、大阪の企業が多 の可能性を探るべくベストを尽くしたつもり

く、学校の休暇!|!に集中して訪問し、後は電 で､東京のEC達と共に仕事をやってきたとい

話と郵便て､交渉を行った。また米国開催とい う感覚を得ることはできた。

うこともあり、戦争と平和フォーラムをはじ Program内容の充実化等、雑用て､ないもの

めとする様々なう｡ログラムの連絡を、当時普 を1つか2つ待ち、それに専念することがで

及してきたばかりのE-mailを使って行った。 きるのは東京外にいる利点であろう。これか

名古屋在住で､あったため、週1回の事務所 ら東京以外の地域でECをやる方は、E-mail

当番、ECmeetingへの出席ができなかった。 などを使って情報の共有を効率よく行い、東

東京での議論の助けに少しでもなれたらと、 京では得られない視点を提供し、新たな

東京からの連絡を頼りに"Nagoyan通信"と称 JASCの可能性を引き出していって欲しい。

したFax.をほぼ薩週送った。東京の情報はひ JASCと専門の勉強とで､Hが明け暮れた

るみ(II向)からの連絡が役に立った。彼女は I1々を今思い出すと、いとおしさの気持ちで

かなりの時間と労力を費やしてくれ、感謝し いつぱいになる。JASCのせいで勉強をおる
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そかにすることはJASCへのオ､ガテイプな評

価となる。JASCが好きだからこそそんなこ

とはしたくない。そう考えていた。今回の

JASCが成功したかどうかは、個人個人の主

観によるもので何ともいえない。ただ、ほか

のEC達との議論に啓発されながら、時には

ECの中での存在意義を求めて、自己存在が大

きく揺り動かされたことは事実だろう。一生

色腿せることがないと信じるその経験を、そ

してJASCで得られた煙(きら）めきを大切に

してこれから進んでいきたい。

WINDOW

AnandaMartin

dows,updatelettersaboutthevarious

activitiesanddeadlines,aswellasstories

andjokes,inordertokeepeveryoneupto

dateoneachother'sprogress.Through

Windowsandthroughtheuseofpersonal

emailaccounts,everyonehadanopportu-

nitytocontributetothedecision-making

process.

Becausecommunicationisthe most

importantfactorintheplanningstagesof

JASC,thepositionof"Window"was

createdtofascilitatefrequentandopen

communicationbetweentheJECandAEC

Inthemonthspriortothe46thJASC,

KristinaSkierkaand Ananda Martin

compiledandexchangedbi-monthlyWin-

全体合宿

田中絵里緒

進行していくに違いない。そういう誤ったイ

メージを抱いたものも、私を含めて多かった

と思われる。

夜は本会議の大体の日程の説明。そして自

由時間。参宮橋のラーメン屋にぞろぞろ出か

け、その後｢実行委員の尾崎サン｣が持ってき

た、障害者の方の書いた色紙をⅢんで話す。

多くは本会議への情熱を熱く語った面接の席

さながらに、「素晴らしいよねえ」と溜息をも

らした。「私は今いち感じない」と言った者、

何かその優等生的雰囲気に疑問を感じる者も、

本当は何人かいたが、まだ遠慮会釈なく議論

を戦わせるムードは作られていなかった。お

のおの自分の身の上、興味ある事柄などをと

りとめなく語って夜は更けた。

2日目、寝不足でも元気な、出来たてホヤ

たとえて言うなら、初恋だった。

5月3日、昼の代々木オリンピックセンタ

ーに集まった面々は皆社交性に富み、少し照

れながらも積極的に互いに話しかけ、あちこ

ちでジョークと笑いが飛びかっていた。私が

｢あの人実行委員だろうな」と思っていた人は

25人くらいいたが、それほどに皆リラックス

して見えた。

部屋を片付け、輪になって自己紹介とニッ

クオ､－ムづけをした（この時誰が何を言った

か、ほとんど覚えているものはない)。そして

風変わりなジェスチャーも覚えさせられた。

｢静かにして－1」と叫ばずとも、手をサッと

上げるだけで皆黙る、この素晴らしさに私は

感動した。何と合理的な秩序だった団体だろ

う、こうしてスムーズに準備活動と本会議も
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ホヤJASCer達。フォーラムや報告書、ク筆シズ

作りなどのタスクフォース(係)募集が行なわ

れ、それぞれやる気に応じて幾つもかけもち

した。項Hごとに分かれてミーティングをす

ると、興味ある人の集まった話し合いである

ため活発に意兄が出された。

お昼を兼ねた分科会ごとのミーティングも、

友好的にとどこおりなく行なわれたようだっ

た。

そして、理不尽とも思われる長い時間をと

って｢JASCを考える｣話し合いの場がもたれ

た。JASCの社会貢献？意義？そんなことど

うして話し合う必要があるのか、意義なんて

それぞれが見つければいいし、こんなことで

H1!来る社会貢献なんてたかが知れている。少

なくとも私はそう思ったし、他の人からも同

じ意見が出た。それを兄ながら意味深長な表

情をする実行委員。この｢JASCを考える｣作

業こそが、それからの私達のJASC作りに一

番大きな影響を与えるなどと、この時は知る

lllもなかった。

夜はOBの方たちを招いてのパーティーが

開かれた。過去の報告書を何年分も読んでい

た私は、その中で名前を覚えていた人達が実

際に目の前にいらっしゃるのを見て、芸能人

に会ったような気分で、すっかり舞い上がっ

てしまい、体験談などを聞きまくった。

3日目、JTBから渡米の説明などがあり、

テーブルごとと全体の写真撮影などもして、

この夏をアメリカで過ごす仲間としてすっか

り仲よくなって別れた－つもりでいた。が、

しょせんまだ猫をかぶっていた。取りあえず

大体名前を覚え、上っ面の人物評もなし終え

て、満足していた者もそうでない者も、互い

にひかれあったまま、わらって手を振って別

れた。

好印象が裏がえった、激しい幻滅。愛する

が故の、泥沼の闘い。そんな予想は露もなく、

ただ素敵な予感に心を躍らせた、それぞれの

形での、JASCへの初恋は、やはりそれぞれの

形で芽吹き、咲き乱れようとしてL,た。

定例会

東京定例会

柳井 哲史

と皆が考えていたのであろうか、定例会はか

なりアカデミックな側面から始まり、本会議

で､もって議論される事柄について事前に知識

を深めるという形式が中心となった。しかし、

定例会もlplを重ね日米学生会議に対する皆の

興味、目的、学問的背景などが明らかになる

につれてj曲り一辺倒な議論を離れ、より具体

的にJASCにどのように各自が関わるか、集

I､ilと個人はどのように関係し、JASCと社会

との関係はどのようにあるべきか、といった

自分達の活動の在り方へと内容は変化した。

定例会の究極の目的は1つ、I1米学生会議

という1カ月間の共同生活をより良くするた

めであると私は考える。日本側会議参加者の

初めての顔合せとなった5月の全体合宿以来

5月711から7月16日までの毎週土曜1I、東

京定例会は四谷の日米会話学院で行なわれた。

定例会は本会議へ向けた連絡事項の伝達と参

加者によるフ･レゼンテーション＆ディスカッ

ションが1''心となり、本会議にlf'lけて期待と

野望の渦巻くなか始まった。

“会議をより良くする、より良くしたい”
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心を持つ人々の集まり、しかもたった2ヵ月

半、週ll可という集まりの'l1で話を聞いたり、

時には感情丸出しで話せたことは、JASCに

応募した時の自分への原点ll'l帰となり個々の

参加者から得るものは少なくなかった。

結論から言うとこれら問い掛けに対する明

確な答えは出なかった。定例会を通して全て

に対して白熱した議論があったとは言えない

し、一部義務的な雰閉気があったことも認め

る事実である。されど、多数の異なる興味関

関西定例会

高橋 葉子

押し付けのように感じられたときもあった。

勉強会中のディスカッションではどちらか

というとざっくばらんな雰'川気で時には脱線

することもあった。多くの場合は時間の都合

もあって結論にまではいきつかなかったが、

お互いが多くを学びとったと思うし、私にと

っては何かを考えるうえでの今までは気がつ

かなかった新しい視点を与えてくれる場でも

あった。また、本会議に備えて英語でディス

カッションするということも行なわれた。（も

っとも長続きはしなかったが｡）

関西定例会は地方の定例会であり、ECもひ

とりもいなかったということから、最初のう

ちはどんなふうに進めてよいのかよくわから

なかった。また東京定例会に対して｢取り残さ

れてしまうのでは…｡」とい不安感もあった。

だが結果として非常に活発に、充実した活動

が出来たと思う。本会議中でも準備活動を共

にしてきた関西メンバーの存在は大きな支え

だった。私はこの定例会に参加て､きて本当に

よかったと思う。

最後に、この報告を終わりにするにあたり、

定例会にご協力いただいたすべての方々と、

「関西の父｣であった間さんに御礼を申し上げ

たいと思います。

関西定例会は、5月に全体合宿があった次

の週の5月7日から7月16日までの毎週土曜

日の午後1時から6時まで、第-l''lが梅田、

後は京都と西宮北口を会場にして行なわれた。

関西地区と香川からの参加者9名に加えて、

毎週のように参加してくれた45回の周さんを

はじめとするOB/OGにより、勉強会やFTな

どが開かれた。

関西定例会をKeyWordで表わしてみると、

良い意味でも悪い意味でも「全員参加」という

ことになると思う。もちろん毎回毎回欠席者

がひとりも出なかったわけではない。しかし

人数の少なさから誰かがいなければすぐにそ

れがわかるし、何をやるにしても、とにかく

全員が何かに携わり、何かの責任を持つ、と

いう雰囲気があった｡｢良い意味でも悪い意味

でも」と書いたが､このような雰囲気は当然ひ

とりひとりの参加者にとって、学生会議に関

わっていく、という充実感を与えてくれたし、

全員と知り合うことが出来る機会も与えてく

れた。それは小人数ならではのものであった

と思う。反対に、事務的な、細かいことにま

でいちいちみんなの意見を述べ合ったりして

非常に非効率な場面があったことも確かであ

る。また｢全員参加｣が人によってはある種の
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名古屋定例会

土井 洋平

レゼンテーションが飛び出した。それらの中

には､｢原子力発電の是非｣｢集卜i主義の秘める

可能性｣｢熱帯林再生へのユニークな方法論」

｢空き缶リサイクルの実態｣など印象深いもの

も数多くあった。

今回、反省点として残ったのは、これらの

議論を参加者全体にフィードバックし切れな

かったことである。確かに、地方定例会の内

容は"JASCinTime"に掲載されたとはい

え、それらは単なる報告にとどまってしまっ

ていたと思う。来年からは地域ごとの様々な

視点を全体の議論に生かせる方法を考えてい

くべきではないだろうか。

名古屋定例会は坂野晴彦、石川愉子、私の

三人に前凹参加者の友末優子を加えて、全体

合宿後ほぼ毎週開かれた。参加者が名古屋と

津に分散していたため、名古屋大学のゼミ室

を始め、津のデパートの食堂〈名古屋のドー

ナツ店、それに参加者の下宿など、色々な場

所を利用しながら、進めていった。

はじめは定例会の進め方にも、自信がなか

ったが、やがてレジュメを切る、う。レゼンテ

ーションの後にスモールグループ｡ディスカッ

ションを行う（もともとスモールク醤ループで

はあった！）といった方法が確立し、ほぼ東京

定例会のスケジュールに合わせながらも、各

人が興味を持ったテーマについて、様々なプ

石川 愉子

名古屋定例会は21''l、三重県津市で行われ

た。3人という最も規模の小さい定例会だが、

そのメリットである機動力を生かして、毎回

名古屋に出ていく私の負担を2人が考慮して

くれて実現したものだ。この2回の定例会は

私のJASC体験の中で最も思い出深いものの

1つだ。1回目は「リサイクルショップ･チェ

ルノブイリ」へのフィールドトリップ、2F1目

は、環境問題に関して、私の家でディスカッ

ションを行った。リサイクルショップ。への訪

問は宮西いずみ氏の講演会につながる有意義

なものであったし、環境問題についても、3

人という少ない人数ならではの、実りある議

論ができたと思う。私は何よりも、日米学生

会議という大きな団体が、津市という地方都

市でも、小規模ながら浸透し、活動している

ということがうれしかった。三重県から新た

な参加者が出ることを願っています。

JASCinTime!

清水 直樹

動は、毎週土曜Hに行なわれる定例会を軸に

進めていくのだが、何故かJASCに参加する

ような学生は普段から学業、アルバイト、サ

ークル活動等に忙しく、週-IIjl集まるだけて、

はとても準備が進まないのが現状である。こ

うして、参加者はウイークデイからお互い電

JASCinTime!は第46回会議の機関誌と

言えるもので、以下の目的で発行された。

・情報交換の場を設定する

・自由な意見の交換の場を設定する

5月の全体合宿から本会議が始まるまでの

約2ヵ}l半の間、40名の参加者による準備活
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話をかけて話すなどして、これが実質的な準

備活動の手段となっているのだが、やはり40

名の参加者は全国にいるので、電話を使って

個人間のみで自分らの意思を表明するよりは、

出来ることなら全体に向かって発信する方が

健全である。もっとも、このような機関誌の

存在意義とは別に、昨年の準備期間II1に発行

された『犀の角』が読み物として評判が良く、

今年もまた同じことをしようということで

『JASCinTime!』が発行された側Imもあり、

むしろそのほうが現実に近いかもしれない。

ともかくも、全体合宿で参加者の!''からタ

スクフォースを募り、彼らと一体となって、

週に一回のペースで発行することにした。始

めは原稿が集まるか不安であったが、実行委

員が｢私と11米学生会議」という内容でリレー

式に寄稿し、起爆剤となるよう努めたことや、

また、タスクフォースからの積極的な投稿も

手伝ってか、第2号以降からは着実にページ

数を増やしていった。内容は、様々であった。

エッセイあり、小説あり、体験記あり。エッ

セイなどは、初めは個々人の思うところを述

べていただけのものて醸あったが、しだいに他

のエッセイに対する批判なども加わり、週毎

に中身が充実していったように思う。直前合

宿では、投稿記事の中から特に優れたものを

40人全員で選び、廣田良平｢JASCerは甘

い？」、田中絵里緒｢邪念｣、山口誠｢ひと駅の

小説｣に決定した。

以上が、『JASCinTime!』のまとめであ

るが、編集者の私は、別段これといった工夫

もせず、ただ毎週の定例会で全員に配布でき

るよう印MIIの監督をしたり、表紙を作ること

に精を出した。したがって、ここて、、毎週の

『JASCinTime!』発行を可能にしてくれた

方々、すなわち原稿を出してくれた人、印刷

の手伝いをしてくれた人全員にお礼を申し上

げたい。

創刊号94年5月7日…34ページ

第2号94年5月14日…47"

第3号94年5月21日…52"

第4号94年5月28日…58〃

第5号94年6月4日…60〃

第6号94年6月11日…42〃

第7号94年6月18日…74〃

第8号94年6月25日…58〃

第9号94年7月2日…47〃

第10号94年7月9日…55"

第11号94年7月16日…60"

最終号94年7月23日…49〃

会議後第一号94年10月111…67 〃

日米学生会議く東京＞講演会

柳井 哲史

た。

当11は、冷戦後、今l1の世界で広がりつつ

ある民主主義の原則との関連で､、田連の選挙

支援活動、Iヨ際金融組織、開発NGOなどの現

実と課題についてを中心に講演が行なわれ、

先ず、先生は外交課題としての民主化を取り

上げられました。先生は、現在の民主化支援

7月21I、時折晴れ間の見える中、第三M

東京講演会がPﾘ谷の日米会話学院7階大教室

で行なわれました。当IIは一橋大学教授 大

芝亮氏による｢冷戦後の国際関係とI丘|際組織

外交」という題のもとに行なわれ、一般の

方々、また学生交流団体関係者、ならびに東

京定例会参加者が先生のお話に耳を傾けまし
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には2つの側面があり、それは冷戦中の共産

主義対民主主義とL、ライデオロギー対立の崩

壊による民主主義こそ普遍的価値を持つもの

と考えるイデオロギー的側面と、民主化支援

とIEI益の関係を保つ側面であると言われまし

た。イデオロギー的側面て､は、一部にあるデ

モクラティック・ピースという考えに言及さ

れ、これは、第2次世界大戦後の対立はある

が大戦争は無いということを根拠に、民主化

を進めること＝紛争を減らすという考えだそ

うです。民主主義国の多くが独立国であり互

いの手の内がわかるため紛争が減ると言う暖

昧な根拠に基づくもので先生はやや批判的で

ありました。なお、国益的側面て､は、人権擁

護と貿易関係が複雑に絡み合う米中関係や、

反共産主義・非連合諸国までも民主主義に含

んて､しまう民主主義の定義の拡大などに見ら

れるダブルスタンダードを取り上げました。

以上のことを基にして先生は講演を進めら

れ、先ず国連の選挙支援の課題をいくつか挙

げました。安全保障理事会の多様性によって

選挙支援の基準が暖昧であること、また、選

挙支援の監督・責任の所在がはっきりしない、

更に第一次、第二次選挙支援と続く過程でそ

れらが一般化してしまい、ハイチに見られる

ように民主化選挙後に独裁化するなどモラル

ハザードが見られるなど選挙支援の有効性の

限界などがその内容で､した。

また、国際金融組織についても、それら組

織の融資に対するスタンスはどうであるのか、

あくまでも金融機関として機能するのか、そ

れとも融資にあたり借り入れ国の政治体制に

関与していくのか、またそれら組織の判断基

準がどのようになっているのか、ラテンアメ

リカ諸|玉Iに見られる国という概念と個人とい

う概念の乖離した環境での融資はどうなるの

か、といった内容が課題として挙げられまし

た。

最後に、開発NGOについては、見かけは政

治的!|'立のイメージがあるが本当にそうなの

であろうか、地域社会との発展はどのように

なされ、その自立性はどの程度確立されてい

るのて､あろうか。また国民のNGOに対する認

識の違いが各国NGOの組織確立に影響を与

えている現実について話されました。特に

NGOの財源にしめる国からの補助金の害ll合、

またその活動に関わる人々の意識の違い、

NGOと行政との関係などについて再考する

ことを指摘されました。

講演の内容は実に多岐に豆ったため考えさ

せられることが多かったが、先生は最後にい

くつかのポイントを提示して下さった。それ

は、先ず、バランスオブパヮーにおける西洋

有利の現状、また、南北問題が経済的面だけ

でなく民主化・人権といった政治的面をも付

与している現状、民主化とは政治・経済・社

会の複合物であり、それを進めるプロセスは

多様で､あること、冷戦後の内政不干渉・政権

分離の現状とギャップ。、｜到際組織とはそもそ

も何であり民衆意見の反映は可能か、貢献と

は何か、そしてまず何よりも独りよがりにな

らないこと、以上が主な先生の指摘された点

である。必ずしも国際関係の場だけでなく日

常生活にもこれら指摘のいくつかは当てはま

る気がして少し考えさせられた。

尚、講演を通して時折ユーモアを混ぜてく

ださったり、時間配分に気を使っていただく

など、お忙しい中、お時間を割いていただい

た大芝先生に、再度この場を階りて心から感

謝申し上げます。
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日米学生会議く関西＞講演会

高橋 葉子

それに押し潰され、戦争へとすすんでいった

時代があったことなど話された。「科学と平

和｣については､科学的真理は価値観からは独

立したものであって、軍事科学と平和科学の

区別はそのll的で科学が使用される時に初め

て生まれるものであるということ、だが科学

が戦争を大きく変えたことは確かなので、科

学者は没価値的であってはならず、自分の研

究が何のためにつかわれるものなのか自分の

価値観と照らし合わせて考える必要があると

いうことなど話された。そして最後に若い私

達へのメッセージとして「自分なりに価値が

あると思うものを実現するために生きてい

る」といえる様な人間になること、人間成長し

ていくなかで何に価値があるか何に価値がな

いかをしっかり形成し、国籍をこえて共通の

価値観を見付け出していくことを期待すると

締めくくられた。

現代、少なくとも日本にいる私達はこれと

いって不自由のない時代を生きている。だが

自由だからこそ自分の持つべき価値観がはっ

きりと見えてこない、見えないまま楽に生き

ていけてしまうという状況に陥っているので

はないだろうか。自分の中にきちんと価仙観

を形成していなければ、いつかまたそとから

価値観が押しつけられるような時代がきた時

に、簡単にその中に組み込まれていってしま

う。逆にいえば自分の中にある価値観こそが

再びそういう時代が来ることをふせぐのに必

要なことなのだと感じた。そして｢価値観の多

様性の時代｣を実現するために、自分の価値観

をたいせつに思うのとおなじくらい他人の価

値観も尊重していくこと、そのために他者を

理解する努ﾉJをすることが平和へのKEYだ

6月18H、土曜日、関西講演会は京都大学

を会場として開かれ、講師には立命館大学圧l

際関係学部教授で平和ミュージアムの館長代

理でもいらっしゃる安斎育朗先生をお迎えし

た。講演会はもともと学生会議のことを関西

でもひろく知ってもらおうというII的て鹸開か

れたものだったが、準備が遅かったことや私

達の力不足から当初思ったよりもずっと少な

い人数て､の(一般参加者28名､学生会議参加者

8名、OBl名)開催となってしまった。しか

し安斎先生のとても解りやすく流暢なお話し

ぶりや、参加者の熱心な質問などで、充実し

た講演会にすることができた。

講演会の司会は仲(フィリッフ｡・サーバッ

ト）がめずらしくちょっと緊張した様子で務

め、最初に純吉(山田純子)がいつものように

身振り手振りを交えながら学生会議の紹介を

してくれた｡先生のお話しのテーマは｢科学技

術の目から見た戦争と平和｣｡先生が工学部の

出身ということを生かして決めたテーマだっ

たが、当IIは1時間の予定を大きくこえ、最

近注目を集めている核疑惑問題や価値観と平

和など広い視点からのお話しをお聞きするこ

とができた。

特に私が印象にのこっているのは｢価値観

と平和｣に関するお話しである。先生は平和を

人の持つ可能性の全面的開花が妨げられる要

因である｢暴力｣がない状態、と定義づけられ、

さらに異なる価値観の対立と、お互いが自ら

を正しいとして譲らないことが今も世界各地

で絶えない紛争の要因であるとしてあげられ

た。また細川元首相が｢多様な価値観が実現さ

れる社会をつくりたい」といったことに触れ

られ、かって11本でも｛|門1人の価値観がI却家の
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と思った。

最後に安斎先生やこの講演会に参加してく

れた人、そして会場に関して協力してくれた

関西模擬国連のかたに、感謝の言葉を申し上

げて、報告を終わらせていただきます。

日米学生会議く名古屋＞講演会

石川 愉子

★チェルノブイリの現状★

まず宮西さんは、こちらが用意したポスタ

ーの｢事故の痕は依然色濃く残っている」と言

う部分を訂正されました。色濃く残っている

のではなく、「もっとひどくなっている｡」と言

うのが正しいそうです。爆発した原子炉をコ

ンクリートで固めた石棺にひびがはいり、放

射能がそこから漏れつづけていて、8年前よ

り高い数値を示している。しかし、IAEAが調

査結果として｢被害はたいしたことない｡」と

発表してしまって、現在援助を続けているの

はドイツ、日本、アメリカのウクライナ系の

人々のみだそうて儀す。原子炉から30キロメー

トル以内を「ゾーン」と呼び、踏切遮断機のよ

うなもので区切ってある。その中に住んでい

た人々は、強制的に家財道具一つ待たずに連

れ出された。残された汚染のひどい家財道具

は、その後盗まれてゾーン外へ持ち出されて

いる。ゾーンのすぐ類外側の地区は、自分たち

の力で逃げたければ逃げろというところで、

ホイニキ地区の人口は半分に減り現在2万

7500人だそうです。ここに住んで､いる医者は

たった1人であとは通いだそうです。この地

区の子供たちでまあまあ健康と言えるのは10

％で､す。薬の匂いのしない病院には、まもな

く死ぬという子供が多数入院している。母親

たちは精神病に、父親たちはアルコール依存

症になる人が多く、家庭崩壊が起きている。

ホイニキ地区の人々は、自らをr捨てられた

氏」と呼んで､いるそうです。

｢チェルノブイIﾉの現状」

講 師：

宮西いづみさん(三重･チェルノブイリ被爆

児童救援募金事務局担当者）

日 時：

1994年7月9H(Jz)10:40～12:00

場 所：

名古屋市女性会館

参加者：

JASCer4人、non-JASCer4人

★宮西いづみさん自己紹介★

宮西さんは、ご自分がただの｢おばさん｣で

あることを強調されていました。「おばさん」

の専門は、命を続けていく担い手である｢母」

であることと、一生活者であることだそうで

す。宮西さんは現在54歳です。この世代は、

急に民主教育が盛んになり始めた国民学校に

通い、朝鮮戦争という隣の国の戦争をパオ､に

して急速に日本が成長しているときに中学校

時代を過ごし、「杉並アピール｣などの反核運

動が盛んになり始めたときに高校時代を過ご

すと言う、日本の戦後の変動をつぶさに見つ

めて来た1世代です。宮西さんが、この様な活

動をしていることに直接は関係ないかもしれ

ないが、幼いころ(小学校1．2年）ドイツ人

が教会復興のために集めたお金を使ってキャ

ンデーなどを下さったことが何か作用してい

るように思うそうて､､す。
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衝撃的な事実としては、ソ需－ン内での麻薬

栽培の話。事故直後モスクワへの被害を減ら

すために降らせた人口雨により、局地的に汚

染のひどい所があるという話などがありまし

た。

人々は皆真剣に答えて下さったそうです。こ

れは、今後の援助活動のためにも貴重な資料

と言えるそうです。その他にも、子供たちの

絵の交換などメンタル面でも援助活動をして

いるようです。

★リーダ、－の条件★

リーダ、－の条件とはメンバーの持っている

人間性に仕えることだと思いますが、将来リ

ーダ翻－になりそうな皆さんはどうお考えて．す

か？一度考えてみて下さい｡（この話は宮西さ

んが、次の講演先に急いでいたためJASCer

の好きそうな議論になりそうであったが、残

念ながら宮西さんからの問題提起だけで講演

会は終わってしまった｡）

★援助活動について★

主に行っている援助活動は、①日本から薬

(日本製の抗癌剤などは非常に喜ばれ､あてに

されている｡)を届けること。②子供たちの療

養と教育を同時に行うサナトリウムの教材や

教具の援助。③甲状腺癌の子供たちの里親制

度の充実。④人々の意識の中で風化しないよ

うに訴え続けること。だそうです。又、日本

のお盆の様な時期に「ゾーン｣内のお墓参りに

来る人たちにアンケートを行ったそうです。

日米学生会議く福岡＞パネルディスカッション
糸山 大樹

7月2日（土)、12時半から約2時間、九州 民間の団体やNGOが主導していくべきであ

大学六本松キャンパスの110番教室で､我々は る｡」といった旨の意見をおっしゃられた。私

シンポジウムを開催した。テーマは『九州から 自身も、こうしたスタンス、特に｢民間外交」

の発信～地域における国際交流発展のために というものの重要性は、広く周りの人たちと

出来ること～｣で、参加者はパネラーとして、 共有していきたいものである。

襄田徹氏(福岡市総務局国際部国際企画課長)、 次に石崎氏の意見であるが、氏はマスコミ

石崎憲司氏(西日本新聞社取締役編集局長)、 の立場で、情報ｵ､ツトワークの重要性を指摘

糸山大樹(46thJASC)の3名と、モデレータ され、またマスコミの国際交流に対する関わ

一として園l+|龍徳(46thJASC)、そして一般 り方についても、｢地域の人々と共有すべき国

参加者数名であった。 際交流の情報は、できる限り多く伝えていき

パオ､ルディスカッションは、まず露田氏か たい｡」と述べておられた。多くのNGOや国際

ら始められた。氏は行政の立場から行える国 交流活動は、自分たち独自のメデイアツール

際交流のあり方や、現実に今福岡に存在して を持っていないため、こうしたマスコミの役

いる外|玉1人にどのようなケアを行っているか、 割は今後もますます重要になってくるである

といった質問に対し回答をいただいた。その う。

中で氏は､「行政はあくまて．も腿間の活動のサ 最後に私のう。レゼンテーションであったが、

ポートをするものであり、これからは大いに ともすれば国際交流団体やNGOが独善的に
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なりがちなのを指摘した上で、今後はそうし

た団体同士の横のつながりを強める必要を述

べた。すなわち、互いに持てる情報を交換し

合うことで、それぞれの活動にそれを生かし

発展させたり、時には共同でプロジェクトを

開催することも必要なのではないか、と考え

たのである。

実際にこれを開催するに当たっては、準備

期間が非常に短かったのと、一般参加者に対

するう｡ロモーションを十分にできなかったた

めに、全体的な参加者が1桁だったのは悔や

まれる。また実際のディスカッションも、ソ

フトの詰めに時間がかけられなかったので、

あまり中身の濃いものになれなかったかもし

れない。しかし何にせよ、こういった形で企

画を福岡で出来たというのは、それなりに意

義のあったことではないか。出来うることな

ら、来年以降もこうした企画を、JASCerだけ

でなく一般の人たちも大いに巻き込む形でや

ってもらえたら、と思う。JASCの活動はJAS-

Cerだけのものではない。自分の周りにいる

人たちとも共有していくべきものなのである

から。

最後に、大変お世話になった福岡市や、西

日本新聞社をはじめとする皆様方に、この場

を借りて厚く御礼を申し上げます。誠に有難

うございました。

フィールド・トリップ総括一

日向 裕弥

5月の全体合宿における希望研修先選択、

研修先との交渉、タ響イレクトメール・ポスタ

ーによる広報活動は、新参加者を交えて行わ

れ、東京・名古屋の他に実行委員のいない関

西・福岡においても実施された。

反省として、目的をはっきりさせて研修先

を選定する（全体合宿中に決定するのは慌た

だしい)、各フィールド・トリップ･コーデイオ、

－ターは事前に関連基礎知識を準備する、な

どがある。今後の参考にして欲しい。

各フィールド・トリップ。の活動報告は以下

の通りである。

準備期間中におけるフィールド・トリップ。

と称する一日実地研修は、以下三点の目的の

もと試みられた。

、本年度日米学生会議参加者各々が、関心

のある問題に対する認識や理解を深める。

、一般の学生にも日米学生会議の活動を公

開し、本会議同様の体験学習の場を提供

すると共に、日米学生会議の魅力を肌で

感じとってもらう。

、新参加者が自ら企画・交渉を行うことに

よって、第46回日米学生会議の参加者と

して会議を創っていく楽しさを体験する。

〈東 京＞

株式会社電通総研

山口 誠

訪問場所：

電通総研(＆その近くの中華料理店）

講 師：

FTDATA

訪問日時：

94年6月7日（火）午後12時～午後2時30分
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H本と違って教育の度合いがマチマチなので、

誰でも簡単に使えるようにパソコンを工夫す

る必要度が高かった｡アイコン(パソコン画面

上の表示に、文字ではなくイラストを使うこ

と）を多用したマツキントッシュが、そうした

社会で生まれたことは頷ける。マルチメディ

アや高度情報化社会といっても、やはり未だ

に実感できない。「アメリカ詣で｣のように雲

を掴むような企業見学や議論をしてくるので

はなく、アメリカ側の会議参加者である大学

生に協力してもらって､例えば｢アメリカの家

庭におけるテレビの位置｣などの事例を見せ

てもらって来るといいのでは。また、アメリ

カ人の大学生が、いかにメディアと接してい

るかを見て来るだけでもおもしろいし、それ

について話し合えれば何かが見えて来るかも

しれない。

◆アメリカは、日本と比較にならないく、らい

情報公開が盛んな国であり、また、様々な研

究がなされていて、それぞれの成果発表を政

府刊行の報告書として、G.P.O.で販売して

いる。結構おもしろいものがあるので、是非

とも一回は行くといいだろう。G.P､0.は大

都市ならほとんどあるだろう。ワシントンD.

C.の駅の中に大きなのがある。

◇えびけん(海老原憲)の提案→｢免許を持っ

ている人が増えると、自動車が普及するのと

同様に、マルチメディアを習えるスクールな

どを作って使いこなせる人を育てれば、マル

チメディアもより普及するのでは｡」

和田 仁氏(チーフフ｡ロデューサー）

湯川朋彦氏(アシスタントフ｡ロデューサー）

美和 晃氏(アシスタントフ｡ロデューサー）

FT参加人数：

3名(JASCer3名）

高度情報化社会の到来が目前に迫る今日、

｢情報」と「マルチメディア」というタームを、

企業・行政・市民(ユーザー)のそれぞれの視

点からとらえることを目的として、連続FT･

｢情報FT｣が始まった。今回は、「シンクタン

クからみた高度情報化社会｣というテーマで、

日本屈指のシンクタンクである電通総研の職

員3方にお話しを聞いた。

電通総研では、マルチメディア関連の業務

としては、中央官庁や企業からの依頼を受け

て、将来のマルチメディア産業の市場規模の

試算などを行っているそうだ。日本では今、

マルチメディア・ブームであり、かなりの日

本人がここ数年のうち、先進国アメリカでの

現状や実験を見学するための｢アメリカ詣で」

を行い、そのためのツアーなども企画されて

いるほどだ。

しかし、当のアメリカでは、マルチメディ

アという言葉を全く知らない人も多い。もち

ろん既にマルチメディアを使いこなしてそれ

で､、儲けている人も多いのだが。つまりアメ

リカの惰性的な社会問題の一つである、｢情報

に対する情報の格差」とでも言うような現象

が、マルチメディアにおいても起こっている。
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三菱商事株式会社

山口 誠

給出来るため、様々なサービスが発達した。

日本では、同軸ケーブルを全国に張り巡らす

計画も必要もない。だから、日本とアメリカ

の情報インフラ状況は、当分異なる発達の仕

方をするだろう。

◆マルチメディア時代における商社の役割は、

｢異業種間の調整役」とでも言えようか。昔ま

では商社の仕事は｢流通型｣がほとんどだった

が、最近は｢投資型｣の仕事が増えている。ま

た、情報関連て言えば、今年初めの電気通信

法の改正に伴って、事実上『通信業』と『放送

業』の間の枠が取り払われた。これからは通信

と放送が融合されていく。この時、今までず

っと住み分けてきた異業種間の複数の業者の

間に入って、それぞれの蓄積されたノウハウ

を使った新しい事業をコーディオ､イ卜するの

が、商社の役目である。具体的には、東京電

力と東急電鉄と東急ケープ、ルテレピジョンな

どが参加する｢次世代ｵ､ツトヮーク研究会｣を

三井物産と共にコーディオ､イ卜している。ま

た、7月から開始されるIBMのパソコン通信

｢ビーフ｡ル｣で､雑誌｢ハナコ」を母体とした"ハ

ナコオ､ツト”という新しい試みを行う予定で

ある。

◆学生としてアメリカで情報関係のフィール

ドワークを行うのなら、技術面・事業面・政

策面を見てくるのもよいが、やはり生活面か

らマルチメディアを見て来るといいだろう。

そもそも、マルチメディアが出来上がったと

き、大学生はそれで何をやりたいのだろうか。

どういうふうに使うのだろう。また、既存の

メディア(例えばテレビやファックスや電話

など)で不自由を感じる点はどのようなとこ

ろなのだろうか。そういった、ユーザーの立

FTDATA

訪問日時：

94年6月8H(水）午後2時30分～午後4時

訪問場所：

三菱商事本社ピル別館

講 師：

辻下敏夫氏(コンピュータ事業部長補佐パ

ソコン・オ､ツトワーク事業担当）

FT参加人数：

7名(JASCer3名/non-JASCer4名）

マルチメディア時代を先導するCATV業

界。しかし実際には商社がCATV会社を買

収・出資している例がほとんどである。そこ

で、住友商事と並んて領情報関連事業に強い三

菱商事の辻下氏に､｢商社から見たマルチメデ

ィア｣｢最前線の企業から見た業界の動きと、

企業のビジョン」を伺ってきた。

◆まず現状では、商社が｢マルチメディア関

連」として注目しているのは､やはりインフラ

整備のこと。今まて､､はパソコンへのソフトの

供給はフロッピーディスクやCD-ROMなど

の“パッケージ系”しかなかったが、これか

らは同軸ケーブルか光ファイバーを使った

“オン・ライン系”が盛んになり、タイムリ

ーてゞ多様な情報提供が可能になる。

◆アメリカでは、全家庭の約70～80%ぐらい

まて℃ATVが普及している。その原因は、日

本のように電波だけでは受信出来ない程、国

土が広いため。必然的にケーブルでテレビを

受信するしかなかった。しかし、電波ではせ

いぜい10チャンオ､ルぐらいしか設定出来葱い

が、同軸ケーブルて鹸は50チャンオ､ル以上も供
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場から見た情報・メディアを見て、話し合っ て来るとおもしろいだろう。

UNHCR 国連難民高等弁務官事務所

古川 慶子

限があったため、この期日以降に生じた難氏

は適用外となるため、対象とする難民の範囲

を拡大する必要が生じ、(実際に1960年代のア

フリカ植民地独立戦争や中東・アジアなどさ

まざまな地域でその後紛争がおこり難民が増

加したため｡)1966年に議定書を作成し、難民

の範囲を拡大した。現在一般的に難民として

定義されているのは｢人権、宗教、国籍政治

上の見解、特定の社会的グループ･に属するな

どの理由で、迫害を受けたり、あるいはその

恐れがあるとして、その人の国籍国あるいは

居住地から逃れ、その後帰国を望まないか、

または帰国できない人々」を意味し、その数は

1890万人ものぼるといわれています。

UNHCRのこれらの難民問題解決方法は

次の3つが挙げられます。

(1)自発的本国帰還

(2)第一次庇護国への定住

(3)第三国定住

（1)は、理想的な解決法であり、庇護を求め

る権利と同じように誰にも侵されない権利だ

からです。そのためには本国の安定が帰国の

条件となる訳て､すが、その条件確保は難しく、

(2)、(3)の活動が中心になっているようです。

UNHCRのHighComissionerは難民が第一

次定住国での基本的人権確保のために交渉し

たり、第三|卦定住を手助けしています。

Lennox氏はUNHCRは暫定的な機関であ

り、将来は難陛問題が解決され機関がなくな

ることが望ましいとおっしゃっていましたが、

現実には、上記の政治的難民の他に最近では

経済難民(Lennox氏によれば大部分は移民で、

日 時：

6月8日（水)15:00～17:00

場 所：

UNHCR駐日事務所

参加者：

JASCer:6人non-JASCer:9人の

計15人

内 容：

UNHCR駐日代表のGeorgeGordonLen-

nox氏(カナダ人)によるBriefingの後、質疑

応答、事務所見学

Briefing:

第2次世界大戦前後に極めて大きな政治

的・社会的な変動を産み出し、その結果、主

としてヨーロッパにかつてない規模の大量の

難民が生じた。この難民問題解決をより広い

範囲での国際協力によって促進すべきだとい

う機運が国際社会に高まってきた。(cf.1920

年代以降難民の保護と救済のための国際的な

約束がいくつか成立していたが、これらはそ

の対象となる難民の範囲、難民に対して与え

られる保護の内容などが限定されているのに

加え、その締約国も少なく不十分とされてい

た）

まず、国連において難民の地位の問題が国

連経済社会理事会の下部委員会の一つである

人権委員会によって提起され、1951年7月全

権委員会義で難民条約が審議され、25日に同

条約が採択される。この時点では｢1951年1月

1日前に生じた事件の結果として｣生じた難

民にのみ条約が適用されるという時間的な制
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あり、難民とは言い難いとされていましたが）

の増加、紛争による国内避難民が|司様に増加

し、新たな難民問題の拡大をもたらしていま

す。

量的な面だけでなく、質的な面(難民の人権

保障の問題への対策と国政への介入問題の間

でのジレンマ）などでもさまざまな問題点が

上がってきているようです。(最近では人道援

助のUNHCRと対応した人権組織としての

人権高等弁務官を設けようとする動きもあり

ますが･･･）

UNIFEM(国連婦人開発基金）

篠田 理枝

名を含む総勢20名以上!(正確に把握できな

かった.….､ゴメン)が参加｡野瀬さんによるレ

クチャー(aboutl時間15分)→質疑応答、と

いう流れで行いました。以下、野瀬さんのレ

クチャーの部分を簡単（したがって､すべてで

はない)に報告したいと思います。

UNHCRに続く、東京地区のFIELDTRIP

第2弾は､UNIFEM(国連婦人開発基金)国内

委員会副委員長の野瀬久美子さんをお迎えし、

6月11日(土)13:10頃から約2時間、日米会

話学院にて行われました。

土曜日ということもあって、一般学生若干

◇UNIFEM設立までの経緯

1960～70国連開発の10年…うまくいかない

1970～80第2次国連開発の10年…第3次へ……

→貧l木l撲滅を目指す

oneof問題：援助で与えられた物は、男性へ。女性が取り残された。

1975～85 国連婦人の10年

1975 世界婦人会議(メキシコ・シティ）サブテーマ：平等 開発 平和

世界会議で集まった金が余る→女性に関する基金を作ろう

↓

平等：女性の地位を上げよう（主に先進国の主張）

｜"篝手”開発：開発を進めよう（主に途上国の主張）

平和：

1985 枇界婦人会議(ナイロビ） 協調

・女子差別撤廃委員会

･INSTRAW

･UNIFEM→専ら女性の開発に取り組む機関

目 的：開発のために女性が果たす役割がいかに重要であるかを認識し、女性が単に受益者とし

てだけでなく、参加者として主体的に企画や推進、実現に携わっていくことのできる開発

計画を確立すること
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◇UNIFEMの活動一人権とのかかわり

発展途上国において、『女性であるがゆえに

援助の恩恵が受けられない』という状況を改

善するために|玉l連婦人の10年が始まり、後に

その流れを受けてUNIFEMが設立されたの

であれば､UNIFEMは女性に対する開発援助

の機関であると同時に､女性の人権の保護(地

位の向上)をめざしているということができ

る。事実UNIFEMで活動をしている職員も、

おのおの女性の地位向上を意識しているよう

だ。

質疑応答になって、きじゅ(!|!村紀寿)がつ

ついたように、例えば、イスラームの国のよ

うに憲法(コーラン)で女性の役割が決定され

ている国では、女性の地位向上を声高に叫ぶ

卜i体は受け入れられない。イスラームには独

自の価値観が存在し、男女平等は西欧で生ま

れ育った価値である。UNIFEMがその国の女

性に｢男女平等11男女平等11」などと吹き込も

うものなら、内政干渉という問題にも発展し

得るのである。

野瀬さんの知り得る限り、UNIFEMは世界

中各地で、受け入れられているようである。

(前頁のUNIFEMの目的を参照していただけ

れば明らかだが)それは､「UNIFEMは女性の

地位向上をII指している」、ということをllに

しないからである。価値中立的に、女性に資

金援助をし、プログラムの中て､の女性の配慮

を促進する、開発援助機関だからである。も

っとも、完全に女性の地位向上が無視されて

いるわけではない。女性の自助努力を支援し、

女性に自立心や責任感をもたらすことによっ

て、長期的には地位向上につながっていくこ

とを望んでいるとのことだ。

開発と人権(狭い意味の）というと、おもわ

ず間に“＝”マークをいれがちだが(私だ

け？）、UNIFEMのような対処の仕方もある

のだとちょっぴり感動した。

開発と人権と言えば、最近『開発の権利

(righttodevelopement発展の権利と訳さ

れることも）」というのをよく耳にするなあ。

私の記憶するところによると環境問題が|玉l際

的に議論されるようになって、開発か、環境

かで盛り上がったころから小耳にはさむよう

になった。開発の権利は、人権のなかで従来

からいわれる自由権、社会権につぐ第3の権

利らしい…(開発の権利に関する宣言1986)こ

うなると、世銀もUNDPもその他もろもろ開

発援助機関は、実は人権擁護機関だったの

か!？

横須賀米海軍基地

高野 利実

内 容：

う。ロテスタントの礼拝、カトリックのミサ

を見学

基地で樅活している方々を交えての昼食会

①教会見学

日 時：

6月12日(I1)10:00～14:30

場 所：

横須賀米海軍基地内教会ChapelofHope

参加者：

JASCerlO名

non-JASCer2名

このFTは教会の事務に勤め、11本人I【｣lけ英

会話教室などをコーディオ､－卜なさっている

奥村洋子さんの仲介で実現したもので、、'1n
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は奥村さん自身が案内と説明をして下さった。

僕にとっては、う。ロテスタントの礼拝、カ

トリックのミサともに初めての体験であり、

とても興味深かった。カトリックとフ･ロテス

タントの違いやお互いの関係などについては

よく知らないのだが、同じ教会で礼拝とミサ

をやるというのには驚いた。オーフ。ニングの

ハンドベルの演奏などはまったく同じものてﾞ

あったし、オルガン演奏者などのスタッフも

変わらない。これは基地というミニソサイエ

テイーならではの苦肉の策なのかもしれない

が、この共存形態というのはとても好ましく

思えた。教会の壁に飾ってある各師団ごとの

旗には神社の烏居や富士山が描かれており、

キリスト教のみならず日本の宗教までもが混

在しているようだ。

ただ、同じ場所でやるとはいえ当然両派てﾞ

違いはあるわけで、その比較もまた興味深か

った。う。ロテスタントの方は二人の牧師さん

が交互に弁舌をふるったのだが、これがなか

なか迫力のあるもので､、「説教」というよりは

演説のようで､あった。カトリックの方はどち

らかというと儀式的、形式的で、決められた

文章が読み上げられる場面が多く、神父さん

の語り口も比較的穏やかて､あった。信者を見

てみると、う。ロテスタントのときはほとんど

が白人だったのに対して、カトリックのとき

にはフィリピン人が圧倒的に多かった。高等

教育を受けたフィリピン人はいい暮らしを求

めて米軍入りし、アメリカ国籍を取得して家

族を基地に呼び寄せるのだということであっ

ナっ
’－0

僕は、礼拝、ミサともに心を清められるよ

うな感じを受けたのだが、毎週日曜日に教会

に通って、さぞかし心が清らかになっている

はずの人々が、戦争好きだったりするのはど

ういうことなのだろうか、とふと思ったりも

した。彼らにとっては心の平和と戦争とは相

反するものではないのだろうか。不思議なと

ころである。

JASCerは礼拝、ミサの間一番前の席に座

っていたのだが、途中で牧師さん、神父さん

が僕らとJASCの活動について信者の方々に

紹介して下さり、昼食会への参加も呼びかけ

てくれた。おかげで、ミサのあと10人程の信

者の方々が集まってくれて、神父さんや教会

関係者も交えて立食形式の昼食会となり、み

な思い思いにフリートークを楽しんだ。また、

この合間にユタ、ヤ教の礼拝所(ユタ馨ヤ教にだ

けは別の部屋が用意されていた）にも案内し

ていただき、ユタ．ヤ教についての話を伺った。

6畳程度の狭い部屋であったが宗教的な雰囲

気がプンフ｡ンと漂っていて、独特な空間を形

成していた。

昼食会を終え、バスで基地内を一周してか

ら、奥村さんとお別れし、「ドブ板通り」とい

う、夜になると米兵が繰り出す基地前の細い

通りを駅まて､歩いて今回のFTは解散となっ

た。

核兵器持ち込み問題について聞きたかった

のに…...、と嘆いていた人もいたが、基地内

に住む人たちの生活の一端を知るという目的

は達成できたように思う。

②基地内施設見学

日 時：

6月15日（水)10:00～12:00

場 所：

横須賀米海軍基地(車で見学）

参加者：

JASCer3名

non-JASCer 2名
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殊消火訓練所(船のデッキを摸したものがあ

り、このときちょうど訂||練中であった。ミッ

ドウェイ、インディペンデンスなどでの火災

がよくニュースになるし、最近では原子力艦

船の寄港も日常的になっているため横須賀市

民としては他人事ではない)、フ。－ル(室内を

含め基地内に3つある）、かなり大きいグラン

ド(野球場、アメフト場)、テニスコート、体

育館(コンサートやダンスパーティーも開か

れる)、公園、郵便局、クリーニング屋、制服

販売所、そして刑務所などがある。基地内だ

けを走るバスやタクシーもある。Gwenさん

は、「艦船がcityで､基地はstateみたいなもの

だ」と言っていたが､まさにその表現がぴった

りする。基地の外でうさぎ小屋に住んでいる

横須賀市民からしてみるとここは別天地であ

る。地理的にも海岸線のいい場所を占め、し

かも米軍の費用の多くは日本が負担している

という状況は、日米間の力関係を如実に表わ

しているように思う。

11:00、ベース内のレストランで昼食。7

店が入っているセルフサービス形式のレスト

ランて騨、ぼくらは思い思いの昼食をとった。

レストランの規模も壁の外とは大違いである。

12時には昼食を終え、ゲートでGwenさんと

別れた。彼女は「また来てね」と言ってくれた。

僕らは行けないのだが､8月末にはOpenDay

があるそうである。

実はこのOpenDayの情報は未公開のもの

であり、僕らは秘密情報を聞き出してしまっ

たことになる。ただ、同じ秘密事項でも、軍

の作戦に関わることについてはやはり口が固

い。北朝鮮の緊迫化て､艦船の配置に変化はあ

るか、という質問には「そんなことはない」と

答えただけであった。

横須賀市はかつて空母の母港化に反対し基

内 容：

司令部の方の案内で基地内の施設を見学する

10:00、ケートで今回案内して下さる

GwenJacksonさんが出迎えてくれて、まず

小高い丘の上にある司令部の建物へ。そこに

は在日米海軍総司令部の建物と横須賀基地司

令部の建物が並んでいて、僕らは後者の方に

入れてもらった。この建物は旧日本海軍が使

用していたもので、かなり歴史を感じさせる。

入り口のところにはまだ､｢海軍○○○｣(なん

て書いてあったか忘れてしまった）という札

が掛けられていたりする。入り口を入ったと

ころには在日米海軍の歴史を示す写真や現在

の偉い人たちの顔写真が展示されていて、そ

れらについてGwenさんから説明を受けた。

司令部の建物の見学はそれだけで、そのあ

とは基地内を巡ることになった。いろいろな

施設についてGwenさんが説明をし、僕らが

（ほとんどはアナンダが)質問して、車は進ん

でいった｡艦船の修理を行うDryDockが基地

内に6カ所ほどあり、最も古いものは19世紀

に造られたものであったし、最も大きいもの

は底の方を見ると目が眩んでしまうほど巨大

であった。どれも船が入っていない状態で水

が抜かれていたが､Dockの周りには造船用の

巨大な機械が並んでいて、船が入るのを待っ

ているようであった。港（？）にはグレーの色

をした艦船が何隻か停泊していて、Gwenさ

んがそれぞれの役割などについて説明してく

れた。女性軍人の増加に伴う艦船の内部の改

造がかなり大変だ、という話もあり、興味深

かった。（ちなみに、Gwenさんは女性であ

る｡)陸にある施設としては、ジム、レストラ

ン、バー、クラブ、住宅、マンション、託児

所、小中高等学校、映画館、ヘリポート、特
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地内施設の返還を求めていたが、近ごろはト

ーンがだいぶ下がってきている。市民団体の

基地反対連動も衰退している。日米安全保障

条約が定着し、地方自治体や住民との共存の

時代に入った、ということが言えるかもしれ

ない。しかし、今でも核兵器持ち込み問題や

原子力艦船の寄港は日本国民に不安を与えて

いるし、厚木や嘉手納で､の騒音被害は深亥llて、

ある。アメリカ側の思いのままに何でも受け

入れてしまう日本政府の姿勢というのはそろ

そろ考え直すべき時であろう。朝鮮半島が緊

迫化している今､(だいぶいい方向に向かって

いるみたいだけど）日本とアメリカはいかに

行動するべきなのか、在日米軍は極東安全保

障においていかに位置付けられるべきか、と

いった問題についても今後考え続けていかな

ければならないと思う。

ホスピス～横浜甦生病院へ

高野 利実

スケア」というのは、この厳しい現実を認め、

人類とがんとの共存の道を探るうちに出てき

た概念である。病気(主にがん)の末期患者が

最も満足できる状態で死を迎えられるように

しよう、というのが｢ホスピスケア」の精神で

あり、これは、延命第一の考え方を覆すもの

である。日本では、最近になってようやく普

及の兆しが見え始めてきたが、まだ認知度は

低く、しかも様々な問題を抱えている。この

実地研修は、現在のホスピス、あるいはホス

ピスケアが抱える問題点を探るとともに、こ

れからのホスピスケアはいかにあるべきかを

考える目的で行われた。

訪問したのは、横浜甦生病院という比較的

小さい病院である(ベッド数は86床、うちホス

ピス病棟のベッド数は12床)。

この病院がテレビ取材されたビデオを見て

から、病棟長の谷先生のお話を伺った。

日 時：

6月14日（火)14:00～17:00

場 所：

横浜甦生病院ホスピス病棟

参加者：

JASCerl名(高野利実）

non-JASCerll名

内 容：

ホスピスに関するビデオの鑑賞

病棟長の谷荘吉先生のお話

ホスピス病棟見学

「ホスピスを考える横浜市民の会｣事務局の

方のお話

目 的：

ホスピスの現状と問題点を知り、今後のあ

り方を考える。

現在生きている日本人のうち、2分の1は

がんにかかり、3分の1はがんで死ぬ、と言

われている。病気というのは患者本人だけの

問題で､はないのて、、ほぼすべての人が、がん

という病気に関わることになると考えられる。

今の医学で､はがんの撲滅は困難であり、人類

はがんとの共存の道を歩むしかない｡「ホスピ

〈ホスピスとは？＞

･"Hospice"とは、ラテン語で｢休息所」とい

う意味で、終末期医療を行う場所としてのホ

スピスは、シシリー・ソンダースが1967年に

イギリスて鹸設立したものが最初とされる。
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・ホスピスの目的は、苦痛の緩和(痔痛の除

去)、心の平和、日常性の回復、死の受容など

である。

〈在宅ホスピスについて＞

・ホスピスは在宅ホスピスと施設内ホスピス

に分けられる。「在宅ホスピス」とは、患者在

宅のまま、医療スタッフが患者の家を訪問し

てホスピスケアを行うシステムのことで､ある。

日本ではほとんどが施設内ホスピスであるが、

アメリカやイギリスでは在宅ホスピスが中心

となっている。

・厚生省が出した｢在宅ホスピス｣の認可基準

を満たすためには、I矢師が週に1回以上、看

護婦が週に41nl以上訪問することが必要であ

るが、これを行うのは極めて困難である。「在

宅ホスピス」として認可を受けた場合､かなり

高額の診療報酬が支給されることになってい

るが、この基準を満たすような｢在宅ホスピ

ス」を行っているところはほとんどない。

・在宅ホスピスが普及するためには、地域ご

とに一つはホスピスがある、というのが理想

である。横浜甦生病院のような小さいホスピ

スが全国にたくさんできるといい。

〈厚生省の認可について＞

・現在、日本にあるホスピスケアをうけられ

る施設は27カ所。（｢ホスピスを考える横浜市

民の会｣調べ)そのうち厚生省から｢緩和ケア

病棟｣(＝ホスピス）としての認可を受けてい

るのは12カ所である。

、厚生省の｢緩和ケア病棟｣の認可基準は専門

医と看護婦の数および、’床あたりの床面積

などで決められている。

．「緩和ケア病棟」としての認可を受けると、

ホスピスケアを行っている患者一人当たり

100万円／月が診療報酬として支給される。こ

の金額は具体的な治療内容に関わらず一定で

ある。

、認可を受けていない場合、診療報酬は医療

行為の保険点数に従って支給されることにな

るので、あまり治療や検査を行わないホスピ

スケアでは採算をとりにくい。横浜甦生病院

の場合、患者一人当たり30～40万円／月が支

給されている。

．横浜甦生病院ははぽ認可基準を満たしてお

り、現在認可申請を準備している。

〈医療スタッフについて〉

・患者が最も気楽に話しかけられるのは「そ

うじのおばさん｣である。医師や看護婦に対し

てはどうしても遠慮があるようだ。

〈がんの告知について＞

・ホスピスに入る人のうち、60～70％の人は

がんの告知を受けている。

〈日本のホスピスの現状＞

・ホスピスケアを行っている所は27カ所。ホ

スピス病棟のベッド数は15～30床くらいの所

が多く、27カ所の合計は約370床。ホスピスの

専門医は全国でたったの20人。末期がんで亡

くなる方が年に20万人以上いるのを考えると、

ホスピスケアを受けられる人の割合は極めて

低いことがわかる。

〈宗教について＞

・横浜甦生病院では特に宗教を扱ってはいな

いo

谷先生のお話の後、僕らは、婦長さんの案

内でホスピス病棟を見学した。病室は5階で、

－32－



病室自体は普通の病院とあまり変わらない。

一方、4階は「H常性｣を追求するための空間

で、谷先生のお話をうかがった談話室や、浴

室、食堂、家族が宿泊することもできる家族

控室などがある。病棟内はどこも太陽の光が

差し込んて鰯とても明るくなっていて、壁には

患者さんが描いた絵や、谷先生の言などが飾

られている。

病棟見学の後､｢ホスピスを考える横浜市民

の会｣の田II'さんが､会の活動内容などについ

てお話しして下さった。この会は2年前に、

延命一辺倒の現代医療のあり方を再考する目

的で発足し、年にl何の講演会を主催する他、

研究会を開いたり、各地のホスピスの見学を

行ったりしている。横浜甦生病院のホスピス

病棟は、この会の働きかけによってできた横

浜で最初のホスピスである。ホスピスを身近

な問題として捉え、医療者だけではなく、市

民レベルで考えていこうとする姿勢というの

は、ホスピスケアの普及のためにとても重要

である。

〈最後に＞

ホスピスの一層の普及のために、僕自身も

努力していきたいと思う。そして､人間の｢死」

の意味についてもさらに考え続けていこうと

思う。

NIFTYServe(パソコン通信会社）
安藤 譲治

目的としてパソコン通信がメジャーな用途と

して定着しつつあること、など挙げられます

が、高橋氏によれば、パソコン通信というよ

りは、ニフティのサービスの魅力に引かれて

加入する方が多いとか。しかし、ここではと

りあえず、パソコン通信とはどのようなこと

ができるのか、主に3つ参考まで､に。

日 時：

6月14日（火）午後13時30分～午後3時

お 話：

ニフティ株式会社 企画部 高橋幸生氏、

と同僚の方

参加者：

7名(JASCer4名non-JASCer3名）

1 データベース

新聞の記事や出版物のリスト、天気予報な

どの情報を簡単にアクセス検索できて引き出

せる。図書館などで資料を集めるより簡単で、

なにより情報を加工できる(拡大、転写､修正

などいちいち入力し直さずにできる点などが

画期的と言われる）ただし、コストが高いのが

一般利用者にはオ､ツク。

始めに

パソコン通信というとどうしてもマニアッ

クな聞こえがありますが、それはすでに昔の

話。ニフティで､いただいた資料を見てもこの

数年間、パソコン通信はより一般化され、利

用者の数は確実に増えている。(会員数が90年

に20万人から94年64万人に)考えられる理由

としてパソコンの価格が下がり急速に普及し

つつあること、キーボードに対する抵抗がか

つてほどはなくなりパソコンを使ってみよう

とする人が増えてきたこと、パソコンを使う

2 電子メール

相手の都合に合わせなくても自分の送信L
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L - q

たいときに発信すれば連絡が伝わるのが魅力

の新しい通信メディア。自分も就職活動をし

ていても思うが、電話をしていても相手がつ

かまらない場合が多いこと（世の中の電話の

実に1/3は目的の相手につながらないといわ

れる）また､忙しいときの外部からの電話ほど

迷惑なものもない。送信側も受信側も自分の

ペースに合わせられる点は素晴らしいと思う。

個人向けの営業として特にニフテイが力を

いれているのは、イントロパックと言われる

初めてパソコン通信を始める人に必要な装備

一式がパックになって書店などで売られてい

るもの。加入した会員にはメンバーサーヒ守ス

と言ってユーザーの苦情などに対処するサー

ビスがある。ただ、利用者間の個人的な卑狼

や中傷などの書き込みの削除をめぐる訴訟な

どが最近、新聞などでもとりあげられたが、

ニフティとしては編集著作権の行使という形

で介入することがあるが、書き込み内容の適

性について､基本的にはシスオペ(システムオ

ペレーター）とよばれるフォーラムごとの連

営者に任せているとのことである。

ニフティのこの、あくまて鹸通信の場を提供

することに徹するという経営方針は、マルチ

メディアがもてはやされるこの御時世におい

ても自らはソフト製作には関わらないという

辺りにも現れている。マルチメディアらしき

ものとして、単に文字によるテキストサーヒﾞ

ス以外にも、画像による気象情報のサービス

なども始められたが、これらのサーヒ､スは他

の事業体がニフティという媒体を利用して行

うサービスで、ニフティ自体は行っているも

のではない｡ニフティ自体は社員180人という

小規模の事業体なので実現可能な事業にのみ

特化していくということである。まあ、確か

にそこまであえて事業範囲を拡大しないでも

パソコン通信の利用者が急速に増えているの

て､会社として十分やっていけると言うことな

のだろう。現にパソコン通信というメディア

を利用した企画を持込んでくる業者がすでに

たくさんいて、特に法人向け営業は必要ない

らい､。販売業者にしてみれば、パッケージ

にして物流システムにおいて店頭に並べるよ

りは、特にパソコンソフトなどはオンライン

3 電子掲示板

いわゆるフォーラムと言うものですが、不

特定多数の相手とすきなトピックについて情

報を交換て．きる。電子メールの利点に加えて、

一対一の対話だけでなく複数の参加者が通信

に参加できるのがポイント。このフォーラム

の充実度(交換情報の質の高さ)がニフティの

強みであるらしい(後述)。

以上を前提として､以~ドは今回のFTで伺って

きたお話から。

1 まずパソコン通信のなかでもなぜニフテ

ィが人気があるのか。

資料によるとフォーラムが充実していたか

ら、というのが加入理由として一番多い。つ

まり会員の質が高い、というのが売りなのだ

が、これはニフティがオンライン サイン

アッフ。という会員のクレジットカードによる

利用を前面に出していることから可能になっ

ているとのこと。クレジットカードを利用で

きるような人はある程度の層に限られてくる

ので自然にパソコン通信にアクセスしてくる

人の質も高くなるという仕組みである。実際

に使用者の年齢層も20～30代の社会人の層が

一番多い。

2 事業としてのニフティ
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が実際に行われているとのこと。組織と個人

の関係もより個人を中心としたものになって

いくという考え方もあるそうだ。

で供給するほうが効率がいいし、コストも安

上がり。ということて､、パソコン通信は新し

い販売ルートとして有望視されているのであ

る。

終りに

情報技術が進歩し、端末も通信コストも安

くなってきている今日この頃、パソコン通信

の社会的位置付けも、かつての閉鎖的空間て、

の限られた人達の間でのやり取り、というも

のからもっとオーフ。ンなより一般化されたも

のへと変わりつつある。パソコン通信は公共

的な場で､あるという意識をユーザーにもって

ほしい、と高橋氏はいう。パソコン通信の新

しいメディアとしての健全な発展を期待した

いもので､ある。

3 パソコン通信は我々の生活をどのように

変えていくのか

情報の流れとして通信と放送の融合が指摘

される。特に放送の分野において、これまで

のように個人が一方的に情報を受け取ってい

たのが、誰でも情報の発信者となることで一

億総発信時代(なんだこりや）に突入するだろ

うと考えられる。また、労働形態においても

在宅勤務が現実的なものとなり、すでに翻訳

業、ライター文筆業、入力代行サービスなど

動くケイとレズビアンの会(OCCUR)
清水 野亜

｢カミング・アウト（自分が同性愛者であるこ

とを他の人に伝えること）された時｣のロール

フ。レイ、などであった。

府中事件はOCCURが、90年2月府中青年

の家を利用した際、他の利用者から嫌がらせ

を受けさらに、青年の家側が同性愛者の利用

を拒否した事件であり、「青年の家における

『男女別室ルール｣により同性愛者の宿泊・入

浴は認められない」とする都の言い分は､偏見

とそれに基づく思い込みによるものであると

感じた。また、ロールフ｡レイにより、カミン

グ・アウトというものはこれからも同じ状況

を続けるためにするのではなく、同性愛者と

しての新しい関係を築くためにするものであ

ることを学んだ。そして特に、基本的なこと

ではあるが、同性愛とは、性的指向(Sexual

Orientation)が同性・異性のどちらかに向か

う時に、同性に向かったものであり、従って

日 時：

6月15日（水）

参加者：

JASCer4名、一般16名

動くケイとレズヒ÷アンの会(以下、

OCCUR)への実地研修は、6月15日水曜日、

午後2時から3時間程、日米会話学院別館6

階第2会議室にて行われた。参加者はJASC

参加者4名のほか、一般参加者16名の計20名

であり、なかなか盛況な催しとなった。この

実地研修の内容は、OCCUR、ケイ・ライツ活

動担当マオ､－ジャー兼、裁判闘争本部会本部

長 風間孝氏による講演及び質疑応答であっ

た。講演はOCCURの活動目的から始まり、自

分が同性愛者であることに気付く、否定する、

認める、行動する、う。ライドを持つ、という

風間氏自身のライフヒストリー、OCCURが

訴訟を起こしている裁判・府中事件について、
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人種・性別・門地と同様、自分のコントロー

ルできない点で差別されるのはおかしいのだ、

ということは、同性愛というものが｢偶然性」

などというものによるものでは決してないと

いう点で、非常に目を開かせられるものて､､あ

った。

講演は、常に参加者に対する問い掛けや受

け答えによってなされ、講演終了後も風間氏

を囲んでお話をしたり、大変充実した実地研

修となった。暑い中、四谷までいらして頂き

講演をして下さった風間氏、並びにOCCUR

の方に感謝します。

港町診療所

磯部 美香

MF-MASHは、このような組織です。会員

は病気・ケガあるなしに拘らず、毎月の会

費(2000円)を納めます。会員は、港町を含む

4つの診療所で診療を受ける場合、3割負担

で治療を受けることができます。この制度の

問題点としては、診察は通院に限っているこ

と、専門科目がないことです。また、財政的

にも赤字が多く、会員数が必要な額の半分以

~ドということになってます。今のところ、港

町診療所に借金という形で何とか継続してい

ますが、この赤字が続けば､MF-MASH自体

の存続が危ういとおっしゃっていました。現

在、55カ国3542人の会員がいます。会員数の

多い主な国は、イラン(506人)、韓国(499人)、

バングラデシュ(305人)、パキスタン(389人)、

フイリピン(578人)、ガーナ(487人)などであ

る。

日 時：6月17日（金曜Ⅱ）

参加者:JASCer4名

1．港町診療所の開設のいきさつ

港町診療所は、初め労働者自身によって労

働災害や職業病のための診療所として開設さ

れた。しかし、最近は、日本人の職業病や労

働災害は減り、外国人労働者が増加してくる

ようになった。（フィリピン人が多い｡)最初、

外国人労働者の医療費は、減額及び無料にし

ていたが、91年11月、みなとまち健康互助会

(MF-MASH)を作る。

2．日本の健康保険制度及びMF-MASHにつ

いて

日本では、国民全体が公的保険制度に加入

することが義務づけられています。しかし、

日本政府は極めて限られた在留資格のある人

を除き、今、日本で働いている外国人労働者

が、健康保険制度に加入することを拒否して

います。生活が苦しく、病気の治療費も払え

ない人のためにある最低限の公的扶助である

生活保護の適用すら認めようとしません。

そして1991年には、港町診療所に、多くの

外国人労働者が診療を受けに来るようになり

ました。そこで、91年11月に外国人労働者の

互助会を作ることを思い立ちました。

3．外国人労働者の医療に対する問題

まず、第一に言葉がわからないために、危

険が多い。例えば、「あぶない」というような

危険を知らせる一声がわからなかったりする。

また、安全教育も充分にされているというわ

けではない。さらに、普通の日本人よりも、

危険な労働に従事している人が多い為に、け

がに対するリスクも大きい。

さらに、外|玉1人労働者は、保険がないため
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に病気やけがが悪化して我慢できないところ

まで重くならないと、病院に来ないために医

療費がかさむ。早期治療、病気の予防が重要

となってくる。

さらに、病院側も慣れていないことと彼ら

に医療費を払う能力がないために、外国人労

働者の診察を拒否しがちて､ある。この港町診

療所て、は、基本的にどんな患者も引き受ける。

また、自分のところで対応しきれない場合、

引き受けてくれる病院を探す。頼む病院は、

ある程度大きく、財政的に余裕のある所(公立

病院が多い)、また熱心なソーシャル・ワーカ

ーがいるところだそうです。最近、神奈川県

で､行政側が100万円まで緊急の医療費を補填

する制度ができたそうで、港町診療所でも他

の病院に頼みやすくなったそうです。

だからです。労働基準所にいけば、労働災害

保険が貰えるのですが、あまり申告したがら

ない。なぜなら、外国人労働者本人が強制送

還をおそれて申告をしたがらない。また、雇

用主も上から仕事を干されることを恐れて

(特に公共事業)、申告したがらない。

注)現在、公務員に不法滞在者を見つけたら、

入国管理局に通報するという通報義務があり

ます。しかし、労災の場合、労働省と交渉し

て、不法滞在者でも入国管理局に通報しない

ようになっています。

5．感想

このお話をしてくれた沢田先生は、自分で

問題意識を持って、実際に解決するために行

動に移している点が、すごいと思いました。

｢問題意識を持っていても、何もしないのなら

意味がない｡」と言っている点が、非常に印象

的でした。

4．労働災害について

労働災害は、一般的に隠される事が多い。

なぜなら、労災は一般的にとても不名誉な事

国
《云

泰松 昌樹

本氏は自らの掲げる景気浮揚策についてお話

しして下さいました。また、現在の政治状況

をはじめ、政治家という職業について、また、

ご自身が昨夏の選挙でうけた現在の選挙シス

テムに対する感想などをお話ししていただき

ました。お忙しいご様子で、十分な時間とは

言えなかったものの、一番我々国民の声が届

くべき所にいながら、なかなか直にお話を聞

くことの出来ない|玉I会議貝の方との懇談は非

常に有意義て､あったと思われる。

日 時：94年7月4日（月）

参加人数：7名

・国会見学

・衆議院議員山本幸三氏との懇談

衆議院議員会館に集合の後山本氏の秘書

と共に国会内の見学を行い、その後に、議員

会館の山本氏の事務所においてお話をうかが

った。

政権交代の直後であり、長引く不況の中で

政府が決め手となる政策を打てないなか、lll
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〈関西＞

アメリカ領事館

山田 通代

[2]Mr.Soifferの日米関係観(JASCerから

のquestionsに応えて）

1）日本人にとってmulti-cultural,multi-

ethnicsocietyであるU.S.は理解しに

くい存在であろう

2）両国間に横たわる懸案は3つのimbal-

anceの解決である

Introduction:

会った人/Mr.W.Soiffer(DirectorofU.S.

center)

参 加者/JASCer8名

場 所／大阪・梅田アメリカ領事館

日 時／6月7日(火)11:30~

目 的/H米関係についての見識を深める。

領事館との交流を促進し、今後の

協力関係を築く。

その他／天候．晴れ＆ちょっと蒸し暑い

3つの不均衡

1:trade

2:education

3:information

1(TRADEIMBALANCE)両国間に横たわ

る最も深刻な問題。具体的には次のような不

均衡が存在する。

a/消費・貯蓄率の両国間不均衡問題

b/投資の 〃

c/市場開放性の 〃

これらの解決のためのアメリカによる対日要求

NOCLOSEDMARKETS(ex.RiCe)

NOKEIRETSU(ex.carindustry)

NO DANGO(ex.constructioncom-

panies)

Contents:

[1］アメリカ領事館内・アメリカンセンター

の概要説明

keyword→TELLING AMERICAN

STORYTOTHEWORLD

l)U.S.governmentの考えを日本(人)に伝

える

2)What'scontemporaryinAmerica?→ア

メリカとは何なのかということを、政治

だけにとどまらず、あらゆる分野から多

面的に分析し、それらを各種企画を通じ

て日本人に提示する

UItimategoal:

1/BuildbridgesbetweenU.S.andJapan

2／長期的VISIONに基づいた民間レベルで

の相互交流促進(ratherthaninter-gov-

ernmentlevel)

3／両国が抱える共通問題(環境､外交etc)を

解決へ導くきっかけとなる環境作り

(要求のたてまえ）

アメリカの｢FORTHESAKEOFCON-

SUMER｣主義をPRODUCER中心主義の日

本に取り入れることで日本の消費者にも自由

貿易の恩恵を味わってもらう。

(本音）

貿易額の1億ドルUPは15000～20000人の

新規雇用をアメリカにもたらす。
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クリントンやモンデールはH本との貿易関

係に互恵的解決(WIN-WINSITUATION)

もあり得るとの考えから上記のような対日要

求を提示している。

(2)何がニュースになるのか、という違いから

くる情報のGAP

日本とアメリカでは見出しになるものが違う。

(3)報道の質の問題

両国ともその報道において、SENSA-

TIONALISM(煽情主義)への傾斜が見られ

る。

報道陣のherdmentality(群衆心理)問題

．例えばマスコミがアメリカの一面ばかり

を取りあげる傾向にあれば、アメリカの

他の面は覆い隠されてしまい、外部にき

ちんと伝わらない。ひいてはこれが日本

人のアメリカ観を歪める、などの弊害を

ひきおこす。

2(EDUCATIONIMBALANCE)例えば、

留学生の数をとりあげてみよう。在米日本人

留学生約3万人：在日米人留学生約1500人、

これで､は、まだアメリカの人々に日本の姿が

十分に伝わっているとは言い難い。日本政府

はもっと米人学生の受入れ体制を整えるべき。

U.S.CENTERでの取組み

1/MINIJASC的プログラムを企画中。

2/PERSONALJASCとでもいうべき企

画(30-40代のPROFESSIONAL対象

にしたONEMONTH米国派遣う｡ロ

グラム）を実行中。

〈その他のQ&Aより＞

Q1:シンガポールで起きた鞭打ち事件につ

いてどのようにお考えですか？

Q2:pluralismとmulticulturalismとの違

いとは何でしょうか？

Q3:PoliticalCorrectnessをどのようにお

考えで､すか？

Q4:何故、ク需レン・フクシマ氏に対して

"notoriouJといった表現を使われた

のですか？（お話のなかで）

3(INFORMATIONIMBALANCE)

現状：

(1)LIKELOOKINGTHROUGHATELE-

SCOPE→つまり日本にあるアメリカ情報の

方が、アメリカにある日本情報よりも圧倒的

に多いということ。

解決策：

1/日本政府がもっとアメリカ人を招きい

れる

2／在米日本企業が自らの持つ、日本情報

を米国内に公開する

3/USIS(UnitedStatesoflnformation

Service?)のような組織を日本にも作

る

4/CATVをさらに発達させ、日本情報へ

のアクセスを容易にする(現在D.C.て､､は

週2時間のH本関連番組があるだけ｡）

基本的には滞在している国の法・文化を

遵守する(WheninRome,doasthe

Romansdoの精神)のが正しい。しかし、

今回の事件に関しては、果して彼が本当

に犯人だったのか、ということに疑問が

残る。この事件がきっかけになって、ア

メリカとアジアの哲学の違いが改めて浮

き彫りに。

基本的には同じ。pluralismの方が広義

的。アメリカのモットーは"EPLUR-

1

2
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から、使っただけだよ。

(Q):じゃあ、貴方の友人は皆さんnotorious

ですか？

(Mr.Soiffer):全員ってわけじやないけど

れ(laugh)

IBUSUNUM"(Latin)多から生み出さ

れた一(ひとつ)｡pluralismはそこからも

理解できるように、アメリカを表す象徴

的な言葉であるといえる。

その時代の政治情勢や思想の風潮によっ

て使われる言葉やタブー語が変化するこ

とには賛否両論あるだろうが、political

corresctnesswords・phrasesを使う事

で、相手の立場(sex,raceetc.)になって

考えることが可能になる。従って、politi-

calcorresctnessには意味があると考え

る。

グレンは私の友人だからねえ。大丈夫だ

ああいじょうぶ。まあ一般的に、彼の批

判精神はnotoriousとして知られている

3

以上が今回のU、S.CONSULATE訪問の

概要て．す。多少はしょって書いたので、分か

りにくい所があるかもしれませんがお許し下

さい。なおこの原稿は英語でなされた全体の

内容をEnglishversionnoteとJapanesever-

sionnoteを訪問後すぐに照らしあわせ、編集

したものを基にしています。期待以上に、日

米関係についてのご意見をたくさん聞けて、

JASCer一同満足い<F.Tでした。

4

牛命誌研究館一
幸谷 愛

46回にちなんだご自身と同姓同名のpaper

を最初に持ち出して、“これも46回なんて叡す

よ”と語始められた。私達の立場を考慮して

下さる姿勢に感激。生命誌研究館の設立の意

味を説明して下さる意味で、“生命誌"の意味

と“研究館”の意味について、詳しくご説明

頂く。

“生命誌"……DNAというものは1対1に働

くもので､はな〈、相互作用によって、35億年

の間に8000万種類もの生物を産みだし、多様

性を作り出してきた｡ゲノム(1つの生物が持

つgeneの1セット）は生命の朧史がかかれた

本のようなもの。生命誌とは、ケノムを様々

な生物間で比較して、発生学の研究を合わせ

ることによって、生き物達の歴史を知ろうと

いうもの。

“研究館''(researchhall)･…･･科学のコンサ

ートホールという意味で、科学も科学者の占

皆さん、高槻という近代的で、かつ歴史を

観じさせる建築物や、豐かな自然に恵まれた

街をご存知ですか。大阪の北東部に属するこ

の街に去る6月25日遙か東京や名古屋からの

6名のJASCerを迎え、盛大（？）に"関西フイ

ールドトリッフ｡第2弾、生命誌研究館”が行

われました。ここは去年､JTの100%出資のも

とに最新の科学を科学者の占有物にせず、広

く一般の人にわかってもらおうとの主旨で岡

田節人京大名誉教授を館長、中村桂子早稲田

大学教授を副館長として、誕権した異色の科

学館です。最初に日本の生命科学界のオピニ

オンリータ識－て､ある中村桂子先生のお話を伺

い、それから、今In1、窓口となって、色々と

準備して下さった、加藤さんに館内を案内し

て頂きました。

中村桂子生命誌研究館副館長のお話の抜粋
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有物ではなく、一般大衆にたいして、“演奏”

されなくてはならない。科学者もsingersong

writerになっても良いのでは。

“科学と社会”……科学は科学者が動力､すの

ではなく、政治家、ジャーナリストをはじめ

とした、非科学者が動かすのでは。もっと多

くの一般の人々に科学に興味をもってもらい

たいとのこと。

この後、JASCerやその友達と中村先生の

間て熱い質疑応答。

多大な忍耐を必要とする作業ができるだ

ろうか。やはり、科学者が知的好奇心で

もって仕事をするのは、しょうがない。

それよりも科学者がうみだした技術、発

見を実際に使う立場である非科学者の

人々にこそ科学を正しく理解してもらい、

正しい使い方を行ってほしい。

Q)利己的遺伝子について

A)科学者の発見、理論はあくまで、ものご

との1つの切り口であって、全体を総括

するものではないと、中村先生はこの概

念についてかなり懐疑的。また、一般大

衆は暖昧さを理解しにくい。本当かもし

れないし、嘘かもしれないという視点も

持って欲しいとのこと。

質疑応答の抜粋

Q)ケノムの定義について

Q)ゲノムに環境因子は書かれないのか

A)ゲノムとは1つの生物が持つ遺伝子の1

セット。同じゲノムを持っているはずの

1卵性双生児での違いがあることは自明

であり、環境因子が表現型に大いに関わ

っている。しかし、ゲノムを調べること

によってわかることもたくさんある。

Q)社会科学の分野で、歴史を学ぶことの目

的の一つに過去の過ちから学び、再び同

じ過ちをおかさないというのがあるが

生命誌を学ぶことによって、我々はなに

を学べるのか。

A)生き物の進化の歴史を知るということ自

体がとても面白いこと。それをどう用い

ていくというより、純粋な知りたいとい

う好奇心だけで､も充分なのでは。また、

環境問題等も、今の状況だけでなく、生

命の歴史のを考慮にいれて考えるとより

良い対策がたてられるのではないか。

Q)よく科学者がおのれの知的好奇心にのみ、

専心して、科学の使われ方に対して注意

をはらわ窓ぃことの危険性について

A)科学をやるのに、知的好奇心がなくて、

館内見学と加藤さんのお話

scientificart(科学と芸術の融合を試みる

分野で、まだ日本にはないらしい｡)の紹介。

おさむしのお話。研究室見学。う。ラナリアの

ソフトの見学。

科学者もsingersongwriterになるべきと

いう中村先生の言葉に対して､｢科学者のなか

には専門ばかといわれるひとがいてもよいの

では。そうでなければ、偉大な発見等はでき

ない」というのが、加藤さんのご意見。日本の

科学技術研究の難しさやイギリスの話。

私達に対する期待：日本人は自己を表現す

ることがとても下手だから沈黙は美徳である

という日本的価値観にとらわれないようにと

のこと。

2時間という短い時間のわりに盛りだくさ

んの内容であったと思います。スタッフの

方々のご親切に感謝するとともに、開館から

まだ1年少々の生命誌研究館の今後の発展を

心から願いました。
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在日本朝鮮留学生同盟一

高橋 葉子

留学同からは玄優志さん、金海永さん、梁

英哲さん、雀宙載さんの4人が参加してくれ

ました。こちらがわからはいつもの関西メン

バーに加えて東京から2名が加わり、全部で

7名になりました。

留学同は在日朝鮮人の学生からなる組織で、

次の3つのことをめざして活動しています。

・民族の誇りをもっていけるようにする。

・在日朝鮮人の権利擁護ex)民族学校の

処遇改善など

・祖国統一への寄与

全国組織て叡京都には約100名のメンバーが

いるそうです。みんな在日なのになぜ“留学

生”かというと、留学同が出来た時、いずれ

は祖国へ帰るつもりでつけたのだそうです。

今はそういう人はいませんが祖国のことを忘

れない、という意味でそのままにしてあると

いうことでした。

フ･レゼンは雀さんが｢在日朝鮮人の形成史」

というテーマでおこなってくれました。

6月26日、12時から京都の青少年活動セン

ターで在日本朝鮮留学生同盟(以下留学同と

略す)のF・Tがおこなわれました。F･Tにも

いろいろな形があると思いますが、今回はお

互いが学生|司志ということでディスカッショ

ンをするということになりました。このため

に関西定例会では事前に有志企画として6／

4に勉強会をおこない、次の4つのテーマを

たててF・Tの日を迎えました。

※これは当日のフ･ログラムです。

日米学生会議関西定例会F･T
－

在日本朝鮮留学生同盟とのディスカッショ

ン・うoログラム

1994.6.2612:00～15:00京都青少年活

動センター

課題と目標

◆隣人としての朝鮮文化を知る

◆在日の人々が感じる日本にいるうえでのト

ラブルなど私達日本人には見えていない(あ

るいは見ることを恐れている）課題を取り上

げて考える。

◆ライフサイクルと歴史から現在ある問題に

ついて考える。

◆フランクな話し合いによって互いの考えか

たやバックグラウンド、歴史、など総合的に

考察、理解を深める。

｢在日朝鮮人の歴史と現状」

・在日朝鮮人は好き好んで日本にいるわけで

はない。

1910年以前 日本では外国人は居住禁止→在

日はとても少ない。

併合以降→朝鮮は日本の属国に。だからとい

って朝鮮人＝日本人ではなく下の地位に置か

れた。この頃から日本に渡って来る人が増え

出すがそれには2つのパターンがあった。

①朝鮮は農民層が多いため、日本の帝国主

義政策で経済的に苦しくなった彼等が日

本へ。

②強制連行

TIMESCHEDULE

12:00～12:30学生会議の紹介

在日本留学生同盟の紹介

（含自己紹介）

12:30～13:00 フ･レゼンテーション

13:20～14:50 プレゼンをもとにディス

カッション
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①について

併合直後に行われた土地調査事業で所有の

はっきりしないものは没収。小作農激増。こ

の頃は満ﾘ'ﾄ|への移住が多かった。（日帝への悪

イメージから）第1次世界大戦後日本の経済

発展が進み朝鮮人は労働者として日本へ。産

米殖産計画(朝鮮を日本の食料基地とする）に

よって農民生活が破綻したことも人1l移動に

つながる。

②について

日中関係の悪化の中で｢国家総動員法｣の制

定。「人的及び物的資源｣は国家の統制のもと

におかれ、朝鮮人は労働力として強制連行さ

れた(最初は捜していたけどそのうち強制に）

1937年｢朝鮮人労働者内地移住に関する件｣で

は85000人の連行が計画されるなど。日本て､は

危険な作業、民族的差別、低賃金など過酷な

状況におかれた。

．このように朝鮮人は好きで移住してきたわ

けではなく外部の圧力があっての結果だった。

☆1955法務省見解 朝鮮人人口の（日本にお

ける)急増は朝鮮における農民生活の窮乏と

当時のn本での労働力不足が原因｡つまり“農

村の若者の都市流入”と同義の問題。

→｢誰のせいで」という視点がかけている1

1945年 終戦＝朝鮮開放。→爆発的帰I王lラッ

シュ。下関、博多などに朝鮮人殺到。150万人

以上の帰国。が、その後は減少。理由→①引

き上げ荷物、持ち帰り金の制限。②本国の政

治的混乱；米ソの分割占領→朝鮮戦争によっ

て分断。失望感から帰国の足鈍る。③日本で

生活の基盤ができてしまって清算しにくい。

こうして在11朝鮮人が存在することとなっ

たが現在も差別など､が残る。

＊｢韓国籍｣と｢朝鮮籍｣とは

「朝鮮籍｣＝｢北朝鮮籍｣ではない。(北朝鮮籍

というのは実際にはない｡)開放後すぐは全部

朝鮮籍。その後韓国ができると申請によって

韓国籍にかえられるようになった。（つまり、

残った人が｢朝鮮籍｣）

北出身だから｢朝鮮籍｣て．はなく実際には南

出身が多い。

以上のプレゼンの後休憩をはさんでディス

カッションがおこなわれました。

自らのアイディンティティについてどう思

ってし、るか？

→(朝鮮人ということに)誇りを持って生きる

という人と同化してしまいたいと思っている

人といる。

金さん 自分はずっと民族学校にいた。で

も日本人と変わらない生活もおくってきたか

ら、朝鮮人ということを意識する時もしない

時もある。日本の学校にいっていた人はそう

でない人が多い。

玄さん 自分は生野区(大阪で在日の人が

多く住んでいるところ)で育ったから自然に

受け入れていた。そのうち朝鮮人だと日本で

は不利だということを知り、おかしいと思う

ようになった。

・朝鮮本国にいる人は在日の人に対する差

別意識がないとはいえない｡｢同胞とは思えな

い｡」(言葉などの理由で）

法的不利や差別がなかったらアイデンティ

ティはどうなっていたか？

→逆境が民族意識を強める一因にはなってい

るかもしれEい。でも（その様なことのない）

アメリカでも韓|玉I系アメリカ人の意識は強い

し、やっぱり民族の誇りは持つのではないか。

教育の現場で在H問題を熱心に教えようと
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することは？ex)本名を名乗ることを勧め

る

→「そっとしておいてほしい」というケースが

ある。

ど出来ればlnl胞肺l志でと思っている。「H

本人だからいや」というのではなくて､課

慣とか意識のことなどから考えて|向l胞てﾞ

ないとうまくいかないのではないかと思

うから。

血を薄めていくことで在ll問題が解決さ

れないままうやむやになってしまうのは

いや。

朝鮮人とl1本人で､結婚すると子供に問題

がでてくることがある。(I'1分のアイデイ

ンティティとか）

強制されるよりも語りかけられることに意

味がある。自分は先生に本名を名乗ることを

勧められた。感謝している。（金さん）

日本人が｢卿J哀想｣｢気の毒」と変な|'il情をす

ること。

→｢憐れみ｣を育てるような教育は違う。“対

等”という視点に欠けている。

「通名｣でそっとしておいてほしい、という

人に対して留学|司はどうするか？

．親しい人だったら勧めるだろう。

・同胞同志であうことが必要。

・名乗ってほしいという気持ちはある。で

もあくまで自発的であるべき。

．「別に恥ずかしがる必要はない」と考えて

ほしい。

→自分が本名を名乗るとき（雀さん）

きつかった。何て、本名を名乗るのかと思っ

ていた｡留学同にきて同じ年の女の子が(本名

を)名乗っているのを兇て考えた｡→最初は噛

れなくて呼ばれてもわからなかった。両親は

驚いて｢偉い子だ」と誉めてくれた。

韓国や朝鮮に行った時に何か感じた？

・自分が一緒に行った子の中には泣いてい

る子もいた。

・最初は観光客ののりだったけど帰る時に

悲しくなった。やっぱり朝鮮人なんだな

と思った。

結婚問題は？（日本人との結婚はどう考えて

いるか？）

・家によって違う。許さない家もある。

・自分は好きになったらしょうがないけれ

留学liilの対外活勤

講演会､デモなど(liil志社での語学講座な

ども）

(II本人と）一緒に何かやっていこう。

お互いに理解してほしい→在日の中にも

H本人への差別意識を持つ人がいる。

公民権について。地方自治の公民権はあって

当然だろうけど、祖I玉lにアイディンティティ

をおいているなら国政への参政権は？

・征llのII]でも意兄は別れる。参政権を得

て差別をなくそうという人と、差別の要因が

参政権の有無て､はないから差別問題を解決す

るのがさきという意兇とある。

※祖Iflの参政椎がほしいという人もいる。

歴史教育について

・在Hを｢特別視｣するような教育はまずい

のではないのか。11本人教師が教えるの

はよくない？

・変に教えると「加害者意識」と「被害者意

識｣になってしまうのでは。

過去をきちんと克服していくことが必要。

かくすことは許されない。過去を踏まえたう
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えで未来へっないて､いく。 以上、多少中途半端ではありますが、時間

でもH本はまだ過去を引きずっている。自 の都合上もありディスカッションはここで終

発的転換が必要。昔(日帝時代）とは違う、と わりになりました。様々な話題が飛び出しま

いうことをもっとやっていかなければ。 したが、さすが何があってもJASCerはJAS-

・負の遺産はどうするか Cerというか、なんだか最後のほうはこちら

従軍慰安婦問題など→｢国家の補償｣はお ばかり喋っていましたが…。

金てゞしかできない。「だれに｣「どうやつ 最後のほうに出てきた従軍慰安婦問題につ

て」はらうのか、終わりがない。 いては、日本人朝鮮人うんぬんではなく、同

じ女性として、こころが痛みます。在日問題

日韓条約で､国際法レベルの問題は解決され も含めて、日本と韓国・朝鮮が今だに抱える

ているとされているけど、従軍慰安婦は人権 このような問題をきちんととらえ、学んでい

問題＝国家と個人の問題。払い方がわからな 〈ことは、今回の総合テーマにもふさわしい

いからといって謝らなくていいということに ことて､はないでしょうか。その様な意味から

はならない。 も「やってよかった」と思えるF･Tで､した。ち

「補償」とは現状回復すること。戦争以前に なみにこのあと一同はファミリーレストラン

あったような友好関係(江戸時代の朝鮮通信 を喫茶店がわりに、2，3時間お茶会をしま

使とか)をとりもどせるように､交流を援助す した。

ることも補償では？

PHD協会(Peace,HealthandHumanDevelopment)
井尻 泰彦

の普及、カレンという少数民族に対するタイ

族からの差別などの理由により、その伝統的

な布が正当な値段で評価されていませんでし

た。それを正当に評価し、日本で販路を作る

ためにソデイーとがんばる布の会の交流が始

まったとのことです。

イオンを思い出す僕としては、草の汁が青

いことが少し不思議に思えました。なかなか

のもんやな～と思いふと値札を見ました。こ

のとき再びなかなかのもんやな～と思ったの

は僕だけでしょうか？途中タピオカのココナ

ッツミルクをいただき、う。リチャーさんとソ

ディーのメンバーでのパオ､ルディスカッショ

ンに入りました。う｡リチャーさんは村でのお

金の必要性について語っていました。理由は

大きく分けて病気のことと、学校のこととの

6月25日のフィールドトリップ

神戸市青少年会館で､行われた『もっと知り

タイ～布が織りなすカレン女性の自立と交

流』にJASCer7名で参加しました。コテコテ

のタイトルやな～と思いつつ、高槻の生命誌

科学館から神戸に向かいました。PHD協会の

説明の後、「ソディー｣(カレン語で卵の意味）

というPHD協会の女性中心のクﾟルーフ。のか

たと、カレンから9年前に研修生として来日

したことのあるう。リチャーさんとでカレン族

の日常生活と、ソディーとカレン女性による

｢がんばる布の会｣の交流の模様をスライドで

見せてもらいました。カレン族の子供達の表

情がかわいかったことこの上なかったですね。

カレン族の村には昔から伝統的に伝わる草木

染め、手織りの布がありましたが、化学染料
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らせ、双方がよりよい知識を獲得する。これ

らの活動のなかでもっとも大切なことは、教

えるものも教わるものも対等平等の互恵的関

係であること、技術上の進歩の度合は決して

文化の伝統の優劣でなく、それは条件整備に

よることを理解することである。

二つでした。病気になると、村に病院がない

ので隣の町の病院まで行かねばなりません

（しかし､隣といっても車でまる一日かかりま

す)。病院での診察と薬代は安いのですが、と

なり町まで行く費用がかかること、入院の際

には滞在費がかかることなどの理由で現金が

必要なんだそうです。また、村に学校自体少

なく、上級の学校は村にはないので、そこへ

行くとき村を出なければいけない。村を出て

町の学校に行くには、多くの費用がかかるそ

うです。これらの理由から、村で現金収入を

得るため、う。リチャーさんは商品作物を作り、

う｡リチャーさんの妻のチャンタナさんは｢が

んばる布の会｣を組織したそうです。

日本での研修

1年を単位にアジア各地から研修生を招き、

日本で農業、漁業を学んでもらう。これは次

のようなう。ログラムに従って行われる。

l 地域調査

アジア諸国でできるだけもっとも貧しい地

域、その中でも旧日本車が占領した地域を選

ぶ。

2 研修生の選考

男女交互に2名ずつ選ぶ。例外はあるが出

国まて畿の費用は村で負担してもらう。

3 入国手続き

4 研修準備

神戸のYMCA予備校などの協力を得て、集

中的唾日本語教育を行う。

5 第一次現場研修

研修生は兵庫県下を中心に農家や漁師のも

とへ留学する。また、特に女性の研修生には

保健、栄養、衛生、保育、洋裁、手芸などを

学んでもらう場合もある。

6 第一次海外比較研修

韓国を訪問し、協同組合連動の実践を学ぶ

また、同時に日本、韓国、太平洋諸国の3極

交流を進める。

7 第二次現場研修

8 束日本研修旅行

研修生が一同に会し、それまで学んだこと

を皆の前で発表を行ったりし、研修生のリー

ダ欝一シップ向上を図る。また、そういった中

PHD協会について

1980年、岩村昇博士が18年におよぶアジア、

とくにえ､パールでの奉仕を終え、自らの奉仕

活動の反省から次のような言葉を発せられた。

｢結核をはじめとして病気で苦しむ多くのア

ジアの人に共通しているのは慢性飢餓である。

病気の治療にいくら努力が傾注されても食料

が不足していれば病気は治らない。医者も大

切かもしれない。しかしもっと大切なものは

食料を作る百姓や漁師が大切にされなければ

いけない。私の医療協力は失敗でした。この

ような失敗を繰り返さないて､ください｡」これ

をもとに財団法人PHD協会が組織された。

アジアから研修生を招き(詳細は後述)、日

本で有機農業にいきる日本人の知恵、協同組

合運動の知恵、伝統的な薬草を用いる予防健

康維持などを知ってもらう。その一方で研修

を受け入れる日本人は、交流を通して自分た

ちのあり方を点検し、次の世代にまで伝えて

おかねばならない日本人の知恵を再認識する。

研修生の持つ知恵と日本人の持つ知恵を交わ
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に一般の日本人を招き、H本人の開発教育を

行う。旅行先では工業化がもたらした諸問題

を地域の人に語ってもらう。

9 年末年始

研修生は各留学先に戻り、そこで年を越す。

留学先ではそこにある農、漁業組合の原理を

学ぶ。また、神戸大学の保田教授から農薬や

化学肥料の恐ろしさを教わる。

10西日本研修旅行

筑豐、水俣などを訪れ、患者さんたちの生

の声を聞き、工業化と経済成長の裏側で起こ

っているひずみの部分を学ぶ。

11 まとめ

12第二次海外比較研修

フィリピンの大学て℃．O.(Community

Organizer)を学ぶ。最近ではインドに行って

いる。

13 フォローアッフ･

研修生の帰国後、地元て畿研修生が日本で学

んだ農法、漁法活かせているか、協同組合を

うまく組織できているかを知るため、研修生

を受け入れてくれた農家や漁師の方とともに

現地を旅行する。そこで研修生の悩みを聞い

たりする。

とか10)あと彼らの考えは｢工業化は受け

入れざるをえないもの。しかし、（筑豐や

水俣を繰り返さないように）自分たちの

村は自分たちで守っていくしかない｡」と

多くの研修生は言います。

Q 協同組合運動などは地主、小作人からな

る地域でもうまくいくのでしょうか。

A 私たちの例を挙げると、スリランカなど

がそうでした。そこでは代々地主は地主、

小作は小作といったところでした。はじ

め私たちが現地へ行き、小作人から研修

生を選んだときは地主も大した関心を示

さずすんなりといきました。しかし研修

を終えた小作人が現地に戻り、協同組合

などを組織し、うまく機能し始めたころ、

地主からの圧力がかかりました。そこで

PHDは地主を日本に招き研修生が何を

学んだ力，を伝え、彼を説得しました。幸

い彼は理解してくれたようですが、こう

いった地域では地主からの圧力があった

りします。

Q 海外比較研修（6，12)の目的は何て繰すか。

A韓国訪問て愈は協同組合連動を具体的に学

びます。二回目の比較研修先のインドで

は、研修生たちと同じような状況で頑張

っている村人を見て､「ここではみんなが

頑張っている。自分たちも頑張ればでき

る｡」と思うようになります。そういった

部分が目的とも言えます。

Q 研修生に自発的になってもらうというこ

とですね。2の出国までの費用は村持ち

というのも同じような理由ですか。

A そうです。

Q 男女差別の根強い地域でも女性が自立で

交流会の後、いろいろとお世話になったPHD

協会の吉岡さんにお話を伺いました。

Q 工業化と経済成長の裏側を目の当たりに

した研修生はどのように考えが変わるの

て､､すか。工業化はいらないと思ったりす

るので､すか。

A 研修生の大部分は正規の教育を受けてい

ません。小学校卒、中には幼稚園中退と

いう方もいます。て､､すから｢公害」という

言葉すら知らずに日本に来る人がほとん

どです。日本で学んだ(H本で､の研修の8
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せんでした。これはPHDとは関係ないの

ですが、こういったことがありました。

バングラディシュでNGO("ヤプラニュ

ールなど)や国連が､女性の現金収入を得

るための援助をしていました。いままで

家庭の中でおとなしくしていた女性たち

が自立し始めたころ、男性による抗議行

動が起こりました。NGOや国連に対して

の反感が大規模なデモ行進となって現れ

ました。

きるように女性から研修生を選ぶことに

なっているそうですよね。しかしそうい

った地域で女性を候補に選ぶことに村の

反対はないのですか。

イスラム教の地域、たとえばインドオ､シ

アのスマトラ島などでは確かに既婚女性

を日本に招くことは絶対できませんでし

た。しかし未婚女性であれば村の承認を

得ることができました。PHD協会の活動

の中で大きな障害となったことはありま

A

兵庫県氷河郡市島町訪問
井尻 泰彦

以来、神戸の消費者との共同作業で有機農業

を守られていらっしゃいます。その一方で､、

一日本人として、戦争での罪の償いの意味で

自分の持っている農業技術を少しでも役に立

ててもらうため、自ら韓国やフィリピンへ赴

き、そこの農民にアドバイスを与えたり、自

分の家に招いたりしていらっしゃいます。そ

ういった活動の一環として、PHD協会からの

研修生を招いていらっしゃいます。

先週、PHD協会の『もっと知りタイ～布が

織りなすカレン女性の自立と交流』に参加し

た我々は7月2日（土)に、う｡リチヤーさんの

留学先である兵庫県氷河郡市島町を訪れまし

た。参加者はJASCer計5名でいきました。

中国自動車道、舞鶴自動車道をこえ、市島

町に着きました。市島町の有機農業センター

では一色作郎さんとう。リチャーさんが侍って

いてくれました。う。リチャーさんはカレンか

らの研修生で、9年前にも一度PHD協会を通

して研修を受けた方です。一色さんは有機農

業をかれこれ20年ほビ実践していらっしゃる、

パイオニア的な存在の方です。そこでいろい

ろとお話を伺いました。

有機農業の実践

1970年代、ゴジラの敵が工場廃水のヘドロ

から生まれた怪獣へドラだったように、さま

ざまに公害が取り上げられたときでした。農

協からの勧めもあり、農家にいろいろな農薬

や化学肥料が普及したときでもありました。

そういった公害は都市部のみならず、農業地

帯にも及びました。ニカメイチュウを殺す農

薬で農民に死亡者がでたり、新潟て､はEMPと

いう農薬のせいで膵臓ガンが多発したりして

ました。農薬による一色さんのからだの不調

と、神戸の消費者の｢安全な食料が欲しい」と

言う声から市島町では有機農業を実践するグ

一色作郎さんの生い立ち

終戦後、旧制中学校を卒業されました。当

時は牛で耕していたので農作業はなかなか大

変だったそうです。やがて除草剤、農機など

が普及し始めましたが、その農薬によって、

一色さんは体を壊されたそうです。それ以来、

化学肥料や農薬を一切使わない有機農業を始

められました。1970年ごろのことだそうです。
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いる人は農業という職業に魅力を感じている

人が多いようで､す。たとえば、神戸で有機農

業についてのレクチャーを聞いたとき、定員

30名に対して応募者が殺到しました。応募者

も大企業の職員や公務員など「なんでそんな

いい職業を捨ててまで農業に従事したいの｡」

とききたくなる人がほとんどて、した。ある大

企業のサラリーマンは｢会社を辞めて有機農

業に就きたい｡」と家族に黙ってレクチャーに

参加した人もいました。そのことを奥さんに

話すと大反対されたようですが、会社では奥

さんの目に見えないストレスがたまったりす

るのではないで､しようか。

このように都市部の一部の人が生産者とし

て、あるいは消費者として有機農業に関心を

示していますが、全体としてはまだまだです。

日本での農民の社会的地位がやはり低いよう

に思います。それが後継者不足のひとつの大

きな要因ではないでしょうか。

ルーフ･ができました。同志は21名でした。「一

部でも農薬を使わなかったらそこで害虫が大

量発生するから、農薬を使え｡」という圧力に

耐える農業という意味で､｢有機農業は勇気農

業である｡」とおっしゃっていました。

産消(生産消費)提携と命の委託

一色さんは次のようにおっしゃってました。

有機農業に限ることではないですが、農業

を行う場合収穫高は天候などによって毎年変

わります。自由な市場に任せておくと農作物

の単価は安定しません。これて､は農家は安定

した収入を得ることができません。そこて私

たちは産消提携を行っています。消費者は有

機農業で安全な食品を手に入れることができ

ます｡生産者(市島町の農家)が消費者(神戸の

グループ。)の命を支えているのです｡ですから

消費者には生産者の命を支える必要がありま

す。その年の生産高にかかわらず消費者には

全農作物を購入してもらいます。また、単価

もほぼ一定に保ちます。全国で豊作だからと

いって、値段を~ドげたりはしません。そうてﾞ

なければ収入のめどが立ちません。こうやっ

て生産者と消費者の命の委託を行うことを産

消提携とよんでいます。

草の根交流について

同じく一人称で。

フィリピンのネグロス島に赴き、現地の農

業を見てきました。そこでのODA援助が現在

の生活向上には何の役にもたってないと分か

りました。マルコスだろうがアキノだろうが

農民の生活は変わらず、日本と比べて60年か

ら70年遅れたままのようでした。韓国も農業

は立ち遅れ､「日帝時代のほうがまだましだっ

た｡」という農家もありました。そういった人

達に、一日本人の戦争の償いとして自分の農

業に関する知識と技術を彼等に伝えています。

またアメリカなどへも赴きそこの農家と交流

もしました。彼らは古い機械を何度も何度も

直して使っていました。日本では毎年のよう

に農業機械がモデルチェンジされ、農家はそ

日本の農業について

ここも一人称で書いてみます。

日本(国民｡r政府)は農業を軽視しています。

農村の青年は農業に未来を感じていません。

農村部から都市部へ青年は流れていき、農業

に携わっている人は高齢者ばかりです。村に

残っている時代の担い手でも、35歳で結婚し

てない青年は市島町で300人にも達していま

す。こんな異常なことは昔で､は全然考えられ

ません。しかしその一方で､、都市部に住んで
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の費用もばかにならないのと比べると大変勉

強になりました。

カレンの村の話を一色さんとう｡リチャーさ

んとに語ってもらいました｡タイの都市部や日

本向けの蔀などを栽培されているようて､すが、

それはみな農薬付けだそうです。う｡リチャー

さんの言う町の人(華僑の商人たち)が種と薬

を持って来るそうです。余りに薬づけで、真

っ白になっているときもあるそうです。です

から、村の人は一切口にしません。そんな食

品(ほとんビ毒)が自分たちの食卓に並べられ

ているのは恐ろしい限りです。もっと怖いこ

とに、その農薬も日本では使用禁止になった

ような有害な農薬が日本から売り込まれ、そ

れを使用していると一色さんはおっしゃって

ました。それでは、消費者も生産者も危ない

から「タイでも産消提携を実践できないので

すか｡」と伺ったところ、「そんなことをすれば

今まで儲けてきた華僑に消される｡」との答。

何だかやるせない思いでした。そんな農薬づ

けの果実が輸入されているので一色さんの家

では、一切バナナも食べないそうです。私も

以前ポストハーベストなどについて調べてい

たときのことを思い出しました。

〈名古屋＞

｢リサイクルショップチェルノブイリ」

石川 愉子

したお店である。衣類、日用品etc無償で寄せ

られたものの売上から経費を除いた分のお金

を、援助金としている。被爆児童救援募金て、

は、集まった援助金で、救援物資を日本て購

入し、直接現地に届ける活動を行っている。

店内には、現地の被害状況を伝える写真や報

告書はあっても、原発反対を訴えるポスター

などはいっさい見つからない。デモ等の目立

ったり、他人を説得するような活動をしなく

ても、原発反対の意思表示をすることはて､き

るとおっしゃっていたのが印象的だった。多

くの人々のささやかな気持ちに支えられ、地

域に溶け込んだ援助活動は、今もチェルノブ

イリに注目し続けるわけと、その秘訣を静か

に主張していた。

ゴールデンウイークの合宿以来、他の地域

にさきがけて行ったFTで､あるが､良いお話を

聞けて3人とも満足した。

行き先：

リサイクルショップ。チェルノブイリ（三重

県津市丸の内lの4アポロセンター1F)

目 的：

援助活動にも流行があるなか、日本人の意

識の中で風化しつつあるチェルノブイリに注

目し続けるのはどうしてか？ 又、リサイク

ルショップ。の運営方法などについても知りた

かった。

日 時：5月14日（土)11:00~

参加者:JASCer3名

12:00からのお店を一時間早く開けていた

だき、用意してきた質問に答えていただく形

式でお話をうかがった。このリサイクルショ

ップ。は、三重・チェルノブイリ被爆児竜救援

募金(1990年6月に発足した市民ボランティ

ア活動)の活動のひとつとして去年オーフ。ン
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UNCRD(国際連合地域開発センター）
土井 洋平

をとったが、職員の方々が非常に熱心に答え

て〈ださり、内容の濃いものだった。印象に

残ったポイントをいくつか挙げると、

・持続可能な開発は｢世代間の公平性｣を基本

理念としている。

・持続可能な開発の本質は環境問題ではなく、

国際政治・経済上の問題である。

.「世代間の公平性｣の前提として｢世代内の

公平性｣を実現すべきである。

・多くの発展途上国にとって開発は国家維持

の手段であり、それ自体が目的て叡はない。

・無駄の多い街づくりを変えなければエオ､ル

ギーの需要は減らない。

・国家のう。ライド意識が、無駄のない国際分

業の実現を妨げている。

・環境管理の権限は小規模の地域共同体に委

ねるべきである。

・環境保護とは不確実な危険に対する保険で

ある。

などなど。議論は予定時間を大幅に超過して

続いたが､最後に主幹から｢同等の生活満足度

を1ガロンの石油で実現する人と1/2ガロン

の石油で実現する人がいれば、前者は後者の

ライフスタイルに改めるものだ」とのたとえ

話があり、参加者の多くが共感していた。環

境問題を大局的に理解する上でよい契機とな

るフィールドトリップ｡だった。

目 的：

実際に環境と開発の狭間で働く人々の話し

合いを通じて、環境問題への理解を深め、

JASCが終了した後も個人・日常レベルで環

境について考えていける足掛かりにする。も

ちろんJASCのう｡ロモーションも兼ねて。

時 間：

1994年7月8日（土)15:30～18:00

参加者：

JASCer5名(内OB2名)+non-JASCer8

名＝13名

UNCRDは発展途上国の地域開発に関する

研修・調査・広報活動を目的として1971年に

設置された国連機関で、名古屋に本部がある。

一回のフィールドトリップ｡でいかに多くを

吸収するか。ただの遠足になってしまっては

意味がない。あれこれ考えた末、訪問時のデ

ィスカッションのテーマを｢持続可能な開発」

に設定した。先方からリーディングタスクを

送って頂き、一般参加者も含め事前に勉強会

を開いて当日に備えた。

当時は名古屋の3人に45thの阿古・桜井を

加えたJASCer5名と一般8名､UNCRDから

は環境管理部門の職員6名が参加した。初め

に主幹の大矢氏からUNCRDについて簡単な

説明を受けたのち、持続可能な開発について

のディスカッションに移った。質疑応答形式

勉強会
山本 祐子

びました。多いときで6，7人、少ないとき

で3人くらいの参加者がいました。参加人数

からいうと、決して盛り上がった勉強会とは

東京て、は、土曜日の定例会以外に、毎週火

曜日に勉強会を開きました。テーマは主に、

アメリカのECが送って来た英文資料から選
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いえないのて､すが、参加者にとっては多かれ

少なかれ、刺激的な時間ではな力､ったでしょ

うか。形式は参加者の中のだれかがレジメを

作って発表し、全員で討論するというもので

す。内容は以下の通りです。

第一回『セクシュアルコレクトオ､ス』

第二m『U.S・JapanRelationsarethe

key｣KennethB.Pyle

第三I則 企画会議

第四i''l『危機の20年｣E.H.CARR

第五回

第六胴I

第七lu」

第八回

『肚界政治をどう見るか』鴨武彦

『国際組織の政治経済学』大芝亮

同上

JapanandtheU．S.Samurai

Supirit./Thecitizenship雑誌

記事より ，

SerevantLeadership/Building

Bridges-EastandWest雑誌

記事より

第九回

直前合宿

柳井 哲史

であり直前合宿のような40人揃った中で再度

議論できたことは良いことで､あったと考える。

なお、一連の詰めの確認作業を終え、一夏

分の航空券を無事受け取ったとき日米学生会

議へ向けた期待はこれまて､､にない高まりを見

せ、渡米前夜の結団式でその盛り上がりは最

高潮に達した。これまでの2ヵ月半を振り返

り、いよいよ本会議、いや、もう本会議だ、

などと考えながら一夜を過ごし、自分の可能

性を信じて25日午後アメリカへと出発○

直前合宿は7月23日から25Hの三日間、

代々木のオリンピックセンターで行なわれま

した。全体合宿以来2カ月半ぶりの全体集合

となったが、束の間の再会を喜んだ後、各タ

スクフォースに分かれ各企画の最終的な打ち

合わせがなされるとともに各分科会の渡米前

の最後の打ち合わせが行なわれた。また、夜

には日本を離れる前の文字通り最後のう。レゼ

ンテーション＆ディスカッションがジェンタﾞ

－とJASC総研についてなされた。ともにこ

こ2ヵ月半の定例会などにおいて議論の!|'心

蕊
－52－
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ノースキャロライナ

総 括

日向 裕弥

公共交通機関がなくキャンパス外への移動は

多少不便であったが、それ故に他の参加者と

共有する時間があり急速に打ち解けることが

‐アﾞ軒ナ壷
L ご ノーo

ウェーク・フォーレスト大学を初め、ウィ

ンストン・セーラム市長、地元の個人や企業

等の地域の暖かな支援を感じた。多くの参加

者は｢南部の歓待(southernhospitality)」を

学んだことだろう。関係者の皆様に感謝いた

します。

最後になりましたが、日本側実行委員の意

向を汲みながら当地域の担当として奔走した

米国側実行委員AngieYagerにお礼の言葉を

残したいと思う。どうもありがとう。

第46回日米学生会議は、ノースキャロライ

ナ・ウインストンセーラム市に7月25Hから

8月2日までの8泊9H滞在した。第一開催

地としてこの地を選んだのは、日本からそし

て全米各地から集まる参加者が無理すること

なく会議の流れに慣れ、一か月の共同生活に

必要な信頼関係を醸成するのに適した環境で

あると考えたからで､ある。

受入先であったウェーク・フォーレスト大

学のご好意により、余すところなくその素晴

らしい環境の恩恵を受けることができた。エ

アロヒ等クス、テニス、バレーボール、サッカ

ーなどのスポーツを通して言葉の壁を越えて

の交友、図書館・コンピューター室の開放に

よる会議での発表の準備は、その例で．ある。

ジョイント・オリエンテーション

古川 慶子

deligatesが杣互に知り合うための一つの場

として特別にsettingされた場である。そうい

うとなんだか、固いimageがあるがその固さ

会議が始まってから、二日目。午前中にリ

ーダ､一シッフ。の活動を終え、皆適度にrelaxし

てJ.0.のために集合した。J.Oは日米の
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元自慢は日常茶飯時だということを後で実感

する事になったのだが)、そしてSouthern

Hospitality,Randollの"theJASCsong''で

Geff.Bが登場し肩を組み、合唱。やっぱり、

個性がありながらも皆を最後に上手くまとめ

る、アメリカの"meltingpot''をみた思いが

した。

次に、日本側はTommy(下川知行)脚色に

よるskit、ペアて、日本語・英語の教えあいこ、

はないちもんめ。特にskitは現代日本文化を

JapaneseSmileというconceptでまとめて外

国人記者からコミカルに紹介させており、中

でもKyohei(細野恭平)の66yesorno"とすご

むあたりや、えりを(田中絵里緒)の社長、い

じぼん(井尻泰彦)のコテコテ大阪人は、アメ

リカ側にも人気だったようである。（それにも

ましてTommyがstaffでうろうろしている姿

も自己紹介の途中ぐらいから「19歳だけど友

達になってください｡」というAndyの言葉に

皆が笑い、一人一人の名前を覚えようとする

pressureから少し開放されもつとユーモアを

楽しむ雰囲気になった。（て．もやっぱり

impressiveなのは浴衣を着ていたえりを（田

中絵里緒）とあつ(大保敦子)の二人だったで

あろう。）

さて、お楽しみのCulturalPresentation!

まずは、アメリカ側から。Shinの紛する警官

が行方不明になったJeff.Bennettをさがす中

で、アメリカの様々な地域の紹介をしていく

というもの。これは本当に良く特色が掴めて

いて、HawaiiのNoreenとTerresaのフラダ

ンスの美しさや､Willのsalsadance､Seattler

のSeattleを絶賛する姿(密かにジヤパデリの

はずのAnandaも叫んでいた:Seattlerの地

56
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がかなりうけていたのはびっくりした｡）また、

はないちもんめは40人て､､やってしまったこと

もあり収拾が着かなくなったが、ああぃう

wildなやり方もあるのだとこちらの方が感心

してしまったぐらいで､あった。

LEADERSHIPWORKSHOP

AnandaMartin

bothcross-genderandcross-culturalper-

spectivesand2)Aleadershipcourse
？7

involvingvariousleadership"challenges.

ThecourseinpartiCular,heldingroupsof

JapaneseandAmericandelegates,gave

delegatesachancetodealwiththeleader-

shipproblemsthatarisewhencommunica-

tionanddifferencesofopinionbecome

barrierstoeffectivecooperation.For

example,the"TrustFall,''whereone

delegatefellbackwardsfromalogintothe

armsoftheotherteammembers,required

ahighlevelofcooperationandfaithinone

steammembers.Delegatesthoughtof

manycreativesolutionstoovercomethese

barriersandexaminedthedifferencesand

similaritiesinthewayinwhichleadership

situationsareapproachedintheUSand

Japan.

Asoneofourfirstactivitiesasajoint

delegation,weheldaLeadershipWork-

shoptoexamineandChallengeourviews

onwhatqualitiesittakestobealeader.

Thiswasthefirstofthreeeventsheldin

theHumanRelationsSeries:anappropri-

atetopictokick-offaconferenceinwhich

manyarealreadyparticipatinginorwill

onedayenterleadershiproles.Theday-

Iongactivity,carriedoLztintheconference

centerand"wild"woodsbehindWake

ForestUniversity,wasdesignedbyKris-

tinaSkierkaandAnandaMartintopro-

motetrustbetweenthedelegateswhile

encouragingeveryonetothinkaboutthe

conceptofleadership.

Theworkshopwasbrokenintotwo

parts:1)Presentationsfromthedelegates

aboutdifferentaspectsofleadershipfrom

開会式

大保 敦子

に参加して戴くと共に各方々から印象的なス

ピーチをして戴いた。特に感銘的だったのは

Shellenberger氏の､今年の総合テーマである

"LearningfromHistory;ActiveCoopera-

tionfortheNewEra''に関するスピーチで

あった。MayaAngelou女史の詩を引用しな

がらのスピーチは、私達に総合テーマについ

て再考させるいい機会を与えてくれた。又

開会式はWakeForest大学､Reynoldaホー

ルのMagnoliaRoomにて盛大に行われた｡午

後6時から始まり、簡単なレセフ。ションを経

てその後ビュッフェディナーへと移っていっ

た｡開会式には日米両国の学生の他､Jasclnc.

Shellenberger氏、WakeForest大学長Hearn

氏、Winston-Salem市長で､あるMarthWood

女史､松下CompressorCorporationの森下氏

rー局
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四 認
I'il実行委典長のスピーチ、そしてその1|1の

"Let'smakeithappen.”という言葉と共に

IWI会式は終わり、liil時に1ヶ)1に及ぶ第46回

ll米学生会議が文字通り開会した。MarthaWood女史のユーモアを交えたスピ

ーチも大変印象的であった。その後、日米1町

①戦争と平和フォーラム
糸山 大樹

った･そして最終的にはそれらう｡レゼンなど

を基に、何がしかのアウトフ｡シ卜が出せれば、

と考えていたのだが､このプレゼンでハプニン

グというか、ちょっとやり方に食い違いが出

たのである。日本側が概ね、「原爆問題への認

知度の低さを解消し、後枇へ語り伝えるため

に､原爆教育を見直し発展させるべきだ｡｣「日

本の原爆だけでなく、アメリカでのパールハ

ーバーのこととかを知る機会(教育の機会)を

増やすべき。」というように、戦争問題におけ

る教育の蒐要性を強調する意兄が多かった。

それに対しアメリカ側は、原爆問題にこだわ

らず、戦争そのものについてのレポート・フ･

レゼンが多かった。具体的には、「戦争におけ

る人種偏兄｣｢原子爆弾調査委員会について」

｢太平洋戦争における原爆とパールハーバー

の歴史的意義｣などといったものだった｡一瞥

した通り、これらのテーマは非常に明快で具

体的である。このため、H本側の｢教育の重要

本会議の始まった7月28Hの午後のう。ログ

ラムが、このWAR&PEACEフォーラム(以

下W&Pと略)である。

W&Pは『ヒロシマ・ナガサキ』『ポスニア・

ヘルツェゴビナ』『戦争と個人』といった10の

ﾃｨｽｶｯｼｮﾝ・グループ｡に分かれ､全部

で3回のフォーラムを通じてそれぞれのク蓉ル

ーフ。としての観点から、「戦争と平和」とは何

か、ということを模索し、意兇を互いに共有

することをll的としていた。そこで第1111111

は、グループディスカッションを中心に、日

米双方から3～4名ずつのStudentPresen-

tationを行う（予定だったが、アメリカ側の都

合でこのstudentpresen・は後IIに)、というも

のだった。

私はこのW&Pでは、『ヒロシマ・ナガサキ』

グループのコーディオ､一ターをしていた。ま

ずは、H米双方で事前に準備していた、テー

マに関連したトピックについてプレゼンを行

－58－
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性」といったやや抽象的なものとはなかなか

噛み合わず、そのためこれらのディスカッシ

ョンを通して何かまとまった意見を作りあげ

ていく、といったことが出来なくなってしま

った。しかし逆に｢敢えて纒める必要はないの

では」という意見もあり、それを取り入れ出来

る限り意見を発散するようにした。

その後、Inter-groupdiscussionを行った。

これは、害l1とテーマの近いグループが2つず

つ一緒になって、やはり「戦争と平和」という

テーマについて、それまでのク守ルーフ｡ごとの

ディスカッションをそれぞれて踏まえながら

意見を出しあった。我々は、「憲法九条｣のクﾞ

ルーフ。と一緒になった。その中で出てきた意

兄としては､｢国防力は持つべき」｢人権の尊重

は最も考慮すべき」「日本はまだ(太平洋戦争

の)被害者根性が抜けていないのではないか」

といったものがあった。それぞれに非常に興

味深い意見ばかりで､、ディスカッションも大

変に盛り上がった。

このW&Pは、私自身も非常に学ぶべきも

のが多々あり（考え方の違いなども）、また参

加したデリケートにとっても有意義ではなか

っただろう。グループメンバーの一人が言っ

た､「日米間の戦争に対する認識のギャップ。と

は何か、を認識すべきだ｡」という意見が、非

常に印象的であった。

藤本まどか

米国に到着して4H目の7月28日、本会議

プログラムのトップ。バッターは｢戦争と平和

フォーラム｣でした。戦争、ひいては平和の問

題に関わる10の議題別小グループ｡にわかれ、

討論をしました。午後いっぱいの時間の使い

方は基本的に各グループ。のコーディオ､一ター

に任されていたため、事前に準備したリサー

チ・ペーパーを披露しあうグループ。、議題に

沿った映画を見るク等ルーフ｡、と多様な形式で

の取り組みがなされたようです。また、最後

の30分程を使ってグループ･間の話題の交換を

する試みもなされました。

まだ名前も覚えたての、しかも言語や文化

や教育の背景を全く共有していない人達と語

りあうには余りに微妙すぎる話題であったこ

とは事実ですが、H米の平和意識の共通点・

相違点を浮かび上がらせ、認識するところか

ら始めようという企画当初の目的への確実な

一歩を踏み出した貴重な時間であったと思い

ます。

またこの機会は、実行委員以外の一般参加

者がかなりの度合いまで企画・進行に責任を

持つ最初の場となったため、特に何人かのグ

ループ°・コーディオ､－ター達にとっては、そ

の先一ヵ月にわたるJASC経験の最初の修羅

場となったことも付け加えておくべきでしょ

う。

「頑固で感情論に終始する」日本人にしびれ

を切らし、議論の途中で頭を冷やしに部屋の

外へ消えた米国人コーディオ､－ター、気負っ

てしっかり準備してきたのに相手とヤル気の

焦点がずれて肩すかしをくらった日本人コー

ディオ､－ター、グループ内での関心のズレを

事前に調整し切れず悔し涙にくれたコーディ

オ､－ターもいました。ただニコニコと仲良く

する、そんな甘いJASCドリームから早くも

覚めて｢国際交流｣の厳しい現実に直面せざる

を得なかったことは、しかし、その後の彼ら

自身の活動全般に向けての貴重な動機ともな

っていったことは言うまでもありません。
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q芦環境フオーラム
山田 通代

させたというのだろうか。やはり私たちは、

ベンサム的経済社会の中て､、その恩恵を受け

ていることを否定できないし、その中での企

業活動の重要さも理解しなくてはならない。

ましてや旧ソ連の崩壊で、社会主義経済の破

綻が理由の如何に関わりなく現実として証明

されたのだから。こういう経済社会先行の高

度産業社会の中では、私たちを守ってきてく

れた自然環境や、生態系に対する思慮を欠き

やすいのが実情である。専門家でもない限り、

この環境を｢何故｣｢私たちの手で｣守らねばな

らないのかが極めて実感しにくい。頭で分か

っているだけでは、私を含めて行動できる人

間が出てこないのだ。「感じる科学｣の科学教

育の時代である。そうそう、今日テレビでみ

たあのレクチャーは、科学音痴の私にも面白

かった。なんでも、かのイギリスの科学者フ

ァラデーが青少年の科学教育のために始めた

クリスマスレクチャーと呼ばれるらしい。環

境問題も面白くなければ誰も取り組まない。

悲しいことだが。

私はこのフォーラムで環境問題の事態改善

のために、私たちがどのような行動をすれば

よいのか、といったことに疑問符を投げかけ

ようと会話形式の発表を行い、その後のク奇ル

ープディスカッションで私が過去ぶちあたっ

てきた問題や、環境問題に取り組む上での悩

み等についてグループメンバーに話しかけた。

しかし、実際に応用でき気軽に取り組め、

かつ本当に意味のある環境改善のための行動

をこのフォーラムで発見することはできなか

った。環境問題によくありがちな｢世界!' 'の

“わがままな”人間の考えや取り組みを、何

らかのきまりや行動指針によって規定するこ

とは、自然環境の変化によって人間世界の危

機が、人間1人1人に目に見えてわかるほど

ドラスティックに変化しないかぎり不可能てﾞ

あり、環境問題への取り組みは、よほど万人

に快く受け入れられないかぎり、具体的な環

境改善の方法とはなりえない｡」ということを、

また感じさせられたに過ぎなかった。環境問

題がクローズアップ°される前と、この数年の

環境・エコロジーブームがいったい何を変化

K…

■
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フリーデイ

高野 利実

ジヤーパークで、昼食後、いくつかのグルー

プに分かれて思い思いに楽しんだ。実際に遊

べた時間は1時間ほどであったが、久々の快

晴の下で、気分は良かった。

大学に戻ると、いつものように話に花を咲

かせ、夜には、10人ほどで"LionKing"を見

に行った。映画の後て環境問題についてのデ

ィスカッションが始まるところは、いかにも

JASCらしい。

会議が本格的に始まり、言葉の壁などに直

面したわれわれにとって、この日は格好の息

抜きとなった。前の日は夜更かしをする人が

多く、アルコールも入ってかなり盛り上がっ

ていた。おかげで朝の目覚めは遅く、僕が目

覚めたのは10時て馥あった。ロビーにいた12人

ほどのメンバーで車に乗り込み、Tangl-

ewoodParkへ。この公原|は、ゴルフ、乗馬、

水泳、ポート、サイクリンク譲などができるし

海老原 憲

議て､の疲れをいやした。テニス、バスケット

ボール、ショッピング、そして大学のそばに

ある美術館めく、りなど、満点の笑顔てゞこの日

を過ごしたことを報告する。

ウェーク・フォーレスト大学のあるここ、

ウィンストン・セイラムは緑に囲まれ穏やか

な様相を呈している。アメリカにきてから初

めてのフリーデーは、心地の良い日差しの中

て､、参加者はめいめいの気の向くままに、会

ジェンダー・ワークショッ プー

土井 洋平

全てロマンスの賜物といえる。文化・意見・

ものの考え方を理解しようとする場合にもロ

マンスは大きな意味を持つ。他の文化をもつ

人々とコミュニケートすることは難しいし、

フラストレーションがたまるものである。そ

んな時、自分が恐れを抱いていることを素直

に認め、それから一生懸命その文化について

読み、聞き、学び、語るべきて､ある。単純に

見えてもそれが真実なのである。この一連の

う。ロセスを経てこそ究極の目標である「理解」

に到達することができる。

我々はフ･ロセスの只中にいる。そして学び、

変わっていくことは我々の責任でもある。な

ぜなら6GI'mahumanbeing.Nothinghuman

canbealientome."(私は人間である。人

ジェンタ、一フォーラムは二部構成で、午前

にマヤ・アンジェロウ女史の講演。午後に日

米双方によるスキット・フ･レゼンテーショ

ン・ディスカッションが行われた。

アンジェロウ女史は、詩人・音楽家・作家

などとして活躍する多彩な顔の持ち主で、ク

リントン大統領の就任式で詩が披露されるな

ど、全米て領高い評価を得ている。現在ウエー

クフォレスト大学のアメリカ学教授の職にあ

るため、今FIの単独講演が実現した。

講演は、彼女が作詞に関わった歌で始まっ

た。我々はロマンスを持ってこそ夢を実現す

ることができる。ロマンスとは恋愛における

だけで葱〈、より広い意味において重要なも

のである。生きる情熱、学ぶ情熱、これらは
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ツションを挾みながらアメリカ側によるプレ

ゼンテーションが行われた。全員参加のゲー

ム形式で、職種からイメージする性別が如何

に偏っているか、また、男女が互いの性をど

う見ているかなどが確認され、最終的にはス

テレオタイプ･を打破するためには、互いに支

え合い、尊敬し合うことが必要であるとの意

見が大勢を占めた。続く3本のう･しゼンテー

ションは、それぞれ男性優位社会は男女双方

によって作られているとい男性側の視点、ア

メリカでのゲイ・レズビアン問題の現状、日

米で､のセクシュアル・ハラスメントに対する

認識の相違について論じられた。

全体を通してアメリカ側の活躍が目立った

のに対し、日本側はう。レゼンテーション1名

だけという淋しさで、日米両国でのジェンダ

間に関わることで私に無関係なものは何一つ

ない｡)のだから。

1時間弱の講演は彼女の様々な人生経験に

裏打ちされ、情熱に満ちていた。活発な質疑

応答の後には彼女のサインを求めて長い列が

できた。参加者、特にアメリカ側参加者の多

くは彼女の話を直接に聞くことができ、非常

に感激した様子だった。

午後はアメリカ側によるスキットて叡始まっ

た。子供時代に男の子らしく、あるいは女の

子らしく振舞うようしつけられる様子、高校

時代に性を強く意識する様子、夫が夫婦生活

より個人的な余暇を大切にする様子などがコ

ミカルに演じられた。アメリカ人のエンター

テイナー振りに改めて感心したが、スキット

自体はジェンダーの問題を内包し、示唆に富

んだものだった。その後、少人数のディスカ 一に対する意識の差を強く感じた。
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ワシン|トンD.C.

総 括

坂野 晴彦

の良さが感じられ始めた。

大した事故もなかったものの、5日間だけ

の滞在はスケジュール的に多少きつかったよ

うて､ある。これからは、もう少し余裕のある

スケジュールで計画すべきであろう。

最後になったが、D.C.での快適なう。ログ

ラムをコーディオ､－卜したTaro(Isshiki)と

Ayu(Wakizaka)の尽力をたたえたい。また、

アメリカン大学日本プロジェクトの方々には

大変お世話になった。心よりお礼申し上げる。

米国の首都，．C・での滞在は短いものであ

ったが、集中的に政治・文化に触れることが

て､きた。都心から交通至便なアメリカン大学

て、の滞在は広々と快適で、設備・食事等申し

分のないものだった。大都市とは思えないほ

どの治安の良さも感じられた。大学のご好意

て鹸、日米関係に関わる教官達も参加してのレ

セフ･ションも催していただいた。

D.C.の地の利を生かしたう。ログラムとし

て、国務省でのプリーフィンク、、ホワイトハ

ウス訪問、日本大使館でのレセフ･ション、ホ

ロコースト記念博物館訪問があった。また前

日にキャンセルになってしまったものの、ク

リントン大統領と共に大統領へ来た手紙を開

封するという計画もあった。う｡ログラム外の

時間には、市の中心部にあるモールの博物

館．美術館に足を運ぶものが多かった。日米

関係シリーズなどの各プログラム準備のため

のミーティングも数多く行われ、JASC本来

アメリカン大学でのレセプション

清水 野亜

姉噌 蕪 』\』1龍埼‘恥 一.勇 一『』~,J一・

ワシントンにfl1着した翌日の8月3日、ア

メリカン大学によるレセフ･ションが、大学関

係者によるスピーチを交えつつ、昼食をとり

ながら行われた。各テーブルに一名ずつ位の

割合で大学の教授などが同席し、お話をしな

がらの昼食であったが、分科会によっては午

後からのフィールド・トリップ。が差し迫って

おり、"AnimalTable''などは"Eatlike
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animals.''とせかされながらのレセフ○ション とな-つた。

GlobalHumanRights

古川 慶子

権に付いても興味があったのだがこれはY・

Y(山本裕子さん)が粘り強く聞いているのを

いっしょに聞いた。

さてその後smallgroupdiscussionを行っ

たが、それぞれのtopicは｢死刑制度｣、「人権政

策｣等講演を元にしたものや、「普遍的な人権

は存在するのか｣、「日米の人権意識の差異と

それぞれの人権活動のストラテジー｣など多

種多様であった。全体としては、人権橘動家

の専門的な意見を聞き、また自分たちの考え

を交換し合う話し合いの時間を持てたことは

活動のバランスがとれてよかったがもう少し

話し合いの時間が長ければさらに深い話がてﾞ

きたのではないかと思った。

AUにてHumanRightsSeriesのひとつで、

あるGlobalHumanRightsが行われた。朝早

くから行われたため、朝御飯を食べ損ねた人

もいたようだが同じく早朝にもかかわらず足

を運んでくださったspeakerの方々のお話を

熱心に聞いていた。その中でも日本側のため

にmemoを~丁寧に取ったり、technicaltermを

わかりやすくいいかえてくれたり、speaker

にゆっくり話してくれるよう気をつかってく

れており、これは後でdiscussionをするとき

とても良かった。

さて、speakerはMs.EstrellitaJones

(Amnestylnt'l),Ms.SandraColiver

(Articlel9),Ms・Dawn Calabia

(UNHCR)の3名で、それぞれのテーマはア

ジアの人権、日米のminority、人権侵害状況

の解決法等についての様々なそれぞれの立場

からの提案が成された。講演が終わったあと

も質問が多く、休み時間までずっと熱心に聞

いている人が多く、自分も（日本ではそれほど

人権意識が強くないため）その教育program

が人権侵害の予防法とならないか、またその

ような試みが成されているのか、と言ったよ

うなことを質問したりした。また、中国と人

ホワイトハウス＆米国国務省

幸谷 愛

にロンドンのチューブを思わせる大きなトン

オ､ル廊下と数々の部屋があり、巨大な要塞と

いう印象をうけました。しかし、単なる要塞

と異なるのは、さすが、大統領公邸。部屋部

屋に前近代的な家具や調度品が並べられ、壁

外観は思ったよりこじんまりしており、何

もかもがビッグなアメリカらしくないと意外

に思いましたが、中に入ると、やはりアメリ

カ。地上に顔を出しているのはホワイトハウ

スの一部分であって、外からは見えない地下
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には歴代大統領やその夫人達の肖像画が飾っ

てあり、贄沢の限りが尽くされているとL,っ

た感じでした。

海老原 憲

会議当初クリントン大統領に謁見できるか

も知れないという噂があったが、都合により

一般見学に変更。ホワイトハウスの見学コー

スをざっと見た後、急ぎ国務省へ。

国務省で､は国務省省員によるスピーチの後、

国務省、通商代表部、商務省の3人をパオ､ラ

ーにしたパオ､ルディスカッションを拝聴した。

貿易問題について対日姿勢を表した。

蕊譲蕊蕊譲
蕊

蕊
蕊 ,鷺

鍵

Ｌ
皇
１
号

品
…
皆
陸
■

錘録 鑓

■

藩

謹垂ご"幾 浬
蕊

第46回日米学生会議実行委員会

日本大使館でのレセプション

安藤 譲治

に乗り込んできたという感じである。ノース

キャロライナでののんびりとした雰囲気とは

うって変わって、H米学生会議という本来の

我々の目的を再確認された思いであった。ス

ーツに身を包み心持ち緊張して訪れた我々で

あったが、実際のレセフ。ションは特に肩肘を

8月4日の夕方、我々の滞在していたアメ

リカン大学から歩いて行ける距離にある日本

大使館のレセフ。ションに招かれた。この日は

早朝からホワイトハウスの見学、国務省訪問

と'|荒ただしいスケジュールて叡、到着2H目に

してまさにアメリカ政治の中心地ワシントン
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蕊

はらないリラックスした雰囲気だったので救

われた気がした。官邸は広く豪華て､､、敷地内

の空間だけが日本からそのまま切り取ってこ

られたかのように日本の雰囲気を再現してい

た。軽いドリンクで会話がはずんだ頃、大使

館員の方から挨拶があり、続いて日米双方の

実行委員長からスピーチがあった。米側実行

委員長のジェフのスピーチは個人的な切り口

から日米関係を語り、さすがスピーチ馴れし

ていると思った。会議参加も3四目のジェフ

には、2年前同じように大使官邸にまねかれ

たときの様子が重なって見えたらしい。電報

が届いていた。午前中に会う予定がキャンセ

ルされたクリントン大統領からのメッセージ

だ。ヒラリー夫人と自称するアメリカ政府関

係者の人が読上げた。アメリカ人のこういう

ジョークのセンスはよく分からない。最後に

栗lll大使からのスピーチは英語だった。我々

の魂胆を見抜いたかごとく、官邸て､の日本食

はベストであるから赴非楽しんでいってほし

い、と締め括られて一同の笑いを買った。

庭に出て、日本側代表にとっては久し振り

の、アメリカ側代表にとっては慣れないある

いは初めての日本食に皆が盛り上がった。ス

パゲティを食べるようにそばを食べるアメリ

側代表に、見本だといって日本側参加者が大

きな音をたててそばをすすって見せたりした。

日本食のもてなしを受けた我々はエンターテ

イメントとして、CulturalPresentationでの

スキットの縮小版を日米双方がそれぞれ披露

した。ジャパニーズスマイルを題材にした日

本側のスキットは受けがよく、アメリカ側参

加者にとって不可解な日本側参加者の言動は

すべてこの｢ジャパニーズスマイル」という便

利な一言で納得してもらえるようになってい

た。最後に入口近くのホールで記念写真を撮

り、暗くなった夜道をまた歩いて大学に戻っ

た。長く充実した一日であった。
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日米関係シリーズ①

中村 紀寿

日米関係シリーズ企画の趣旨は、様々な利

益団体の間での交渉う。ロセスを経験すること

で、利益団体間の利害の違いだけでなく交渉

のメカニズムや政府の役割を理解し、その上

で、論理だけでは日米間の貿易摩擦を解決す

ることが難しいことを実感することにあった。

具体的には、日本側は、農民・ピッグピジオ、

ス・霞ヶ関・管理的貿易派・自由貿易派の5

つのグループ。を、米国側は、農民・上奇ツグビ

ジオ､ス・国務省・現実的貿易派・自由貿易派

の5つのグループ。を設定した。そして、コメ

問題・自動車摩擦・米国財政赤字の3つの争

点に対してグループ｡としてどのような要求を

掲げるかを、討論のテーマに据えた。

まず初めに、参加者全員が5つのク、ルーフ｡

に均等に分かれ、自分のグループ。内で討論し、

次いで相手国の同一グループ。(霞ヶ関は国務

省と、管理貿易派は現実的貿易派と）との討論

を行った。こうすることで、同一グループ。で

あっても必ずしも同一の認識をもっていると

は限らないことなどが実証された。また、双

方が根拠とするデータや事実にも違いが見ら

れた。

休憩を挾んだ後、各グループの代表が、先

蝿
静

蕊蕊
述の3つの争点に関するグループ。の見解をう。

レゼンした。ビッグビジオ､スの日本側代表で

ある海老原は、井尻とともに、自動車販売会

社の社長と営業部長に扮してスキットを行い、

霞ヶ関の代表である下田は、官僚的修辞を巧

みに織り込みながら自説を展開するなど、う｡

レゼンにも工夫が見られ、終始和やかな雰囲

気で進んだ。

この後、質疑応答を経て投票に移った。各

人が最も共感したグループ･に投票することで、

各グループ･のその後の交渉プロセスにおける

発言力を、投票数に応じて修正することが狙

いであった。その結果、日本側は霞ヶ関が大

部分の票を獲得して終わった。

HoIocaustMuseum

高橋 葉子

朝だった。

HoIocaustMuseumは第二次世界大戦中の

ユタ鹸ヤ人大虐殺をテーマにした博物館である。

ここに入ってまず最初に学んだことは、ユタﾞ

ヤ人に対する迫害は決してヒトラーが政権を

とってから突然起こったものではないという

ことだった。展示は歴史に沿っておこなわれ

WashingtonD.C.での最後の日、War&

PeaceForumの2回のう○ログラムとして

HolocaustMuseumにいった。8月6日。こ

の日付はおそらく日本人にとっては特別な意

味を持つものだろう。時差があるため、Wa-

shingtonでの8月6HはH本て､はちよっとず

れてしまうが、それて．もなにか感慨を感じた
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こにはReflectionHallがあった。「ここで見

たものを忘れない」という言葉が亥llまれてい

て、正面には火が燃えていた。私はリトアニ

アのコミュニティーの人々のことを考えた。

Holocaustなんてなければ彼等はこんな所に

写真なんて飾られることなく、普通の人々と

して幸せに幕らしていたはずで､ある。私達の

ように。彼等のことをただの悲劇で終わらせ

てしまってはならないと思う。ナチスは確か

に狂気の時代だったかもしれないが、決して

ドイツ人が特別残虐だったから起こったわけ

て､も何でもない。条件がそろえば、どの因で

もどの時代でも起こりうることなのだろう。

何より、かつての日本で､も似たようなことは

起こっている。二度とは繰り返させないため

に、私達は何が起きたのか、それが何故起き

たのか、知らなければならないと思う。日本

は今でも50年前の戦争の責任を問われ続けて

いる。私も個人的に韓国人の友人から、「日本

人はこの責任についてどう考えているのか」

と尋ねられたことがある。正直なところ、自

分が生まれる前の出来ごとに私に責任が有る

とは私には思えない。そう思う気持ちとかつ

て日本がしたことの余りのひどさに罪悪感を

覚える気持ちと随分悩んだ時期があった。今

私は改めて、直接には戦争を知らない世代で

ある私達の｢戦争責任」とは｢知ること」て､ある

と考えている。再びそれを繰り返させないた

めに。

最後にHallを出る時ちょっと振り返って

見たら、JASCerのひとりがちょっと涙ぐん

でいるようだった。

る。戦争が起こるまえに、平和に暮らしてい

たユダヤ人コミュニティーの様子、その一方

で､ユダヤ人への偏見、差別が歴史的なもので

あったこと、やがてナチスが政権を取り、徐々

に社会にしめつけられ、ユダヤ人に対する迫

害がひどくなっていく様子など展示は少しず

つ進んで行く。途中リトアニアのユタ魯ヤ人コ

ミュニティーの住民の写真を多く飾っている

廊~ﾄがあった。まだ虐殺が始まるまえのもの

である。それを見て、私はこれから先に見な

ければならないものを思って重い気分になっ

た。

展示の後半はやはりかなりショックの大き

いものだったと思う。おもわず言葉を失って

しまうような写真、ビデオなどが多くあった。

そういうものや、虐殺されたユダヤ人の数字

や、生き残った人々の証言の声が改めて、こ

の出来ごとがどんなに悲惨だったか教えてく

れた。人生を奪われてしまった無数の人達。

このMuseumをつくろうとした意味がよく分

かった。この人達のことをこのまま忘れてし

まっていいはずがない。

すべての展示を見終わって出て来ると、そ
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ク一ユーヨー
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総 括

尾崎 良太

，日米学生会議は、8月6日より12日まで、

ニューヨーク、コロンヒ守ア大学を主会場に開

かれた。ニューヨークでの滞在は、その盛ん

な経済i舌動の場としての立地を生かし、各分

科会も、積極的に研修(フィールド・ワーク）

を行い、充実した活動をみた。全体の行事と

しては、7Hの｢家庭と社会の日」、8Hの｢少

数者問題研究｣､1lHのヴォランティア活動が

あげられる。

10Hには、日本クラブで、ニューヨーク、

日本商工会議所の皆様による60周年記念事業

が行われ、日本企業の駐在員の方々にもたく

さんお集りいただき、華やかなパーティーと

なった。

各参加者は、邦銀の支店を訪れたり、国連

や美術館を見学したり、ブロードウェイでミ

ュージカルを観劇したり、と、十分にこの世

界の首都の魅力を満喫したようて､ある。

もっとも、今回の日米学生会議最大の重点

て願あった、ニューヨークでの安全については、

細心の注意が払われ、無事に全日程を終了で

きたことは素晴らしかった。

アメリカ側参加者のFI'には、ニューヨーク

にはじめてきた、という人が何人もいて、今

さらながら、この国の大きさを実感したもの

だった。
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人間関係ワークショップ③〈家族と社会＞
桜井 香里

小月法要と広島の原爆記念日を兼ねた集会だ

った。参加している人々はやはり日系アメリ

カ人あるいは日本人が多く、法要は英語と日

本語の二か国語で行われた。法要の形式はア

メリカ人にも馴染みやすいようにするためか、

賛美歌のような歌を歌うなど、かなり西洋化

されていて、さながら教会の礼拝のようで初

めは奇妙な感じがしてならなかった。しかし、

形式にこだわるよりは、集まる人々に対応し

て変化させ、地域にopenな団体でいようとい

う姿勢が感じられた。集会の後に講話をした

住職の方に具体的な活動内容や、現代の仏教、

特にアメリカにおける仏教の位置についてお

話を伺おうとしたが、午後のフ･ログラムの準

備に忙しくしておられて、取り合っていただ

けなかったのが残念だった。

family&societyのtaskforceではH米両

国の家族スタイルの違いをどのように浮き彫

りにし、短い時間の中で皆に提示するかを考

えて、家族で参加するクイズショーのスキッ

トを行った。taskforce内でクイズの案を出

し合ったとき、家族の生活スタイル、考え方

の随分些細なことにも文化の違いが現れてい

て、興味深かった。スキットて鱗は家族構成や

その人間模様なども織り込んだので、かなり

わかりやすかっただろう。このスキットを見

てただおもしろかった、ですまさずに文化に

よって異なる家族のあり方を認識し、さらに

そこから今日の家族というものの意味を探る

ことができればよかったと思う。

スキットの後、私はコロンヒ翻ア大学から数

ブロック先にあるNY仏教アカデミーでの八

月の法要に参加した。60年代以降のアメリカ

では仏教など東洋思想への関心が急速に高ま

っており、そうした中でこの仏教アカデミー

が地域社会にどの様に貢献しているのだろう

か。NY仏教アカデミーは浄土真宗で広島で

被爆したという親鶯上人像が日本から寄贈さ

れ、シンボルとなっている。1945年の広島で

の出来事を心に刻みつつ平和の追求を活動的

に行っているようだった。この日も、8月の

鐵蕊

近藤 優子

仏教の集会（？！）にそれぞれ別れて出かける

ことになった。

当日グループ･に別れる前にコロンビア大学

構内の図書館前で家族についてのスキットを

行った。日本でいう“100人に聞きました”形

式のケームを家族に関する質問で、日米の家

族代表が争う形で再現したもので、日米の家

始めの予定では、二人ずつペアになり40家

族と休日を過ごしながら日米双方の家族につ

いて理解を深めるということだったが、残念

ながら夏休みなどと重なり10家族しか協力し

て下さらなかったため、アメリカの老人と過

ごそうとナーシングホームと宗教を通じて考

えようとバプテスト、ルーテル各派の教会と

’
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族員の生活や文化の違いがて．ていて興味深か

った。

私はスキット終了後、バプテスト教会のミ

サに出席したのだが、そこて蔽は家族について

考えるような機会をつくることができなかっ

た。しかし、その後のフリータイムで一人の

老女と出逢い、彼女の話を聞くことでアメリ

カでの生活や生き方、そして家族というもの

について考えることがで､きた。

タイピストとして働き続け、その間2回結

婚したが子供はない。ニューヨークをこよな

く愛し都会ならて､はの便利な生活一オペラ、

バレエにミュージカル、なんでも手軽に楽し

める、交通が発達しているなど－を楽しんで

いて今は一人だ。70歳を過ぎて、日本の女性

で何人がこう言い切れるだろうか。表現の仕

方が違うのだろうか。自分のこれからの生き

方を含めていろいろと考えるきっかけとなっ

た。

幸谷 愛

家族と社会フォーラムのフィールドトリッ

プ｡の行き先として、特に人気のなかったナー

シングホームでしたが、これから日米両国が

迎える高齢化社会を考える上で、キーワード

となる施設を訪れたことは、色々葱意味で勉

強にもなり、得るところが大きかったように

思います。

刺激を欠く日々を送ることを余儀なくされ

た老人達の眼はどんよりと曇っていました。

私達の問いかけに答えてくれず、ただ黙って

一点を見つめる老人たち。人生の最後の日々

をこのように過ごすなんて……正直ぞっとし

ました。ですが、広島、長崎の話や折り紙を

教えることを通して、JASCerたちの懸命な

触れ合おうとする気持ちが通じたのでしょう

か。折り鶴が折り上がった瞬間、あるおばあ

さんは、Thankyouとにっこり笑って言って

下さり、またあるおじいさんは無言て､､ただ涙

を流して下さいました。何だかわからないの

だけど、普段味わったことのない気持ちで胸

が一杯になりました。ふと、ほかのJASCerに

目を向けると、目に涙を一杯ためて、で､も泣

くまいと必死にこらえている姿がありました。

このような言葉て説明できない不思議な気持

ちをシェアできる。これもJASCだからでき

ることだと思いました。JASCに来てよかっ

たと心から思うことがて,き、印象深い一日で、

した。

蕊

鴬

‐…- -…v贈…古"アガ， ，､や､… -錬蕊#癖『
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坂東 穣

ぱ、様々な人種の人々が擦れ違っていく。

Sohoでは、道端で売られている絵を眺め、

いくつかのギャラリーを覗いた後、歩道にテ

ーブルを出しているcafeで昼食をとった。彼

女の父親がゲイだと聞かされて驚いた。Wa-

shingtonsq・Parkでパフォーマンスを見て、

GreenwichVillageへと抜けた。マリファナ

売りに声をかけられたり、路上に転がる紙屑

を蹴飛ばしたりしながら歩くうちに、瞬く間

に時は過ぎ去り、NYでの最初の一日は混沌

とした都会の喧騒のうちにくれていった。

最も鮮明におぼえているのは、"Please

remember,anybodycanbehomeless.It

couldhappentoyou."と言い残して去った

ホームレスの男であり、街に漂うゴミの臭い

であったりするのだが、それでもこの一日で

NYが大好きになった。

それはNYについて最初の日だった。そし

て快晴の日曜日でもあった。星条旗が雲ひと

つない青空に映えていた。

日米の家族の違いを紹介するちょっとした

スキットを見た後、アメリカ人の家族といっ

しょに夕方までの時間を過ごすことになって

いた。ところが、若い女性が一人で現れた。

｢アメリカ人の家族と過ごす午後」というのと

はちょっと違う気がしたが､「アメリカ人の美

女と過ごすNYの午後」というのも悪くない

ように思えた。Family&SocietyDayは速

やかにFreeDayに置き換えられSohoへ遊び

にいくことが決定された。

初めて見るNYは断然刺激的だった。Yel-

lowcabはジェットコースターさながらにピ

ルの谷間を縫っていく。地~ﾄ鉄では一駅ごと

に乗り込んて叡くるホームレスの人々が演説を

し、歌を歌ってお金を集めている。街を歩け

人権シリーズ②〈小数派問題＞
柳井 哲史

人々にまで広げて考えること。

そして、二つ目は、このフォーラム参加者

全員が自分の意志が妨げられる、自分が疎外

される状況、つまり、組織・集団の中て､より

権力のある人と無い人との経験をしてもらう

こと。

そこで、まず二つ'二lの計画が実行に移され

た。参加者全員をランタ､ムに言葉を使用でき

る人とできない人とに分け、更に、四つの大

きなグループ･にランタ翻ムに、集団内の使用者

と非使用者の比率を変化させながら、各自が

ク野ループで議論をする時どの様な感情を抱い

帰国子女はマイノリテイーなのであろうか。

私の頭にはこの疑問が渦巻いていた。

8月8日、コロンビア大学においてマイノ

リティーフォーラムが行なわれた。そして、

このフォーラムを実行する準備段階において

私達タスクフオースはいくつかのことを決め

た。

まず、一つ目は、マイノリティーというも

のをある人間集団の人数的少なさ、政治的な

不平等によってのみ規定するのではなく、人

数に多い少准いに関わらず、社会からある種

の圧制を受け、自分の存在価値を否定される
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た力，をシュミレーションした。このシュミレ

ーションは周知しせず抜き打ち的に行なわれ、

史に最中に感じたこと、疑|川に思ったことを

含めた意兄を聞いた。

二つ目については、もちろん以前からマイ

ノリティー問題とされている在日外国人問題

や部落差別、アメリカ国内の人種問題なビの

他に、先に述べた帰I玉|子女やホモセクシヤル

に対する社会の圧力などについて日米双方か

らプレゼンテーションが行なわれた。

また、これ以外に日本のマイノリティー問

題の現状を表わす為に、就職橘動における|到

籍差別、男女差別、学歴差別を取り込んだス

キットが11111、古川、大保によって熱演され、

より具体的に11本の現状を示すことがて､きた。

私は一連のう｡レゼンテーションの中でも帰

1通l子女についてあまり煮え切らないまま、そ

して果たしてこのことが1I本特有なのて､､あろ

うか、皆はどれだけこのことに関心を示して

くれるか疑問に思いながら話した。しかし、

意外にも多くの人に関心を寄せてもらうこと

がて､きた。そして、更に興味深いことにアメ

リカ人側は在1I朝鮮人問題について非常に強

い関心を示したことであった。

Q

識

F嚥琴

鍔蕊ﾐ.．
分

マイノリティー問題とは制度的な面での問

題にその原因を置くことも事実て､あり、その

解決は不可能て、はないと考えられるが、しか

し、同時に非常に心理的な面における差別意

識があるのも実情である。また、時にはこの

ことについて話す時、机上の勉強だけで議論

できない幅広い問題を含んでいることもある

と共に、全く無視することもできてしまうの

である。今回のフォーラムに関していえば、

経験者によるう｡レゼンテーションが行なわれ

るなど非常に具体的なものとなった。問題解

決に向けた努力、他者の苦しみ、世の中の実

情に対して私達は直視し無関心ではいられな

いと感じた。

日米関係シリーズ②

安藤 譲治

管理貿易派、農業団体という開票結果になっ

ていた。すでにこの1Iの2日前の晩、獲得票

数による力関係を念頭に日米それぞれ2つの

政策グループ。にまとまるよう、各派代表者間

で多数派工作を行うための事前協議が行われ

ていた。深夜まで続いたその事前協議の結果、

||本ｲ1111は、私に代表される管理貿易派を除く

すべてのグループがトミーの率いる霞ヶ関派

に与し、圧倒的支持を背景にする霞ヶ関派に

ワシントンDCでの第一ラウンドで行われ

た人気投票の開票結果はすて､に巷に出胆1って

いた。アメリカ側は農業|寸1体、管理貿易派名

改め実務派、自由貿易派、Ifl務省、大企業グ

ループ｡という順位となり、本来人気のないは

ずの農業派に票が集まるなどすてゞにアメリカ

政治ならではの波乱の様ｲ||を呈していた。他

方、日本側は霞ヶ関派が圧倒的なリードで首

位にたち、以下大企業グループ、自由貿易派、
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演説のあと質問時間が設けられ、すぐに第2

次投票、短い休憩の|剛に開票、集計された。

11本側交渉代表には霞ヶ関派代表のトミーが、

アメリカ側代表には管聰貿易派脅改め実務派

代表のアンディが選出された。予想されてい

た通りで､ある。わが管理貿易派はむしろ孤軍

奮|州のわりには票差も縮められ、なかなか健

闘したともいえる。

とにかく、いよいよ日米関係シリーズも終

盤、クライマックスともいえるll米貿易交渉

に突入である。CNNのレポーターを真似てノ

ビがピデオカメラの前で興奮したように現場

II!継をする。使用言語は英語。トミーも英語

で議論した。まず、日米がそれぞれに自分の

論点を主張、イⅡ手のI浦点に対する反論も加え

た主張を双方展開し、その日の交渉を終えた。

数ｲI点||標の設定でやはり両者はもめ、結論は

川されず後日、II米関係シリーズのタスクフ

ォースが再度集まって両国のより良い貿易関

係をl1指す提言をするということになった。

長い11米関係シリーズの終幕て､ある。

対して管理貿易派が孤軍奮闘を迫られるとい

う私にとっては誠に遺憾な、由々しき事態に

発展していた。アメリカ側は、農業団体を中

心とする勢力に対塒する形て、自由貿易派が勢

力を固めつつ在り、日米対決に向けてIIIIj陣営

は着々と|玉|内体制を整備しつつあった。

そして8月9日一一。舞台は移ってニュー

ヨークはコロンビア大学、第一ラウンドと同

じように1I米双方の2つの政策グループがそ

れぞれ政策スピーチを行った後、再び投票、

日本代表、アメリカ代表を選出し、そのまま

日米協議で両者が対決することになっていた。

アダ、ムのドラマチックなI1会によって開会宣

言、続いてルール説明がなされると、まず少

数派て､ある管理貿易派である私が演説をした。

「有権者の皆様、本日わたくし、安藤譲治が

管理貿易の立場から、皆様に最後のご挨拶に

参りました。……」

細かい論点にとらわれると勝ち目がないの

は分かっていた。政治は経済学ではない。開

き直って貿易黒字削減の必要性と効果的な削

減方法としての数値目標の有用性を訴えるよ

うにして説いた。続いて霞ヶ関派のトミーの

演説。貿易黒字は日本市場の閉鎖性よりもむ

しろアメリカ人の貯蓄率の低さに起閃するも

のだとアメリカ側の貿易黒字批判論拠の非を

指摘し、続けて水ももらさぬ織密な論理で数

値目標設定の過ちを説いた。アメリカ側も同

様に有権者たるアメリカ側参加者に向かって

2つの政策グループがそれぞれ演説をした。

邑
叫

騨産

》碓騨・ｆ。‐嗜侭奄到司剰足
房

窄無
電:蕊

織冒

鶴蕊

フリーデイ

フィリップ・サーバット

に行くことにした。ただ、定価を払わされる

のが嫌だから、当1I売りの切符を手に入れる

ために朝早く寮を出た。10時頃､Broadwayと

実はこの11、私のニューヨークに住むいと

こと会いたかったのだが、連絡がとれなくて

ほかのJASCer、7人とBroadwayの劇を観
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47thStreetの交差にある切符売場に足を運

んで、ヘビのようにBroadwayの路を曲がる

列に付いた。

その時、まだ何を観ればいいのかが分から

なかったから周りの人たちに尋ねてみた｡｢ガ

イズ．アンド・ドールズですよ。それを観な

さい。先週、私はそれを観に行って最高だっ

た｡」と一人が推薦する（というか､押しつける

というか)。

じゃ、ガイズ・アンド・ドールズにしよう

かと決まりそうになったら、別の人が、「何を

いっているんだよ。ガイズ・アンド・ドール

ズより、クレイジー・フォー・ユウがいいよ」

と反対した。

そこで、論争が繰り広がって、まるで映画

の批評者と同じように並んだ人たちが意見を

猛烈に交わし合う。傍で聞いていた僕はます

ます当惑して、売り場に少しずつ近付いて、

選択が切迫することが恐ろしくなった。結局、

周りに血が流されそうであったせいか､「プラ

ッド・ブラザーズ｣(BIoodBrothers)という

ショーに決めた。

こんなに迷って選んだものだからあまり期

待していなかったが、実は非常にいい演劇だ

った。舞台は僕の母が生まれて育った英国の

リバプールで､、時代も彼女がそこに住んで､い

た時期とほぼ同じなのて､思わず劇の女優に僕

の母の姿を見いだした。

劇の筋は生まれた時に別れた双子は、一人

は実母の貧困な家に残り、もう一人は裕福な

家に養子にされることで､ある。数年後、互い

の関係を知らないで再会して、友達になる。

しかし、高校を卒業すると低階級のマイキが

そのまま町の工場に就職するのに対して、お

金持ちの家に｢生まれた｣エデイは名門大学に

進学し、二人の人生がこの岐路で決定的に分

かれてしまう。

しばらくしたら、マイキが職を失い、兄の

ビリの犯罪活動に手を染めて、刑務所に入れ

られる。一方、エデイは大学を卒業して市議

会議員として出世する。

エデイの成功を恨むと同時に自分の失敗を

残念がるマイキは刑務所から開放されたら、

エデイとマイキの妻が愛人であることに気つ

いて、なおさらエデイに恨みを抱く。

最後の劇的な場面ではマイキが自分の妻を

奪ったことでエデイを糾弾する。その中に警

察官が飛び込んで、マイキが銃をエデイに向

けているのを見てマイキを射殺する。だが、

マイキも引き金を引いてエデイの命を断つと

いう惨めな結果に終わってしまう。

劇の教訓は言うまでもなく、階級社会の弊

害である。同じ血が流れる双子でも階級社会

のため、致命的に対立させられる極端な例を

みせることによってその弊害を鮮明に描写す

るものだ。

劇場を出て、天までそびえる摩天楼の陰を

さまようホームレスや高級デパートの前で金

をせびる貧しい人々を目にした私は日米学生

が乗り越えようとする異文化誤解や言葉の問

題からできた｢カベ｣よりはるかに厚くて、破

壊しにくい｢カベ｣が存在するんだな、という

切ない気がした。
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60周年記念式典(日本クラブ）
海老原 憲

までで最多のH米学生会議OB/OGと会話を

もつ機会があり、開催当時のことや、戦争前

後の会議のことを伺った。

在ニューヨークH本商_[会議所主催による

日米学生会議60周年記念式典が、マンハッタ

ン島中央部、NipponClubで催された。モン

デール駐日米国大使のビデオによる挨拶、そ

の他村111首相、クリントン大統領からの電報

が披露され､、宴が封切られた。ここでは、今

鮒

ボランティア・デイ

坂東 穰

は、レンガ造三階建ての集合住宅の一壁面を

塗装するというもので、この作業に約5時間

を費やした。他の班は、コンクリートで壁を

つくったり、家の周囲に植木を植えたりして

いた。どの作業もそれなりにしんどそうだっ

たが、僕は高い所が好きなのでペンキを塗っ

たあと、屋上に登ったのは楽しかった。そこ

からマンハッタンの摩天ろうが遠くかすんで

見えた。

ぼくらはニュージャージーのHabitatfor

Humanityへ行った。到着するとすぐに、思っ

ていたよりもかなりしんどい労働奉仕になり

そうだと直感した。というのも、初めに説明

をしてくれた威勢のいいおばちゃんが一声か

けると、いきなり4人のごっついおっさんが

出て来てしまったからだ。現場に着くと本格

的な一軒屋を建造中だった。高い所が好きな

人！と聞かれたので、はい！と元気よく手を

あげると、ペンキ塗り班に配属された。仕事

石川 愉子

て霞は、全員がHabitatforHumanityと言う

ボランティア団体に参加して、ホームレスな

ど、住宅事情の悪い方々のために住宅を作る

手伝いをすることになっていた。しかし、子

8月11日はボランティアだった。普段は、

室内での議論や発表などが多いなか、実際に

体を動かして社会に貢献することも必要との

意見により生まれた企画だった。当初の予定

－76－
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定を変更して3つのク曾ルーフ｡に分かれ、それ

ぞれHabitatforHumanity、God'sLove

WeDeliverセントラルパークの清掃に手を

貸すことになった。God'sLoveWeDeliver

は、エイズ患者に食事を作り、配達するボラ

ンティア肘1体だ。

私は、HabitatforHumanityに参加した。

アメリカはボランティア粘神の国である。私

はこの1Iを楽しみにしていた。そして実際に

発見の多い-l1だった。朝早くバスに乗り、

家作りをしている現場にいった。まずスタッ

フの女性から安全に関する注意とこの1,11体に

ついての説明を受けた。彼女は家作りは誰に

でもできるということを強調していた。その

後、ペンキ確り、セメント作り、セメント塗

り、植木などの仕事に数人ずつ分かれて就い

た。どのｲ|事も初体験の人が多く、大変だっ

た。私など終わるころには、セメントによる

手荒れと足腰の痛みでへとへとだった°しか

し、雄後にみんなで大きな木を植え終わり、

スタッフの人が御馳走してくださったアイス

クリームを食べた時は、とても満足した気持

ちだった。今思っても、私にとってはJASCの

'l1で鮠も有意義な-11の一つであったと思う。

人のために働いてその人に喜んでもらい、自

分もそれによって幸せを感じることは、平和

へ通じる原点であると思う。アメリカ人は、

この気持ちにやみつきになっていて、これを

生み川す工夫をたくさん知っているようだっ

た。義務感に捕らわれたボランティアならば、

芝'kや植木のある家を作ったりしないと思っ

た。いつかあの家に暮らす家族をそっと覗き

にいって見たい気になった。ボランティアデ

イは、JASCに欠かせないものだと思う。

山田 通代

私が参加したのはコロンビア大にほど近い

公園でのクリーニング・アップ、つまり言っ

てしまえば、公|刺掃除のボランティア活動だ

った。エイズの患者さんに食事を配膳する

God'sLoveWeDeliverの活動や、ホームレ

スの人々に住居を提供するために建設作業を

手伝うHabitatforHumanityの活動に比べ、

日本での経験できる類のボランティアだった

こともあって、第一希望でなかったこの活動

への参加に、私は正直言って最初はやる気が

あまりなかった。公園に到着したとき、この

ボランティアが、3カ所の活動の中で一番早

く終了するということだけが私にとっての救

いだった。

が、私はいざ公園についてみると、“さあ、

やるぞ！”と既に意気込んでいたので、かえ

って周りにいた多くのJASCerが、なんだか

だらだらしているように見えた。それに加え

て、最初の何分間かは、一体誰が私たちにこ

の公I鴬l掃除についてのインストラクションを

与えてくれるのかもハッキリわからなかっ

たので、私は、“一体何の為にここに活動し

に来たのだろう？”と思い、JASCにおける

ボランティア活動の意味などを考えだしてい

た。

毎II机に向かって、知り得る限りの知識と

経験を持ち寄り、ああでもない、こうでもな

いと様々な問題を議論してきた私たち。その

議論が、直接的・短期間に社会に還元できる

何かを生み出すものではないから、私たちは

何かしたかったのではないのか……？私たち

は、どうして体を鋤かす奉仕活動をしようと

決めたのか？いろいろな思いが頭をよぎった。

そうこうしているうちに、公園のレンジャ
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されてしまった。エイズの感染の危険さえあ

るのだから、と。確かに掃除中に私たちが掠

り傷なり切り傷なりを負って、そこにエイズ

感染者の使ったドラッグの針が手袋を破って

刺さったりしたら、えらいことになる。こう

してふと気がついたときには、私にとっての

ボランティア・デーは、既にかなり意味深長

なものになっていたのだった。

根の深い雑草を、ゴルフクラブか何かを振

り降ろすような勢いで草刈り棒て､かっている

と、草むらになぜこんな所にこんな物が落ち

ているんだ、と思わずにはいられなかった錆

びた鉄のこん棒、汚れたジーンズや下着を見

つけたりもした。

かなり重い道具を何時間にも亘って駆使し

続けていたので、皆、最後のほうはかなり疲

れていたようだった。そんなとき、デリケー

ツの誰かが、草むらのなかに生えている、“く

っつき虫'’と私たちが幼いころ呼んて､､いた植

物を見つけて皆に笑いながら投げつけてきた。

砂湊と草で汚れたT-SHIRTに、かわいい虫

（？）をくっつけて、疲れが癒される一瞬だっ

た。

最後にみんなで、朝から集めたゴミ袋何十

袋にも及ぶトラック1台を埋めてしまう程の

ゴミを公園から、公|点lの上の坂の上て鹸待つト

ラックに運んで作業を終えた。

大学への帰り道、持ってきていたミオ､ラ

ル・ウォーターを飲み干した時の感覚とその

味が、私たちにとってどのようなものであっ

たかは、想像に難くないはずである。

一らしき方が来られて、私たちに、作業道具

を渡してくれた。銘のようなゴミつつき、大

きな鍬のような草集め、小学校にあった掃除

用ブラシの大型版、見たことのない変わった

形の草切り棒、そして、手袋。そんなものを

手に手に作業は始まった。

公園のあらゆる所は、生えっぱなしの草で

道が塞がっていたり、ゴミが遊歩道や階段に

落ちていることが多く、その清掃はいろいろ

なポランテイアク靜ループが次々に来て交代で

行っているとレンジャーの方は話してくださ

った。清掃が必要な理由の中に、公園内の坂

道や曲がり道に草が生えすぎて視界が悪くな

り、昼夜の歩行者の危険が高まるということ

や、公園で遊ぶ子供たちに大変危険となるガ

ラス等が、心ない人のガラス瓶ポイステのた

めに、常にたくさん落ちているから、という

のにはアメリカのある一面を感じた。

それから、何よりも私たちを驚かせたゴミ

としてここに記しておかなくてはならないの

は、使用済みの“注射針のキャップ，，の山で

ある。レンジャーの方も、これが、公|蝋|をし

ばしば裸足で走り回る子供たちにとって、一

番危険なんだ、とおっしゃっていた。つまり、

深夜に人のいない公憧lでドラッグをやってい

る人達がたくさんいて、そのあと、他人に判

らないように、その行為で出たゴミを草むら

や花壇、木の影などに捨てていっているのて、

ある。アメリカのドラックゞ人口についてメデ

ィアを通して知っていたとは言うものの、現

実を目の当たりにして、正直言って少し恐ろ

しかった。そのようなゴミはたいてい砂や土

のなかにあって、他のゴミを拾うついでにビ

さっと出てきた訳なのだが、そこで、私たち

の何人かが、ゴミを手袋付きとはいえ手で､つ

かもうとしたので、レンジャーの方に、注意

会議の大半は主に社会問題等についての議

論であるが、議論するだけでなく実際に社会

に対して具体的な貢献をすることを目的とし

て行われたのがボランティア活動であった。
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後から省みると、ニューヨークでこの活動が

出来たことは非常に意味の大きいことだった

と思う。ボランティア活動は3グループ。に分

かれ、それぞれ、ホームレスの人々の住居を

作る手伝いをするHabitatforHumanity、エ

イズ患者の方々に食事を配るGod'sLoveWe

Deliver、MorningsideParkでの公園掃除に

参加した。私自身は公l竜l掃除に参加したが、

この公|刺はニューヨークでも荒廃しているこ

とで有名で､あるという説明通り、ゴミの散乱

は当然、草は伸び放題で、いくら清掃員がい

らっしゃるとはいえあの公i竜lを小人数で清掃

するのはかなり不可能であると感じた。

ゴミの'l1には社会を感じさせるものが多々

あった。クラックと呼ばれる麻薬の吸い殻、

注射針、コンドーム等、もちろん日本でも見

られるものかもしれない。しかし、特に小さ

なう。ラスチックの筒型のクラックの量には何

も言えなかった。掃いても掃いてもう｡ラスチ

ックが散乱していた。

清掃が終わり、ゴミの入った大きなポリ袋

を20～30個、公園の頂上まで､バケツリレーの

要領で皆で運び上げ、公1判清掃は終わった。

頂上から下までの人の列はなかなか壮観であ

った。

③戦争と平和フォーラム

幸谷 愛

ことは途轍もなく困難で骨の折れることでは

あります。ですが、私達一人一人がそれを切

に願い、小さくとも、維持しようと努力する

ことこそが、基本なんだと、ありきたりでは

ありますが、フォーラム全体を通して、強く

感じました。

ニューヨークでの最終日に行われたW &

Pフォーラムでは国連本部を見学にいくテー

ブルと映画を見るテーブルとに分かれて行動

しました。国連無力説も語られる今日におい

ても厳粛な雰囲気を漂わせる、本会議場や各

理事会議場を目の当たりにすると、国連への

期待と信頼を持たずにはいられませんでした。

PKO、PKF活動など、難しい問題をかかえつ

つも、世界の平和を願って、活動する国連の

理念は少なくとも、ここ本部では、生きてい

るという印象を、職員の方のお話、態度から

感じることができました。映画を見たテーブ

ルもW&Pフォーラムを締めくくるにふさ

わしい感動を覚えたようです。平和とはそも

そも定義する事から難しく、それを維持する

，蕊
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シアトル

総 括

AnandaMartin

workoffinishingthe60thJASC.

Someofthehighlightsfromthemany

Seattleactivitiesincludedaheatedpanel

discussionwithKenethPvleandother

prominentU.W.professorsonJapan-US

relations,freedaytripstoCanadaand

whitewaterrafting,andasalmonbarbeque

attheUniversity'sWaterfrontActivities

Centerwheredelegatesremembereda

monthofchallenges,successes,andmaking

newfriends.EveryoneleftSeattleby

August21sadtosaygoodbyebutconfi-

dentthatthe47thJASCwasingood

hands.

ThisyeartheJapan-AmericaStudent

Conferencecelebratedits60thanniversarv

inSeattle,Washington,theplacewhere

JASChaditsbeginningoverhalfacentury

ago.Thedelgateswerehostedbythe

UniversityofWashington,locatedseveral

minutesfromdowntownbybusandaten

minutewalkawavfrombeautifulLake

Washington.

Asthelaststoponthefour－siteconfer-

ence,thedelegateswrappedupthevarious

forums,seriesandsymposiums,aswellas

attendedtotheimportantbusinessofelect-

inganewExecutiveCommittee.Coming

fromthreebusyweeksontheEastCoast,

the Pacific Northwest withits mild

weatherandrelaxedattitudegaveevery-

oneachancetounwind.Arrivingfrom

NewYorkonAugustl2,thedelegation

splitintothreegroupsandheadedforatwo

-nighthomestay.Thethreegroupscame

backtogetherthefollowingSundayto

exchangeexperiencesandreturntothe 癖琿誼

ホームステイinTacoma

篠田 理枝

テイ先にわ力､れた。

私とテレサがお世話になった家庭は、歓迎

会の行われた場所からさらに車で､1時間ほど

南下した、緑の美しい町にあった。男の子を

1人と女の子2人をもつ若いご夫婦は、半年

到着予定時間を大幅に遅れてシアトル空港

からタコマにつくと、ホストファミリーの

方々は、歓迎会を用意していてくれた。深夜

に近い歓迎会で、ホストファミリーと日米の

学生が顔合わせを行い、その後それぞれのス
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ほど前に引っ越して来たそうだ。

私が何といっても驚いたのは、庭の広さ。

なんでもホストマザーの父親が馬の調教師ら

しく、彼女も馬の調教をしている。広大な裏

庭では10頭近い馬が放し飼いにされている。

私とテレサも馬に乗せてもらった。ホストフ

ァミリーは、実に自然な生活を楽しんでいた。

馬、牛、犬、猫、烏などのたくさんの動物に

囲まれ、彼らが食べる穀物を始めとする野菜

は、ほぼ自分の家の畑で取れたもので､ある。

2日目の夜いただいた夕食は、この家族が育

てた野菜や肉を使ったもので、この夏どこてﾞ

とった食事よりおいしかったことを覚えてい

る。生のニンジンが甘いことにいたく感動し

た。夕食を取りながら、アメリカや日本の学

校、生活、言葉の話などをした。夕食後は私

達と子供達も手伝ってピクルス作りをした。

あのピクルスは、おいしくできあがったのだ

ろうか？このころには私達とホストファミリ

ーはすっかり打ち解けて、和やかな雰囲気てﾞ

会話を楽しんだ。

2日間のアメリカのカントリーライフを体

験させていただいた翌日は、タコマ地区のホ

ストファミリーと学生が皆で集まってスポー

ツやバーベキューをした。楽しい時間はあっ

という間に過ぎてしまうものである。タコマ

のホストファミリーと別れるときは本当に名

残惜しさを感じた。今回のホームステイを通

して、私は暖かい家庭と、自然に親しむ生活

を体験することがで､きた。私にとっては、今

まで体験したことのない新鮮な2日間で､あっ

た。受け入れてくれたホストファミリーに心

からお礼をいいたい。

ホームステイinSeattle

田中 智子

8月12日の夜、ニューヨークから最後の滞

在地、シアトルに飛行機が到着したのがずい

ぶん遅かったにもかかわらず、空港ではシア

トル市内在住のホス|､ファミリーが多数私達

を川迎えて下さった。

私を含めた5人のグループ。は男女にわかれ、

シアトル出身のサラの知人のお宅にお世話に

なり、ほとんどの時間を6人一緒に過ごした。

1日目は、私達3人のホームステイ先にサラ

の御両親を含めた全員が集まり、素晴らしい

朝食を囲みながら自己紹介やJASCについて

の話などをした後、湖に泳ぎに行き、久々に

スケジュールの決められている会議中とは違

うのんびりとした時間を楽しんだ。次の日も

フェリーに乗ったり、買い物に行くなどして

自由な時間を満喫し、知らず知らずのうちに

たまっていた会議中の疲れをいやすことがで

きた。

このホームステイの2日間は、アメリカの

家庭生活を体験するというだけでなく、それ

まて嗣の会議をふりかえる絶好の機会て嗣もあり、

1ヶ月に及ぶ本会議のフ･ログラムの中で、気

分転換をするという意味で、大変重要な役割

を果たしていたと思われる。

私達にそのような場を提供して下さったホ

ストファミリーの皆様、アメリカ側実行委員

には、このスペースを借りて感謝の意を表し

たいと思う。

ホームステイinWhitbeylsiand

山田 通代

内外価格差・税制改革問題一一この HomestayはそのようなH本I玉I内の生活に直
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結する問題を、私に感じさせずにはおかなか

った。もう、日本では、北海道の原野か、東

北・甲信越の山岳部にでも足を延ばさなけれ

ば、ここWhitbeylslandで味わえる様な生活

は味わえないのだろうか？Seattleという中

規模の都市が船ですぐ見える恵まれた土地に

位置しながらも、物価が安い。それに加えて、

島に住む人々の、生活観が、非常に余裕ある

ものだったことに、私は、“私も、こんな生活

を実現できるはずだ。そのためにはどんな職

業に就くべきか”などと真剣に考えてしまっ

た。

生活のリズムが違う。日本の大都市でのリ

ズムがどうこうなどと言うつもりは毛頭ない

が、とにかく私の生活リズムがどれだけせせ

こましく、必要以上にそわそわ生きて来たの

かと言うことが分かった。

とりわけ私は彼らの、休暇の使い方が気に

入った。日本人は概して、休日でさえ、忙し

く歩き回って、お金を使って遊ぶ傾向がある

し、それは、会議後に“ピンポウUSツアー”

と称して訪れたラスベガスて､の、他のロ本人

観光客にも、目に見えて明らかなことだった。

-H中、家の近くの小さな湖でデッキチェア

ーに横たわり、家族や友人と談笑することや、

あの"LittleHouseonthePrairie"のエン

ディングに出てくるような、壮大な芝生の上

にブルーベリーの木を植えて、そこでとれた

実をとって、家族で､朝食のデザートを用意す

る、など、日本の一般的サラリーマンのお父

(母)さんが、いくら望んでも、叶わないこと

だ。会社をやめて事業でもすれば別だが、働

く時間を削って家族でのゆったりした生活を

しようものなら、賃金はその分削られ、昇進

を諦め、ますます家計を苦しめることになる。

結局、お父(母)さん達は、現在の生活水準を

守る為、家族のために必死で働く。労働省が、

外圧に押され設定した労働時間の短縮も、雇

用者を余裕をもって雇っていないH本では、

誰かが有給をとって休めば、その間の仕事を

誰かが肩代わりしなければならず、社内での

人間関係に支障をきたしたり、ライバルに水

をあけられたりすることになる。日本のほぼ

80％を占めるといわれる雇用者に、Whitbey

で、私が味わったひとときの天国のような生

活は、与えられないのだろうか？働いても働

いても、'|亡しい栄活。いくらGNPが大きくて

も、どうしようもない。それに、このまま日

本が、経済の構造改革に取り組まなければ国

民がいくら働いても国際競争力のない、二級

国家に成り下がってしまうかも知れない、と

いうご時世なのか？

こんなことを、私に考えさせてくれた

Whitbeyでのホームステイではあったが、も

ちろん、滞在中に、ずっとこんなことを考え

ていたわけではない。大自然に|川まれ、家に

私が夢にまて穣みた、大きな2本の木とハンモ

ックがあり、馬、Trail、バスケットコート、

家庭菜園、アトリエ、かわいい犬(TOBY)や

猫。そして、ひとりっ子で、さみしがりやの

私にとってなんとも嬉しかった、優しく、尊

敬に値する生き方を実行していたホストペア

レンツ、幼いころから、自然のなかで、のび

のびと育った、素敵なホストブラザー、そし

て、delegatesとして同じお家に滞在した

Noreen､Whitbeylslandでの滞在に骨をおっ

てくれたJECの阿難陀(アナンダ)や烏に滞在

した他のJASCersみんなと、まさに、会議も

終盤にさしかかり、議論ばかりで精神的にも

ストレスがたまっていたあの時､私は､短い2

泊3日ではあったが、まさに夢を見させてい

ただいたのだった。私の人生の目標は、もち
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な生活を築くこと、にしよう、と思った。素

晴らしい出会いだった。

ろん金銭的な基盤も必要だが、何よりも、彼

らのように､暖かい陽射しが匂う（陽射しが匂

う、なんて信じられないかもしれないが)よう

人権シリーズ③

磯部 美香

を皆で話し合う必要があるのか？”という発

言が出された。それに対して、たとえ直接的

には関係しなくても、我々は現在の世の中で

行われていることの正誤性を、常にチェック

する必要がある。また、世論を形成していく

のは、政治家でもなく、マスコミでもなく、

私たち一人一人なのだから、常に問題につい

て学び、正しい知識、情報を身につけ、最善

の判断を下していく必要がある、という発言

が出た。

このINDIGENOUSPEOPLEの問題は､他

の人権シリーズで扱われたマイノリティー問

題よりも、はるかに複雑で、難しいと思われ

る。なぜなら、明らかに正しい解決策を探す

ことが出来ないからである。彼らが何百年も

前にしていたような生活に、今から戻るのは、

非常に難しい。しかし、マジョリティーグル

ープ。に同化することによって、彼ら独自の素

晴らしい文化をなくすこともできない。

INDIGENOUSPEOPLEの人は､一体どのよ

うに生きたらいいのであろうか。さらに、私

人権シリーズの第3回目として、"INDIG-

ENOUSPEOPLE(原住民)"についてのフォ

ーラムがあった。INDIGENOUSPEOPLE

(原住民)の定義とは、現在主流のク翻ループの

人々が来る前から、その土地に住んでいた

人々の事て､ある。例えば、アメリカて言えば

アメリカン・インディアン、また日本ならア

イヌの人々のことである。人数的には、世界

人口の約4％を占める。

このフォーラムでは、午前中に5人のデリ

ゲーツが"INDIGENOUSPEOPLE"に関連

する事を発表し、その後にスモール・グルー

プ。・ディスカッションを行った。そして、そ

の日の午後には、ワシントン大学に付属して

いるアメリカン・インディアンの民族を紹介

している博物館を見物した。

発表の内容は、INDIGENOUSPEOPLE

(原住民)の定義、エクアドルにおけるアマゾ

ンの人々、日本のアイヌ民族、ノ､ワイの原住

民､"ZITKALA-SA(REDBIRD)''(INDIG-

ENOUSPEOPLEのマジョリティーに対す

る同化に関する問題について)、"SONGOF

THESALISHCHIEF"の詩の朗読であっ

た。一人一人のう。レゼンテーションは、いろ

いろな視点からINDIGENOUSPEOPLEの

問題を扱っており、非常に興味深かった。同

時に、いかに自分がこの問題に対して無知か、

ということも強く実感させられた。

このような発表の後、全体の中から“なぜ、

このようにINDIGENOUSPEOPLEの問題
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たちはこの問題に対してどのように介入すれ

ば、彼らの尊厳を傷付けないで、助けること

ができるのて叢あろうか。そして、単なる学生

で､ある私たちに、一体何ができるというので

あろうか。いろいろと考えさせられた一Hで

あった。

日米関係シリーズ③

糸山 大樹

US-JAPANシリーズの3胆I目は8月16日

に開かれ、ワシントン大学の教授や元GHQ職

員たちによるパオ､ルディスカッションを行っ

た｡当初は｢国際政治と日米関係｣「日米間のビ

ジオ､ス｣｢文化｣の、3つのセクションに分かれ

てやる予定だったが、時間的な都合や80人を

3つのグループに分ける繁雑さなどから予定

を変更し、前H15日の夜に｢文化｣についての

studentpresentationを行い、残りを翌日に開

催することになった。

まず15Hのstudentpresentationだが、これ

はう。レゼンター個々の経験に基づくものも多

く、非常に面白いものだった。特に、アメリ

カて､育った日本人2人(彼女等はAmerican

delegate)のスキットは、日本人家族とアメリ

カ人社会の間で板ばさみになる辛さ、苦悩を

強烈に我々に印象づけた。実際に自分がその

ような経験をしたことがないから言えないか

もしれないが、「国際理解」という言葉の実に

奥深いこと、また昨今のこれの使われ方の安

易なるを思ってしまった。このことを改めて

気づかせてくれた彼女たちには、感謝と尊敬

の念で一杯である。

次に16日のう。ロク、ラムについて。ここて、は、

会場を「日米関係」と「ビジネス｣の2つに分け

て、それぞれでパオ､ルディスカッションを行

った。「日米関係｣のパオ､ラーは、ワシントン

大学のパイル教授をはじめとして3名､「ビジ

オ､ス」のほうは、エレノア氏他2名であった。

私はTaSkForceとして「ビジオ､ス｣のほうで

枇話係をしていたので、以後｢ﾋﾞｼｵ､ス｣て､の

経過を記す。「ビジオ､ス｣ではパオ､ラーが三者

三様の立場から、H本での商|貫行の特殊性を

述べていた。中には、日本人の｢ホンオ､」と「タ

テマエ」について意見を述べたパオ､ラーもお

られて、アカデミック・ビジオ､スというより

は、むしろ身近な話題のほうが多かった。し

かもパオ､ルディスカッションからQ&Aに入

ると、デリゲートも割と積極的に質問するよ

うになり、あまつさえ終わりのほうではパ

オ､ラー同士が論戦を始めてしまったのであ

る。

:燕蕊鷺騨甚盛蕊ｷﾞ蕊
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最後のほうでやや時間が足りなくなったの

は少々悔やまれるが、終始和やかな、かつ有

意義なう･ログラムであ-つた。

アラムナイレセプション

糸山 大樹

=llと短めにスピーチを切り上げられた。その

おかげで､参加者は皆それぞれで近くの人と、

有意義葱会話が楽しめたのではなかろうか。

もっとも残念だったことは､今回はOBの人

たちがあまり多くは来られなかったことであ

る。もし来年のH本でのJASCで、このような

アラムナイレセフ･ションをやるならば、出来

るだけもっと人が集まるようにするべきて、は

なかろうか。OB・OGが多くいたほうが、過

去の経験談も多く聞けるし、何よりそうした

ものの積み重ねがJASCの今後の財産となる

はずである。

正直に言えば、この頃こうしたパーティー

をやることには少々飽き飽きしていたのであ

る。まあ、今年が60周年という記念すべき年

であり、また我々が訪れる都市でOBたちとの

交流の場を持ったほうがよい、ということも

あったのだろう。

パーティーは夕方6時ごろから始まった。

シアトルの海を一望に臨む、非常に見晴らし

のいい大学内のレセフ。ションルームで行われ

た。ワシントン大学のケオ､スーパイル教授や

在シアトル日本商工会議所、シアトルの日本

領事などがスピーチをなさった。皆さん長い

スピーチが不興を買うとわかっていたからか、

錘がア禿

曹 縄

環境フォーラム② ＝

平山留美子

分けされており（熱帯雨林地域､アフリカ大平

原地域、温帯地域など)、そこに住む動物達が

自然葱状態で生活している姿を、人々が見る

ことが出来るように工夫されていた。

フォーラムは、動物園内の一角にあるホー

ルで、3人のケストスピーカーを招いてのパ

8月17日、ワシントン州、シアトルにある

WoodlandParkZooという動物I蓑lで、2回目

の環境フォーラムが行われた。この動物園は、

環境保護、環境教育、又、それらに関する研

究に対して大変熱心に取り組んて､､いるところ

で、その敷地内も動物の生息する地域別に区
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ｵ､ルディスカッション形式て争、午後の時間を

使って行われた。ワシントン州は、その北西

部が林業を重要な産業の一つとしている。そ

のため、それによって引き起こされる環境問

題の一つ、森林伐採を題材として3人のケス

ト、CassiePhillips、LouGuzzo、Suzanne

Pardeeが、それぞれの立場からその見解を述

べた。

CassiePhillipsは、アメリカでも屈指の木

材会社の渉外を業務としており、彼女は森林

伐採と、それに並行してその会社が行ってい

る環境保護対策について話し｢持続可能な開

発｣の重要性を説いた。LouGuzzoは著作家

で、彼はマスメディアが環境問題において、

その破壊されている部分だけを誇張して報道

しがちて､あることに対して疑問視し、又、環

境問題は科学的検証を根拠として論議される

べきだと主張した。SuzannePardeeは、

NativeForestNetworkという環境保護団体

を代表して来ており、森林伐採における問題

点と、古い木を切らずに守ることの重要性に

ついて語った。それぞれが自分達の主張を述

べた後、お互いの持つ問題点について論議を

交わし合った。そして、何人かの学生会議参

加者との質疑応答の時間をもち、フォーラム

にあてられた数時間は、あっという間に過ぎ

ていった。

環境問題について討議される場合、それが

環境保護推進者達だけの間でなされることが

多い中で、今回材木会社から、環境問題に対

する取り組みとその考えを直接聞くことが出

来たことは、大変貴重な体験であった。会社

側は消費者のニーズ、即ち、消費者のライフ

スタイルの維持と向上に答えているのである、

というコメントがMr.Phillipsからあったが、

これは、環境問題が人々の生活と密接に関わ

っており、だからこそ、その解決には個々の

努力が必要であることを示唆しているように

思われた。

壇上で､Ms;Pardee(環境保護論者）と、Mr.

Guzzoが対立した場面があった。Ms・Pardee

が、「いわゆる科学者と呼ばれる人達は、まる

で自分達が地球の仕組みを全部わかっている

かのように森林伐採の安全性を述べているが、

この地球上には不確かで暖昧なことの方が多

いのだ｡」と言ったことに対して、Mr.Guzzo

が、「あなたのようなEnvironmentalistsはす

ぐそうやって“科学者”を十ぱ一からげにし

て非難する悪い傾向がある。」と言い返したの

である。そして続けて、「環境保護論者は地球

の危機を感情的に訴えるばかりだが、科学者

は科学的検証を根拠にその意見を述べている

のだから、彼らの言っていることの方が信鰻

性があるのだ｡」と言うと、今度はそれに対し

てMs.Pardeeが、「私たちの主張もあなたの

信頼している“科学者”によるものなのです

よ。」と言い返したのであった。このような｢対

立｣を見たことは大変悲しいことであった。

「対立｣からは何の解決策も生まれないからで、

ある。それぞれが歩み寄ろうとする姿勢の大

切さを痛感させられた。

フォーラム終了後、動物園内を自由に散策

する時間が設けられた。間近で動物達の生き

篭鍵驚蕊蕊蕊露蒋,湾溌蕊\… 驚灘

■
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る様を見ながら、皆、頭の中て､､は、環境問題

に対していかに自分が関わっていくべきかと

いうことについて、思いを巡らしていたこと

だろう。

新実行委員選出

細野 恭平

冒頭において､46回の実行委員(アナンタ､を除

く）8人がいきなり起立し、「我々8人て炉話し

合いましたところ、全員が来年度も実行委員

を引き続きやりたいということで合意しまし

たのて､､、今|可の選出会議では10人の来期実行

委員のうち我々8人を除いた残りの2人を選

びたいと思います｡」との爆弾宣言を発表。一

瞬、思わぬ展開に場は静まり返るものの、す

ぐにジョークて騨あることが判明し、一同気を

取り直して会議再開。

今年もやはりアメリカ側のほうが日本側よ

り先に終了し、日本側は途中から既に決定し

たアメリカ側の来期実行委員を参考にしなが

らの選出会議となる。フォーマットが決定し

た後、質問の時間がかなり取られ、主に46回

の実行委員を中心に厳しい質問が立候補者に

対してぶつけられた。結局例年どおり10人の

新実行委員が選出されて、無事終了。すべて

が終わったときには時計は午前2時を指して

いた。

8月17日の夜、毎年恒例の新実行委員選出

が行われた。定まった選出方法があるわけで

はなく、その年の会議の参加者たちが自分た

ちで考え出した方法によって、会議の将来を

託す人物を選出するというのは日米学生会議

のよき伝統の一つであると思う。

昨年度は午後7時ぐらいに始まった選出会

議は、延々と明け方3時まで続いたという。

選出は日米に別れてそれぞれに行われるので

あるが、アメリカ側が2時間程度の話し合い

で早々と選出を終わってしまうのに比べると、

日本人がいかに細部にまで､こだわり、全員の

納得の行く所まで話し合いをするのが好きか

ということが容易に理解で､きる。このあたり

は日米の文化の中で決定的に異なる点の一つ

であると思う。

今回の選出会議は昨年度のような長いもの

にはしたくないという全員のコンセンサスの

もと、46回の実行委員から進行役と耆記を選

び、昨年の例を検討するという形で行われた。

新実行委員ミーティング

柳井 哲史

のは、一カ月間の共同生活を通して日米学生

会議のもっとも良かった点とは何か、そして

反対に悪かった点は何であったかを各自考え

ることであった。その結果として、我々が感

じたのは、会議がもう少し社会に対して自発

的に開かれた場となることの必要性、そして

いくつもあるう｡ロク争ラムにおける統一性の必

要性であった。

8月18日、19日の両日、来年の会議開催に

向けた新実行委員による最初のミーテインクﾞ

が行なわれた。両日とも雲一つない晴天に恵

まれ、室内にこもり会議をするには少し惜し

い気もしたが2日後に別れる前に米年度分の

大枠を決める必要があり、ミーティングは深

夜にまて及んだ。

全体を通して話し合う中て我々が重視した
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これらの考えに基づきテーマを決めた結果、

来年度のテーマは"Reflectingonthepast,

Forgingourfuture''「時代の創造～歴史に学

び、理想の実現へ～」となった。戦後50年の日

米関係を見据え、またそこから何を我々は読

み取れるのであろうか、社会に対して我々は

どのようにあるべきなのか、簡単なことで､は

なぃであろうが再度学生会議の原点に帰る必

要を我々は感じた。

2日間に及ぶ会議の後、来年度開催分の大

枠を記した"SeattleAgreement''「シアトル

協定｣が発表された。来年度は、分科会中心の

会議とすると共に、終戦50年に当たり平和に

ついて再度考えてみることが中心的テーマと

なる。ちなみに来年度の開催予定プログラム

は分科会活動を中心にしながら8月6日と15

日に平和dayそして、日米関係、人種問題、人

間関係、科学技術などについて話し合う機会

を設ける。

会議中、何度となく晴れ切った外の景色を

眺めるにつけ外に出たい欲求に襲われたが、

みんなの学生会議にむける真蟄な姿に自分も

引き摺られた気がした2日間だった。

フリーデイ

園田 龍徳

なかったようて､ある。乾燥した大地に広がる

殺伐とした岩の風景に出会ったとき、私は思

好奇心旺盛な懲りない面々がシアトルのフ

リーデーにリバーラフティングを選んだこと

はごく自然なことのようにみえた。今年は水

が少ないという風聞もなんのその、参加者の

体は武者震いこそすれ又は鳥肌が少々立ちは

したものの、ポートで川をくだってやる！と

いうクルーたちの火照った体を冷ますほど水

温は低くなかった。

わくわくしながら実際に川を下ってみると、

色々な光景が我々参加者の前をゆっくりと流

れていった。大自然が織り成す奇景や絶景に

眉を細め深くため息をついたのは私だけでは

… 鱸

88－



わず“のあ”に、「インディアンが出てきそう

だね」と眩いてしまった。

ゆっくりと体を揺らす水の波道に体を預け

て、駆け足で過ぎ去った学生会議の日々を懐

かしんで一抹の淋しさを感じた私の魂に、水

と岩の風景はあまりにも優しかった。

ポートの横で､、ジョウ、シン、アユが流さ

れていたことは忘れることがて’きない。

閉会式一

山田 純子

廣田（りょう）のあいさつ。彼がこのJASCを

通して終始語っていた、communicationや相

互理解についてのその内容は、この会議の心

髄部分にも当たるものて鹸、皆の心に響いてい

たに違いない。そして、第47回日米学生会議

の実行委員長になった、Harding(John)と細

野(恭平)から、来年の日米学生会議の概要が

知らされた。それを聞いていた皆の表情には、

きりりと引き締まっている一方で、来年の

JASCの成功を祈る暖かさのようなものも感

じられた。

そして、第46回のJASC中で最初て曝最後と

1994年8月21日、第46回日米学生会議の閉

会式は、緩やかな日差しの差し込むホールの

中、穏やかな雰囲気で行われた。

そこに集った各々の顔には、この1ヵ月の

本会議を終え、何かを成し遂げたという満足

感や、第46回のJASCが終わってしまうこと

への寂しさを浮かべたもの等、様々な表情が

伺えた。

閉会式は、まず、日米関係シリーズの｢貿易

における日米交渉｣の総括がPeterson(クリ

ス）と下田（トミー)によって発表された。その

次に、Collazo(Will)による共同声明(総括部

分)の発表がなされた。この一ヵ月我々がなし

てきたことを、しみじみと振り返ることがで

きた。そして第46回日米学生会議実行委員長
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ら、友達である僕に頼りなよ･」という内容の

この歌は、JASC中の様々なことを思い出さ

せた。いつも多くの友人に囲まれていた環境

で、本当にすばらしい一ヵ月を過ごすことが

できた。まだ冷めぬ熱い思いを胸に、第46回

なった、一度に皆の意見(感想)を聞けるチャ

ンス(サークルトーキングの時)がやってきた。

一人一人それぞれの思いを語っていった。そ

の最中で最も印象に残ったのは、d4Leanon

Ine''という歌を皆で、手を取り、肩を組み、

涙の中、歌ったことだ。「辛いことがあった 日米学生会議は、幕を閉じた。

■
■
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分科会報告

国際経済における政策とビジネス

(PublicPolicyandBusinessDevelopment)

総 括

廣田 良平

題の認識がどうして二国で違うのかを考察す

るため、メディアが果たしている役割、政治

の意思決定プロセスの違いにまでわたる幅広

い議論が行われた。

参加者の専攻上、両国とも参加者はメディ

アで一般に報道されているような事実分析と

は違った視点で問題を抱えており、互いの互

いに対するステレオタイプ。を認識しつつ、個

人的な見解を交換したため、物事を客観化し

て捉えることができた。

この分科会は、第三世界分野以外の経済的

な問題を、政府の政策・企業行動まで含めて

話し合うために設置された。目を自らの国に

向ければ、そこにも日米貿易摩擦をはじめと

して様々な問題が山積していることがわかる。

当分科会では経済学的な議論や事実分析に

とどまらず、相互理解という会議全体につい

てのテーマに照らして、日米共通の問題につ

いてどのようなことを日頃聞き、どのような

材料でもって判断しているか、また一つの問

(後列左より）

(中列左より）

(前列左より）

JoannaDrake,MelissaMorse,下田知行

AmandaSanguinet,廣田良平,KarltonGruendel

大保敦子,高橋葉子
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日米間の貿易不均衡をいかに｢管理｣すべき力
下田 知行

にして期待されたほどの成果を上げることが

できない。米国の財政赤字削減法案が何度も

頓挫し新法の制定を余儀なくされているのは

その好例である。結局、日本側には｢相手は約

束を守らない(守れない)のに、自分達ばかり

が煮え湯を飲まされている」といった屈辱感

や挫折感ばかりが残り、米国に対する不信、

r土下座外交｣の無力感が高まる結果となって

いる。さらに、スーパー301条の発動を背景に

した米国の威嚇的外交姿勢がそれに輪をかけ

ている。これで､は両国の関係が好転する兆し

さえ見えなくなってしまう。今両国に必要な

のは2つ。1つは現状認識についての両国間

のズレを調整すること、もう1つは互いの国

に対する要求ではなく自国氏に対するコミッ

トメントとして自国の政策課題を明確にして

具体的に実行することである。

この発表は会議の終盤に行なったもので､あ

るが､日米関係シリーズ以来口を開けば｢米国

の過剰消費体質､財政赤字こそが問題」といい

続けたためか、この発表にも「またか」といっ

た印象を持った人も多かったにちがいない。

私自身もこの｢悪役｣イメージを楽しんで､いた

部分もある。しかし、こうした議論の立て方

は(認識として正しいとは思うが)効果を生ま

ないであろうことは自覚した上であった。私

の真意は前段の要約の最後の部分にある。

テーブルではH本の高齢化の進展により将

来的には貯蓄率が低下し貿易不均衡が自然に

是正されていくのではという意兄があった。

私もそう思う。だからこそ現状認識のギャッ

プを埋め、自国の政策課題を国民に対して明

確にコミットする作業が重要なのである。

私の発表は日米貿易摩擦によって生じる両

国間の相互不信をどうして解消していくかに

主眼をおいて、貿易不均衡そのものを解消し

ていく長期的戦略ではなく、新たな相互不信

を生まないための短期的な問題の｢管理｣につ

いて述べた(述べようとした）もので､あった。

以下要旨を説明する。

まず最初に繊維分野に始まる日米貿易摩擦

の歴史を概観して佃別分野ごとの交渉や日米

構造協議、日米包括経済協議などの二国間交

渉が摩擦解消に全くといっていいほど貢献し

なかったことを述べた。次に貿易不均衡の根

本的要因は市場の閉鎖性といったミクロ面の

要因よりも米国の過剰消費・過小貯蓄、財政

赤字、日本の過小投資という貯蓄一投資バラ

ンスの不均衡というマクロ面にあることを強

調した。また、米国の国内産業の空洞化が貿

易赤字をもたらす大きな要因になっているこ

とにも着目した。日本からの製品輸出と米国

の国内生産が代替関係にあること、米国の財

政赤字のかなりの部分がH本の機関投資家や

政府によってファイナンスされていることを

考え併せると、こうした日米の相互依存関係

の一層の緊密化は日米関係を論じる上でもっ

と重視されてもいいだろう。最後に日米構造

協議が貿易不均衡是正に効果を上げなかった

のは、米国に対して日本側が財政赤字削減や

貯蓄増加などマクロ政策を要求したのに対し

て、日本に対して米国側が系列取り引きや大

店法改正などミクロ的な構造調整を要求する

という「要求の非対称性｣が根底にあることを

指摘した。財政赤字の削減といったマクロ政

策の実現には多くの政治的困難が伴い、往々
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保護主義と自由主義～GATTより～

大保 敦子

工業分野・農業分野共に圧l内での政策調整過

程において、少数の利益集団と政治家との強

い結び付きが調整を難航させている。勿論そ

の行為自体は立派な民主主義活動の一つであ

るが、て､は政治家は少数の利益集団の利益の

みを反映させることを優先させてよいのだろ

うか。その行為が本当に多くの利益を生むの

か疑問である。民主主義の限界がここに存在

する。又逆に、国際的な合意によって特定の

国内産業及び農業が崩壊してしまう場合、そ

れは国民の利益を代表しているといえるのだ

ろうか。ここにも民主主義の限界がある。

このように国際的合意形成においてみられ

る民主主義の限界に対して、どうすればよい

のか。私たちは何ができるのか。この点につ

いて発表者は視点の転換を求めた。ガットの

成立経緯(戦前の保護主義が戦争を導いたと

いう反省に基づき設立された点)、及び増々進

む貿易の国際化という現状を鑑み、別の新た

な視点から国際経済を考えることを求めて、

発表を終えた。

1993年12月15H、8年間にわたるガットの

ウルグアイラウンド交渉が終結した。何故8

年もの歳月を要しなければならなかったのか。

国際経済の交渉過程に見られる民主主義とそ

の限界について、ガットを例にとり討論をし

た。

経済は我々の生活をよりよくするものであ

り、政治は政策を通じて我々の要求を外に出

すための調整システムである。ガットの目標

は国際経済のルール作り及び貿易障壁の撤廃

と関税化で､あった。これらの達成は、今後世

界経済が発展していく中て重要とされ、それ

ゆえに今回のウルグアイラウンドの成果は多

くの経済学者に言わせれば“成功”であった

という。

しかしながら、このラウンドが終了するま

でには当初の予定を3年も上回る8年もの歳

月を費やした。これからの経済の発展のため

に必要な合意が、このような苦しい交渉過程

を辿らなければならなかった原因として、発

表者は国内での政策調整過程を取り上げた。

会 社

高橋 葉子

て、忠誠心と熟練から生まれる労働効率性を

期待することが出来る。年功序列制は終身雇

用と深く関わっている。つまり年が上であ

る＝その職場に長くいるということを示して

いるのであり、社員はスタンドプレーをしな

くても長く働くことである程度の昇進を期待

できる。そのうえ平社員から役員までの縦の

つながり、流れがあり、このことが家族的な

一体感をつくる。日本の会社はさながらひと

つのホームの様である。このことは労使協調

戦後の日本の驚異的な経済発展は日本独特

の会社形態に負うところが多い。日本の会社

の｢三種の神器」と言われる終身雇用、年功序

列、労使協調は高い効率性を産み出してきた。

アメリカでは雇用にも市場があり、中途退職

も珍しくない。対してH本の終身雇用制では

余剰の労働力であっても職は保証される。こ

のことはH本が市場による効率性よりもより

安定性のほうを好む社会であることに理由が

あり、また終身雇用により企業は社員に対し
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持つものである。社員は会社に対して全人格

的コミットメントを求められるため、会社以

外の生活がなくなってしまうこと、過労死、

または協調性が余りにも重視され過ぎて組織

が硬直化され社員の創造性が失われてしまう

ことなどである。特に現代のように消費者の

指向が多様化し、今までの大量生産だけでは

対応していけない時代では、今まて､の組織を

大きく変えていくことが求められるだろう。

また労働の専門化と流動化、会社の国際化、

働くことに対する価値観の変化などにも今の

ままの｢会社｣では対応していけない。日本の

会社は今大きな転換点を迎えているのである。

にも関連してくる。アメリカの社長の多くが

会社の目的を｢利益を上げ、配当を上げるこ

と」､つまり株主のためであると答えているの

に対し、日本の社長は｢社員のため」という答

えかたが多い。この答えはもうひとつのこと

を示している。日本での株主の立場の弱さ、

または本来の意味での資本家の不在である。

株主の強いアメリカでは経営者層は株主によ

りコントロールを受け、両者の利益は一致す

る。一方日本では、株主は経営にはほとんど

口を出さない。経営者の力は強く、それが長

期的ヴィジョンでの経営を可能にする。

以上のような特徴が日本の経済発展を可能

にしてきた要因だが、それは多くの問題点を

日米経済摩擦一一日本の主張
廣田 良平

現場主義に起因した局地的視点を持ちやすい。

黒字増加の背景には自動車がたくさん海外

に売れたという事実以外に、国内の消費が落

ち込んだ、あるいは投資が減退したという原

因だって考えられるのである。

貿易黒字を将来の日本のために社会資本設

備の充実に回すべきであるとか、それを国債

で賄うか増税で賄うか、あるいは国際的資金

需要を満たすために黒字国は必要であるとか、

いったい経済学的トピックは尽きない。しか

し、このう。レゼンテーションを通じて知りた

かったのは、遅々として進行しない貿易摩擦

交渉に関して、アメリカの学生がどこで､どう

いう情報を得、どういう観点から学生として

評価しているのか、ということである。問題

の本質を何と捉えるか、ということについて

すら合意しないまま、感情的に二国の主張が

なされてきたと思えるのである。

日本の貿易黒字は資本としてアメリカに還

「日本は外国に物をたくさん買ってもらっ

ているのに、自分では全然買わずにたくさん

儲けて、莫大な黒字を出している｡｣－私自

身、メディアによく登場するこの手の貿易黒

字悪玉論を鵜呑みにしがちだったが、経済学

を勉強し始めて、日米経済摩擦とくに貿易

黒字をめく桑る議論が両国で噛み合っていない

のではないか、という素朴な疑問を持つよう

になった。

日本の経済学者、そして識者の見解は貿易

収支は一国の貯蓄・投資差額によって決まる

とする｢ISバランス論｣に基づいて、より一般

均衡論的な見地から貿易黒字を捉えている反

面、アメリカ側の交渉担当者は輸出と輸入の

差が貿易黒字を決定するといった部分均衡的

アブ｡ローチをとっているのである。現に、経

済諮問委員会委員長ローラ・タイソンは部分

均衡論の専門家である。さらに、アメリカ側の

交渉担当者はほとんどがローヤーであるため
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流していて、そのおかげで､金利の高騰が抑え

られている（つまり、投資のクラウド・アウト

が起こりにくい)、さらに湾岸戦争後の復興需

要や、ロシア援助のための貸し付け金も、ジ

ャパン・マオ､－がかなり充当されているとい

った黒字有川論をはじめ、’1本の主張の背景

となる視点･根拠(これはメディアに出てきに

くい。なぜなら、経済学的な話になり一般受

けしないからである。しかし日米学生会議の

参加肴であるなら、理解していることが望ま

れるはずである｡）を米国側参加者に伝えたこ

とは意義深かったと考える。

日本企業のアジア直接投資戦略一 』 oannaDrake

下田 知行

スタンフォード大学院でアジア地域研究を

専攻するJoannaのう。レゼンテーションは、l1

本企業によるアジア地域への直接投資(生産

拠点の移転等)がどのような戦略的意図の下

でなされているかを、米l卸の多国籍企業の行

動パターンと比較しながら明らかにしようと

するものだった。ただし、この報告は単なる

両国の企業行動比較ではない。実は、H米構

造協議や包括経済協議において米国側が指摘

した日本の構造的問題、すなわち日本は米|玉l

をはじめとする西欧の資本主義とは異質の経

済システムをもった国であり、企業は異質な

行動原理に支配されている、一言でいえば、

日本(企業)はいかにunfairであるかをアジア

地域への直接投資を例にして説明しようとす

る野心的なものであった。以下その内容を要

約する。

日本企業のアジアへの直接投資は1985年以

降の急速なI'I高に伴い加速度的に増加したが、

その目的は3つある。すなわち、①安価な労

働力を手に入れ生産コストを肖ll減し'玉l際競争

力を維持すること、②急速な経済成長に伴っ

て拡大するマーケットを支配すること、③輸

出のための生産組立基地にすることである。

しかし、こうした日本企業の投資行動には次

のような問題点がある。第1に技術移転の問

題である。アジアが高い経済成長を達成する

には11本の基盤技術を吸収することが欠かせ

ないため、アジアの11本への依存という構図

が維持されることになる。日本はその優越的

地位を利用して技術移転の内容やタイミンクﾞ

をコントロールできる。また、現地の生産現

場の管邪者は大部分が日本人で占められ現地

の人が少ないことも技術移転を困難にしてい

る。結果的にアジアでの生産活動は労働集約

的なローテク分野に限定されることになる。

第2に1I本の系列関係をそのまま現地に持ち

込むことである。重要な部品は日本の系列企

業から調達する。系列企業ごと現地に進出す

る。現地企業と取引する場合も日本同様の長

期継続取引関係を結ぶ。こうした閉鎖的な系

列関係がアジアにも構築され、米国企業が排

除される結果となる。最後に政府による後押

しで､ある。日本のODAはアジア地域に重点的

に配分され、内容もインフラ整備が過半で直

接投資を容易にするためのものである。また、

通産省などの行政指導が日本企業の戦略を方

向づけている。

彼女の説明に対してすぐ拳さま反論を用意で

きる方も多いであろう。例えば、日本の自動

車産業では完成車メーカーと部品メーカーと

の間には長期継続取引関係、系列関係が見ら

れるのは事実であろうが、その関係は競争制

限を｜|的とした独占排他的な関係というより
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であった。しかし、分析の視点は著名な日本

研究の学者(多くはいわゆるrevisionist)の説

に依拠している｡彼女の説明にも「米l玉lの学説

ではこのように説明されている」という言葉

が何度か出てきた。その結果、彼女の主張は

構造協議や包括経済協議における米国政府の

主張に似たものになった。米|玉l内における

revisionistの発言力の大きさを再認識すると

ともに一方で11本に対するstereotypeimage

の流布を危'具している。

彼女の発表用ペーパーはもともと大学院で

のタームペーパーであったようだが、同じ大

学院生として米匡l一流大学院教育の一端が窺

えて参考になった。ともあれ、彼女の充実し

た発表によって我がテーブルはII1鯛に滑りだ

したようにみえたのだが……。

むしろcontestableな、競争的な要素の多い関

係である。一方、米国のビッグ3は主要部品

も自社内で生産しており部品メーカーの据野

は日本と比較して相対的に狭い。両国の自動

車産業が直接投資を行った場合どちらが技術

移転を期待できるであろうか。どちらが現地

企業と多くの取引を期待できるだろうか。ま

た､通産省の行政指導は現在ではもはや｢神話

化｣していることもご承知の通りである｡一方

で自ら｢米|卦のセールスマン」として訪||や

APECといった場で大型商談をまとめ米|玉|に

手土産を持って帰るクリントン大統領をどう

みたらいいのだろう。実際のテーブルにおい

てもこうした反論を行い、討論した。

Joannaの発表は多くの統計を用いてIﾘl快

な主張をしている骨組みのしっかりしたもの

-KarltonGruendel

高橋 葉子

である。二つめは、もっとも高価な医療行為

の必要な人達は病気か、あるいは貧しい人が

多いのて、、保険会社は相手にしたがらないと

いうことである。会社を利用するには裕福で

健康な人々である。結果として貧しい層の

人々は個人的に高い医療費を払わなければな

らないのである。

一方日本では医療コストは低<GDPの6.8

％にしかならない。しかし日本の健康水準は

商〈、世界一の長寿Iヨでもあるし、幼児死亡

率も低い。日本では|玉l民のほとんどが社会保

険、国民保険のどちらかに加入していて、支

払が低い。また医療行為の金額が政府により

統一されているのでコストが押さえられてい

る。特に入院の利益は低いのでl美者は出来る

限り入院をさけ、それが医療コストの軽減に

なっている。さらに、日本の医療コストが低

ヘルスケアの国際比較

ヘルスケアはいまアメリカでホットな話題

である。このことを考えるうえで、医療保険

の分野で大きな成功をおさめている1l本と比

較し、そこから学ぶことが出来るはずである。

アメリカの持つもっともはっきりとした問

題は急激に上昇してきた医療コストである。

現在医療コストはアメリカのGDPの15%を

占め、このまま行けば2000年までに19%まで

に上昇する。これほど多額の医療コストを費

やしている一方で、医療保険に加入している

割合は世界でもっとも小さく、65歳以下の15

％が加入していない。他の先進諸国と違って、

アメリカは全国民的な保険医療制度をもって

いないのである。これらの問題の原因として

は、まず最初に、費用は保険会社によって支

払われる為に医療供給者と消費者のどちらも

コストをタ欝ウンさせようという気がないこと
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いその他の原因として健康的な食習慣や社会

が安定していて犯罪が少なく、高い教育によ

り健康に対する意識が高いこと、幼児死亡率

が低いのは世界て最も高い妊娠中絶率のため

であることなどがあげられる。反対に日本の

持つ問題点は、医者の利益になるので薬の消

費量が異様に多いことや出生率の低~ﾄなどで

急激に高齢化社会に進みつつあり、将来は多

くの年金が必要であるにもかかわらず、それ

を支える労働者人口が減ってしまうことなど

がある。

これらのことからアメリカは何を学ぶこと

が出来るだろうか。まずひとつめは全国民的

な医療保険制度かそれに近いものをつくるこ

とである。しかし、個人の選択の自由はどう

なるのかという問題点は残る。二つめにはど

んな医療が行われるかということを統一させ、

無駄をなくしてコストを押さえることである．

さらに入院をなるべくさける必要がある。最

後に、アメリカ人自身が食生活などを通して

健康を自分で､保つことを心掛けなければなら

ない。また貧困、犯罪、麻薬などが少ない安

定した社会が医療コスト軽減の一因となるだ

" ＞

わう。

ヘルスケアの問題は非常に複雑であり、多

くの混乱や誤解がつきまとう。より良い解決

法をみいだしていく為にはより良い理解が必

要である。

日本市場の閉鎖性について Melissa

大保

Morse

敦子

昨今の日本の貿易姿勢の変化について、自

由貿易国になるための努力が不十分であると

して、日本市場の閉鎖性を主張し、とりわけ

1975年から市場開放の努力がほとんど見られ

ないという主張を展開した。

発表者は日本市場を閉鎖的にしている障害

として、以下の4つを挙げた。第1に系列構

造である。この垂直構造が外国企業の参入を

阻止し、系列内での相互依存関係が系列内で、

の取引を助長し、外国企業の参入を阻止して

いる。又系列構造は外国企業による日本の会

社の買収を不可能にしているとする。第2に

閉鎖性の原因として産業政策を挙げている。

産業政策が外国企業の市場参入を阻んでいる

間、国内企業の成長を促し、又、日本企業に

比較優位的立場を与え、外l玉l企業に公平な競

争をすることを不可能にしているとする。第

3にあげられたのはｲ丁政指導である。行政指

導の非一貫性、そして明確性の欠如を根拠に、

これが外国企業参入を阻止する道具として使

用されていることを、野球バットを例にとり

あげて説明した。第4に、外国企業及び外国

製品の日本市場参入の障壁として、日本の問

屋制度をあげた。問屋制度の垂直構造、伝統

的側面等を問題にした。

そして日本が今後国際的評価を得ることを

望むなら、これらの保護主義的行動をやめる

ことを主張し、かつ、責任ある行動により国

際社会での自由貿易に参加するべきとした。

又、日本の資源小国という側面を取り上げ、

それ故に自由貿易に参加することの重要性を

一層強調した。

彼女は以上のような主張を英文レポートで

展開したが、別に反H派ではなくむしろH本

及びアジアの優れた理解者であり、H本語も

達者て鹸あったことを付記しておく。
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企業のダウンサイジング AmandaSanguinet

廣田 良平

が失われてきた。短期的にはこれらの企業は

人件費の削減に成功しているが、残った経営

陣は以前より少ない従業員数で競争力を保持

で､きるのであろうか。消費者の嗜好が多様化

する中て．、企業は今日、削減された人員で以

て高品質製品を造り、顧客に消費者サービ

ス．そして何よりも満足を提供しなくてはな

らなくなっている。

業績の向上は人件費削減によるものである

場合が多く、幸運にも仕事を失わずにすんだ

従業員は残業に追われる始末である。誰のた

めの業績向上なのか、さらには昨今の米国経

済力のI可復ははたして実体を伴って、労働者

東西ヨーロッパ、アジア、そしてアメリカ

における市場開拓が進み、企業間の競争が激

化する中、従来のあらゆる貿易障壁が政治の

不安定や科学技術の革新に直面して揺らぎつ

つある。企業を取り巻く環境の変化は弱肉強

食の空気を招来し、多くの米国企業は活動の

拠点の拡大を余儀なくされている。大前研一

らの識者も指摘するよう、情報が国境を消滅

させ、ポーダーレスに活動する企業は競争力

を付ける一方で地球市民へとなる必要性を増

している。

競争力強化の一環として企業は個々の活動

を合理化し、最大限のコスト削減に努力して

いる。この結果、ここ数年の間に、DownSiz-

ing、むしろRightsizingによって何千もの職

に益するものといえるかは疑わしい。
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倫理の今日的諸相

(Ethics)

AnandaMartin

EthicTable

tisingissues,thepoliticsbehindpublicfund-

ingofthearts,euthanasia,abortion,

nuclearproliferation,andthetheoryof

ethicsingeneral.Inordertoillustratesome

ofthesecontrovercialtopics,thetable

madefieldtripstoRJReanoldsTobacco,

Inc.totalkwitharepresentativefromits

campaigntostopyoungsmokers,a

neonatolotgistwhoexplainedthedecision-

makingprocessbehindthemedicaltreat-

mentofseverlyillbabies,aswellas

WNBCNewYork,tospeakwiththeassis-

tantnewsprogrammingdirectorabout

mediaethics.ThemembersoftheEthics

Itisoftenimpossibletodiscusscurrent

issuestodaywithoutenteringintoadiscus-

sionofethics.Forthisreason,Angela

YagerandAnandaMartindesignedadis-

cussiontablethatwouldencompassanum-

berofmodernproblemsfromanethical

perspective.Doethicalperspectivesona

givenissuedifferinJapanandtheUnited

States？Thisisoneofthequestionsthis

tabletriedtodealwith・Whilenoconcrete

consensuswaseverreachedon "right''

and$dwrong,''thetable'ssevenmembers

didcoveranumberofimportanttopics,

including:thetabaccoindustryandadver-

(左より）

AngelaYager,AnandaMartin,古ﾉ||慶子,柳井哲史,MicahAuerback,

JeffreySmith,山口 誠
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tablelearnedthatethicaldecisionsdonot

dependonnationality,butontheindividual

andone'sownsenseofmorality

道徳の理由一Whybemoral？－

古川 慶子

を通して｢道徳｣を｢善悪の判断の決定が既に

なされ､その善を成すこと」とし､｢倫理｣を｢取

るべき選択肢の各々に利点があり、それの比

較優位を決定するのが困難なもの」というよ

うに定義づけ、今日では価値観の多様化によ

り、後者の問題がより難しくなっていること

を確認した。この結論は一般の見解に近いも

のである。これは「日米学生会議｣の参加者が

必ずしも特別なのではなくこの時代を生きる

一大学生の集まりであるということを示して

いる。自分の当初立てた狙いとは異なるが、

｢普通だけど、今を生きる日米学生の倫理観」

が出てよかったと思う。

「倫理｣が今日、医療､経営、メディア等様々

な分野で取り立たされている。しかし｢倫理」

について話すときには最終的な結論はいつも

二元論になり、その選択は個人の評価判断に

よるとされる。では個人がそのような場面で、

どのような理由に基づいて｢倫理的｣な判断を

~ドすのか。自分はこの個人の意志決定につい

て興味を持ち、その決定要因となる理由を探

ることで今日的な（日米学生の価値観の反映

された)倫理を垣間見ることを目的とした。

結果的に言えば、問題設定が大き過ぎたこ

と、言葉の定義｢道徳」と「倫理｣)、時間不足な

どによってその目的を十分に達成で､きたとは

いえなかった。しかしながら、tablemeeting

TABLEPRESENTATION

AnandaMartin

meyer,theformerdirectoroftheNational

EndowmentfortheArts,joinedtheEthics

tableandseveralothersforarelateddis-

cussiononissuessuchaspoliticsandgov-

ernmentcontroloftheartsinWashington,

D.C.

Doesgovernmentfundingleadtocensor-

shipofthearts?AstheJapanesecoordina-

torandapartiCipantintheEthicsTable,

AnandaMartinpresentedontheethical

problemssurroundingstatesponsorshipof

theartsintheUnitedStates.JohnFrohn-

タバコと日本と世界市場

柳井 哲史

る。これは、テレビにおけるタバココマーシ

ャル自体を禁止しているアメリカとは大違い

である。

1992年にオーストラリア政府が公共の場で

のタバココマーシャルを違法とする法律を可

日本はタバコ天国である。1994年5月に初

めて禁煙コマーシャルが放送されはしたが、

1993年に首都圏のテレビ局で放送されたタバ

ココマーシャルは全体で56時間にも及び、l

Hに平均17のコマーシャルが映し出されてい
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決するなど、世界的規模でタバココマーシャ

ルに対する規制が強まる中、タバコ会社は日

本のようにより規制の少ない市場へと拡大移

行しつつある。発展途上国における喫煙を原

因とする死因の増加やタバコ会社の海外市場

におけるシェアの拡大などで明らかて､ある。

日本においても近年タバコ会社のセクシーさ、

ダフさ、清潔さ、スマートさを全面に押し出

したコマーシャルが頻繁に放送されている。

また、このことによってか近年成人男性の喫

煙率は横這い或いは下降傾向にあるにも拘

らず女性と少年少女の喫煙率は上昇傾向にあ

る。

これら事情に基づき、喫煙とタバココマー

シャルとの間に何らかの相関関係があるのか

どうか、また、コマーシャルを禁止するとし

た時、合法であるタバコ会社の広告する自由

はどのように取り扱われるべきか、表現の自

由とタバコの生命に与える影響はどのように

考えられるべきか、といった話がなされた。

しかしながら、一見しても解かるようにやや

倫理と言う枠組みから外れてしまい議論が白

熱しない面も多々あり内容の見直しが必要で

あると感じた。

メディア･Iノテラシー～情報格差というメディア倫理について～

山口 誠

る。①の問題に関しては、ユニバーサルサー

ビスの概念を適用することによって、誰でも

何処からでも均質のサービスを廉価て傘享受で

きることを実現すべきであると論じた。②の

問題は、いわばメディア教育にも繋がる論点

で､あり、アメリカ側参加者とH本側参加者の

それぞれの教育経験におけるメディア教育の

実際について多数の例が示された。報告者が

最も強調したのは③の問題であり、使用価値

が見いだせないメディアを使う人はいない、

という視点から、如何にしてメディアの使用

価値を見いだせば良いのかを考えた。

「情報格差による情報弱者の発生」というメ

ディア・リテラシー問題は倫理分科会のメン

バーの一部にとっては｢倫理的問題ではない」

として拒絶されたものの、高度情報化時代へ

の新たな視点として今回提示した新しい「メ

ディア・リテラシー概念｣を今後とも探求して

いきたい。

来たる高度情報化時代において、情報の役

害llは現在以上に重要なものとなっていくのは

明らかで､ある。その際 高度情報化の過渡期

では、ある情報を片方の人は摂取可能であり、

もう一方の人は摂取できないという情報格差

の状況が今まで以上に起こり易くなる。本レ

ポートでは報告者の経験(日米学生会議参加

者40名のうち、電子メールを使用できるグル

ープ｡とそれを使用で､きないク需ルーフ。の間の情

報格差とコミュニケーションギャップ｡の問

題)から､情報格差が起こりうる側面を図式的

に提示すると共に、高度情報化社会の実現に

向けての試案を提案した。

本レポートにおいて、メディア・リテラシ

ーという語は｢メディアに対する識字率(Lit-

eracy)」という広義の意味で使用される。メ

ディア．リテラシーには3つの側面があり、

それぞれ①メディア自体へのアクセスの頻度、

②メディアの使用方法の腎得レベル、③メデ

ィアの使用価値の認識のレベル、に分類で､き
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東西の人生観一 MicahAuerback

古川 慶子

ド、チベット、日本を考える)、5）これから

の東アジアの人権、である。

結論は、相互理解に基づき新しい価値観を

創造するという楽観的なものである。だが、

その相互理解を促進する動機として相互依存

関係にある世界像の認識が上げられている点

はこれまでの人権の歴史と人権概念の創造と

の関係を示唆している。

議論の中心は、アメリカの人権政策に対す

る評価と他国の対応についてであった。アメ

リカ側からは、政策の押し付けに対する非難

の意見が出され、それに対する打開策として

東洋に位置する日本の持つ役割の重要性が挙

げられた。議論の中で客観的に東西の人権の

価値観を見ることができてよかったと思う。

今日、中国に対するアメリカの人権政策に

おいてその人権の普遍性に疑問がもたれてい

る。東洋と西洋の価値観とも言える人権意識

の違いは日米の間についても同様に重要な問

題である。人権という問題が国際的に重要な

位置を占めつつある今日、この価値観の対立

を日米の学生の間で考えることは意味がある

といえる。

この大きな問題をMicahは次のように分類

し説明した。l)中国の人権(天安門事件を中

心とする）、2）アメリカの対応(MNFや倫理

相対主義の立場を踏まえて)、3）西洋での人

権概念の発達(ロック、ルソー、カントを中心

に)、4）東洋の人権の視点(中村はじめ『東洋

人の思想』から仏教との結び付きで中国､イン

安楽死-Euthanasia JeffreySmith

古川 慶子

の場合は家族による決定、医師による決定、

または両者の協議による決定などが考えられ

る。家族側は医療費の問題などで安易に安楽

死を取ってしまう可能性があり、特にこの問

題は医療費の高いアメリカでは深刻であると

の指摘があった。また医師に権限がある場合、

決定したあとに家族側から裁判に訴えられる

ということがある。この事と医学部での｢患者

の命をできるだけ長く保つために最善を尽く

す」というこれまて、の教育が医師の安楽死の

決断を鈍らせている。この場合、医師と家族

との協議により決定方法が最善に思われるが、

そのために次のようなことが必要である。ま

ず医師のQOLへの価値観に対する教育の再

考と言う意見が出た。またそれと同時に一般

の人々が科学技術の発達により多様な治療法

人間は、生きているかぎり倫理的な判断を

下すジレンマから逃れられない。医の倫理で、

は人間の始まりと終わりを決定する場面でこ

のジレンマが問題になっている。特に｢安楽

死｣は｢いかに死ぬか」という問題で､あり現在

では次のような論点がある。1．積極的な安

楽死か消極的な安楽死か、またはできるかぎ

りの治療を続けるべきか。2．誰が患者の治

療法について責任を持つべきか｡(特に患者の

意識がなく、自己の意思決定が不可能だと思

われるとき）

我々の議論の中心は2の問題であった。基

本的には、患者が自身のQOLに対して決断す

ればよいという理想的な意見が多かった。(残

された遺族の感情的問題等あるが｡)更に問題

なのは、患者にその能力がない場合でありこ
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が可能になったことを理解し、安楽死につい

て考える機会を持ちリヒ、ングウィル等文書化

した意志を残しておくのも一つの方法であろ

うと決着することもできた。我々自身安楽死

についてじっくり考える機会を持てたのはよ

かつたと思う。Jeffの問題提起が彼が医者の

父を持つことによるもので単なる知的好奇心

ではない身近な倫理的ジレンマをとりあげた

所が興味深かったと思う。

胎児の組織の移植について AngelaYager

山口 誠

第一回11の分科会のディスカッションの時

間には、分科会のコーディオ､－ターであるア

ンジーから、「胎児の組織の移植について」と

いう医療倫理の問題について報告があった。

治療方法が未だに見つかっていないパーキ

ンソン病やアルツハイマー病の患者に胎児の

身体組織の一部を移植すると、かなりの治療

効果が得られるという。このような胎児の組

織の移植により治療が広まった場合、様々な

問題が生じるのは明ら力'である。その最も顕

著な一例として、「胎児バンク」なる‘‘難炳の

治療の為に移植用組織を生産するう。ラントと

しての『胎児』を身ごもる女性集団”が現れる

可能性があるということである。

しかし､パーキンソン病の患者（もしくはそ

の家族)の立場からこの治療方法が持つ治療

効果を考えたとき、単に｢倫理観に反するか

ら」というキレイ事を言って諦め切れるもの

ではない感が存在することも、否定できない。

そもそも、胎児は人権を持つのだろうか。人

格を既に持った患者よりも、意識すら未だ持

っていない胎児の生存の可能性を優先すべき

であろうか。

アンジーの報告の後に我々倫理分科会のメ

ンバーは、以上のような倫理的問題点を焦点

に据え、日米の現状比較とメンバーの意見交

換を行った。妊娠'|!絶の問題も視野に入れた

議論の未、「胎児バンク」に代表される胎児の

人権を無視した問題が発生することが避けが

たいことを理由に｢胎児の組織の移植療法｣に

対してオ､ガティブな立場を取ることに大方の

メンバーのコンセンサスが得られた。
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持続可能かつ人間的な開発

(SustainableHumanDevelopment)

総 括

井尻泰彦・篠田理枝

アニマル・テーブル(AnimalTable)を分科会

名とした。

活動内容は各自のう。レゼンテーション、ナ

ショナリズムとエスニシテイーに関する講演

を踏まえてのディスカッション、難民問題を

扱うUSCR(theUnitedStatesCommittee

forRefugees)･UNHCR(Officeofthe

UnitedNationsHihgCommissionerof

Refugees､国連難以高等弁務官事務所)、新た

な|:淵発援助の在り方に言及したUNDP(the

UnitedNationsDevelopmentProgramme，

'11連開発計画)へのフィールドトリップ。であ

った。

UNDPが目標として掲げる&6Sustainable

HumanDevelopment''は､テーブルﾒンバ

当初の分科会名は｢新時代における第三廿

界の発展(TheThirdWorldDevelopmentin

theNewEra)｣であった。しかし次の2つの

理由から、私たちはこの分科会名が不適当で

あると判断した。まず第一に、第一世界＝資

本主義|{1家、第二1N界＝共産主義国家、第三

世界＝そのどちらにも属さない国家(発展途

上国）という分類が､冷戟の終結により二極体

制崩壊後の現在においては適切て、ないこと。

第二に、資本主義国家が向らを第一世界とし、

発展途上|玉lを第三世界として下位の存在と見

なしていると考えたからであった。そこでフ

ィールドトリップ。やフ･レゼンテーションとい

った活動の中からふさわしい分科会名を模索

することとし、それが決定するまで暫定的に

鋤 恩
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』

部
ゞ
勢
》
蕊
鍾
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犀1

鵡 盤

… 覗鼎
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⑱： 畠

(後列左より)AdamGoff,ShinsukeSuyama,細野恭平,井尻泰彦

(前列左より)RollieLal,ConnieBeson,山田純子,篠田理枝
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－各自がう。レゼンテーションで主張したより

よい発展の形を端的に言い表していた。また、

テーブルメンバー全員がその目標に深い共感

を覚えたので｢持続可能かつ人間的な発展

(SustainableHumanDevelopment)」を分科

会名とした。従来のような単にGDPの増加を

目標とする開発ではなく、SuStainable

HumanDevelopmentは、発展途上国におけ

る人権保障、将来における発展を可能にする

自然環境の維持、内発的発展に不可欠な雇用

の確保、人口増加や人権の確保に決定的影響

を与える女性の教育・自立を考慮に入れた発

展の形である。AdamGoffは新しい形での発

展に向けての国際機関の改革・構築を、井尻

泰彦は自然環境の維持を、ConnieBesonは女

性の自立を、篠田理枝は援助における先進国

の責任を、ShinsukeSuyamaは多国籍企業が

発展のために果たす役割を、細野恭平はケー

ススタディーとしてラテンアメリカの債務危

機を、RollieLalは女性の教育を、山田純子は

自由権と社会権の相克を、それぞれのプレゼ

ンテーションのテーマとして取り上げ、Sus-

tainableHumanDevelopmentを実践するう

えでの理念と方法を指し示した。

物理学から見た開発

井尻 泰彦

ｵ､ルギーの形態が変わっただけ。これがエオ、

ルギー保存則である。では、c)で車の持って

いた運動エオ､ルギーはどこへ行ってしまった

のか。エオ､ルギーが無くなった？これではエ

オ､ルギー保存則に反する。この場合は次のよ

うに解釈する。車の持っていた運動エオ､ルギ

ーが空気や道路との摩擦で熱エオ､ルギーとし

て大気中や地表に放出されたのである。ここ

でも全体のエネルギーの総量は一定のままで

エオ､ルギーの形態のみが変化したのである。

井尻泰彦による発表は、「開発｣を経済学的

側面からではなく、物理学、特に熱力学的側

面から見ると、どのように評価できるかにつ

いて行われた。

熱力学のもっとも基本的な法則に、1）エオ、

ルギー保存則、2）エントロピー増大の法則が

ある。まずこの2つの法則から説明が行われ

た。

1）エネルギー保存則

次のような例を考える。a)怪力の持ち主が

車を押す。b)エンジンの動いていない車が道

路上を走る。c)やがて車はとまってしまう。

ここでエオ､ルギーの流れを考える。a)のとき

怪力の持ち主に蓄えられていた化学エオ､ルギ

ーが車の運動エオ､ルギーに返還される。b)で

は与えられたエオ､ルギーと等しい運動エオ､ル

ギーで車が走っている。言い換えれば、人が

失ったエオ､ルギーだけ、車はエネルギーを得

たことになる。つまり、全体(この場合、人十

車)のエオ､ルギーの総量は変化していない｡エ

2）エントロピー増大の法則

では、a)→b)→c)の変化で何が変わったの

か。それを表す指標としてエントロピーがあ

る。a)、b)、c)それぞれの系全体(人+(B+

車十大気と地表)のエントロピーを計算する

とa)のエントロピーがもっとも小さく、c)の

エントロピーがもっとも大きくなっている。

では、/エントロピー増大の法則とはなにか？

これは変化の不可逆性を表している。つまり、

世界はエントロピーが増大する方向、この場
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の排泄物にある。つまり生物は排泄物の中に

活動で生じたエントロピーを入れ、それを捨

てることによって、自らの熱的死をlul避して

いるのである。低エントロピーの物質を取り

込み、高エントロピーの物質を排出する。こ

れが生物、そして人間社会の基本である。使

えるエオ､ルギー(低エントロピー)を使えない

エオ､ルギー(高エントロピー）に変換するのか

活動である。公害などは文明化社会によって

排出された過度に高エントロピーの物質が地

球上の一部で熱的死を迎えた現象と解釈でき

る。

地球上でも同様の議論がて、きる。太陽から

来る低エントロピーの光エオ､ルギーが地球上

の様々な活動の中て形を変え高エントロピー

の熱エオ､ルギーなどになる。地表の熱は大気

の循環で上昇'l'断熱膨張し、高エントロピー

の遠赤外線として宇宙へ放出される。地球に

流入するエオ､ルギーと地球から流出されるエ

オ､ルギーは量が等しいが、エントロピーの量

が違う。こうして、地球上で出されたエント

ロピーを大気循環で宇宙に捨て、熱的死を免

れてきたのである。しかし、この大気循環に

も41cal/Kcm2yearのエントロピー処理能力

の限界がある。現在のような高度文明化社会

は多量のエントロピーを排出しており、未開

発地域もこれに続くような形で､発展を遂げれ

ば、社会が地球の処理能力を超えるエントロ

ピーを排州することは必須である。つまり地

球はかつて経験したことのない熱的死を迎え

る危機にある。これを回避するために、開発

は経済学的側面からだけでなく、物理学的側

面からも語られなければいけない。

また、カオス理論とのアナロジーで分析を

試みたが時間の都合上、発表では割愛した。

合a)→b)→c)→d)の方向にのみ変化するこ

とをいう。ではエントロピーが減少する変化

を説明しその不合理性を示す。(Bc)車が大気

と地表から熱エオ､ルギーを吸収し動き出す。

b)エンジンの動いてない車が道路上を走る。

a)怪力の持ち主が走っている車を素手で止

め､手から車の運動エオ､ルギーを吸い取り（化

学エオ､ルギーに変換)､体中にエオ､ルギーを蓄

える。それによってその日の夜ご飯は食べず

に済んだ。なんとも奇妙な話である。このよ

うに世界はエントロピーを増大させる方向に

のみ進んで行くのて､ある。

また、エントロピーはよく無秩序さ(一様

さ）を表す指標といわれる。水に塩を入れる。

徐々に塩は溶け出して行く。塩はイオンとな

り水に一様に広がって行く。これもエントロ

ピー増大の法則を表している。逆は起こりえ

ない。ではエントロピーは無限に増大し続け

るのだろうか？次の例を考える。氷とお湯を

ポットに入れる。氷は溶けお湯の温度は下が

り、温度の一様な水となる。この温度の一様

な水のとき、このポットの中でエントロピー

は最大値に達している。このとき、ポット内

では熱の対流といった秩序だった動きは見ら

れない。ポット外から何らかの変化を与えな

い限り、もう何の変化も見られない。これを

熱的死の状態と呼ぶ。

では、私たち生物や、人間社会そして地球

がこの熱的死を迎えないのはなぜであろうか。

生物は食物を摂取し、そこで得たエオ､ルギー

を利用して活動し、最終的には汗、体温、し

尿として排泄する。ここでも、’）の法則は成

り立っている。入ってきたエオ､ルギーとIHて

いったエオ､ルギーは同量である。2）の法則も

成り立ち、生物が熱的死を迎えない秘密はこ
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海外援助への動機

篠田 理枝

いる。もはや“南北”が分断されているとい

う表現は、今日の国際社会を描写してはいな

い。国際的相互依存の深化により、先進国と

発展途上国間においても、相互の密接な関係

がみとめられる。このとき、発展途上国の安

定や、経済発展の問題はこれまで以上の価値

を帯びる。

先進国にとって援助をする動機はさまざま

である。最も強い動機はより直接的に自国を

利することであろう。マスメディアの報道に

よって緊急援助をという世論が一時的に高ま

るかもしれない。このような動機からの援助

はSustainableたり得ない。むしろ以下のよう

な動機が相互依存社会では考えられるべきで

はないだろうか｡DemocraticPeaceが歴史に

おけるただの偶然ではないのなら、民主化の

流れを促進させる経済発展は、世界平和をも

たらすものとして支持することができる。招

来の食糧難や資源枯渇に大きなインパクトを

与える人口爆発は、一人当たりの所得の増加

によって抑えられると考えられる。国際的な

環境問題は、短期的には環境技術の移転とい

った援助が必要とされ、長期的には自国で解

決できるように資金基盤となる経済発展が不

可欠である。

これらは、援助国に直接的利益を生むもの

ではなく、“国際公共財"の性質、つまり利益

は全体に薄く共有されるという性質をもつ。

動機としては弱いものであるが、どこかの国

がこの‘‘公共財”を供給しなければ、すべて

の国がいずれダメージを受けるであろう。

我々は先進国に生まれたものとしてこの責任

を意識しなければならないのではないか。

先進国はこれまでも発展途上国の経済成長

を促進するために経済援助を行ってきた。し

かしながら、援助は純粋に途上国を救済する

ためだけに行われたとは言えず、それぞれに

動機付けが明示に、時には黙示になされてい

たようである。冷戦時代においてアメリカは、

共産圏の拡大を防ぐために、地政学的に重要

な国へ重点的に援助を行った。イギリスやフ

ランスは旧植民地へ、日本やドイツは戦後補

償としてある地域に集中的に援助をした。い

くつかの国で､は、ODAを自国の製品を売るた

めの手段として利用していると考えられてい

る。

今日においては、冷戦の終結によって戦略

的援助の必要性は低下してしまった。自国の

経済的利益のために、援助を利用していると

いう事実が発覚すると、国際的非難を浴びて

しまう。また、ODAプロジェクトのための機

器の受注を巡って、国際的な“経済摩擦”な

らぬ“援助摩擦”が起こりつつある。先進国

自身が不況(高い失業率・国際収支の赤字．低

い成長率など）に苦しんでいる。先進国は、以

上のような理由から、海外援助への予算を縮

小する傾向にある。今こそ、なぜ先進国が援

助をするのか再考すべきで､はないだろうか？

かつて、国際社会は“南北”で分断されて

いると形容された。しかし、例えば環境問題

では、一国内の企業の行動が他国に損害を与

え、自国がその責任を負うように求められる。

越境の大気汚染、水質汚濁はもはや国際問題

である。国内の内戦や人権侵害が国際関心事

項として、PKOやPKFの対象となる。国際会

議はあらゆる問題で開かれ、少なくとも以前

に増して各国相互の会話の機会が確保されて
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債務危機と先進国のかかわりかたについて

細野 恭平

考え方として､"政治的コンディショナリティ

ー”の概念が広まりつつある。政治的コンデ

ィショナリティーとは、簡単にいえば、上に

挙げたような機関が資金援助や物資援助を行

うための条件として、ある一定の価値観や改

革案を発展途上国に押し付けたりすることで

ある。このこと自体は国際政治における大原

則とされる“内政不干渉の原則”とも大きく

からんでくると言える。しかし、実情は資金

面などでの援助を獲得するため、発展途上国

は進んで､これらの一方的な条件を受け入れて

いるのである。ラテンアメリカの国々とて例

外ではない。しかし、中南米の国々の経済状

態が、失われた10年と言われる80年代より

徐々に改善されつつある現在、むしろ問題は

アフリカなどに移りつつあるようだ。

もし日本が将来、国連を初めとする国際機

関において中心的な役割を担おうとするので

あるなら、財政援助を行う側の国としての立

場を自覚し、どのような形と動機で援助や助

言を行うべきなのか、今一度考える必要があ

るのではなかろうか。

自分自身第三世界の分科会に入るまで、開

発経済等の分野を学習したことはなかったた

め、すべての分野が自分にとっては初めての

ことだった｡、日本側の他のメンバーが主に東

南アジアの開発について取り上げるというこ

とであったので(実際はもっとGENERALな

範囲でみんな発表を行ったわけだが)､地域的

な偏りを防ぐという目的と、自分自身にとっ

てもなじみの薄い地域を学習するのは非常に

よい経験になると思い、ラテンアメリカにお

ける債務危機と先進国のかかわりかたについ

ての発表を行った。

自分がリサーチなどを進めて行くうえで非

常に参考になったのは、日本での準備期間中

に講演会で一橋大学の先生から聞いた話であ

った。世界銀行や、IMF、U､N.などといっ

た国際機関のほとんどはいわゆる先進国によ

って牛耳られているといってもよく、"国際.と

は名ばかりで実際は“大国”の意志の下に動

かされているのが現状である。最近、先進国

やいわゆる国際機関、あるいはヨーロッパな

どの国際銀行が発展途上国に援助をする際の

開発と人権

山田 純子

グラミン銀行の例を挙げ、人権が考慮された

開発について考えていこうとした。

先進国においては、いわゆる人権といわれ

る自由権と社会権が、分けることはできず、

両方が人権として保障されなければならない

と主張されている。しかし、これに対し、ア

ジアの国々特にシンガポールを中心とする主

張として、将来的には、（市民的政治的)自由

権も保障していくが､発展のある段階(特に初

私が用意したペーパーの中で、次の二点を

中心に｢開発と人権｣について考えていこうと

した。

第一点として、1993年6月14～25日まで開

かれた第二回世界人権会議でキーワードとな

った、人権の普遍性、不可分性、非選択性の

中の特に人権の不可分性(社会権と自由権)に

ついて。

第二点としてバングラディッシュにおける

－108－



期)においては、まず、自由権よりも（経済的

文化的)社会権が､保障されなければなら准い

ということがいわれている。仮に不可分性を

認めたとしても、そこには｢権威主義｣で政治

が進められている点に問題が残る。「権威主

義｣て頓、ある段階まで国が発展したとしても、

そういった国で､その先、自由権の保障は充分

有り得るのだろうか。私は最初、「権威主義」

て、あろうと、国が発展し多数の貧困層のため

の社会権(生活のレベルの向上)が保証される

ならば、人権の不可分性も有り得るのではな

いかと考えていたが、ディスカッションで

色々な国のケースを考えていくにつれて、そ

ういったケースで成功した例のほうがまれな

訳で、人権の不可分性は、必ずしもどこにで

も当てはまる定義ではないのではないかとい

う疑問が残った。この点に関しては、もっと幅

広い考察が必要となるであろう。グラミン銀

行の例もどんな所にでも当てはまる例ではな

いと思うが、このような全くの低所得者でも

開発に加わり、人権状況(特に女性の）も改善

されていく開発が、これからは考えていかれ

るべきであろう。

私にとって、フィールド・トリップ。て鱗国連

を訪れUNDPやUNHCRの方からお話を聞

けたことは、自分の興味を深めるよい契機と

なった。

発展途上国における女性の社会的地位 ---ConnieBeson

細野 恭平

まれてきた子供が女の子であることが分かる

と、自らの手で子供を殺してしまう母親も発

展途上国ではかなりの数に上るといわれてい

る。もしくは、母親ではなくその社会そのも

のがいわゆる間引きにかかわっていることも

ある。そこにおいて最も重要視されるのは母

親の意志ではなく、当然のことながら生まれ

てきた子供の人権などは考慮される余地すら

なく、ただ社会の慣習のみが絶対の基準なの

て嗣ある。

現在世界には49パーセントの男性と51パー

セントの女性が存在するといわれている。奇

異な印象を受けるが事実として女性が男性よ

り多く存在するらしい。一般的にいえばマジ

ョリティーに当たるはずの女性が、長期にわ

たって社会的階層の下部におかれてきたとい

う紛れも無い事実が最近ようやく疑問視され

初めている。我々は先進国における女性の地

位向上を訴えると同時に、発展途上国におけ

近年先進国における女性の社会的地位向上

が叫ばれるようになった。日本もその例外で、

はなく、依然男性中心の社会構造が根強く残

りはするものの、さまざまな女性団体の活動

の成果もあって、女性の社会的地位は徐々に

向上してきているといってよいであろう。一

方、その劣悪な経済状況や社会的な不安定さ

などが先行してしまうため、なかなか表だっ

て取り上げられることは少ないのであるが、

発展途上国も先進国と同様に女性の社会的地

位の低さという問題点を抱えている。

いまだに多くのコミュニティーでは男の幼

児の方が女の幼児よりも珍重され、大切に育

てられる。彼らが将来成長し、もしホワイト

カラーにでもなれば両親の老後は保障される

わけて､､あるから、子供を投資の対象に考えた

際には、男の子のほうが女の子よりも後々帰

ってくる見返り分が大きいと考えられている

からである。そのため現在でも出産直後に生
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行うべきである。る女性についても同様な視野を向けるべきで

あり、彼女たちのために積極的な働きかけを

AdamGoff

篠田 理恵

総会のもつ規範に影響されていたといえる。

しかし、冷戦が終わり、2つのイデオロギ

ーの対立はほぼなくなったいま、安全保障理

事会において大国は拒否権を使用しなくなっ

ている。安保理の決議がなされやすくなって

いるのだ。また現在においては発展途上国を

1つの結束したグループ。としてとらえること

は困難である。アラブの石油保有国と非石油

保有国は利害を異にする。東アジアで現在ダ

イナミックに成長を続ける国と、貧困の罠か

らいつまでも抜け出せない国とは意見を同じ

くしない。かつての“新国際秩序”のように

総会で発展途上国がラディカルな要求を先進

国に突き付けることはありそうにない。以上

より、今では安全保障理事会と総会の実効性

の関係は逆転しているように見える。発展途

上国を取り巻く国際環境は、中立性を失い、

普遍性も確保されにくくなり、小国により不

利になっている。現在の安全保障理事会は、

まるで5大国の軍事連合のようである。さら

に悪いことに安全保障理事会がaggressiveに

なった結果、小国の国家主権は前ほど重要視

されなくなっている。

多くの国が主張しているように、国連の改

革が急務であるように思われる。て､は、いか

なる価値観が国際機関に適応されるべきなの

か。発展途上国にとっていかなる国際環境が

Sustainableな発展を可能にするのだろうか。

以上のことについて議論がなされた。

国連の役割

現国連事務総長、ブトロス・ブトロス・ガ

リによる『AgendaForPeace』は、従来の

PKOを越えた平和執行部隊を提唱し、以前で

あれば国家主権の尊重の名の下に介入される

ことがなかった内戦や民族紛争に、多国籍軍

が介入を行っている。明らかに国際社会はこ

れまでと違う様相を呈し始めている。これら

国際社会の変化はいかなる方向に動きつつあ

るのか、そしてその変化は途上国にとってい

かなる意味をもつのか、国連システムを中心

として考えてみたい。

国連の中で、安全保障理事会は、国家主権

の尊重と、5大国に拒否権を持たせることに

よって大国の意思を尊重するという規範と価

値が原則である。総会はすべての加盟国の参

加や、一国一票制から普遍性、中立性、非攻

撃性(inaggressive)が規範となっている。

国連の加盟国は、アジア、アフリカの旧植

民地地域が独立を始めた1960年代に一気に増

加した。当時国際社会は、アメリカと旧ソ連

を極とする2極構造にあり、冷戦の時代にあ

った。国連安全保障理事会は5大国による拒

否権の応酬で、設立当時求められていた世界

の安定を調整するという役割は、全く果たさ

れていなかった。一方、加盟国の一国一票制

を原則とする国連総会は、数としてのマジョ

リテイーである発展途上国グループ。の要求が

決議に大きく反映された。冷戦下にあっては、

安全保障理事会より総会が実効性をもってい

たため、発展途上国を取り巻く環境は、より
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発展途上国における女性の教育 -RollieLal

井尻 泰彦

っていると考えられているからである。

こういった状況で、なぜ女子教育が必要な

のか。女性への教育がもたらす家族と社会へ

の影響を考慮してその理由を述べて行く。

先ずひとつに、人口抑制があげられる。教

育水準の商い女性は子供の数を2－3人に制

限しようとすることがパキスタン、ガーナ、

フィリピンなどの調査で明らかになっている。

教育を受けた女性ほど、避妊具を用いて出産

の数を調整している傾向があることも研究に

よって明らかにされている。

次に生活水準の向上があげられる。教育水

準の高い女性は職を持つことができ、家族と

してより多くの収入を得ることができる。余

裕のある家計と、教育で､得た衛生面での知識

を用いることで、生活水準が上がる。統計的

にも教育を受けた女性の幼児死亡率は低くな

っていることが分かる。また、スリランカの

例でも分かるように、金だけでは生活水準は

上がらないことが分かる。女性を含めた識字

率が85％を越えるこのI刊は、一人当たりの

GNPが300ドルに満たないにもかかわらず、

PQLI(PhysicalQualityofLifelndex)は先

進|到なみの値になっている。このことから家

庭生活における親、特に母親の教育水準の重

要性をう力，がい知ることができる。

つぎに経済面の効果も考えられる。女子教

育が必要な労働力を産みだし、発展途上国の

経済発展を刺激する。男女平等の教育制度を

持つ中国やシンガポールがその結果として大

きな経済発展を遂げたことからもその影響は

りlらかて､､ある。

このように女子教育は、家庭にも社会にも

大きなメリットをもたらす。次世代への影響

Rollieによる発表は現在多くの発展途上国

で､問題となっている女性の教育水準の低さに

ついて行われた。

教育水準の高い人々は新しい生活環境や職

場に適応する柔軟さを持っている。また、什

辮に対する積極的な動機を持ちやすく、職場

て､の訂||練にも容易に耐えることができる。そ

の一方で、教育水準の低い人々は宿命論的に

陥りやすく、自らを~ﾄ肘階級の人間であると

認識する傾向がある。このように教育が人に

与える影響は明らかにされている。しかし、

多くの発展途上lﾖでは、識字率、就学率の統

計調査から教育ﾉk準の低さが浮き彫りにされ、

これがひとつの大きな問題となっている。と

くに女性の教育ﾉk準は劣悪な状況にあるが、

それら統計の多くて､は人IIの半数(約51%)を

IIiめる女性を除外した形で調査されている。

そのため、女性の教育水準の実態をつかむた

めにはｿ)女別々に調査されなければいけない。

ではなぜ、多くの発展途上国では女性の識

字率が20～40%と極端に低くなっているのだ

ろうか。その大きな理IIIは、女子の教育に関

心を示さない親に子供の教育を行うか行わな

いかの決定権が委ねられている実情にある。

親たちは内分たちの息子を、将来の一家の稼

ぎ手とするために教育費をかける。教育の結

果少しでもいい職につけば、それだけいい給

料が望めるからで､ある。しかし娘はいずれ他

の家に嫁に行き、自分達一家の家計を潤すこ

とはないので、娘への教育費は無駄な投資で

あると考えている。更に悪いことにある文化

で､は、女f･への教育に悪い評ｲiliすら与えてい

る。学校へ通う女子には、家事のて､､きない怠

け肴で、多くのり)子とH1I会うために学校に行
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なども考えると、その効果は測りしれないも のがある

ShinsukeSuyama

山田 純子

さらに発展途卜国では、都市部に人口が集

中しているため、失業問題だけでなく深刻な

環境問題までもが発生している。

そこで彼から出された提案は、1．識字率

を上げ、BirthControlや環境保護まで含めた

教育を行うこと、2．失業率を減らす＝雇用

口を増やす援助を行うこと。あと予備知識と

して、最近、環境保護をしながら開発を進め

ている11本の商社の例も彼によって紹介され

た。その後のディスカッションでは、具体的

にどのような(形式、方法、内容で)援助がさ

れるべきなのかについて、熱心に議論がされ

た。

人口問題と環境問題

彼の話題は､ODAや企業等が発展途上[卦に

おける人口問題や環境問題にどのように対処

すべきかということだった。

発展途上国では、15歳未満の子供の就労が、

発展途上国人口の40～45%にも及ぶ。そうい

った環境には、教育の問題や、長期的に資本

を投入するよりも、急速な資本の消費が起こ

り、経済が成長しない問題などが存在する。

そして何年後かには、その子供達が成長し、

さらにその子供達が失業問題に直面すること

になる。ILOの調査によると、今のまま人口が

急速に増え続けると、今現在、先進国て有し

ているよりも多くの仕事が発展途上国で必要

になるということだ。
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芸術と社会

(ArtsandSociety)

総 括
坂野 晴彦

定時間を延長して周りが暗くなるまで日本の

PKO派遣の是非について議論したこともあ

った。これはPolitiCalCorrectnessについて

の議論で、日米の社会背景の違いに端を発し

たものだった。

メンバーが自由に個性を発揮できるよう努

力したつもりだが､時間的制約もあり100％計

画を実行することはできなかった。また、個

人の趣味を反映しやすい芸術という題材だけ

に、意見や興味の食い違いもあった。だが、

会期後半ではそれを乗り越え、一人一人の良

さをappreciateできる雰囲気を感じることが

できた。

学生会議において｢芸術｣に関する議論を行

うことにどういう意味があるのか？

政治、経済といった実社会を動かしている

ものについての議論では得られないものを得

たい。「芸術」という窓から人間の、社会の、

そして自分自身の中にある普遍性・永遠性を

持つものが見られる。そう考えた。多くの実

地研修を行い、その中で湧いてくるアイデア

をもとに議論を行っていこう。ここまでが

Jeffとの共通認識であった。

実際芸術を専攻としたものは、この分科会

にいなかったこともあり、「芸術」というファ

インダーを通した｢社会｣についての議論が多

かったと思う。コロンヒ､ア大学の中庭で、予

(後列左より）

WilliamLucas,JasonHays,LauraSamartin,坂東穣

(前列左より）

藤本まどか,JeffreyBennett,坂野晴彦，田中絵理緒
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実地研修

’ ノースカロライナ芸術大学

充実した施設の見学と、カリキュラム

についての説明をしていただいた。

2 ジョン・フロンメイヤー氏の講演

学生との対話からNEAの変化につい

て興味深い話へと導いてくれた。(内容に

ついてはJeffの発表参照）

3 画家岩代良三氏のアトリエ

岩代氏とその仲間の彫刻家、舞踏家の

方々に米国での芸術家活動について語っ

て頂いた。そうめんパーティーも催して

下さり、久しぶりの日本の味を楽しむこ

とができた。温かい人柄と、仕事に対す

る真蟄な姿勢に接し、芸術の素晴らしさ

を垣間みれたように思う。ばかにも、収

穫の多い研修だったと思う。

近代美術館(MOMA)

ストリートパフォーマンス

コロンビア大学構内にて｢天国｣｢地獄」

と書かれた2つの門を制作した。人々の

反応も楽しむことがて､きた。時間があま

りなかったのが残念であった｡(詳しくは

坂東の発表を参照）

４
５

美意識と社会一

田中絵里緒

創り出されるという発想は、有名な芸術家の

作品に我も我もと訳もわからず飛びつく受動

的、権威主義的な｢芸術志向｣につながる。

人間を容姿で判断する傾向、それも主にマ

スメディアの押しつける容姿ヒエラルキーに

よる無限比較地獄については､男性陣が｢結局

大事なのは中身だ」と言ったので一見素晴ら

しい形で議論は終わった。だが、人間の心理

はそう簡単に割り切れるものではないのでは

ないか。この悪循環、一面的美意識の再生産

は、次枇代の教育によってしか断ち切れない

と私は感じた。

参考文献がないことから分かるように、内

容はどこまでも軽く分かりやすいものだった。

しかし私なりに重く深い問いかけをしたつも

りでいる。具体的には、異性の好みや憧れる

同性像など、人間の美しさを中心に、美的感

覚がつくられるものであること、つくられた

ものだと分かってからも幼い頃の刷りこみは

消えないこと、等々を例を挙げて主張した。

この問題は様々な方向に展開できる。後の

ディスカッションでLauraSamartinは､特に

女性が、モデルのようにならねばならないと

いう一元的価値観により苦しんでいると指摘

した。また、美や芸術が一部の専門家により

芸術と社会一

坂東 穣

で建築家を目指しているが、建築を勉強して

いて思うのは、建築家にと-って一番の問題は

建築家の作りたいものと施主の望むものとが

一致しないということで､ある。建物を作るの

には非常にお金がかかるので、建築家は作品

このテーブルて叡は、芸術を通じて社会に対

して何ができるか、ということを考えてみた

い。

僕はデザインに興味があって、デザイナー

になろうかと考えている。工学部の学生なの
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洋で生まれた芸術の流れである。工業化に託

されていた美しい夢が戦争ですべて破壊され

たとき、人々は一切の人為的な制度や文明の

産物に疑問を抱き姑め、芸術家たちはそれま

での分類を打破し、絵画でも彫刻でも演劇で

もない、破壊的な即興の演出で、伝統芸術の

権威に挑戦した。この流れを受けて、70年代

以降ポディーアート、ハブ・ニンク鹸、ランドア

ート、環境芸術などが生まれていったが、こ

の中で、肉体を媒介とし、行動によって表現

する方法を｢パフォーマンスアート」と呼ぶ。

パフオーマンスアーティストたちは、実に

簡単な方法で見るものに強烈な印象を与える。

それはときに衝撃的でさえあり、観客を苛々

させたり怒らせたりもする。あるアーティス

トは、自分を鉄の牢屋に閉じ込めたり、自分

と一人の女性とを一年間ロープ･で繋ぎながら

互いに決して触れないといった行動に出た。

また、まる一年間、一時間おきにタイムカー

ドを押し続けるという作品もある。彼の作品

は現代人が自分では自由だと思っている不自

由な状態、自分で､はどうにもできない状態を

表現している。考えてもみよう、我々は家を

買うために必死で働き、家を買ってしまえば

もう身動きが取れない。人と人との関係も、

近くに暮らしながら疎遠なのである。

苦から、芸術家にとってパフォーマンスア

ートで生計を立てていくことは難しい。特別

有名な作家をのぞいて、ほとんどの場合費用

は持ち,LHしとなる。しかし、それゆえに自由

な表現ができるとも言える。

さて、冒頭に掲げた｢芸術を通して社会に何

ができるか」ということであるが、ここで、僕

らも実際にパフォーマンスアートをやってみ

ることを提案したい。表現方法は非常に単純

であり、題材も身近にいくらて．も転がってぃ

を作る前に、まずお金を川してくれる人を探

さなくてはならない。そして、お金を出して

もらう以上、作品は完全には建築家の自ll1に

はならない。実際のところ、建築の設計にお

いて最終的な決定をするのは常に施主であり、

建築家は施主の意向を形にするだけであるか

ら芸術家とは言えないかも知れない。とはい

え、建築のデザインにはやはり建築家の向己

表現が含まれるので、それが芸術的な仕事で

あることは確かであろう。

ところで、建築家以外の芸術家はどうだろ

う。プロだけを考えると、彼らも自分の作品

に対して評価を得なければならないという点

で同じ問題を持つであろう。つまり、芸術に

は常に、評価されなければならないという圧

力が存在しているということになる。芸術家

は自由に活動しているわけではないのだ。確

かに、粗悪な芸術が世に流布するのを防ぐと

いう点で、批評にも肯定的な役割があること

は認める。しかし、建築のように、批評家で

はなく施主が評価を与える場合、必ずしも粗

悪な芸術が駆遂されるとは限らず、すばらし

い芸術が1廿に出る機会を奪われることも多い

はずである。現に、まわりを見回してほしい、

いかに非芸術的な建物が多いことか。われわ

れの街にあるのは経済的、効率的な建物ばか

りである。

一方、評価や経済性などから自由な芸術も

あるはずである。5年前、こういうことがあ

った。台北市で｢夕､タ､イズム」の展覧会が腓lか

れた時、パフォーマンスアーティストの李銘

盛が、会場のホールで小使を垂れて歓迎の意

をあらわした。だが、美術館側は彼の作IY!で

ある｢大使｣を片付けてしまったし、館内の清

掃係も怒った。

「タ愈ダイズム」というのは、百年ほど前に西
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る。少しばかりの勇気と行動力さえあれば、

誰にでもできる。パフォーマンスまでの具体

的な手順は次の通りて､ある。

1.社会に対し何を訴えたいか、を決める。

2．それを象徴的に表現する方法を考える。

3．道具立てを調える。

4．街に出て、演る。

さあ、一緒にパフォーマンスアートを創ろ

う。「考えるより行動しよう」。そして、楽し

もう。

参考:MAY1994『光華』"sinorama
9ｳ

芸術と脳～大脳神経伝達系から何がわかるのか－

坂野 晴彦

危険性から使わない方が良いという見方が大

方であった。

さて、マクロにはどう考えられるか？芸術

を3つの要素に分けてみたい。自分の脳の中

て､起こったことを、他の人が再現しやすいよ

う表現する要素。これには快楽の共感を促す

もの(例：ラスコーの壁画）と、そのアンチテ

ーゼ(ピカソの“青の時代"）とがある。そし

て、自分の脳の!|'て起こったことが刺激とな

って他人の脳に反応を起こさせる要素｡(キュ

ビズム）この3つである。

すると、芸術とはヒトの脳への刺激と考え

ることができる。この考えはミクロにも矛盾

しない。つまり、激しい脳内神経伝達や新し

い見方(＝新しい神経伝達様式)を芸術は提供

する。このように考えてゆくと、ヒトの一挙

一鋤は全て芸術の要素を持っているといえる。

また、これからの社会がたどるであろう多価

値観の世界一1人1人の脳内レセフ｡ターの性

質の差を認める社会一を活性化する要素だと

いえる。

芸術とは脳内のどんな神経伝達で起こり、

それにより何が分かるのか？

近年シナプス伝達における受容体の数や感

受性が感情・性格・様々な疾病に関連してい

ることが分かってきた。例えば分裂病で､はド

バミンD4受容体の数が6倍に増えている。ま

た、うつ病でセロトニン受容体の数が上昇し

ているという報告がある。

では芸術が創られるときはどうであろう

か？普段は、前頭葉へ投射される情報量は大

脳の被殼という部分て減らされ、脳を安定化

している。この安定化装置がゆるんだとき、

集合的無意識を含んだ心の深奥部からの情報

が前頭葉に入力されるという考えがある。

芸術家が用いる麻薬はどんな作用を行うの

か？麻薬は4つに大きく分類される。オピオ

イド性鎮痛薬、中枢神経系阻害薬、中枢神経

系興奮薬、精神異常発現薬である。芸術家が

用いるのは精神異常発現薬の一つ、LSDであ

る。LSDはセロトニンの作用を抑えることで

幻覚を誘発する。芸術家が麻薬を使うことに

ついては発表でも議論になったが、副作用の

｢PC社会のゆくえ｣～｢表現の自由」をめぐって～
藤本まどか

いわゆる｢言葉狩り」の嵐のことである。PC、

というと日本て､はまだ認知度が低く「パソコ

PC(ポリティカル・コレクトオ､ス)運動とは

90年代に入ってから米国の大学を吹き荒れた、
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ンのこと？」というような反応が返ってくる

ことも珍しくないのだが、筒井康隆断筆事件

などを機に、米国言論界の状況との比較で引

き合いに出されることも多くなったようで､あ

る。

PCをめぐる典型的な論争としては､例えば

｢人権の侵害になるような差別表現を規制す

ることは『表現の自由』の侵害になるのか？」

等が挙げられる。またこのような権利の衝突

に際し国家権力がいかなる立場を取るべきか

にも議論がある。

これらの議論に対する想像力を膨らませ、

また現実味のある討論を喚起する意図もこめ

て、私は近未来の｢焚書」とでもいうべき状況

を描いたレイ・ブラッドベリの『華氏451度』と

いうSF小説を取り上げ、その中に登場する社

会の諸状況を分析することを通してPC社会

への問題提起を試みた。

米国の諸大学のように差別用語に関する倫

理規定(キャンパス・コード)を設けるという

対応をいかに評価すればよいのだろうか。逆

に、日本のマスコミのように｢表現の自由｣を

盾に取るかのようにして｢言葉狩り」を封じ込

めようとする動きをどう理解すればよいのだ

ろうか。「キャンパス・コード」という言葉を

口にしたとたん米国側参加者が一様に「また

か･･･｡」という表情になったのが可笑しくもあ

り、問題の重要性をいまいち測りかねていた

感のある日本側参加者の表情とは対照的であ

った。

「社会の一員としての自覚と責任を持った

個人｣が構成員であるという民主主義社会の

前提と現実とのギャップ｡。社会の質の低下に

伴う「大きめの国家｣の要請と国民の諸自由と

の相剋－－．民主主義の大御所である米国と、

いまだ頼りなげな日本と、タイムラク、はあっ

てもそれぞれに似たような問題を抱え煩悶し

ているのである。新しいようでいて古い、大

きすぎるようでいて切実な、これら多くの問

題に私たちの議論はすっかり盛り上がり、肌

寒いくらいの夕方のコロンビア大学キャンパ

スの階段にすわりこんで、8人は街灯のとも

る時間まで話し続けたのであった。

米国の国立芸術基金の歴史とその問題点 JeffreyBennett

坂野 晴彦

芸術に対し、政府はどの程度経済的援助を

行うべきだろうか？

JeffはNEA(theNationalEndowmentfor

theArts-国立芸術基金)の歴史を解説する中

て，、この問題を探っていった。

はじめに"pissChrist''という題の小便を

かけられているキリスト像の写真が示された。

水中で光を浴びたキリストは美しくも見え、

小便だと言われ、そのギャップ。を興味深いと

考えるものもいた。また、R･メイフ。ルソーフ。

の写真が16世紀の奔放な性生活を暗示する象

徴主義の絵画と比較して出された。これらの

作品に｢政府｣が援助して良いのかという問題

については、議論の結果、援助すべきだとい

う意見にまとまった。伝統的な作品だけを援

助することは意味がなく、芸術発展によくな

いと言う理由からである。

私たちの結論は現在のNEAの主旨に沿う

ものだが、そこに至るまでの過程はたやすい

道ではなかった。19世紀では、貴族達が芸術

援助し、政府によるものは政治的・経済的に

有意義なもの以外、ほとんどなかった。1960
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年代に葱り、長期芸術援助の必要性からNEA

が行われるようになった。資金配分は、芸術

的価値を重視し平等なものとするため、芸術

関係者達により行われた。だが、政府の意向

に全く左右されなくなるのは、様々な分野の

実際に援助される芸術家達からなる助言者グ

ループ。ができてからだった。1970年代になる

と、博物館、美術館、交響楽団、オペラやバ

レエなど｢団体｣中心の援助が行われ､NEA予

算は10倍以上の額となった。しかし、D.C.-r.

講演してもらったジョン・フロンメイヤー氏

が長となってからは、表現の自由を認めたか

たちで、個人に対しても援助を行うようにな

り、資金カットが行われた。

日本の芸術援助にも話は及んだ。大企業等

Privatesectorによる援助は保守的な作品に

援助を限定してしまいがちだという問題点が

出された。

写真術 JasonHays

田中絵理緒

に状況をつくり出すことは良いのか悪いのか。

また写真を修正することはどうであろうか。

彼は0．J.Simpsonの顔写真が2つの雑誌の

表紙でどう違うかを示し、修正をほどこした

方が罪人らしく見え、そのような世論を形成

する要因になりうることを指摘した。そして

写真家の社会的責任の重さを説いた。

結局、写真は芸術なのか。彼は芸術になり

うるという。人の心を動かす光景そのものを

見つけること自体が芸術だという。

Jasonの発表は、よくまとまっていて、個人

的感情を抜きにしても素晴らしいものだった

と思う。

最初に、1839年の感光紙発明以来の写真術

の歴史を、当時の写真等を使って説明した。

アメリカの歴史の中では特に、南北戦争や西

部開拓の様子を残すのに役立っている。

それから、ドキュメンタリーとしての写真

の効用を述べた後、芸術としての写真につい

て様々な考え方を紹介した。まず写真のため

｢漫画」 -WilliamLucas

藤本まどか

発達しなかった米国と比較すると、漫画は日

本文化の中で揺るぎない存在感を持っている

と言える。

今凹の発表の中でピルが特に取り上げたの

は、現代日本の漫画文化において性描写や暴

力描写が極端に多く、かつほとんど規制を受

けていないことの問題性についてであった。

セックスや暴力に対して寛容であるとは言い

難い日本文化の中で漫画のこのようなあり方

は異様であり、表現の自由を履き違えている

感さえある、という指摘である。

ビルは高校時代に一年間日本に留学した折

の体験をもとに日本の漫画文化について問題

提起をした。

古くは寺院の壁や天井に残された落書きに

始まり、中世には布教の目的て嗣、近世には社

会への痛烈な批判として、また戦時中には、

例えば国威高揚を旨として漫画は描かれてき

た。現代日本においては出版物の相当部分を

漫画が占め、その内容も教育漫1曲から料理漫

画、性風俗を扱うもの、と多様性を極めてい

る。50年代の｢赤狩り」の影響で、以後漫画の
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このような彼からの発言に対して他の参加

者からの反応は様々で、11本の漫脚文化の話

題を性や暴力の過剰捕写へと集約してしまう

ことへの反発を述べた者もあった。また米脚

における映画の階級分けによる年齢制限の例

が提示されたことで、自販機やコンビニで誰

でも手にすることができる日本の漫1町流通の

現状と比較がなされ、未成年者の行動管理は

親の責任か、それとも社会全体の責任なのか、

等の活発な討論が交わされた。

JAZZの歴史 -LauraSamartin

坂東 穰

るようになる。彼は次第に頭角を現し、カウ

ンドベイシ－のバンドに参加し、後に当時有

名だったミシシッピのリバーポートで演奏、

ディジー・ガレスピーをはじめ数々の有名ミ

ュージシャンと出会う。ディジーとはその後

も生涯を通じての親友となった。

その後、ニューヨークの有名なジヤズクラ

ブBlueNoteで7，8年演奏するが、このころ

にはすて、にヘロイン中毒になっており、彼が

30代でこの世を去った時にはDrugのために

60歳く識らいに老いて見えたという。

Art&SocietyTableでは、Harryのプレ

ゼンテーションで、既にDrugとArtの関係を

考えていたので、ここて､もチャーリー・パー

カーの音楽とヘロインとの関係が問題にされ

た。それについてのローラの見解は以下のと

おり。

ドラック響は人の活動をさまたげこそすれ、

滴性化させることはないだろう。ただ、極端

なまでに没頭で､きる人にしか素晴らしいもの

をつくることはできない。そして、それは時

に死を招くことにもなる。

奴隷としてアメリカにつれて来られたアフ

リカの人が西洋の楽器と出合ったところに生

まれた音楽が、JAZZの起源と言われている。

それは後に、DixylandJazzを経てragtimeh

へと発展した。年代を追って、その発展の軌

跡をたどると－

1900-1920Blues(ブルース）

ピリー・ホリデー、ルイ・アームストロンクﾞ

潅
一可＝

(DixylandJazzBand)

1920Swing

ベニー・ク÷ツドマン、コットンクラブ等

1930Bee-bop

チャーリー・パーカー、ディジー・ガレスピ

ー等

1940-1950ModernJazz

マイルス・デイビス、ジョン・コルトレーン

竺
寸一

この中で､特にJazzmuSicianにとって神と

あがめられるチャーリー・パーカーについて

その生涯をたどってみる。

彼の父は酒乱で、幼少のころに家を出てし

まい、彼は13歳で､JazzClubで､アルバイトをす
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哲学と人生

(PhilosophiesofLifeandHumanlssues)

総 括

田中 沙羅

具体的対応が急務である。しかし一方で対症

療法的手段をとったところで問題の根本解決

にはつながらない。ここで問うべき対象は、

他でもない、我々“人間”なのである。ソク

ラテスの時代に比べ、“人間"に対する考察は

果たしてすすんだのだろうか？いやこの問題

に関して進歩思想をとること自体不遜かもし

れない。宗教、民族、死生観、自己認識……

こういった古今東西に拘らず普遍的テーマに

ついて腰を落ち着けて考えてみる必要がある

のではないか。アカデミックな知識なんてな

くていいから、自分の言葉で自分の感じるこ

と、しかも日常生活の中ではなかなか話題に

なりにくい問題を考えてみる場がJASCにあ

ってもよいのではなかろうか。

＊ ＊ ＊

PhilosophiesofLifeandHumanlssues

これが当分科会の正式名称である。Philoso-

phy、ときいただけでカントやニーチェとい

った哲学者を思い浮かべる人も少なくないが、

実際に当分科会で目指したこと、実際の活動

は、各自の問題関心に立脚した現実的なもの

であり、おかたい話に終始した訳では決して

ない。

何故JASCにおいて哲学テーブルが存在す

るのか？またその意義はどこにあるのか？賛

助して頂いている企業、財団の方々から、ま

た自分自身からも生じた問いである。最終的

に辿り着いた私なりの結論は、以下のような

ものである。

今日世界には、環境問題や難民問題を始め、

解決の待たれる多くの問題が山積されており、

織馨

瀞
緯

鍵驚

厨Ⅲ ”毎
雫

辮蟻

I"i､蕊
慈

灘礎堂
垂

‘胃＝ …:.

“鐙獅’

蕊 鋳

ゞ
騨

蕊、

(後列左より)JohnHarding,MonteScholz,園田龍徳,JasonM.AckleSon

(前列左より)NoreenTarr,桜井香里,田中沙羅,高野利実
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当分科会においては各脚のう。レゼンテーシ

ョンに最大限のウエイトが置かれた。フィー

ルドトリップ。の多い分科会を横目で眺めつつ、

長い時には1人の発表に3時間を費やすこと

もあった。しばしば沈黙に陥る場面がみられ

たが、それだけ自分の中でじっくり考え'尚す

時間を要したということである。フィールド

トリップ｡としては、クェイカー教徒のミサへ

の参加、スミソニアン博物館、エンジェル・

イン・アメリカ鑑賞、等を行った。会議中分

科会メンバーに対する連絡の不徹底等迷惑を

かけてしまい申し訳ないことをしてしまった

が、最後のミーティングにおいてこの分科会

でよかったとの声がきけたことが、コーディ

ネーターとしては何よりも嬉しかった。

死について

桜井 香里

ちにとって関係のない事柄となってしまって

いる。都市の創り出す明るい“生”のみ存在

する空間を生き、“死''はその影に隠蔽されて

いるのだ。生命のもう一つの現実である"死”

を否定することで私たちの生は逆に浅薄にな

ってしまっている気がしてならない。

死生観は文化によって異なるが、宗教は死

を解釈するために始まったのではないかと思

えるほど、およそあらゆる宗教が死に関する

思想を提示している。既成の解釈にとらわれ

ずに、死をどう私たちの人生に受容するかを

考え、そしてそれがどのように生きることの

意味へ還元されるかをこのテーブルで話し合

ってみたかった。

私は発表に先立ってテーブルメンバーに皆

が死をどうとらえているか、お互いに分かる

ように次のような2つの質問をした。(1)自分

の死､(2)自分の最も親しい人の死に直面した

ときにビラ反応するだろうか？H米の文化の

違いから死のとらえ方の差異が見られるかと

思っていたが、仏教に傾倒しているJohn以外

のアメリカのメンバーにも仏教的な円環的な

死牛観を述べてくれた人もいた。イ|古|人におけ

る死は絶対的な終焉ではなく、人生というう。

ロセスの一つであり、何か持続的な生命のエ

“死”と言われた時、私たちは何を思い浮

かべるだろうか。恐怖、不安感、絶望、悲し

み、あるいは好奇心だろうか。死は多くの場

合否定的な意味でとらえられ、不吉の究極の

象徴て、ある。

私たちは今生きている状態にあることを当

然のことのように思っている。その生に喜び

を見いだし、楽しく充実したものにしようと

毎日をあたりまえのように生きているだろう。

死はそうした生きようとする私たちの行く手

を阻み、それぞれのこの枇界での時間は終わ

ってしまったことを告げる。だから突然身近

な人の死や自分自身の死に直面した時に、私

たちはとまどい、恐れ、存在の喪失を感じて

しまうのだ。

日本でも最近では、インフォームドコンセ

ントにより自分の死期が近いことを知り、死

に積極的に向き合おうとする動きがあるが、

やはり死について語ることはまだまだタブー

の域を脱しない。平生に親しい者同士で死を

話題にすることはあまりなく、また死期の近

づいた人と死に対する受け止め方を分かち合

う好運はさらにほとんどないだろう。現代社

会では長瀞化、核家族化現象により、身近な

死に接する機会が減少し、ますます死が私た
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ションの結論などなかった。しかし、普段で

はとても話し合えないような内容の貴重な意

兇交換ができ、おﾉI:いに新い､il'il察が得られ

たと思う。

ｵ､ルギーの流れの中にII帰されていくという

意見もあり、とても興味深かった。

死に対するとらえ方は非常に主観的なもの

であり、また個人的なレベルで体験されてい

るものなので、当然のことながらデイスカッ

民族について
園田 龍徳

ると、民族紛争が起こりやすい状態になると

言える。発表者は、ここら辺に民族紛争の核

心があると想定した。そこで、異腿族間の不

平等を調整する｢平衡感覚｣とで．も言うべき政

治の力に注目した。もちろん紛争を引き起こ

すのも悪しき政治で､ある。

もうひとつ践族紛争を考える上て綱忘れては

ならないものに、マス・メディア及び権力者

による言論の悪用、又は争い好きのギャング

の暗躍がある。｜廿の!|!には、争いを通して目

LLを表現しようとI1論むものも多い。｛|古1人的

に、発表者も子供の頃は人間の本能のまま理

由なくケンカをしたり他者を差別したりした。

これら人や社会を不幸にさせるｲ丁為は厳しく

規制されなければならない。

先に述べた｢平衡感覚」とは、異なる立場の

間に利害の衝突が生じた時にｷⅡ互の調整をと

るバランス感覚のことて､ある。このバランス

機能はコミュニティーの構成員に支持される

法律によって運営されることが必要である、

と発表者は結論づけた。

北アイルランドのベルファストで激しい宗

教戦争を'1のあたりにした1判田龍徳は、なぜ

異民族(異文化)は争うのか、その"からくり”

の全体像を明らかにしたいと思っていた。旧

ユーゴスラビアの内戦を始め地球上のいたる

ところで異なる民族同士が殺し合っている。

彼らはなぜ対立するのか、共同体の'l!の住人

として共存できないのか、という問題意識で

発表を行なった。

特に第二次大戦後、民族自決権の旗印を掲

げて多くの国民国家が誕生したわけだが、枇

界の二百たらずの国に約八千のエスニック・

グループが存在する現実を認識すると、一民

族でひとつの国家を構成しようという空想は

かなり厳しいと言わざるをえない。

異なる民族間に深い亀裂が生じるのは、政

治的、経済的、社会的不公平に要因がある。

たとえば、もし特定の集l､ilだけがあからさま

に富を独占するとそれ以外の集団はこれに反

発するだろう。さらに、富を持つものと持た

ざるものの色分けが“民族”によってなされ

｢普遍性追求の時代から人間性の時代へ」
凸&

FromtheUniversalitytotheHumE
ワワ

theUniversalitytotheHumanity

高野 利実

れた。う。レゼンテーションでは、まず、自然

科学と宗教の歴史を、神・自然・人間という

3つの要素の関係から見て、中世においては、

僕のプレゼンテーションとそれに関するデ

ィスカッションは、8月7日と8日の2Iplの

ミーテインク静で、のべ4時間にわたって行わ

」
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宗教が絶対神という普遍性を追求し、自然科

学が自然の中に存在する神の意志という普遍

性を追求していたこと、デカルト以後の近代

社会においては神と自然が分離し、宗教は人

間・自然を超えた普遍性(神)、自然科学は自

然の中にある純粋なる(神の意志によらない）

普遍性を追求してきたことを述べ、自然科

学・宗教の発展は、普遍性の追求という人間

の本能的な欲求に基づいていると結論づけた。

その上て、、量子論の不確定性原理、カオス理

論、宇宙科学における人間原理、生命科学に

おけるスーパーシステムなどを示して、近年

の自然科学の普遍性追求には限界が見えてき

たということを述べるとともに、宗教におい

ても、信仰の多様化が進み、唯一絶対神の権

威が失墜してきたことは普遍性追求の限界を

示唆するものだと述べた。7日夜のう。レゼン

テーションはここまでで、この日の最後の方

では、普遍的真理というものがこの世に存在

するのか否かということて叡、白熱した議論が

展開された。テーブル内で意見は真っ二つに

分かれ、個人が考える真理というのが、普遍

的真理を異なる視点から眺めているために違

うように見えるだけなのか、あるいは、普遍

的真理というのは人間の外側には存在せず、

人間の個々の脳によってなされる認識が全て

であって、各人にとっての真理が違っている

のは当然であるのか、という点では、図を応

酬して議論を戦わせた。結局、両者の意見は

一致を見ることなく終わったが、テーブルメ

ンバーはみなこのexcitingな議論に満足して

いた。

翌日、僕は、自分のう。レゼンテーションの

結論として、普遍性追求の時代は終わり、こ

れからは｢人間性の時代｣になるということを

述べた。自然科学は、これまで、人間の外側

に純粋な系を作り上げ、その系で成り立つ事

実から普遍性を見いだそうとして発展してき

たわけだが、自然科学のいずれの分野におい

ても、もはや｢人間｣を無視して考えることは

できなくなっており、自然の中の人間、人間

の脳が認識する自然、という前提の下で今後

の自然科学は発展していくだろうし、そうあ

るべきだと述べた。そして、「認知科学｣を中

心とする自然科学と人文科学の学際化を、そ

の方向性を示す例として挙げた。また、宗教

に関しては、信仰は人間の脳の中にのみ存在

するものであって、人間の外側に神が存在す

るか否かということよりも、人間が脳の中に

いかなる信仰を持つか、ということの方が重

要であると位置付け、今後は、宗教や宗教の

引き起こす様々な問題は、神のレベルではな

く、人間の脳のレベルで考えるべきだと述べ

た。これら自然科学と宗教のあり方を見て、

僕はこれからの時代を｢人間性の時代｣(The

AgeofHumanity)と名付けたのである。こ

の新しい時代にあって、自然科学と宗教は、

それぞれ、自然と神という長らく人間と接点

を持たないと信じられてきた要素を介して、

人間へと関心を向けることになる。自然と神

は人間との関わりとして捉えられ、人間は自

然と神に関わる存在として捉えられるのであ

る。ただし、このことは、普遍性が人間性に

収赦したということを意味するのではない。

あくまでも、普遍性というものはこの世界に

は存在しないものであって、人間という存在

は広く豐かな世界を見つめるための場、接点

となるものだと考えるべきである。人間を接

点として眺める世界は実に興味深いものであ

る。

このフ･レゼンテーションは、テーブルメン

バーにはおおむね好意的に受け止めてもらえ
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た。また、interaciveな議論によって、発表以

前には頭の中で暖昧であったこともclearに

することができ、僕は非常に満足であった。

日米学生会議に参加~する前には、哲学を深く

考える機会はあまりなかったのだが、この哲

学分科会と関わり、いろいろ考えることで、

僕は転学の魅力にとりつかれてしまった｡「人

間性の時代｣にあっては､哲学の面白味も増し

てくる。今後も、この世界の様々なものと自

分との関わりを、様々なレベルで探求してい

きたいと思う。

自己意識からの解放

田中 沙羅

ころに自己は存在しない”ことになる、これ

はおかしい、との意見が出たが、“言語"をど

う定義するかでまた延々と議論が繰り広げら

れた。

プレゼンテーションを行う上でまずは“自

己”の定義が必要、と思っていたにすぎなか

ったのに話の本題にいく前に随分時間がかか

ってしまった。結局問題にしたかったのは、

【(先の定義に従えば)不確実で不安定な“自

己"、それも自分自身でこうだと思い込んでい

る“自己”にとらわれてしまうことは何とも

無意味なことではないか。何とかして自分自

身のつくった罠から自由になれないものだろ

うか。一種の“自意識過剰状態”から解放さ

れるには、“禅"の思想が1つの有効な手段と

なりうるのではなかろうか｡】といったことで

ある。この日は休憩時間を挾んで3時間近く

の時間を割いてもらったが、結局“禅”思想

導入の部分には至らなかった。残念であった《

自分の至らない英語力のためにうまく表現

できず、また要領よく議論をすすめることが

てゞきず、メンバーには歯痒い思いをさせてし

まったと思うが、特に米国側から予期せぬほ

どの活発な意見をきくことがて鹸き、時間を忘

れるほど熱心な議論の場をもつことができた

ことに本当に満足している。

会議前、分科会での発表テーマを決定する

際、非常に迷ったことを思い出す。“自己"に

関する考察を試みようとは思ったものの、果

たして有効な議論が展開されうるのか全く自

信がなかったからである。自分が興味をもっ

ているからといってそれが果たして他の人間

の興味をひくかどうかわからないし、また扱

う問題自体議論の余地がない(個人の考え方

の問題だから）ようにも思えたからである｡従

ってこのテーマを設定した時点からある程度

の覚悟はしていた。結局自分自身との対話で

終わるかもしれないということを。また私に

とっては1つの賭けでもあった。このトピッ

クを扱うということは即ち自分が普段自分の

心の中だけで思いあぐねていることを外にさ

らけだすことを意味するからである。これは

非常に怖いことであった。

＊ ＊ ＊

“自己”とは何か。まずこの定義から始ま

った。【絶対的存在としての“自己”は存在し

ない。“自己”認識とは相対的なものであり、

それは“言語”があれぱこそのものである。

何故なら人間は“言語”によってあらゆる概

念を認識するからである。(具体的事物に関し

ては文化によってその定義の仕方には差があ

る｡)】この考え方に対しては思いの外反響が

あった。先の定義は裏返せば、“言語のないと

-124-



ネイティブ アメリカンの信仰 JasonM・Ackleson

園田 龍徳

ジェイソンはニューメキシコ州の出身とい

うこともあって、アメリカ1県住腿の世界観に

ついて発表した。

アメリカ原住民は、動植物や岩などの自然

さらには現象といったものにまで魂の存在を

認めていた。すなわも、超間然を信じていた。

彼ら自身もその中に身を置き、タ載ンスなどの

儀式を通じて超自然を感じようとした。伝統

的な音楽そしてカラフルな衣装(原色で動物

をモチーフにしたものが多い）に身を包む彼

らのダンスは部族の中の社会システムと直結

していた。

アメリカ原住民の信仰にはユニークなlll界

観があって、それは彼らを自然の一部とみな

して環境のバランスを保たなければならない

というものである。ジェイソンが言うには、

そこが西洋的なものの見方と異なるそうであ

る。

スミソニアン博物館の中でのｵ､イティブ・

アメリカンの展示を見ながらの話し合いは大

いに盛り上がった。その話の内容は多岐にわ

たって、たとえばインディアンはなぜ黄色や

青や赤といった原色を好んだのか、あるいは

インディアンは夜の闇を恐れたかなどジェイ

ソンの研究とメンバーの想像力を駆使して哲

学をした。

近代日本における浄土真宗の思想 JohnHarding

桜井 香里

欧米で仏教というと“禅”というイメージ

があるが、UPSで､東アジア宗教を専攻した

Johnは明治H本の浄土真宗における前衛的

な運動について発表してくれた。彼のプレゼ

ンテーションは卒業論文の要約に基づいてｲ丁

われたため、やや難解であったが、とても興

味深い内容だった。

東本願寺、西本願寺の二派の争いが有名な

浄上真宗では、それでも明治時代に至るまで

は親鶯の説いた浄土思想のもとに教団とし

てのまとまりをもっていた。しかし、明治期

の文明開化により西洋文化が流入すると、教

団内の学識者たちは西洋哲学、科学などの影

響を受け、また西洋と比べて東洋の精神的伝

統に目を向けるようになっていった。浄土真

宗は、その長い歴史の中て､教|､llとしての権力

の増大のみにl制執し、あまりに大衆受けをね

らって教えの内容を具体化しすぎたために親

鴬白身の教えは忘却されて形骸化しつつあっ

た。

こうした状況に反発を感じ、開国の動乱の

雰囲気と異文化に刺激された人々は、再び仏

教に活力を取り戻すために、比較文化的な教

典の解釈と原典への|口l帰を求める気運を高揚

させていったのである。大谷派のキヨザワマ

ンシは、この革新的な運動のパウロ的存在で

あり、硬直しきった教団の掲げる教えを再び

人々の救いとなるように原始仏教へとたち戻

り、教典の本質は変えずに、時代に合った形

に解釈することを推し進めようとした。東京

大学で哲学を修めたキヨザワは、伝統に加え

て、時に西洋哲学の論理的手法を用い今まで

とは全く異なった視点から教典を説き直し阿

弥陀仏への信仰心を真に純粋なものへと高め

るべきだと考えた。

残念なことに、キヨザワに代表される前衛
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められたからである。だからといって近代浄

土真宗の改革運動は挫折して短期間で消えて

いったというわけではない。キヨザワの“精

神主義”は様々な方面の深層に影響を与え、

近代日本の精神の地層を形成したようだ。

的な試みは知識人たち(鈴木大拙などの宗教

学者)の間に支持されるにとどまり、一般大衆

に浸透するまでには至らなかった。彼の思想

が高度に抽象的であったこと、教団の支持を

得るにはあまりに革新的で危険思想と受けと

MonteScholz

高野 利実

プロテスタントの一派で､｢万人は神の子であ

り、内なる光として神を有しており、全ての

人間は平等である｡」という考えを説いている。

Bibleよりも人間性を重視するという点で､東

洋宗教との類似点が見られ、戦争を完全に否

定するPeaceTestimonyがあるというのも、

特徴的である。礼拝て､は、内なる光を知るた

めに｢沈黙礼拝」というのを行うということで、

これに関しては2II11目の実地研修でクエーカ

ー教会に行って実体験した。沈黙礼拝を除く

部分は他のう。ロテスタントの礼拝と、形式的

にはほとんど同じである。僕自身、クエーカ

ー教についての話を聞くのは初めてだったの

だが、東洋宗教との類似、戦争否定などは実

に興味深いものだと思えた。

クエーカー教徒について

Monteは哲学分科会のコーディオ､一ターで

あり、この分科会を意義あるものにするため

に尽力してくれた。

彼はクエーカー教徒であり、クエーカー教

における女性の位置づけについてプレゼンテ

ーションしてくれることになっていたのだが、

時間の都合で発表の時間をとることはできな

かった。ただ、ノースカロライナでの2回の

実地研修はクエーカー教に関するものであり、

テーブルメンバーはクエーカー教についての

知識を深めることができた。1回目の実地研

修はクエーカー教徒が設立したGuilfordCol-

legeを訪問し、図書館の一室で3人の大学関

係者と3時間にわたってクエーカー教につい

ての話と質疑応答を行った。クエーカー教は

同／異文化間コンフリクト・マネジメント oreenTarr

田中 沙羅

N

連であった。

まず最初に、異文化に属する同年代の人間

とコンフリクトが生じた経験を、各自が発表

した。コンフリクトのスタイルとして①

integrating、②dominating、③obliging、④

avoiding、⑤compromisingの5種類に分類

できるとのことであったが、日本人は④、米

国人は②が多い傾向がみられた。

次に日本人と米国人との間でコンフリクト

が生じた際の解決法を具体的に考えるにあた

7月29日(金)午後4時、WakeForestUni-

versityにて、第1回テーブルフ。レゼンテーシ

ョンが行われた｡Noreenのう｡レゼンテーショ

ンは、同じ文化、或いは異なる文化に属する

人間が接するにあたって生じるコンフリクト

のマオ､ジメントについての考察であった。ま

さに人間と人間のぶつかり合いであるJASC

がまさに始まったばかりのこの時期に、既に

生じているフラストレーションを互いに知り、

具体策を考える機会を持てたことは、実に幸

－126－



り、昨年の新実行委員ミーティンク琴を例に取

り上げた。両者には議論の進め方に違いがあ

る、つまり、米IEI側はすぐにvotingにかけよう

とするが、11本側は話し合いによるコンセン

サスを重視する点が指摘された。、その1つの

解決法として、まずは1町者が別れて話し合い

を行ったという経緯がある。

コンフリクト・マオ､ジメントをJASCにお

いていかに実現するかについて、日本側力'ら

米I王|側に幾つか提案がなされた。①発言する

際の挙手の徹底(米国人のスピーディな議論

に時として11本人はついていけない)､②相手

の発言を途中でさえぎらない、③多人数より

少人数での議論の場を多く待つ、等である。

後1l行われたリフレクション・ミーティン

グにおいても、似たような指摘がされたこと

からも、JASCにおいて、いかにコンフリク

ト．マオ､ジメントを行うかが1I米双方にとっ

て死活問題であることを、身に染みて感じた。

露

一一
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新時代における国際関係

(InternationalRelationsintheNewEra)

総 括

貝原健太郎

実行委典)は、当初、第451'i1の会議で抱いた感

想や不満をもとに、分科会の意義を問い直し

た。要点をまとめると、第一に、会議中101ul

の会合をもち、特定の分野に関して議論を深

めるという分科会の特徴を活かし、分科会を

よりアカデミックな討論の場とすることがあ

った。そのためには、分科会メンバーは、パ

ーパーをあらかじめ交換し、お互い誰が何に

関し発表するのかということを確認し、それ

ぞれのテーマに関し予備知識をつけておくべ

きだ、という認識に至った。特に|ヨ際関係と

いう、ややもすれば知識の量で議論の質が左

右されがちな、または知識の不足ゆえに現実

離れした議論に陥りがちな学問分野を選んだ

だけに、なるべく分科会開始時には、各メン

バーが平等に発言できる程度にメンバー間の

国と国とが貿易摩擦について話し合い、企

業と企業とが取り|を行い、わたしたちが外IEI

の商品を買う、i卸連が人権規約を作成し、あ

る国が人権弾圧で非難され､NGOが国境を渡

る。国と国との間での相互の依存は深まり、

経済の分野を先頭に国境の壁は低くなり、モ

ノが、金が、サービスが、そしてヒトが頻繁

に行き来する時代となった。現在のわたした

ち、日本人、アメリカ人、そして世界I|!の人

にとって、世界の存在を感じることな<ll'r

の生活を送ることは非常に|朴難になってきて

いる。意識しようとしまいと、わたしたちは

｢国際関係｣の枠組みの中に、多かれ少なかれ

取り込まれているのである。

当分科会のコーデイオ､一ターを務める、一

色太郎(米国側実行員）と貝原健太郎(H本側

準
・
壜
鱈

‘

1吋1
岬Kj

g \弓
＃

(後列左より）中村紀寿,John-MichaelNix,貝原健太郎

(前列左より)Tarolsshiki,田中智子,KristinPeterson,磯部美香
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知識量の差を小さくする必要があった。この

点に関しては、あまりきちんと達成できたと

は思えない。会議前のペーパーの交換も7人

中4人分のみであったし、磯部美香さん、田

中智子さんの両名は2年生であったので、何

らかの形でもっとフォローすべきであったの

だが、十分に彼女らに尽くすことがて鹸きなか

った。

第二の意義としては、同じ<10回も会合を

もつという特徴を活かし､単なる「国際関係に

ついて語り合う人達の集まり」にするので､な

く、むしろ会議中、公私共々（？）付き合って

いける人間関係を築くことにあった。実際こ

うしたことは努力して変わるものではないの

だが、一色君がこの点に関し多くの配慮を払

ってくれたので、最終的には本当に楽しい分

科会となった。一色君には非常に感謝してい

る。

分科会の性質上、なかなか適当な実施研修

先を見つけられず、結局、実施研修は2回だ

けであった。1回目はワシントンD.C.にて、

国務省より国連担当官の方に来ていただいて、

2時間ばかりレクチャーと質疑応答を行った。

2回目はニューヨークの陸|連本部にて行われ、

国連難民高等弁務官事務所と国連開発計画の

方のお話しを伺った。そのどちらにおいても、

実際の現場で働いている方のお話しであった

ので、非常に興味深かった。

実施研修が少なかった分、討論の時間は多

かったのだが、最後に当分科会でわたしたち

が行き着いた結論について述べたい。特に安

全保障のような論点について語っていると、

どうしても国家を一つの権力ユニットのよう

に捉えがちであり、そこに人間の顔が見えて

こなくなることがある。しかし一歩下がって

観察してみると、国と国との関係も、あくま

で様々なレベルでの人的交流の結果であるこ

とに気が付く。そこでわたしたちは考えた。

｢国際関係は人間関係の集積である」と。

日本における外国人労働者問題について

磯部 美香

し、働いている。昨年一年で、法務省は7万

人の不法残留者を退去処分にしたものの、同

省の推定では今も30万人の不法労働者が日本

で違法に働いていると言われている。しかし、

いくら入国管理局が厳しく不法労働者を取り

締まろうと、労働者の“送り出し国”と労働

者の“受け入れ国”に何倍もの経済格差があ

り、また“送り出し国，の就職難と、“受け入

れ国”の人不足が続く限り、一度始まってし

まった労働者の流入を止めるのは不可能であ

ろう。そこで、H本政府は現在のような厳し

い対応をやめ、現実的に外国人労働者を合法

的に受け入れ始めるべきである。現在、外国

最近、ポータ､－レスになっている世界の中

で、急速に増え続ける外国人労働者。その対

応を巡っては、どの先進諸国も頭を抱えてい

る。そして、1980年代以降、急激に外国人労

働者の増え始めた日本にも同じような問題が

でてくるようになった。つまり、流入してく

る外国人労働者をどれだけ受け入れるか、ま

たそのような労働者をどのようにあつかうか、

という問題だ。

日本政府は、基本的に単純労働者を受け入

れていない。しかし、アジア諸国をはじめと

した発展途上国の人々は、日本で､の豊かな生

活を夢見て“不法労働者”として不法に入|卦

－129－



人労働者は、その不法という地位の為に、普

通のH本人とは違い、法的に何の保障もされ

ていない。その為に、保険医療が受けられず、

かえって病状を悪化させてしまったり、ブロ

ーカーや雇い主に賃金を搾取されてしまった

り、この不況の中突然解雇されてしまったり

している。つまり、不法というために、普通

の日本人が享受している権利がなく、人権侵

害をいとも簡崩に受けているのだ。これに対

しての政府の早急な対応が望まれる。また、

そのような政府活動だけて､なく、一般の日本

市民ももっと彼らの人権侵害に対して注意を

向け、NGOなどの形で助けていくべきであ

る。

日本は、現在“国際社会”の一員である。

貿易などの“物”の国際化は進むものの、人

の中での“意識”の国際化はまだ進んでいな

い。国際化が叫ばれて久しい現在、今までの

ような、日本人しかいないというような同質

社会的な国ではなく、これからは多様性の認

められる国に変わっていく必要性があるであ

ろう。

このような、私のう。レゼンテーションの後

に、アメリカ側から、アメリカも同じような

問題を抱えている、という反応があった。い

くらアメリカが、移民を受け入れている開放

的な国とはいえ、メキシコから国境を越え不

法に入国してくる人は、後を絶たない。また、

いろいろな方法で、アメリカにも外|玉1人が不

法に入国し、働いている。その不法労働者の

定住や人権侵害について抱えている問題は、

アメリカも同じようなものである。

このう。レゼンテーションによって、外国人

労働者に対する問題意識は日米で共有したも

のの、それに対する具体的、かつ現実的解決

策まて、は、議論は進まなかった。彼らの置か

れている状況での“人権侵害”は、1両lじ人間

として問題であり、その事で何らかの解決策

が緊急に取られる必要性がある、ということ

では皆の意見が一致した。また、外国人労働

者を受け入れた場合の問題点についても、よ

く話し合われた。外国人労働者問題には、送

り出し国、受け入れ国、雇い主、労働者、国

民などいろいろな要素が絡んでおり、それら

の希望のすべてを満たすような解決方法はな

かなかない。議論の後、あらためてこの問題

の抱える難しさを認識した。

冷戦後の日本の安全保障政策一

貝原健太郎

ている。例えば北朝鮮の核疑惑、南沙諸島の

領有権問題、中|玉l車の近代化などである。で、

は、このような現実の国際関係の変動に対し

てH本はいかなる行動をとっているのであろ

うか、また、とるべきなのであろうか。

第二次大戦後から今日までの日本の安全保

障政策の歴史を調べると、それはアメリカ依

存の歴史であった。日米安全保障条約を象徴

として、H本とアメリカとの二圧I間枠組みが

世界中の人々が長年に渡って待ち望んでい

た｢冷戦の終焉｣は1989年に現実のものとなっ

たが、その後の世界の潮流を眺めると、冷戦

終焉の結果、平和の時代が訪れたというより

も、むしろ民族紛争が世界中で吹き出してき

たことからも伺い知れるように、｢不確実性の

時代｣が到来したと考える方が適切であるよ

うに思われる。実際、このH本を含む太平洋

地域にもいくつかの安全保障上の問題が生じ
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白書｣を読む限りでは、これが現在の日本の政

策のようである。しかし、共通の敵を失った

ことで、アメリカ自身がこの政策に魅ﾉJを感

じなくなってきており、今後、日本駐屯の米

軍の縮小と日本の負担増だけではなく、日米

安保条約そのものの見直しにまで至る可能性

はある。

第三の選択肢は、アジアにおける共通の安

全保障政策を追求するための多国間枠組みを

築くリーダ、一となることである。かなり理想

主義的に聞こえる可能性はあるが、むしろ

CSCE(全欧安全保障協力会議)の類推をして

ほしい。その枠組みの中で、二国間安全保障

条約の統合、核兵器及び通常兵器の軍縮、信

頼醸成措置、人権・民主主義などの価値基準

の創造を推進したい。より強い軍隊をもてば、

より安全になるという神話は崩れ去る。

堅持されてきたし、また、日本は現在もそれ

に固執している。冷戦期にはソ連という共通

の敵が存在しており、この政策は有効に作用

した。しかし、現実の|玉l際社会が大きく変動

しているなか、このような政策の続行が本当

に適切なのか。

ここで日本が将来とり得る3つの選択肢を

提示したい。第一に、所謂｢普通の大国｣路線

である。単なる経済大国ではアナーキーな国

際社会を生き抜くことは難しい。よって日本

は独自の軍隊をもち、自ら国家の安全を保障

するという政策である。しかし国民の意識、

コスト、侵略の歴史などを考えると、国内的

にもこのような政策を遂行することは困難で

あるように思われるし、さらに理論的に進め

ると、安全保障のジレンマに陥る可能性も存

在している。第二の選択肢は現状維持政策、

つまり「アメリカベったり政策｣て､あり、「防衛

核拡散防止条約(NPT)の役割

田中 智子

るものとなっており、NPTは不平等な条約で

ある、と捉える非核保有国側から出されてい

るもので､ある。また、NPT体制における核保

有国五ヶ国が国連安全保障理事国の常任理事

国とも一致することから、その大国至上主義

的性格も批判の対象となっている。その他に

も様々な問題点は見られるが、現在のところ

NPTが核拡散を防止するために存在する唯

一の国際的な条約て､あることには変わりなく、

1995年に開かれる再検討会議の行方が注目さ

れる。

しかし、会議の結果がどのようなものにな

ろうと、核兵器拡散の防止のためには結局、

核兵器取得の動機となる他国に対する不信感

を除去し、諸国間の信頼の強化に努めていく

国際的な核不拡散に対する唯一にして最大

の枠組みである核拡散防止条約(NPT)は、

1995年、有効期限の終了を迎えるが、現在そ

の存続をめぐって様々な議論が展開されてい

る。

NPTは米国・ソ連・英国・フランス・中国

の五大国以外には核兵器を持たせないように

するという核不拡散体制の確立を目指して、

米ソが中心となって各国に働きかけ結ばれた

条約であるが、1970年の発効以前からこの条

約に対する批判は数多くなされてきている。

それらの批判の多くは､NPTが非核保有|玉lに

課している義務が、核保有国に対するものに

くらべ圧倒的に厳しく、核保有国の核兵器保

有を合法化し、非核保有国との差別が固定す
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以外には問題の根本的解決につながる方法は

ないて､あろうし、それが最優先されるべきで

あると思われる。もちろん、最終的な目標で

ある核兵器廃絶にむけてはまだまだ越えなけ

ればならないハードルも多く、時間もかかる

であろうが、その目標が達成されるまでは、

軍縮を促進していくうえでNPTが果たさね

ばならない役割は大きいであろう。来年の再

検討会議において、その目標の達成に向けて

の新たな一歩が踏み出されることを期待した

いと思う。

アメリカ人権外交の光と陰

中村 紀寿

性も失われていった。

クリントン政権の対中政策を見ても同様で

ある。ブッシュ政権の対中政策を軟弱と批判

して当選したクリントン大統領は、当初、最

恵国待遇の更新と引き換えに人権問題で可能

な限りの譲歩を引き出そうとしたが、結局、

見るべき成果もないまま全面的更新を認めざ

るを得なかった。北朝鮮の核兵器問題という

特殊要因があったとは言え、最大の理由は更

新拒否による損害はアメリカ側の方が遙かに

大きいという事実であった。

このようにアメリカの人権外交には多くの

矛盾や失敗があったが、では一体、アメリカ

は人権外交を放棄すべきなのだろうか。私は

そうは思わない。20年も前から人権を外交の

目標の一つに据え、国内的にも様々な民族や

宗教に対して開かれた社会を築こうとしてい

るアメリカには、人権外交を遂行する資格が

あると思う。問題なのは、人権問題を常に二

国間でアメリカ的基準の下に処理しようとす

る姿勢である。二国間の枠組みは、政治的経

済的文化的な対立を先鋭化するとともに、人

権外交の遂行を困難にすることが多かった。

また、アメリカ単独の指導力は衰えつつある。

このような状況を考えたとき、より開かれた

柔軟な多国間の枠組みを、国連を中心に構築

することこそが求められよう。世界人権宣言

S･ハンテイントン教授による『文明の衝

突｣の議論によって､冷戦後の西欧圏と非西欧

圏との文化的対立が懸念されているが、その

中でも歴史的社会的背景をもつ｢人権｣は、重

要な対立軸になるのではないだろうか。事実、

クリントン政権は、封じ込め戦略に代わって

(アメリカ型)民主主義を世界に広めることで

紛争の危険を低減するという「拡大」

(ENLARGEMENT)戦略を採用したが、こ

の結果、アジア的民主主義を標膀する中国、

インドオ､シア、シンガポール等との対立が深

刻化している。

アメリカ外交に人権外交の概念が登場した

のは1970年代半ばである。これはアメリカ国

内での人種差別状況の改善、ベトナム戦争の

終結、ソ連国内での人権抑圧などを背景とし

ていた。カーター政権は、アメリカの人権へ

のコミットメントは絶対的なものであるとし、

人権外交を積極的に推進した。しかし、対ソ

連では戦略兵器制限交渉(SALT)推進を人質

に取られたことで妥協を余儀なくされた。同

様のことは、独自の社会主義路線を取るルー

マニアやポーランド、産油|玉Iのサウジアラヒﾞ

アやイラン、軍事的要衝の韓国やフィリピン

などに対しても起こった。このような失敗や

妥協、一貫性の欠如によって政権内での対立

が助長され、外交政策に対する対外的な信頼
■
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に述べられた人権の普遍性は、どこか特定の

国に存在するのではなく、国際社会が協調し

て創造していくものである。

レスター・サローによる論文“大接戦”について

一色 太郎

後に、それらの解決策として、教育省の設立

により、連邦教育システムを確立する必要が

ある、と主張している。また、アメリカの会

社が日本の系列のようなグループ。経営をする

ことを認められる必要がある、と言っている。

このような、一色太郎のう。レゼンテーショ

ンの後、ディスカッションは、主にアメリカ

の教育問題のことになった。アメリカ側のデ

リゲーションがいかに、アメリカの教育制度

に問題があるか、を語った。その1つの大き

な理由は、教育内容、教育の質、及び教育の

ための財政が、州によって違うからて鹸ある。

そして、お金がないと、教育の為の予算が簡

単に削られるそうである。資金不足で教師に

給料が払えないために、1年の半分が休校に

なる、という例も出された。また、その一方

で、アメリカの大学の授業料は非常に高い、

とも言われた。ある特定の人々においては修

士、博士などを求める“超高学歴化”も始ま

っている。“教育を受ける人”と“教育を受け

ない人”の両者の差は、どんどん広がってい

くばかりで､ある。

この国際関係テーブルは、国際関係という

雲の上の物のようなものを、身近な視点から

考えてみよう、というテーマで一貫していた。

今回の議論の際も、その国が経済力を付ける

ために何が重要か、というところから、“教育

問題”について主に話された。国際経済と教

育問題、一見あまり関係のない両者だが、国

の繁栄を支える為には、実は国民の高い教育

レベルが要求されているのて､､ある。"教育しべ

まず、一色太郎のう。レゼンテーションは、

1992年に出版された“大接戦”というレスタ

ー．サロー氏の論文を使って、行われた。ま

ず、始めにその論文の要約を一色が話し、そ

の後でディスカッションが行われた。

“大接戦”において、レスター・サロー氏

は、現代の国際経済についての現状及び、そ

の展望について述べている。経済がグローバ

ル化している中で、日本、アメリカ、ヨーロ

ッパと3つの地域を長期的に見た場合、どの

地域が最終的に生き残れるのであろうか、と

いうことをテーマとし、3つの地域を比較・

検討している。レスター氏の結論としては、

ドイツを中心としたヨーロッパがこれからの

国際経済をリードしていく、というものであ

る。なぜなら、EUの発足により、アメリカを

越える人口とマーケットを手に入れるからで

ある。さらに、労働力の質、文化の普遍性等

総合的に評価が高い。そして、日本がリーダﾞ

ーになる可能性は、この3つの中て､一番低い、

と彼は考えている。高校教育までの教育レベ

ルの高さ、及びそれに伴う労働者の質の高さ、

経済構造力、企業競争力の強さを評価してい

るものの、日本文化に普遍性がなく、またそ

の国内におけるマーケットが小さいために、

日本がこれから国際経済のリーダ愈－になる可

能性を、彼は疑問視している。また、アメリ

カの場合、情報や航空機において力が非常に

強いものの、貧富の差の拡大や、労働者レベ

ルの低下及び教育システムのレベル低~ドの為

に、その将来は厳しい、と彼は見ている。最
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ない私たちの生活も国際関係に非常に深く関

わっている、ということを強く実感した。

ル”という視点から、国際経済を考え、

するには、非常に興味深かった。また、

よラな身近な視点から話すことにより、

議論

この

何気

-John-MichaelNix

田中 智子

鮮に提供することである。このタイプの増殖

炉であれば、従来どおりのIAEAの査察も十

分機能するのである。またもう一つの方法と

して、実際に米国が北朝鮮に対して軍事的脅

威を与える、という手段も考えられる。この

方法を取ることによっては、中国が自国の国

益のために、米国の要求を聞き入れるよう、

北朝鮮に対して働きかけることが期待される。

最後になるが、もし米国が北朝鮮の核の存

在に少しでも不透明性を認めるとすれば、核

不拡散や核車縮の力学は、米国だけて､なく、

どの同盟国にとっても複雑すぎるものとなる

であろう。そして破壊的な戦闘がすぐには始

まらないとしても、その可能性は確実に増大

することとなるのである。

北朝鮮問題について

朝鮮民主主義人民共和国(北朝鮮)が核兵器

を保有しているとの疑惑の問題は、現在重大

局面を迎えている。この事態は、この問題が

朝鮮半島の平和的統一を遅らせる可能性があ

るということから避けられないものである。

これは他の近隣諸国、日本、中国、韓国に

とっても同様であるが、特に米国は早急に、

過去、現在、未来の各段階における北朝鮮で

の核の扱われ方が明瞭なものとなるよう努め

なければならない。あるいは太平洋地域にお

ける長期的な戦略を、根本から見直す必要が

ある。これまて､のところ、北朝鮮はIAEAの特

別査察を受けることを拒否しているが、この

ようもf状況を改善する為に米国ができること

は、う。ルトニウムの核兵器への転用が困難と

なる新しいタイプ｡の増殖炉建設の技術を北朝

ポスト冷戦期におけるアメリカの東アジア安全保障政策 -KristinPeterson
中村 紀寿

20世紀を通じてアメリカの東アジア政策は 岸戦争が示した通り、アメリカの経済力の相

一貫して、東アジアの安定性、地域勢力によ 対的低下によって、東アジアの安全保障の負

る覇権確立の阻止、資源へのアクセスの確保 担を日本や韓国などと"burden-sharing''す

などを追求してきた。安全保障面では、ソ連． ることが必要となっている。アメリカ国内で

中田・北朝鮮・ベトナムなどの共産主義勢力 も軍事費の削減と駐留米軍の撤退を求める声

の拡張を阻止するために、時に人権や民主化 は高まっている。

を犠牲にしてでも、この地域の同盟国と二|玉I ここで問題となるのは、東アジアの同盟|卦

間安保条約を結ぶとともに、経済の育成に尽 が経済力を著しく向上した結果、安全保障向

力した。 ではアメリカと同盟関係にありながら、経済

しかし冷戦が終焉した今、アメリカの東ア 面では競合関係に入ったということて、あり、

ジアでの役割に再検討が求められている。湾 これが安全保障を巡る議論を複雑化している。
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1990年代の安保関係は経済面の考慮を抜きに

は語れないのは明らかとなった。

おそらくアメリカは今後もこの地域での支

配的勢力であり続けるだろう。ロシア･中国・

日本はそれぞれに政治的経済的車事的弱点を

抱えておりアメリカの役割を代替できない。

また、東アジア諸国も、日本の軍国主義の復

活、中国の強大化、北朝鮮の核武装を恐れて

アメリカの駐留継続を望んでいる。何よりも

アメリカ自身が経済的な既得権益のために現

在の優越的地位を放棄する意思がない。

DonaldZagoriaは、90年代のアメリカの東

アジア安保政策は、①勢力均衡を維持し覇権

因の台頭を阻止する、②地域経済協力を促進

する、③車縮・信頼醸成を促進し危機予防体

制を構築する、④朝鮮半島葱どの紛争地域の

安定化をはかる、などを含まねばならないと

する。

アメリカはPaxAmericanaが終焉したこ

とを認め、経済力をつけた東アジアの同盟'五l

に単なる軍事面でのburden-sharingを要求

するのではなく、政策全般で､のburden-shar-

ingを認めねばならない。また、アメリカは冷

戦後、紛争解決に当たって国連安保理をます

ます活用するようになっているが、中国やロ

シアの協力を得る上て鹸もこれは正しいと言え

よう。これに止まらず、アメリカは紛争の解

決から紛争の予防へと焦点を移した新たな戦

略を構築しなければならない。これは伝統的

な東アジア政策からの転換となるが、東アジ

アだけでなく世界全体の安全保障のための大

きな貢献となろう。
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情報－その流れと社会生活

(Flowoflnformation)

総 括

日向 裕弥

主義・ポストモタ、ニズム等近年の分科会には

見られなかったのではないかと思われるほど

多様であった。分科会発表の詳細については

各人の要約を参照されたい。

日米各4名ずつのメンバーからなる分科会

の主な活動は、各参加者による発表・討論と

実地研修である。本会議前に各自英文4枚以

上のレポートを作成し、日本側参加者は渡米

直前の合宿で討論に備えた。また、準備期間

中に東京・品川にあるニフテイー・サーブ社

を訪問し、日本におけるコンピューター通信

の現状と展望を伺う機会を設けた。

本会議中10回設けられた分科会では、8人

全員の発表と6か所で､の実地研修を実施。以

下に各実地研修の内容を記す。

当分科会は前年までのメディア・ジャーナ

リズムに関する分科会の流れを汲むものであ

った。日米のコーディオ､一ター間で、各メン

バーの自由な発案による問題設定の余地を大

きく残したい、また、「情報｣が私達の日常生

活に深く浸透している今日の社会て．ジャーナ

リズムの分野にとどまらず広告メディア・娯

楽メディア等多角的切り口から情報の功罪に

ついて考えたいと合意し分科会名を"FIow

oflnformation"とした。

結果として、コーディオ､一ターの当初の予

想以上に参加者の扱った問題は幅広かった。

昨今のマルチメディアブームのためか、情報

通信に明るい未来を期待する意見が度々討議

中でたが、個々人の発表テーマは検閲・資本

蟻灘驚蕊蕊蕊蕊鮭息曝駕篭癖蕊驚織溌嘩謡鼠躍議:蕊霧蕊蕊鍵蕊灘騨織鍛綴:等駕総蕊蕊蕊騨

霜"

蕊･篭

鍵革

霧

麓

蕊議籍

瓜 轆

燕 澤韓｡

~輔

(後列左より)KimberlyVanHouten,山田通代,RieSato,糸山大樹

(前列左より)RoySchmidt,日向裕弥,AiTanaka,安藤譲治
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ノースキャロライナ

①RJ.Reynolds社(7)128日）

米国人手タバコ製造会社・RJ.Reynolds

社を訪IIII．広報担当のB.Follmer氏から

Reynolds社が行っている｢未成年者対象の禁

煙キャンペーン」についてのレクチャーを受

けた。キャンペーン用のポスター・パンフレ

ット・上寧デオ等を拝見したが、どれにも社名

は入れず、しかも無料で高校などの教育機関

に配布しているという。

社が行っている未成年者に対するキャンペ

ーンに焦点を絞るということで、レクチャー

は進められた。当時話題となっていた米国大

手タバコ企業による「間接喫煙は有害ではな

い」というキャンペーンについて聴くことが

できず、直接利益より社会道徳を優先させる

米国企業の一面が強調されるかたちとなった。

エー計画の中心的研究地域があるノースキャロ

ライナて実験的に行われている遠隔地医療や光

ファイバー埋め立て工事等に関するビデオを拝

見｡公共政策､マルチメディアに高い関心をも

つ参加者による活発な質疑が繰り広げられた。

ワシントン，．C.

④NEA前理事長JohnFrohnmayer氏講演

(8月311)

NEA(NationalEndowmentfortheArts

芸術援助国家基金)前理事長JohnFrohn-

mayOr氏を招いて、NEAの事業概要の説明を

受けた後に、いかなる芸術に対して補助金は

給付されるべきか、誰がその判断を下すのか、

その判断について批判が生じた時はどう対処

するか等々Frohnmayor氏を囲んで芸術と社

会、倫理分科会のメンバーと共に議論形式で

進められた。

Frohnmayor氏は、児童に対する芸術教育

が充実しているとして米国を比較に日本の文

化振興行政を評価していた。しかし、行政が

芸術の自由を現代にふさわしい格好で確保す

る機能を果たすという考え方になじまない日

本側参加者と、NEAの存在そのものの是非を

論じる米国側学生の理解の格差は、両国にお

ける芸術振興行政の位置付けを如実に反映し

ていたのではないだろうか。

②AT&T翻訳センター(7月29II)

世界各国から依頼のあったビジオ､ス文書や

製品マニュアルを翻訳するオフィスである。

自動翻訳機やCD-ROMなど夢の技術で､ある

と思っていたものが実際のビジオ､ス現場で実

川化されている様を見学。又、一人ひとり仕

切られたスペースで各自が二台以上のコンピ

ューターを操るオフィス空間はマルチ・メデ

ィア時代のオフィス形態を予測させた。研修

後、見学対象への驚きから、参加者間で近未

来の勤務形態についての議論が沸き起こった。 ニューヨーク

⑤WNBC(8月9H)

ニューヨーク・ロックフェラーセンターヒﾞ

ル内にあるテレビ局WNBCは、NBCテレヒﾞ

の東海岸本社である。まず、法務部の方に報

道番組編集時の倫理を伺った。内部告発など

話題性が高い情報を得た時の行動指針を聞き、

真実を視聴者に伝えるメディアとしての責任

③AT&Tギルフォードセンター(7月29日）

情報スーパーハイウェー構想を担う米国電

信電話会社AT&Tを訪問。ゴア副大統領の掲

げる同構想の解説を受けた後に、AT&T社が

政策レベル・研究レベルて､いかに同構想にか

かわっているかを伺った｡又、スーパーハイウ
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感を感じとることができた。次に、当日ニュ

ース番組で扱われるニュース編集会議を見学。

議論を挾みながらもニュースの取捨選択・取

材点の明確化が20分程で完了する小気味よさ。

米国の社会構成を反映するかのように十数人

の編集会議参加者の年齢・性別・人種が多様

であったのが非常に印象的であった。最後に、

サタデーナイトライブをはじめ著名なう。ロクﾞ

ラムが制作されるいくつ力､のスタジオを見学

し、WNBCを後にした。

私達の生活に影響を及ぼしていることを真に

感じ取ったといえるだろう。(結論を出すこと

が目的でもなかったが)ひとつの結論がまと

まったわけではない。しかし、分科会の諸々

の状況下で各人が初めて認識した価11貞観や倫

理観が、今後の人生で活かされるのではない

だろうかと確信している。

この一年の準備活動でコミュニケーション

を通じて得る情報の影響力の重みを身をもっ

て感じた。郵便の他、電話・ファックス・電

子メールを活川して会議の運営は行われた。

電子メールを通じて米国側実行委員が送って

きた言葉で印象深いものがある。｢通ｲi;技術の

発達目覚ましい今日に、実行委員として活動

て､きるのはなんと素晴らしいことであろう。

宮沢喜一氏が1I米学生会議に参加した草創期

の参加者は、私達が行っているように瞬時に

頻繁に連絡をとりあうことはなかったであろ

う。｣実行委員間のコミュニケーション、情報

の遣り取り、そこからもたらされたものは｢情

報｣だけではない｡言葉にすると陳腐に聞こえ

るかもしれないが頻繁に交わされたコミュニ

ケーションから信頼関係が醸成された。自信

をもって当分科会を"TheBestTable(最商

の分科会).，と称するには、分科会だけでなく

会議全般のこと日常生活のことをほぼ毎H勉

子メールを通じて話しあった当分科会米国側

コーデイオ､一ターRoySchmidtの存在がある。

“…Ihopefromnowonyouwillthinkme

asafriendratherthanaco-coordinator

becauselconsideryoutobeoneofmy

dearestJASCfriends.…”

当分科会実施にあたり惜しみなくそのアイ

デアと個性を投じてくれた分科会のメンバー

のみんなと他協力者の方に心からお礼を述べ

たい。「ありがとう」

シアトル

⑥マイクロ・ソフト社(8月16H)

初めに、マイクロ・ソフト社の勤務形態や

アジアでの事業展開について話を伺った後に

｢キャンパス」とよばれるマイクロ・ソフト社

の敷地内を見学した。サッカーフィールドや

バスケットコートを有し、そこで休憩時間に

は社員がスポーツに興じ、まさに大学のキャ

ンパスである。完全フレックスタイム制を導

入し、各人が最もリラックスできる格好で緑

豐かな｢キャンパス」を闇歩する様を見て、「j

らの目を疑うと共に似たような労働環境で自

分も勤務したいと多くの参加者は感想を口に

した。

～最後に～

「情報｣と聞いて何を思い浮かべるであろう

か。通信技術や無機的なデーターだけが情報

ではない。意識せずとも目に映るMTVのビ

デオクリップも、検閲・規制により私たちの

認識に及ばない芸術や広告も情報であり、情

報は私達の日常生活(経済・社会生橘)である。

当分科会の間11の広さ故に経験できた実地研

修や発表・意見交換の数々から参加者は様々

な形態の情報の存在・不存在が良くも悪くも
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情報の流れと資本主義の発展一

安藤 譲治

わらない。問題は技術革新によってもたらさ

れてきた社会の変化とは何であったのかであ

る。私はそれを歴史的に見るとき一つの一貫

性をもっていると考える。つまり難しい言葉

で単純にいってしまえばそれは資本主義の発

達であったと考えるのである。資本主義とい

うのは要するにモノの交換である。お金を媒

介とすることによってモノとモノが交換され

る社会システムである。例えば自分がリンゴ

をもっていて、相手のもっているミカンがほ

しいとする。相手がリンゴがほしければ、そ

こで利害が一致して物々交換が成立する。し

かし相手がリンゴを欲しくなければ取引が成

立しない。そこで誰もが欲しがるお金を間に

いれて取引を成立させるというわけである。

この取引が成立するというのが資本主義が本

質であると思う。技術革新はこの取引の成立

を様々な場面で可能にしてきた。まず交通手

段である。造船技術と航海技術が発達し、例

えばインドの茶や香辛料をイギリスにもって

きて売るというように離れた地域同士て穣も交

易が可能になった。より安全な航海はリスク

を減らし保険コストを下げた。鉄道や自動車

の発達は陸上運送のコストをさげた。航空機

の発達は運送時間を短縮し取引される商品の

範囲を増やした。オーストラリアの牛肉が新

鮮な内に日本の商店の店頭に並ぶなどである。

すでに距離は取引成立の妨げにならなくなっ

たといえる。

技術革新により、増えた交通手段で運送コ

ストが下がった。産業革命では生産コストが

下がった。そこで最後に現代の情報革命が下

げるのは取引コストである。取引コストとは

取引するために売り手が買い手を見つけるま

通信手段が多様になった。音声や文字だけ

でなく画像も送れるようになり、近いうちに

電話も相手の顔を見ながらできるようになる

だろう。複数の回線をつなげればテレヒ翻会議

も可能だ。電話と郵便の機能をドッキングさ

せたともいえる電子メールがはやり始めたし、

どこにいても連絡可能な携帯電話もお手軽な

価格で利用できるようになった。情報の流れ

も変わった。離れた場所からでも大量の情報

に簡単にアクセス、しかも引き出した情報を

使って自分の端末のスクリーンの上で縮小や

拡大、複製、転送などの情報加工が自由自在

にできる。情報量がかさめぱテジタル処理し

て保存、紙や磁気テープ。のようにスペースを

とらないで持ち運びも楽。欲しい情報があれ

ば瞬時に検索できる。テレヒ、もブロードキャ

ストからナロウキャストへ、いままで視聴者

が一方的な情報の受け手であった時代は過去

のものとなり、情報が相互に行き交う一億総

発信のマルチメディア時代の到来･…･･・

とまあこのような情報、通信産業がもては

やされるこの頃。高度な製品開発や生産技術

の発展により、より高性能の製品がより手頃

な価格で手に入るようになり、情報革命は

我々の日常生活のすぐそこまで来ている。し

かしこのような情報産業が我々の生活にもた

らす変化は何か、目新しい技術に惑わされて

ばかりいて時代の方向性を見失ってしまいが

ちで､ある。物珍しさや多少の便利さだけでは

ない本質的な変化があるとすれば何か、とい

うのが私のう。レゼンの内容であった。

情報革命は技術の発達によってもたらされ

た社会の変化である。この点では同様に技術

の発達がもたらした過去の産業革命などと変
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でのコストである。これが決して馬鹿になら

ない額であることは、テレビや雑誌、新聞な

どの産業が主に広告収入で成り立っているこ

とを考えて見れば分かる。全国支店網の整備

や、多くのセールスマンの人件費、マーケテ

ィング・リサーチ費用、商社や販売会社など

存在もすべて取引コストに入る。これらの取

引コストが、価格破壊、製販同盟などの最近

の言葉に象徴されるようにどんどん効率化さ

れつつある。その原動力になっているのがコ

ンピューター通信網である。より多くの人が

コンピューター通信網によってつながれるこ

とにより、取引コストが下がり、さまざまな

商品(モノに限らず、サーヒ・スや知識、情報、

権利その他諸々のものを含む)がさまざまな

人の間で取引されるようになる。これが情報

革命のもたらす数々の社会的変化の中で一つ

の大きな方向性ではないかと考えるのである。

以上のようにとても抽象的な内容をしかも

英語で解説したため、当日はひどくしどろも

どろのう。レゼンとなってしまった。ディスカ

ッションも議論というより質問会といった感

じであった。根気よく耳を傾けてくれたテー

ブル・メンバーに感謝している。

情報格差とマルチメディアの役割
糸山 大樹

情報の亜流｣を得るのみで､また地方から情報

を発信しようとしてもなかなかうまく伝わら

ない、という状況になってしまったのである。

そこて鹸、こうした現状を打破するべく、マ

ルチメディア、特にCATVとコンピューター

通信に着目してみた。CATVは電波て・はなく

ケーブルを使ったメディアであるから、広範

囲をカバーする訳にはいかない。しかしその

代わり、地域的コミュニティーの中のコミュ

ニケーションツールとして、その地域に根ざ

した、あるいはその地域が必要とする情報を

提供していけるのである。もっとも、これま

で日本でそれほどCATVが発達しなかった

理由はある。その最たるは、「地方には質の高

いソフトがあまり無い」というものであろう。

ただしこれは、それぞれの地方都市が自分た

ちの独自性というものを明確に打ち出してこ

なかったからであり、市民たちが意識してそ

うしたものを確立していくことで解決できる

と考えられる。

またコンピューター通信は、これまでのマ

『情報とその流れ』分科会における私のう。レ

ゼンテーションの題目は､｢情報格差とマルチ

メディアの役割｣であった。もともとこのテー

マにした理由は、一つは日本において金や物

のみならず、情報も東京に一極集中しており、

そのため他の地方都市、例えば福岡などとは

持っている情報量に格差が出てきている、と

感じたこと、もう一つは近年めざましい発展

を遂げているマルチメディアが、こうした情

報格差の是正に働くのではないか、と考えた

からである。

まずは、日本における情報格差の状況を述

べた。そうした情報格差の起こる理由は、一

つは日本の東京一極集中にあり、また情報の

流れそのものも東京から他の地方都市へ、と

いう具合に一方通行でしかない、というとこ

ろにあるとした。特にこれは、日本における

マスコミが、東京を中心に全国的に系列化さ

れてしまっているからであろうと思われる。

そのため、東京にいる人たちは多種多様な情

報を享受で､きるが､地方都市の人々は｢中央の
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ス(大衆)コミュニケーションという規制の枠

を変化させる、大きな可能性を秘めている。

すなわち、コンピューターを通じて個人と個

人のオ､ツトワークが飛躍的に拡大するのであ

る。しかもこれらは一方的なものて’はなく、

双方向性を有しているところに意味がある。

このため、一地方都市から東京、あるいは海

外からも情報を手に入れ、逆にこちらからも

情報を発信て’きる（しかも迅速に)、というこ

とが出来るようになるのである。そうするこ

とて､､、一方的な情報の流れを是正し、また既

存のメディアでは入手できなかったような細

かい情報すらも、等しく手に入れることもで

きるようになるのである。

以上のことを結言するに、インフラストラ

クチャーの整備がまだまだ不十分であるもの

の、こうしたマルチメディアの出現は情報の

流れを健全なものにし、ひいては社会的な地

方分権化を促進できるのではないか、と考え

る。

タバコとメディア・日米タバコ広告事情

日向 裕弥

一方今年5月に日本初の禁煙キャンペーンコ

マーシャルがケーブルテレビ等で流されたが、

資金不足でその後まもなく中断した。

マス・コミュニケーションでは人々は判断

材料としてメディアに依拠する。特に資本主

義社会の経済活動では広告の影響力は大きい。

タバコに関して例示すると、商業広告の規制

や禁煙推進意見広告の義務付けにより米国内

でのタバコ消費量は漸減傾向をたどっている。

しかし、アジアや東欧諸国で､は増加一方であ

る。日本、ロシア、香港等への米国タバコの

輸出は年62億ドルにのぼる。国により異なる

同一商品に対する広告の規制は、世界におけ

る商品流通を不均一にする弊害をもたらす。

このテーマを選んだ理由は三点ある。第一

はメディアとしての広告への個人的興味、第

二は米国大手たばこ製造企業R.J.Reynolds

社への実地研修の充実化、第三はWHOが今

年度5月31日の世界禁煙デーのテーマを「メ

ディアとタバコ」としたことから推測される

世界的関心である。

発表論旨：

健康志向の高揚に伴い、喫煙問題は世界的

関心を集めている。しかしながら、禁煙キャ

ンペーンの推進やタバコの商業広告の規制等、

国によってその対応は異なる。

米国では禁煙運動に対する政府の先導が期

待されている。1969年以降ラジオやテレビ等

の電波メディアでのタバコ広告を禁止。尚、

今まだ規制されていない印刷メディアにおけ

る広告に対し、若者の喫煙を誘発していると

して政府による規制を求める声が度々上がっ

ている。

H本て繊は政府自体は喫煙に関し立場を取っ

ていない。1993年度には五大テレビネット局

は計約56時間タバコのコマーシャルを放映。

意見交換：

他の参加者により、日米両国のタバコ広告

や喫煙層が詳しく紹介された。議論は健康志

向､社会道徳､社会運動の主体としての個人・

企業・政府の役割に延及。明確な｢結論｣がま

とまったわけではなかったが、学生として地

に足のついた話し合いであった。
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情報と女性の労働条件

山田 通代

心の業績評価方法が、仕事の専門分化を促進

する傾向があるため、ジェオ､ラリストとして

の昇進を目指す者にとって、在宅勤務は昇進

に｢不利」と考えられる。また、技術者よりも、

総務職のほうが、企業のトップ｡になれるとい

う企業の傾向も、労働者を在宅勤務のような

新しい勤務形態に、未だに違和感を与えてい

る原因と考えられるだろう。I司僚や上司との

パーソナルな接触が自然と少なくなることは、

会社組織全体の流れから孤立しているである

とか、仕事に関する知識や情報から遠ざかっ

てしまうのではないか、といった不安を、彼

らに抱かせるのである。

米国でさえそのような状況のなか、私は日

本で、このまま、女性の在宅勤務が、奨励さ

れてはならないと思った。なぜなら、「女性の

社会進出｣の名のもとに、女性労働者の、会社

組織のメイン・ストリームからの排除が、こ

の勤務体系の下に、容易に行えるからである（

女性が、自ら、家庭と仕事の、適度な両立を

選択し、しっかりとした労働条件が整備され

た下での在宅勤務をするのは非常に好ましい

が、日本は、まだそのような段階に至ってい

ない。まず先決は、男性中心の働き方が絶対

善とされる現在の雇用環境に、ある一定の改

善を加えることだ。これは、男女雇用機会均

等法が、ザル法的な、罰則規定を持たない、

実効性に欠ける法て､あることを再考し、拘束

力のある、国が、強力に勧める、行政命令の

様なものにしなければならない。なぜなら、

人の意識や、長い間持ってきた習慣・組織、

そしてそこから生み出される権威や権力は、

その構造上、なかなか変わりうる性格のもの

ではないからだ。女性であれ、男性であれ、

日本の女性の労働環境に少な力､らず興味の

あった私は、情報システムの発展が、オフィ

スと、自宅の境界線をなくす在宅勤務やサテ

ライトオフイスの将来と、それが女性の労働

条件に与える影響を考えた。上記の勤務形態

は、米国で、4年前から民間利用が始まった

Internetや、各種高度情報通信機器の急速な

普及により見られるようになった。

日本では、在宅勤務というとう。ログラマー

などの、限られた職種でだけ取り上げられる

ものとされてきたが、近年のコンピューター

技術の社会全般への浸透が、既に、米国など

で、職種を超えて、事務職や営業職一般に、

在宅勤務を可能にしてきている。スクリーン

のあるところ、通信機器がある場所なら、ど

こでもオフィスになりえるというわけだ。実

際､今回の実地研修で訪れたAT&T社の翻訳

センターて叡働いておられた方も、彼女の仕事

の殆どは、在宅でこなそうと思えばこなせる

内容になっていると言っておられた。

が、アフアーマテイブアクションなどで、

女性の正当に働く権利が法で保証されている

米国でも、在宅勤務は、働き手にとってベス

トの方法ではないと、現時点では認識されて

いるので、急激にその数を増やしている訳で

はなかった。これは、日本の労働者がもし正

社員ではなく、契約社員として雇用された時

に持つ不安と、ある程度共通点があると思わ

れる。まず、在宅勤務者は、上司への気配り

や、時間通りの真面目な勤務態度、といった

側面に重きを置きがちだった業績評価から離

れ、業務の到達目標のハッキリ設定された、

アウトプット中心の評価システムの下に置か

れることになる。そして、こうした生産性中

-142-



自分のやりたい、進みたいと思った職種に、

実力さえあれば、登用される権利があるはず

である。女性も男性も、その社会的性差、ジ

ェンダーにとらわれることなく、人間として、

生きたい生き方、自分らしい生き方をする権

利がある。本人が望むなら、男性であっても、

家庭を中心に、女性が、イt事中心に、また、

双方の協力のドに、両方が、11:事と家庭をう

まくミックスさせて生活する、といった形態

も、とれるようにすべきである。現在の11本

のように、例によって、外圧に押されて、や

むなく労働時間の短縮を行った、等という様

では、せっかく設定した休暇も同僚との競争

や、上司との関係上、簡単にとれるわけがな

い。11本の雇用は、バブル期を除き、必要人

数分だけ採用し、その中で、仕事の分担を行

う、ということが多かったので、誰かが休む

と、そのフォローは周囲がしなければならな

い。迷惑がか力，る°休めない、とくるのであ

る。

鹸後に、在宅勤務は、女性の仕事と家庭の

両立を本当に可能にするか、ということであ

るが、仕事の、家庭(＝在宅)への持ち込みは、

家庭・職場といった境界線を暖昧にし、女性

の労働環境を必ずしも改善する策とはならな

いことがあることも指摘されている。

メデイアの影響と危険性 RieSato

山田 通代

の構成から「カッコいい」と「感じた｣だけだっ

た私などは、何の問題にもならずに済んだわ

けだが、本家・本元のアメリカでは、どうも

状況が違ったようだ。上翻デオは"PapaDon't

Preach"というMadonna初期のヒット曲だ

った。若いティーン・エイジャーの女の子が、

付き合っているボーイフレンドとの間に、子

供ができ、「その子をうみたい、私を叱らない

で、パパ｡」と歌ったストーリーのもので、上ﾞ

デオも、それに合わせて作られていた。その

ため、アメリカでは、そのストーリーを｢地で

いく」ことが｢カッコいい」｢Trendyだ」といっ

た風潮が強まり、問題となったというのだ。

確かに日本て､､も、俗にトレンデイー・ドラ

マと呼ばれるテレビ番組などで、大学生や高

校生く寺らいのティーンや、それより少し成長

したく’らいの私たちの世代が、いとも簡単に

性交渉をする、といった画像が明らかに増え、

性が解放される一方でそこにある青少年の倫

理観や、自分に対する責任感、といった面が、

メディアが人間に与える影響とその危険性

は、メディアに接して生きる私たち人間一人

一人がもう少し警戒して考えなければならな

い。

最初に取り上げられたのは、私達にはお馴

染みの視覚メディア、MTV(MusicTele-

vision)。これは、最新のミュージック・ビデ

オを中心に、ファッションからスポーツまで、

あらゆるエンターテイメント情報を、24時間

ノンストップ。で放送する、アメリカのケーブ

ルチャンオ､ルの1つで、H本でも見ることが

できるものである。

MTVはポスト・モダンの視覚メディアが

抱える問題点を明らかにしてくれる。Madon-

､aのミュージック・ビデオを例に見た。私

は、これを見ていた小学生時代、ただ何とな

く「カッコいいな」と思っていたのだが、この

｢カッコいいな」に、問題の根本があったのだ。

実際、そのビデオが、何を意味しているのか

も、はっきりとは理解しておらず、そのIIil像
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無視される、という傾向が確かにある。自分

達の好奇心や、肉体的欲求のおもむくままに

行動して良い、かのような「自分勝手｣を兄逃

すメディアも目立つのが現状である。

学校や家庭での教育と、若者が身近に接す

る、メディアの作り上げた、仮想世界に隔た

りがあり、ともすれば、若者はその仮想llt界

を、現実のものとして扱うようになる危険性

を孕んでいるのである。

次に、最近、MTVでなくても、CMなどで

多用されている画像構成の手法が紹介された。

数秒間のCMや、ビデオ・クリップ。の中に、1

秒にも満たない程の、非常に短いユニットが

たくさんあり、それぞれに異なった情報や画

面で埋められている、というものだ。スポー

ツシューズのCMや清涼飲料水などの、アメ

リカからきた製IY!のCMによく兄られる°サ

ブリミナル的に、多量の、良いか悪いかの判

断もできない情報が、私達の周りに溢れてい

るのである。子供達の視覚メディアに対する

WatchingSpanは、ますます短くなってきて

いる。ここに、何を考えるべきであろうか。

視覚メディアは、一般に、その視聴者の欲

求にあわせた番組作りをする。そしてそこで

は、言論・表現の自由が保証されている。権

利は守られなければならない。が、視聴者に

頼りすぎた番糺l作りは、時として、気づかな

いうちに、思いがけない弊害を次世代の子供

たち、そして人間全体に与えるのである。メ

ディアを提供する例とされる側の間にある、

この落とし穴を、兄落とすことがあってはな

らない。

RoySchmidt

安藤 譲治

芸術の検閲、NEAのケース

宗教を冒とくするような作品、セックスや同

性愛を題材にした作品など－部の作品が議論

をよび､NEAの存在は保守派の攻撃目標とさ

れるようになる。援助の対象となる芸術の範

囲を制限する修正法案が可決され､NEAの予

算も大幅に削減されてしまう。こうした動き

に対抗したのが当時NEAの所長だったフロ

ンメイヤー氏であった。氏は修正案が可決さ

れた後も援助方針を変えず、議論のよびそう

であっても芸術性のあるとされる作品には援

助を認めた。やがて保守派の攻撃は厳しさを

増し、また芸術家からの不満もフロンメイヤ

ー氏に向けられるようになり、両者の間には

さまれた形となった氏はついに辞任に追い込

まれる。フリーの作家として活躍する氏は、

ワシントンDCで我々が滞在していたアメリ

カン大学にわざわざ来ていただき当時の話な

PissChristというキリスト教を冒とくする

ような題名の作品も芸術として、国の芸術援

助の対象になるか。国の公的資金によって援

助される芸術の範囲を制限することは、論争

をよぶ作品に援助を否定し、公衆の評価にさ

らされる機会を奪う。これは実質的には国に

よる芸術の検閲とはいえないか、というのが

ロイの問題提起である。

ロイのフ･レゼンの題材となったNEA

(NationalEndowmentofArt)というのは、

芸術の発展に寄与する政策の立案と、｜玉lの芸

術援助資金の分配を目的として1965年に設立

されたアメリカの政府系機関である。バレイ

や音楽、演劇など様々な分野において、NEA

の資金援助によって日の目を見て、高い芸術

的評価を受けるようになった作品、芸術家は

数多いという。ところがPissChristのような
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ように感じた。ロイも指摘したようにNEAの

予算の|玉|民一人あたりの負担額は数十セント

に過ぎない。米I封における芸術のあり方が問

題になったというより、NEAのような存在が

保守派にとって格好の攻撃目標て､あったとい

うことであり、芸術が政治キャンペーンに利

用されたというのが真相だと考える。逆にい

えば芸術さえも政治問題になりうるアメリカ

の政治風土のほうが問題の本質に近いと思え

る。

どを聞かせてくれた。

しかしI1本には芸術に対してある程度の国

民的コンセンサスがあるのか、あるいは政府

というものに対して根強い不信感をもつアメ

リカと違って公的資金の役割がそれほど議論

の対象にならないのか、テーブルのディスカ

ッションは、何をもって芸術と呼ぶかという

問題が一時熱い議論をよんだ以外は議論の切

り口がつかめないという感じだった。税金を

使って芸術を援助するべきか、という問題は

そもそも本来の問題であるようでそうでない

コミュニケーション技術の発達と直接コミュニケーションの漸減 -AiTanaka

日向 裕弥

ポケットベル・ファックス・電話・電子メ 位し人対人の直接コミュニケーションが等閑

－ルにより瞬時に国境を越えて通信すること にされている傾向を指摘した。

ができるようになった。又、昨今注目を集め 引き続く意見交換では、各参加者が卑近な

ているインターネットでは、図書検索やソフ 例から通信機器のアクセスを持つ者・持たな

トウェアーのタ識ウンロードや集団によるliil時 い者、新しい機能を次々に使いこなせる者と

討論が可能である。しかし、コンピューター そうでない者の問題や、手書きとワープ°ロ書

通信の利便性により、電子メールに耽溺する きから受ける感じの違い等が論じられた。

者、電子メールで毎日のように通信していた 発表と討議は、次々に出てくる通信機能を

相手がひとたび電子メールへのアクセスがな 使いこなすことが注|｜される社会の流れの中

〈なると連絡が途絶えてしまう者等、コンビ で立ち止まり、その功罪を考え直す機会とな

ユーター通信依存による対人交際の形への影 った。

響が生じている。発表者は利便性が全てに優

テレビの子供たちにもたらす悪い影響 K imberlyVanHouten

糸山 大樹

分かりやすく、素晴らしいものだった。

具体的には、子供たち(特に10代前後の子）

がテレビを見る時間帯に、暴力的にシーンの

多いバラエティー番組やアニメ（｢ビーバス＆

バッドヘッド｣が特に有名)が放映され、子供

たちがそれに影響されてよくない行動を起こ

す、という現状を説ll〃したあと、親たちがテ

Kimのう｡レゼンテーションは、青空が一面

に広がるNYのコロンビア大学のキャンパス

内で行われた。すなわち、青空プレゼンて､あ

る。彼女のテーマは『TelevisionViolence』

(テレビの子供たちにもたらす悪影響)であっ

た。本会議が始まる前からこのテーマは非常

に興味深いものだったが、プレゼンも非常に
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レビ局に抗議して時間帯を変更させた例があ

る、ということを話してもらった。そして、

そうした悪影響を明らかに子供たちに及ぼす

と思われる番組を、どうしたら規制て．きるだ

ろうか、それは報道・表現の自由に反するの

か、などと言ったことを議論した。

こうした問題は、以前からH本で､もよく言

われていたものであり、そうした一連の番組

規制とPTAの果たした役割を、私は説明し

た。こうした組織はアメリカにはないようで、

親たちが一致協力してそうした規制のために

働くのか、といった疑問も出てきた。その後、

実|鱗に自分の子供がこうした｢悪い」テレビ番

組を兄ていたら、白分はどうやってその子に

教え諭すか、と言ったことをめいめいで自由

に論じたりもした。

雌初にも述べたように、このテーマは非常

に具体的かつ身近なものであったので、割と

議論は活発だった。大変有意義なものであっ

ﾅ、
Jｰ ◎

‐雷

~

霧恥“

必：

ff
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科学技術とこれからの私たちの生活

(Science,Technology,Resources,andOurLife)

総 括

清水 直樹

ぃものが出来てしまうことになり、不運にも

我が｢科学技術｣分科会が、つまりは私がその

試練を受けることとなった｡｢米国開催の年に

日本側コーディオ､一ター一人」という事実に

最初は不安があり、本当に旨くいくのであろ

うかと暫く悲観したが、米国側実行委員の人

達は、当｢科学技術｣分科会で重点を置きたか

った実地研修を手配してくれたり、その他い

ろいろな面で手伝ってもらい、心強かった。

さて、肝心の内容に移ると、フ･レゼンテー

ションの内容は『ハイテクだけを先走りさせ

ない思考法の勧め』(平山留美子)、『遺伝子工

学の規制について』(石川愉子)、「科学の捉え

方を考える」(海老原憲)、『ハワイにおける地

熱利用の現状と展望』(TeresaSanchez)、『ア

メリカの製薬産業』(MelfiPenn)、『化学製品

日米学生会議に集まってくるような人間は、

大学での専門が国際関係、法律、経済といっ

た分野である場合がほとんどであり、医学部

にて学んでいる幾人かの学生を除けば、いわ

ゆる理科系といわれる学生は極く少数派であ

るのが現状である。こういう状況の中で、参

加者が科学技術というものをどのように捉え、

またどのような上叡ジョンを持っているのかを

話し合い、互いの認識のギャップ｡を伺うこと

が出来れば面円いだろう、と考え、この分科

会のコーディオ､－ターとなることにした。

しかし、当分科会は最初から困難を伴って

のスタートを斬らざるを得なかった。我々日

本側実行委員が10名であったのに対し米国側

の実行委員が9名、いずれかの分科会で日本

側が一人て､コーディオ､－トしなくてはならな

… 露

鍵； ＊

、

熱
:繋蕊

蕊 鷲騨‘ 蕊蕊譜蕊

溌灘蕊；

蕊

蕊挫
(後列左より)MelfiPenn,海老原憲,清水直樹,LanaJong

(前列左より）石川愉子,TeresaSanchez,平山留美子
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会社でのインターンを通して学んだこと』

(LanaJong)、『新しいパラダイム形成におけ

る生命論の役割』(清水直樹)であり、それぞれ

の内容をも吟味すると、米国側のう。レゼンテ

ーションがどちらかというと各論で、日本側

のう。レゼンテーションが比較的科学技術とい

うものを観念的に捉えて議論する傾向があっ

たように思う。当初予想していた以上に、科

学技術に対する捉え方、考え方は分科会のメ

ンバー7人の中て､もかなり大きな違いが見ら

れ(具体的な内容については各フ･レゼンテー

ションのまとめを参照)､私自身ショックを受

けた。

次に、実地研修の訪問先は以下の通りである。

l.ウェークフォレスト大学メディカルスクール

2.ChamberofCommerce(商工会議所）

3.SciWorks(サイワークス；科学博物館）

以上ノースカロライナ

4．NuclearlnformationResources

5．NuclearEnergylnstitute

以上ワシントンD.C.

6．AmericanMuseumofNaturalHistory

以上ニューヨーク

7.Sprint(旧U.S.Sprint)

以上シアトル

実地研修は、必ずしも全てが成功だったと

は言えないが、しかし、特にコンピュータ／

通信応用の現場を見ることの出来たウェーク

フオレスト大学メディカルスクールや長距離

電話会社であるSprintでは、人間の技術の結

集を見るようで非常に感銘を受けた。

当分科会の活動報告を終えるに当たって、

最後に、当分科会のために実地研修をさせて

いただいた上記7団体の方々に、その連絡役

となってくれたRoySchmidt、Tarolsshiki

両君に、そしてコーディオ､一ターの力量不足、

絶望的かと思えるほビのお互いの考え方のギ

ャップ。にもめげず、最後まで議論してくれた

分科会のメンバーの方たち全員に深い感謝の

意を表わしたいと思います。

遺伝子工学の規制について

石川 愉子

扱うものが生命であるだけに、研究者だけに

任せておいてはいけない。けれども“ヒトブ

タ”と聞いて、素晴らしいと思う人と恐ろし

いと思う人がいるように、この種の規制を行

うことは難しい。

私は倫理的規制は必要であると思う。テー

ブルのメンバーもこれには賛成してくれた。

しかし個々の例を挙げ、賛否を聞いてみると

それぞれ少しずつ意見が違い、あらためて基

準設定の難しさを痛感した。研究者であって

も無くても、この問題に注目し、考え続ける

ことが大切だと思った。

遺伝子工学は人類に様々な利益をもたらし

た。そしてその発展はとどまるところを知ら

ない。今や移植のための臓器不足を解決すべ

〈、ヒトの遺伝子を組み込んだブタの研究開

発が進められている。遺伝子工学の持つ危険

性のうち、人間に対して直接的なものは容易

に推測て、きる。この様な危険に対しては、比

較的早い段階から規制が実施されてきた。物

理的、生物学的封鎖がそれである。しかし、

研究開発が進められている方向や内容に関す

る規制は殆ど無いに等しい。遺伝子工学は、

個人によって違う価値観、倫理観、宗教観な

どに深く関わる分野に足を踏み入れている。
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科学の捉え方を考える

海老原 憲

に対して、討論を行おうというものであった。

しかし、科学に対する悲観的・感情的な見方

と現実的に捉え前進していこうとする見方に

完全に分かれ、十分な解決を見ないまま時間

切れとなってしまった。

従来の科学者だけが先走って、科学を推し

進めている現状に対して、一般の人々はどの

ような役割を果たすのかを考えることを提案

した。これは、科学をより、現実的に見きわ

め、科学を上手に使いこなすことが今以上に

一般の人々に要求されているという私の仮定

新しいパラダイム形成における生命論の役割

清水 直樹

解決するに当たって、一つの視野に入れるべ

きは､ガイアという生命体の代謝機能(メタポ

リズム）に関する研究を深め、このメタポリズ

ムと調和したエネルギー・物質代謝を持つ社

会システムを構築していくということである。

このような観点から、私のう。レゼンテーシ

ョンでは､｢地球環境問題を解決するには環境

悪化の科学的解明および科学的対処だけでは

不十分で、その周りの社会基盤／システムお

よび個人の価値観を変えなくてはならない」

という主旨で議論を試みたが、私の英語力の

限界および「それじゃあどうすればよいのか」

という打開策を打ち出すことが出来なかった

ために、特に米国側参加者にはなかなか理解

が得られなかった。

そもそも地球環境問題はそう簡単に解決で

きるものではないのだから、フ･レゼンテーシ

ョンでの私の試みの失敗はさして気にしては

いないのだが、生命論自体は非常に新しい学

問であり、これからも多くの分野て鹸、「あっと

驚くような解決方法が導きだされる」ことは

ないにしろ、「新しいパラタ守イムの形成」には

一役を買うのて､､はないかと思われる。

生命論とは進化、自己組織化、代謝などと

言った生命体の持つ特徴を、社会現象を捉え

る際に応用しようとしたもので、その応用分

野とは、地球環境論、経済学、都市論、経営

学、組織論、情報論などであり、多岐に亘る．

例えば地球環境論では、ガイア仮説というも

のがあり、これは｢地球は、その内部に環境条

件を生命の生存に適した状態に保つホメオス

タシス機能(恒常性維持機能)を持った、一つ

の生命体である」という学説である｡科学技術

の飛躍的な進歩を見た産業革命以来､「自然は

人間が支配／制御するものて繍ある」と捉える

のが通常となっているが、こうした考え方は、

｢地球は巨大な機械である」という認識が根底

に流れているため、環境問題に対処するのに

も、人間が様々な｢地球に優しい技術｣なるも

のを作り出し、地球環境を制御してクリーン

に保てばよい、という解決方法しか産み出さ

ない。これまでの地球環境論が｢地球の環境容

量の限度内で人類の活動を行う」という発想

に立っているのに対して､ガイア説では｢地球

生命体の持つ恒常性維持能力＝自己浄化組織

の範囲内で､人類の活動を行う」という発想を

重視している。したがって、地球環境問題を
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ハイテクだけを先走りさせない思考法の勧め

平山留美子

心、考え方ではないだろうか。

そこで参考にすべきものとして、過去の

人々の持っていた考え方が挙げられる。過去

といっても2～3世紀前のものではなく、そ

れは縄文時代までさかのぼり、その観念は、

多くの原住民の文化の中にも(例えば北米の

ｵ､イティブ･アメリカン）そして、日本のアイ

ヌ文化の中にも見ることが出来る2つの考え

方なのである。

1つは、人間が生命の無限の繰り返しの中

にある、という「循環の思想｣である。人は生

まれ、そして死んでゆくが、死んで天に昇っ

た魂は、いつかは生れ変り地上に帰ってくる

のである、といった大きなスケールの考え方

が、縄文の頃の人の心の中にはあったようで、

その考えは縄文土器のまわりを力強く渦巻く

縄目の模様にもよく現れているのである。又、

この思想は、多くの自然現象にも適用されて

おり（四季の移り変わりや、日の出、日の入り

の様子など）それ故に彼らは自分達人間と自

然とのつながりを密接に感じていたようであ

る。

もう1つの考え方は、植物にも動物にも人

間と同様に生命が宿っている、という「共生の

思想｣である。この考えがあったからこそ、日

本では長い間大規模に木を切り倒すというこ

とが行われず、現在て’もなお国土の60％以上

が森林という状態を保つことが出来ているわ

けで､ある。オ､イテイブ・アメリカンも、自分

達の生活に必要誌低限のバッファローしか捕

ることをせず、捕まえたバッファローも骨ま

で残らず感謝の心を持って利用していた。広

大で厳しい大自然の中で生きた古代の人々は、

地球上の全てのものに対して敬意と畏怖の念

「神は御自分にかたどって人を創造された。

神は彼らを祝福して言われた。『産めよ、増え

よ、地に満ちて地を従わせよ。海の魚、空の

烏､地の上を這う生き物を全て支配せよ｡』」こ

れは、旧約聖書創枇記第1章27節から28節に

吾かれた文章である。この中では、人間が全

ての動物を支配する権利が与えられている。

あらゆる思想の基礎となったギリシャ哲学は、

理性を持つ人間を他の動物よりも高等で、優

位て､あるとしている。このキリスト教とギリ

シャ哲学、両者の根底に流れる人間中心主義

の原理に支えられて、西洋て劔起こった近代文

明は大きな発展を遂げ、それは産業革命につ

ながり、世界各地に波及していったのである

が、この考え方と科学技術が結び付いて今、

環境問題を筆頭に多くの問題を引き起こして

いる。

例えばエネルギー問題は、人間が自らの快

適な生活だけを追求した結果、石油や石炭な

ど自然が長い時間を掛けて作り出した産物を、

大量消費することによって生じているものて､､、

これは明らかに、人間中心主義的な行動に科

学技術の力が伴って生まれた問題て、ある。こ

のエオ､ルギー問題の解決策として、新しい代

替エオ､ルギーの研究が、最先端技術のもとで

盛んに行われているようだが、人間が自らを

地球上に存在する何よりも優れていると思っ

ており、又、自分にはまわりのものを支配す

る権利が与えられているのだ、といったよう

な傲慢な考えを持っている限りは、人間のま

わりにある問題は絶えることはないであろう。

問題解決のために本当に改善されるべきもの

は、科学技術によってもたらされた産物より

むしろ、それを使用する人間の自己中心的な
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でもって接し、大きな生命の循環の流れの中

にいる自分達の存在を謙虚に認識しながら、

おおらかに生きていたのである。

今の人間に必要なのは、このような｢循環と

共生｣の思想を1人1人の中に持つことて’は

ないだろうか。科学技術が発達し、多くのも

のが高速化してゆくなかで、人間はそのスピ

ードについてゆこうとあくせくしてゆとりを

なくし、わきおこるたくさんの問題に対処し

きれなくなっている状態なのである。そして、

何が問題なのか兄械める'1を失い、その解決

方法を科学技術のみに求めているのである。

しかし、これでは一時的な解決にしか過ぎず、

人間はいつかまた同じ過ちを繰り返すであろ

う。それだからこそ、昔の人々の賢明な考え

方を振り返り、それらを1人1人の中に取り

入れることがまず第一になされるべきである

ことなのだと、主張するのである｡古代の人々

の持っていたおおらかでゆとりのある心でも

って最先端技術一ハイテクを兄つめたならば、

そこて､､初めて科学技術の力だけに翻弄されな

い本当の問題解決の糸口が見いだせるように

思われる。

｢インターンを通して学んだこと」 LanaJong

清水 直樹

地球環境問題が深刻化する中で､、政府によ

る環境に対する規制が強まっている。一方で、

消費者や各企業の環境保護に対する意識は高

まっている。しかし、最終的にどこまで､自分

達のライフスタイルを、あるいは企業であれ

ばその利益を地球環境のために犠牲にする覚

悟があるのだろうか。私にこのような疑問を

投げかけたのは、大学の夏休みを利用して参

加したインターンの経験であった。

石油精製会社て､､あるConocoRefineryで､は、

政府の環境に対する規制によってこの種の企

業がいかに打撃を受けるかを目の当たりにし

た。次にインターンをしたDow Chemical

CompanyはZiplocやサランラッフ･を作る会

社て､､ある。リサイクル運動が進む中で、こう

した製品ば|\利用を徹底するのが難しく、消

費量は年々増加している。最後に、COBE

Laboratoriesは医療機器を生産する会社であ

るが、医療機器は安全性における信頼がまず

優先するため、注射針、検尿用の紙コップ。

等々、病院で利用される機器のリサイクルは

論外とされている。

私はこのインターンの経験に基づいてう｡レ

ゼンテーションをし、分科会のメンバーが環

境問題をどのように考え、普段からどのよう

な努力をしているかを確認することから姉め

て、各個人がどれだけの犠牲を払うことがで

きるか、その可能性と限界について議論をし

た。

アメリカの製薬産業 -MelfiPenn

石川 愉子

は以~ﾄﾞに述べることをLI;心にう。レゼンテーシ

ョンを行った。

アメリカでは、Merck*tやBristol-Meyes

Melfiのう｡レゼンテーションはアメリカに

おける製薬産業の抱える渚問題を扱ったもの

だった。非常に災いものであったので、彼女
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社などが大手の製薬会社である。この様な大

手の製造する薬はブランド製品として、医療

機関を通じて一般の人々に販売される。しか

しこのブランド製品の価格は、ドラッグスト

アなどで購入することのできる肺lじ効用の製

品の2倍近くもする。ブランド外製品のシェ

アはのびているが、病院で医者が出す薬は依

然、ブランドものが殆どだ。この2倍の差は、

大手の新薬開発にかかった費用であって縮め

ることは難しい。入院している人にしてみれ

ぱ深刻な問題である。行政的に解決すべき問

題のひとつである。

う。レゼンテーションのあと、メンバーで日

米の医療や保健制度について幅広く話し合っ

た。双方、一長一短であると思った。しかし、

フィールドトリップで訪ねたWakeForest

UV.の病院を見た時､平均的国民の受けられ

る医療はアメリカの方が、かなり進んでいる

ことを感じた。

ハワイに於ける地熱利用の現状と展望 TeresaSanchez

海老原 憲

ハワイ出身のサンチェスは大学での研究と

彼女の故郷て起こっている科学的関心とを絡

めて、地熱利用に関するう。レゼンテーション

をした。ハワイでは、その地に帝る神ぺしが

その地に地熱というエオ､ルギー源を賜うたと

いう言い伝えがあり、地熱をはじめ、石油な

ど輸入エオ､ルギーに頼らないエオ､ルギー利用

の研究が盛んであることを報告した。

サンチェスの報告の後、分科会て、は、自然

資源の利用を環境保護という観点から討論し

た。
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健康と社会

(HealthandSociety)

総 括

尾崎 良太

会｣を選んだのは､今後の11本のそういった社

会の傾向を考慮しているのみならず、昨年秋

より、日本でも頻繁に話題となった、クリン

トン大統領の医療保険案の存在があります。

現在、アメリカでは約3千7百万人以上の

無保険状態の人たちが存在しています。一方

では、年率10%以上の勢いで医療費が持続的

に高騰しています。医療費の高騰は、政府の

財政や、企業負担の増大に依り競争力の阻害

要1大Iとして、その解決が米国経済にとっても

必要とされています。

そこで、クリントン大統領は、国民皆保険

の実現と医療費の抑制を目的とする医療保険

改革案を提案しました。この問題は既にブッ

シュ氏との論戦の題材となり、総論的には、

国民の支持を得ていましたが、議会では紛糾

私たちの分科会は、ll本側とアメリカ側の

メンバーの背景がとても対照的でした。とい

うのは、アメリカ側は4人とも、人文社会科

学系の学生であるのに対し、H本側は全員、

医学・保健学専攻であったことです。会議前

には、アメリカ側のコーデイオ､一ターである

脇坂も大変そのことを心配にしていました。

結果的には、今年の分科会の目標が、医療を

社会の中での位置づけで考える、というもの

であったのて摩、とても良かったです。自分の

日常から考えると、日本の医学生は、教科書

と病院の外に広がる医療まで、思いを馳せる

余裕がないと思います。しかし、今後の日本

の社会を考えたときに(商齢化、少産化)、医

療単体で問題が解決しづらくなっていきまし

ょう。そもそも、今年のテーマに、「医療と社

(後列左より)SamAugusta,近藤優子,尾崎良太,土井洋平

(前列左より)AyumiWakizaka,HeatherThompson,RandallMcneal,幸谷 愛
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し、私達がアメリカにいる間中、結論はでな

かった。当時は、雇用主の保険料負担義務に

ついてが議論の中心となっていました。

先日、NHKの番組で、GMなど、自動車会

社の競争力の向上を話題としていたのですが、

その中で、従業員の医療保障、つまりは保険

料負担が非常に大きな経営上の問題である、

と指摘されていました。医療とまったく関係

のない、経営関係の番組て､そのような扱いを

されて、保険問題がて、てきたことは、大変興

味深く思いました。

結局、94年11月現在、同法案は、総論賛成

各論反対の議会、また、クリントン支持率の

低下、中間選挙の“歴史的，，敗北の中で、流

れてしまいました。現在、アメリカ経済が好

調に推移していることもあり、改革への切迫

感も遠のいておりますが、将来を見据えれば、

必ず何らかの改革は必要となりましょう。そ

ういう見地からは、最近、謹慎して"普通の”

おばさん、に戻るかと思われているヒラリー

夫人ですが、ここはひとつ是非、不僥不屈の

精神で、不‘|昔身命の勢いで頑張っていただき

たいです。不惜身命は、“ほとけ"の為に、と

いうI1的が起源だとききます。最近のニュー

ズ･ウイークでは、ヒラリーさんが、保守層を

意識してか信仰の告向をしていました。いず

れにせよ、なかなか厳しい状況にあるようで

す。

私たちの分科会では、この医療費と経済の

大きな問題についても、多くの時間を割いて

日米両国の現状について話し合いました。

また、各地で、医科大学や病院を訪問し、

実際の医療レベルのトピックについて議論し

ました。訪問先として：

ノースカロライナ：

ポウマン・グレイ医大病院

ワシントンD.C.:

ニューヨーク大学・医学部

フローレンス・ナイテインゲール・ホーム

（高齢者介護施設）

シアトル：

フレッド・ハチンソン・研究所

（基礎I美学研究所）

ワシントン州立大学医学部附属病院・

骨髄移植施設

一以上一

があげられます。I笑療機関のみならず、

PAHOなどの行政、または研究所など、広い

視野で医学と、それをとりまく社会をi府嗽てﾞ

きた、素晴らしい実地研修(フィールド･ワー

ク）となりました。これらの計画立案には多く

の方々の協力がありました。！|'でも、本分科

会のアメリカ側責任者である脇坂には大変助

けられ、まったく何と感謝していいかわから

ないほどである。彼女は、ワシントンDC.の

読売新聞支社て研修生としてアルバイトをし

ているが、面会予約のとり方など、実地体験

から、大いにその能ﾉjを発揮してくれた。

日本側参加者の医学生としての真蟄な態度

はアメリカ側の友人たちには、深い尊敬の念

をもたれたようである。そして私たちは、ア

メリカ側メンバーの様々な視点、立場から、

人類の多様性、人間讃歌を体感した。恐らく

私たちは、「もっと人の中へ、社会へ」と続く

人間らしい医の道を歩むことになる。そんな

きっかけとなった私たちの分科会でありまし

た。
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新しい社会、そして新しい医療について

尾崎 良太

の健康を願うミサンガのようなものなのであ

ろう。一人の医学生としては、あんなもの、

ミサンガほどの効果もなかろう、と思うのだ

が｡

また、あらゆる雑誌、テレビなどのメディ

アで、健康問題が扱われない日はない。そし

て、名医、良い病院という“商品”が、紅茶

キノコやサルノコシカケ同様に媒体に踊って

いる。

正しく有用な医学知識が、人々に待たれて

いる。日本ではまさに、医学と軍事学の二分

野が、一般に閉ざされている。それ以外の大

ていのことは、“カルチャー･センター”で学

べるようになってきた。とりたてて必要のな

い軍事学はともかく、医療に関して、もっと

もっと情報提供があって良いのではないか。

医療、医学の発展を支えているのは、国民

からの納税なのだから、その成果を国民全体

て､共有するのは当然のことである。例えば、

幼児は大人よりも水分の喪失に脆弱で、すぐﾞ

脱水症状になる、という事実を世の母親に周

知徹底させれば、毎夏くり返される、パチン

コ屋の駐車場での悲劇もなくなろう、という

ものだ。

次に、社会の価値の体系について考えたい。

例えば、富国強兵の時代、足尾銅山やチシソ

のように、直接的に有害な企業でも存在でき

たが、今日そのような在り方は許されなくな

った。

しかし、間接的に有害な事物、例えば、デ

ィーゼルの排気ガスの問題、喫煙などに関し

ては経済的な要素の重視から、有効な策をと

れないでいる。ディーゼル車は、ガソリンに

比べ安価な軽油と経済性からトラックやバス

私は、今回のアメリカ各地での研修、分科

会でのメンバーの発表を通じて、一つの確信

をもつにいたった。当然と言えば、当然のこ

とであるが、医療のあり方は、社会のあり方

を反映しているということ。近藤優子が話し

た中絶法の歴史は、医療が社会政策の重要な

手段て、あったことを伝える。ランドール・マ

ックニール、土井洋平による日米の医療制度

の概要は、それぞれの社会が信じるものは何

か、を教えてくれた。

H米の両国で、同時期に話題となっている

医療制度の見直して､あるが、その経済的側面

が一番大きな話題といえる。つまり、財政負

担に与える影響が、非常に大きなものとなっ

てきた。日本では、様様なレベルでの医療費

の抑制、削減がもとめられている。それは、

幸谷愛の｢高齢化と老人I夷療の研究｣に詳しい

が、診療報酬体系の変化がおきている。それ

は、11本の疾病構造が急性疾患から慢性疾患

中心となり、また高齢者が増加する、という

背景をふまえたものであるが、これらは病院

にやってきてからの話で､ある。その費用を削

減し、その結果全体の医療水準が低下するよ

りも、むしろ病気になる人を減らし、予防す

ることが、何よりの手段ではないか、と思う

のだ。

予防医学の充実、これが私の一つの結論で

ある。どんな疾病でも早期発見・早期治療が

重要なのは言うまでもない。

働きざかり世代の過労死が話題となる一方、

彼らの健康への願望は当然のことながら、き

わめて大きい。最近よく、金色の玉つきブレ

スレットをしているサラリーマンを見ません

か？彼らにとってはそのブレスレット、自分
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代表的な先端産業で、今日のイメージとまっ

たく異なったものであった。例えば、“カルメ

ン，’はタバコエ場で働いていた。今日のトレ

ンディ・ドラマの主人公がタバコエ場で働く

女工であることは、私たちには想像できない。

時代と共に産業、そしてその意義もかわって

いく。

今後の社会では、人々の健康というものを

第一義においた町づくり、国づくり、そして

人づくりをするべきだ。いや、そうなってい

くだろう。つまりは、GNPから、Gross

NationalWelfare(IzEI民総福祉)を指標とす

る時代を迎えるときにきている。

それは、実質経済に対しても良いものと思

われる。なぜなら、今までの政策の延長上に

は、大きな経済的可能性を望めないからであ

る。つまりは、「インフレなき」現状維持型の

低成長。

しかし、例えば、|H式ディーゼル車の新型

ディーゼル車や、ガソリン車への転換は大き

な需要を生むだろう。その為には、低公害型

のエンジンなどを開発する費用を公的資金で

賄うというような工夫が必要である。

また、花粉症の時期に話題となる杉の木で

あるが、あれほど多くの人が苦しみ、又、多

額の医療費が費やされているのだから、1'il故

どんどん切り倒さないのか不思議である。も

ともと自生していた杉の木が問題なのて､はな

〈、戦後の国土開発の中で、植林された莫大

な杉の木が、今H、私たちを苦しめている。

これもまた、生育速度が早い、といった経済

的、効率的要素を重視した選択の結果といえ

る。

私は、予防医学に関しても、価値の体系の

変更に対しても、教育の役割を最も大きなも

のとしてあげたいと思っている。今Iplの学生

などの産業用車|呵に多く使われている。しか

しその排ガスの黒煙の凄まじさは、全ての人

の知るところである。また、気管支疾患、肺

癌への影響が指摘されている。煙草はし好砧

であるという難しさもあるが、やはり明らか

に有害である。しかし、サム・オーガスタの

論文にあるように、その租税収入や、政治ロ

ビー活動から、未だに生きのびている。

今回、私たちは、ノース・カロライナ州の

ウィンストン＝セーラム市に滞在したが、こ

の町の名は、近年日本でもその商I恰名の浸透

著しい、“セーラム’，たばこ、“ウィンストン”

たばこの名となっている。そして、このたば

こ会社を訪問した際の、会社側の歯切れの悪

い説明。勿論この会社では、アメリカ本国で

のこれ以上の成長は当然のことながら目ざし

てはいない。日本や東南アジアなど、国民の

意識の“低い”市場での販売拡大に活路を見

出している。その結果、私たちの国では、11

時以降のテレヒ患で、各国の代表的煙草ブラン

ドのCMが百花練乱、とあいなった次第であ

る。

私はここで、産業の大往生という概念に思

いいたった。つまり、煙草産業のような、時

代の要請からずれていった産業は、上手に安

楽死させないと、断末魔の悪あがきをしてし

まう、ということ。日本でも、国内では使用

を禁じられた農薬などを第三世界に平気て輸

出していたりする。今後、産業構造の転換が

続くであろう日本である。大いに考慮しない

といけないのではないか。

ノースカロライナでは、そのタバコ会社の

創立者の屋敷を訪れた。そこで収集されてい

る美術品、家のたたずまいは、下品な成金や

芸能人のそれでなく、落ちついた素晴らしい

ものだった。当時のタバコ産業というのは、
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会議での様様な経験は、私の医療に関する知

見を、社会学的な方面で大いに深化させるこ

とができた。それは、大学の中では得られな

い収穫であったと言える。

&&

Aging''
幸谷 愛

人と目先の仕事に専心する人では、老後を迎

えたとき“生活の質”において大きな差が生

じるのて畿はあるまいか。また、厚生省は“21

世紀の福祉プラン”の中で福祉介護士の増員

や、在宅ケアの推進など、を急務のこととし

ているが、具体策については、不透明なまま

である。今から、もっと高齢化社会に対応し

た政治を国民として求めていくことが自分達

の豐かな老後のためにも重要と思う。そして、

我々若者が自分達の老後を考えることによっ

てもたらされるもっとも大きな収穫はなんと

言っても、高齢者に対する思いやりや共感で

はないだろうか。私達はニューヨークでナー

シングホームを訪問する機会を得たが、若さ

というものに異常なまでの重点をおくアメリ

カ社会において、“アメリカの恥部，'とまで言

われるナーシングホームのお年寄り達の空虚

な眼差しは私達にアメリカの二の舞にならな

いようにと訴えているように思えた。経済大

国日本。しかし、福祉後進国である日本。

我々、若者がもっと高齢化社会に対して、積

極的に関わっていくことで少しでもこの国の

福祉の水準を向上させ、皆が安心して、豊か

な老後を送れるようになることを切望してや

まない。

"Aging''つまり“年を重ねること”は、生

命が生きている限り、さけることはできない。

生まれたばかりの赤ちゃんでさえ、すて､に

"Aging"は始まっている。生命はこの世に生

まれ出て、"Aging''を経て、やがてこの世を

去る。こればかりはどんなに科学が発展して

も克服できないだろう。子供は若者になり、

若者は中年になり、壮年になり、そして老人

になる。

こんなことは誰でも知っている。しかし、

それを認識しているかどうかは全く別問題て、

ある。“高齢化社会，，という言葉が新聞、テレ

ビを賑わすようになってから、久しいが、ど

れほどの人が“わが身のこと”としてそれら

を捉えているて､､あろうか。特に我々、若者に

は「自分達には関係ないこと」というように考

えている人が多いように思われる。若いうち

は年を取った時のことなど考えないで、“今”

のことだけを考えて生きればよい。このよう

に考えるのが若者としては一般的であろう。

しかし、若いうちから、年をとったときのこ

とを考えることは非常に有意義である。昨今、

高齢化に備えて、生涯教育の重要性が叫ばれ

ているが、若いうちから、心づもりして、一

生続けられる趣味や生きがいを持とうとする

人工妊娠中絶と日本女性のリブロダクティブ・ヘルス

近藤 優子

リブ。ロダクティブ・ヘルスとは性と生殖に もと、“生めよ増やせよ”と多産がしょうれぃ

関する健康のことである。 され、女性の健康がそれによって阻害されよ

H本では戦前、“富国強兵"のスローガンの うとも、中絶はもちろん家族計画も認められ
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いいがたく、その手段としての避妊法もピル

が合法化されていないなど、非常に限られた

ものとなっている。

このような状況下において、日本女性のリ

プロダクテイブ・ヘルスは確立しているとは

いいがたく、改善が望まれる。

そのためには、一体どうしたらよいのだろ

うか。

私は、まず、女性自身が自分の体について

知り、自らの性と生に関する体験を語ること

によって、自分のリブ。ロダクテイブ・ヘルス

について認識をしなおすこと、また、その権

利について意識を高めることが必要だと考え

る。

てはいなかった。

戦後ベピーブームを迎えた日本では経済的

見地から、一転して、人口抑制政策がとられ、

人工妊娠中絶が全世界に先がけて合法化され

た。

日本における、女性の、生む生まないに関

する権利は、他の先進諸国のように女性の権

利として自分が獲得したものではなく、政府

の、人口政策の一貫として与えられたものに

すぎない。

現実に、日本で人工妊娠中絶を保証してい

る優生保護法の｢経済的条項｣が削除されれば、

刑法の｢胎罪｣がただちに適用される。

また、自分の生や性を考えたり、望まない

妊娠を防ぐための性教育が充実しているとは

日本の医療制度
土井 洋平

い現状、旧態依然のアメニティ水準など、官

僚統制で費用を抑え込んでいるがゆえの弊害

も生じている。

より公平な医療制度を考えるとき、健康な

市民、病弱者、医療者の三者の利害をバラン

スさせることが前提となる。日本の制度は健

康な市民にとっては負担が少なく望ましいも

のかも知れないが、その縦寄せは病弱者と医

療者が負っている。成熟した福祉社会を目指

すのであれば、より柔軟で公平な医療制度を

模索していく必要がある。

その第一歩として土井は、平等性よりむし

ろ公平性の観点から、一定の医療水準を皆保

険の下て維持する前提で､、より上質な医療を

求める人々のために診療報酬を緩和し任意の

私的保険を導入することを提案した。これに

対しメンバーからは、なぜわざわざ平等性を

放棄する必要があるのか、といった懐疑的な

アメリカの医療制度に対し日本の医療制度

はあまり論じられることがなく、文献も非常

に少ない。日本の医療制度とは一体どのよう

なものなのだろうか。

本プレゼンテーションはまず日本の医療制

度が作り出された歴史的背景からスタートし

た。明治維新後の諸改革の中で、国民医療を

充実することは富国強兵の観点から重要とさ

れ、官僚主導型で医療制度の構築が進んだ。

従って国民にとって医療は当初から｢与えら

れるもの｣であり、この意識は制度上の手直し

があった戦後も受け継がれてきた。これはア

メリカの場合とは決定的に異なっている。

日本の医療費は現在GDPの6%台に収ま

っており、基本的には国民皆保険が実現して

いる。その陰で、「三時間待ち三分間診療」と

それに伴う医療水準の低下、構造的人員不足

の下で医療者特に看護婦を酷使せざるを得な
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見方も出たが、現在の日本の医療制度に改善

の余地があること、そして理想的な医療制度

はアメリカの制度とH本の制度の中間のどこ

かにありそうであることの二点についてはH

米双方とも一致をみた。

アメIノカの喫煙と力 SamAugusta

近藤 優子

タバコは、生産効力の改善、広告、社会の

受容という点で深刻な問題となった。アメリ

カでは1963年に巻タバコの淌費のピークを迎

えた。また、医学界では、上昇してきた健康

問題に関心を持ち、広範1吋にわたる研究を通

じて、喫煙をガンの間のl自接の関連性を兄い

出した。

1964年にtheSurgenGeneralが“喫煙に関

する政府公式報告書'，を発行し、それを受け

てFTCとFDAはタバコの管理を早急に行お

うと試みた。彼らは、タバコの広告の禁止、

税金の引き上げなど、いくつの規制をもうけ

ることて、は成功したが、タバコ会社の勢力は

それらの規制に負けないほど強力なものであ

つた。

これ以来、タバコ会社は、強力な反タバコ

に関する規制を受けておらず、彼らはその巨

大な系列会社の支配権を所有し、供給をコン

トロールし、政治と結びつき、過大な広告を

行い、より多くの予算の獲得に成功している。

アメリカでは、喫煙に関する健康教育を社

会が行うことで、喫煙人口が減少しているが、

タバコ会社は、海外市場を獲得し、健康問題

を海外に輸出することで、引き続き利益を得

ている。

このような状況において、世界を、タバコ

会社の支配とその商1Y!から救うため、いまこ

そ強力な規制が必要とされている。

アメリカの医療制度改革 RandallMcNeal

土井 洋平

クリントン政権による医療制度改革が話題

となっている折だけあり、il米の医療制度に

関するプレゼンテーションは全部て．3本にも

なったが、ランドルはアメリカで取沙汰され

ている種々の改革案の制度上の問題点に焦点

を当ててプレゼンテーションを行なった。

アメリカは現在GDPの14%を医療費に投

入しているが、その一方で3900万人に及ぶ無

保険者が存在している。ランドルは医療費を

抑え皆保険を実現するべく提出されている4

本の法案について、その財政プランを紹介し

たが、自由意思による高額保険は温存しよう

とする点、たばこ税を大脳に増加させて費川

を賄おうとする点で全て共通している。前者

については、多くのアメリカ人は上質な医療

を受けるためには私的に高額の保険に入らね

ばならないと考えており、医療改革により医

療の水準が下がることを恐れていることが大

きな要因になっている。後者については、ラ

ンドルは出身地がたばこ産業の盛んなサウス

カロライナであることもあって、なぜ各案と

もたばこ税にぱかり依存しようとするのか、

農民の立場を考えてほしい、と訴えていた。

医療改革の財源としてたばこ税を引き上げ

ることの是非がメンバー間て懐議論となった。

現状では喫煙によって健康を害した場合、そ
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最後にランドルは、アメリカでは自由を尊

重する気風の結果として、医療に関しては極

端な社会的不平等が生じてしまった。アメリ

カは平等を理念とする国でもあるのだから、

医療制度改革はなんとしても成し遂げられな

ければならない、とまとめた。

の負担は喫煙者自身ではなく社会全体が支払

っている。この不公平を是正するためにもた

ばこ税の引き上げは行なわれるべきである、

という意見、さらには不健康なファーストフ

ードにも課税すべきだ、といった過激な意見

も飛び出し、議論は大いに盛り上がった。

HeatherThompson飢えた社会

幸谷 愛

痩せているということが多くの若い女性にと

って、通説となっているのが、これは、社会

によってつくりだされたもの以外なにもので

もない。また、タ．イエットをすることは、“ス

ーパーウーマン”と言われる、仕事と家庭を

ldj立している女性に社会が与えたフ･レッシャ

ーの結果でもある。つまり、男性と互して、

仕事をこなすには、子供を育てていく、‘‘おか

あちゃん”タイプ。ではだめであり、男性的な

タイプ。を求められたのである。

社会によって作られる、“理想の女性像"が

どんどん痩せ型になってくるにしたがって、

私達は社会に、摂食障害に悩む女性が増えて

いくのを眺めなくてはならない。このままの

状態が続けば、食事そのものが、社会病理を

産み、"starvingsociety=飢餓する社会”を

作ってしまうのではないだろうか。

近年、摂食障害に悩まされる人が急増して

いるが、特に、12歳から19歳の女性において

は、100人に1人がこの障害になり、20%近く

の人が、過度のタ､イエットなどを行い、自分

達の体重を異常なほど気にかけている。なぜ、

このような障害が増えているのか、はっきり

とした理由は定かではないが、痩せているこ

とを礼賛するメディアや社会との間になんら

かの関係があることは明らかで､ある。体重増

加に対する恐怖は自分の体型の歪んだイメー

ジを持つことによるが、ここにメディアが関

与することは必至である。ここ数年のメディ

アにおけるモデルたちの出現回数を調べると、

痩せているモデルの出現M数が増えているの

に対し、太っているモデルの出現回数が激減

していることがわかる。今や、成功や美しさ、

自己コントロールといったものを備えた人は

アメリカにおける医療改革の背景一中産階級の没落との関係一 脇坂あゆみ
尾崎 良太

彼女は｢医療と社会｣分科会のアメリカ側． 知り得ない関連を教えてくれました。

ーディオ､ーターでした。ワシントンD.C・で 彼女の意見では、今回の医療改革の背景に

学生としてすごす中、アメリカ社会への深い は、中産階級の没落がある、という。そして、

観察を続けています。その成果を、今l'ilの論 彼らが没落した原因として、資本が海外移転

文で十分に発揮してくれました。 を続けている、アメリカの経済構造の変化を

つまり、医療制度の改革、という政治的課 あげていた。11本でも話題になっている“産

題に、いかなる背景があるか、日本からでは 業の空洞化”である。
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彼女の言う、中産階級とは、アメリカの工

業を支えてきた工場労働者とその家族を指し

ているのだが、アメリカでは、60年代より一

貫して製造業の衰退が言われている。また、

企業経営の面では、大胆なレイオフが話題と

なってきた。その荒波の中で、中産階級の没

落が起きてきた。

例えば今日、アメリカが世界に対して十分

な競争力を持つ工業製品と言えば、ミサイル、

ロケット、人工衛星、航空機、電子・通信機

械、半導体、大型農機、といったところであ

ろう。90年代は、自動車産業をめくゞる攻防と

いう感じである。そして、産業別人口は、サ

ービス業へと移行していった。また、所得の

分配にも、富の集中と貧困層の拡大という現

象が、一貫して継続していた。つまり、工場

労働者によって成立していた中産階級の基盤

が経済的にゆるぎだし、社会不安が生じてい

た。

時同じくして、東欧・ソ連の解体という歴

史的転換の中て､、コミュニズムが、その実体

が消失した。そこで、これまでアメリカ圧l内

でタブーであった社会主義的政策への可能性

が論じられる余裕がでてきた点も見のがせな

いo

社会主義l玉Iが消えたことというのは、随分

大きなファクターであったようだ。これは、

私たち日本人にはわからないことであるが、

社会主義革命に対する恐怖というのは、とて

も大きかったようである。やはりその、一種

の安心感が、今胆lの医療改革への推進力とな

ったといえる。

そして、冷戦構造の瓦解は、また、アメリ

カの車需産業というビッグ・ピジオ､スにも影

響を与え、業界の再編成をおこしている。ま

た、国民の目が、I到内の各問題に向けられる

ようになったことが言える。

つまり、今回の医療改革は、産業の空洞化

の進展による社会不安、また東欧の改革に端

を発する内政重視の気運によるものだ、と言

えるだろう。
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民主主義とその可能性

(DemocracyandChange)

総 括

泰松 昌樹

最終的にはその発展的な姿を共有することを

目的とした。

多くの制約のもとで必ずしも十分な議論と

は言えなかったが、各種実地研修や米圧1人学

生との議論を通じて、ll頃あまり気づくこと

のない、我々の権利を守り民主を可能にして

いる各種のシステムについて、見聞きするこ

とがl11!来たのではないかと思う。

実地研修先

ウィンストン・セーラム市長との懇談、ウ

ィンストン・セーラム I|j議会議員との懇i淡、

ホワイトハウス記者会兄室訪問、シエラ・ク

人類の睡史に於いて、果たして民主主義は

どのような位侭を今後占めることになるのて、

あろうか。果たして、普遍性をもったシステ

ムとして我々の歴史は終わりを迎えることが

出来るのだろうか。そしてそもそも歴史とは、

そして人間とは？

「民主主義」というとややもすると抽象的で

散漫な議論になりがちだが、当分科会に於い

ては、現在少なくとも日米I可因に於いて正当

性を与えられている趾主主義というシステム

が、過去、現在、そして未米に於いてどのよ

うなものであるのか、そしてあったのかとい

うことに関して、各々が興味を持った事柄に

関して持ち寄ることで議論を進めた。また、

ラブ(環境NGO)訪問

(後列左より）泰松昌樹,KristinaSkierka,PhilipD.Sarbutt,WilliamCollazo,

AndrewCrawford

(前列左より）清水野亜,SarahMiller,山本祐子
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民主主義とその可能性－新しい時代に新しい民主主義を

フィリップ・サーバット

えば、米国の各州では1980年代をj由じて競争

主義、結果重視主義と規制緩和の概念が財政

分野のみならず教育、防衛産業や公営建設、

政府の日常的事業の連営に導入されている。

特にクリントン政権になってからこの運動が

一層活発になっており、先日政府の発表によ

ると当政権のReinventingGovernment(政論

改革)運動のおかげでこの2年間だけで政府

が2.2億ドルを節約しているという。しかも、

この連動の成果は財政節約にとどまらず、結

果重視主義や利用者ニーズ重視主義に基づい

た組織再構築によって教育水準がliJI上しはじ

めているなど効率の面でも得たものが大き

’，
u O

さて、以上の話は面rlいが、腿主主義と何

の関わりがあるかという質問が出た。それに

たいして私は陛主主義を｢家｣に例える。新H寺

代の攻撃で我々の民主主義社会(家)が危うい

立場に置かれている。だが､我々の政府(家主）

がむやみにお金を問題に投げ掛けるだけだ。

これはまるで潮風に晒されている家を塗り直

すために毎年ペンキ屋さんを呼ぶ様なものだ

と思う。つまり、問題は一時的に｢解決｣され

ても必ず再現するのだ。

この場合にｲ||応しいのは単なる漆り直してﾞ

はなく、家の抜本的建て直しである。木材作

りの家は潮風に耐えられないならアルミ製の

家をでも建てればいい。最初は膨大な金額を

必要とするかもしれないが、そのうち、家の

基礎(民主主義)の強化と家主(国陛)に安心感

を与えることによって元がとれるだろう。

英|flの哲学荷のAlfredNorthWhitehead

をウ|川すると、「知恵の第一歩は文IりIにおける

躍進がそれが起こる社会をほとんど破壊する

民主主義ほど乱用される言葉があるだろう

か。金II成を独裁的指導者とする北挑戦はそ

れでも｢朝鮮民主主義人氏共和国」との正式な

国名を持つ。そして、H本て､は地方と都会の

一票の重みの格差に代表されるように現代の

民主主義体制はその理想と大きくかけ離れて

いる。本来ならば民主主義の役割は社会的公

正と平等を保護することにある。ところが、

米国を観ようが、日本を観ようが、今の政治

体制は国民を助けているというより、国民を

搾取している印象が強い。ここで、二つのこ

とを考えたい。第一に民張主義はなぜこのよ

うになったのかという問題。第二に、現状の

ジレンマをどのように乗り越えるかという解

決策。

現代の政治体制は1930年代の大不況に遡れ

る。\'1時、多くの国が大量失業などの社会問

題を解消するために政府の役割を大きく拡大

した。失業者の保障、安定した生活、学校や

病院の建設や平等な社会を提供することで、

政府が重要な役割を果たしたことは歪めない

事実である。

だが、現在の世界は1930年代とliil様にまた

転換期を迎えようとしているので政府の役害ll

を再考する時期が来ている。ハイテク産業や

全世界経済秩序に代表される脱工業社会にお

いて政府が必要に応じて独占していた情報が

みんなの手に届いている。なお、大規模な政

府は急変している世の中に付いていけなくな

っている。国民の意思をもっと迅速にキャッ

チし、もっと誠実に反映する民主主義が要求

される。

そこで、いくつかの政府がこの問題をまと

もに受けとめて対応策に動きだしている。例
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プロセスであることを認めることだ｡」

世界政府に向けた人権とNGOの可能性

清水 野亜

うな事実を直視することこそ、現代世界にお

ける民キギ義の発展に最も必要なものなので

はないだろうか。

そして、民主主義が人類のH指すべき理想

である以上、理想と現実が離れている場合は

現実の方に働きかけるべきだとは思うが、民

主主義という抽象概念に対しては常に、合意

の上にあるか、間違った方向に行ってぃなL，

か、厳しい視点を持つことが要求されよう。

これからは、そのような役割としての非政府

組織(NGO)の活動に期待が持たれると言え

ようが、そのNGOすらもその位置付けが｢非」

政府組織としてではなく、「反｣政府組織に陥

りやすい危険性を持っている。一方的な働き

かけではなく、まさに相互連関の活動が必須

とされる所以である。

冷戦の終結と共にあらゆる価値が相対的な

存在として現れ始め、民主主義という「秩序」

も、構成単位であるそれら｢価値｣によりかき

乱されつつある。シンガポールの鞭打ち事件

や中国の最恵国待遇の取扱いをめぐる政治的

駆け引きは、「価値｣が唯一不変のものではな

く、個々の事象に対し複数の形をとって現れ

るものであることを明らかにした。そして人

権を例に取るならば、亡命が許されるある国

において、すなわち嫌ならばいつでも逃げる

ことのできる国において、真の人権は発達せ

ず、従って強い国家体制こそが人権の発達を

保障するのだという、一見矛盾した不安定な

考えの上にその｢価値｣は乗っているのだとも

言える。つまり相対的に現れた存在に対して、

絶対的な定義は出来えないのであり、このよ

権威について

泰松 昌樹

の様な小さな場であるからこそ討議が可能てﾞ

あり、意味があるとも考えた。

討議『1体に関しては時間の制約や、発表者

の事前の準備不足により｢権威｣そのものに関

する共通認識を作り上げることに大半を費や

すこととなった。しかし各々の参加者のもつ

価値観というものは計10回にわたる分科会の

中で各種の議論を行い、その議論を通してお

互いに-十分うかがい知ることが出来たと思わ

れる。

また、分科会のメンバーだけでなく、地方

議会の議員の方や､環境NGOで働いてらっし

やる方との懇談を通して、様々なところで多

日常私たちは、自らの気づかぬ所で何者か

にたいして主観的な正当性を認め、そのもと

で毎日を送っている。その違いがあるときは

好みと呼ばれ、またあるときは価値観と訳さ

れる。この問題を考えることで、現象として

現れる国際関係や、様々な日常生活に於いて

みられる文化的な差異の背後にあるものを理

解し、様々な主義主張を生み出す背景を探る

ことを目的とした。

この問題は、H米学生会議の分科会という

非常に狭い場に於いて話し合う必要のあるも

のかためらわれたが、無理して一般化する必

要もなく、そのことを踏まえた上ならば、こ
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〈の方がめいめいの良心に従って活動をなさ

っていることを知るにつけ、改めて米IEI社会

の多様性を実感すると共に、それらを民主主

義という装置でいかにまとめていくかについ

て知ることが出来た。

民羊字義とその可能性一

山本 祐子

求に答える形ではなく、内発的に、公共への

参加意識を育むには、個人と国家の間に介在

する中間剛体、集団の数々を利用するのが最

も有効て､はないでしょうか。池に投げた石に

よって生じる波紋が徐々に広がるように、人

の関心の及ぶ範附は徐々に広がります。地域

社会や会社、自発的結社、政党などの集団を

飛び越えて、一気に国家や国際社会にたどり

着くことはありません。こうした身のI側lりの

集団の中で、個人は公共へのコミットメント

の楽しみを知り、その集1,tlを通してさらに大

きな集団に働きかけていく動機づけがなされ

るのではないでしょうか。

そうした視点から集団を見ると、日本にお

いては、地域社会や会社が、個人の公共への

参加を促すどころか、個人を抑圧している事

に気づきます。また、政党は、一方で、党議

拘束という形で個人を抑圧し、他方で、包括

政党という形で利益政治に終始しています。

米脚に目を転ずると、集I寸Iが個人を抑圧する

構造は見られず、さらに、さまざまな集団が

国家に働きかけ、予算や政策を巡って争うた

め、集団が個人の参加を促すように機能して

いるといえます。しかし、そこで勝利する集

団には、公共という視点が欠けているため、

I玉1kの自L』統治の能力を引き出すための集団

にはなっていません。しかし、こうした集団

を通してしか、｜玉眠が内発的に''1己統沿を求

めるようにはならないのです。

一連のテーブルディスカッションを通して、

民主主義は多義的な言葉なのは確かですが、

究極的には、自己統治を求める姿勢だといえ

ましょう。全体主義や、権威主義に基づく政

治は、たとえ優れたリーダーに恵まれ、物質

的に豊かであっても、自己統治の喜びを知っ

てしまった国民には受けいれられるものでは

ありません。それは、仮に、人氏のための政

治ではありえても、人民による政治で､はない

のです。では、自己統治の喜びとは何なので、

しよう。それは、個人が自分で自分の事を決

める事であります。しかし、現代の巨大な国

家の下で、国民一人一人の影響力は著しく小

さくなり、｜到民は自己決定をあきらめている

かのようです。自己統治はいかにして可能な

のでしょうか｡伸び（フイリッフ。･サーバット）

がプレゼンテーションで主張した様に、国家

の決定権を分散していく必要があるでしょう。

クリスティーナが批判的に取り上げていたイ

ニシアチブやレフェレンダムも自己決定を実

質化するには効果的かもしれません。

しかし、人間が社会を作る以上、自己統治

は、自分のことを決めることのみならず、社

会の公共価値を模索することをも意味します。

各人が己の利害に埋没しやすい大衆消費社会

において、いかにして、これが可能なのか。

この問いが私のテーマで､した。公共のことに

対する国民の関心が高い政治文化を作るには、

学校教育や政治家、知識人の啓蒙活動が重要

なのはいうまで､もありません。しかし、知識

としてて､､はな〈、経験として、外部からの要
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強く感じたのは、私たちが、理想論に終始す

るのを避けようとするばかりに、政治や圧l民

にたいして悲観的になり過ぎるということで

す。直接趾主主義的な制度の導入について、

報道の自由の推進について、分権化について

など、さまざまな事を話し合いましたが、結

局は、政治や国民の質の低さに行き着き、議

論が終わってしまったかのように思われまし

た。趾主主義の大きな壁の一つは、国民の質

にあるといえましょう。しかし、地域社会や

政党などの集剛を、より個々人とのかかわり

が深く、かつ、公的な事柄に関心を喚起しう

るものにしていくことが、その壁を破る活路

となるのではないでしょうか。

最後に、以上のことと矛盾するようですが、

私の脳裏に焼き付いているクリステイーナの

発言について書き、筆をおきます。彼女は、

一貫して、自由、平等、民主主義といった概

念に疑問を投げかけていました。彼女は、も

はや、これらの概念は意味がない。何らかの

新しい概念が必要だが、自分にはまだそれが

見いだせない、とまで述べていました。当初

は、彼女が、必要以上に大衆に否定的なあま

りに非生産的な議論をしているように思えた

のですが、彼女の問題意識には、私には消化

できていない重要な論点があるような気がし

ています。

マルチカルチャリズム WilliamCollazo

山本 祐子

人々が、互いの違いを嫌悪する訳で､も、無視

する訳でもなく、互いを理解しようと努力す

る姿勢であります。社会に違いを尊重する文

化が育まれてこそ、討論を活性化し少数者の

権利を守る政治文化が育つのて、しよう。

プレゼンテーションの途!|'で、政治を変え

るには文化が先に変わるべきか、それとも制

度が先に変わるべきなのかという議論が白熱

したせいで、多文化主義について十分に話し

合えなかったため、ウィリアムは不本意のよ

うて鹸した。それて､も、一ヵ11の学生会議を通

して、彼はこの問題を提起し続けてくれたた

め、多文化主義が民主主義を洗練されたもの

にする大きな助けになることは民主主義テー

ブルの一人一人の意識に残っていることと思

います。

ウィリアムの問題提起は､「多文化主義が民

主主義を補完する」ということて､した｡民主主

義も究極的には意思決定の一形態に過ぎませ

ん。それは社会の構成員一人一人の意思を平

等に反映するnl能性のある唯一の意思決定で

あるという意味で最善のものではありますが。

しかし、よくいわれるように、民主主義だけ

では、それが目的とする人権の保護を実現す

ることはで､きません。なぜなら民主主義のよ

って立つ多数決原理だけでは、少数者の人権

は無視される可能性が高いからです。そこで

意思決定に至るまでの討論や裁判手続きによ

る権利の保護が民主主義に伴うべきだといわ

れます。ウイリアムは以上の事を実現するた

めに多文化主義が7j-効であることを示してく

れました。多文化主義とは異なる文化を持つ
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発展途上国における、言論の自由の推進 AndrewCrawford

清水 野亜

ⅡIソ連や他の東欧諸l玉lに見られるように、

かつて非趾主政権~ﾄにあった|卦や地域にもた

らされた最も重要なことは、民主主義と自III

経済の理念て､ある。これら民主主義の流れは、

アフリカのケニア、エチオピア、アメリカの

チリ、コロンビア、アジアのシンガポール、

インドオ､シアなどにおいてもみられることで

あり、これらの国々は現在、民主主義と全体

主義、言論の''1曲と｢検閲｣のはざまに置かれ

ている状況にあると言えよう。

特にケニア、シンガポール、ハンガリーに

おいて、言論の自由に対する抑圧は、自らの

体制を守るため各政府により行われている。

アメリカ合衆l'ilの歴史が示す通り、言論の|'I

由は民主主義への道を切り開く重要な要素の

一つであるが、多くの場合、発展途上国にお

ける言論の自lllは国の椎ﾉJに対し、法的な保

護もなく弱いもので､ある。

果たして11本やアメリカのように民主i皇義

の確立した|玉lが、言論の自由を他の国へ広め

ることは可能なのであろうか。言論の自ll1と

は人が当然持つべき権利であるが、それは経

済制裁などによって得られるものではなく、

人々の意識により得られるものであって、外

13がどこまで干渉できるものなのか明確では

なく、そもそもそのような干渉は相手国の政

府の自治権を侵害することにもなりかねない。

また道徳的な問題として、我々はそれらの

川々に民主i皇莪を広める「責任｣があるのだろ

うか。

｜阯界を取り巻く状況が刻々変化し、民主主

義がその発展の段階をみようとする現在、こ

れらの問題を問うことは、より重要性を持っ

てきている。

自由選挙と民主主義一 -SarahMiller

泰松 昌樹

自由選挙は民主主義を支える重要な柱の一

つであり、それは国民の権利で､あると|両1時に

また義務でもある。しかし昨今に於いては、

その選挙における投票率の低下が静し〈、大

統領選挙に於いてもそのような価lf'1はみられ、

非常に重要な問題である。

また選挙過稗にみられるより大きな問題と

しては贈収賄の問題があげられる。H本に於

いても、リクルート問題にみられるように、

中央政界に於いて大がかりなスキャンタ翻ルが

頻発している。この問題に関しては11本の選

挙システムにﾘ1,}依するところが人きぐ、争点

不明のまま多大な資金をもとにサービス合職

を繰り広げるという、現行のシステムに対す

る修正が現在行われているのは皆さんの知る

ところでもある。しかし、この政治改革は｣|；

常に複雑な問題て鹸あり、自民党の政権復帰と

共に今後注愈してみていく必要があると思わ

れる。

やや日本を中心にみてきたが、選挙システ

ムに関する議論は米I'1議会でも取り上げると

ころて､もある。しかし、改革に関する処方は

l'lilflに於いて異なり、米|玉lに於いては政権交

代をするほどには至っていない。いずれにせ

よ、両国民は共に現行のシステムに満足して

はおらず、その改革における ﾉﾉli'l性の違いは

興味深いものである。
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政治の再発明 KristinaSkierka

PhilipD.Sarbutt

のように思われるかもしれないが、その一方、

最近の政治運動からわかるように懸念すべき

要素も見受けられる。例えば、1992年、コロ

ラド州で住民がよく分かっていない法案がそ

れを積極的に推進する団体のPRのため、イニ

シアチブに通ってしまった。従って、イニシ

アチブや国民投票はこういった､積極的な(悪

く言えば偏った)宣伝で国民を欺隔する恐れ

があるという。

でも、かといって、国民の無関心と無力感

を取り消すためにやはりイニシアチブやレフ

ァレンタ翻ムには大切な役割があることは確か

だ。

ここで考えなければならないのは、宣伝の

影響に弱い国民投票を選ぶか、国民の無関心

を生みだす現行制度を堅持するかという選択

である。クリスチナのプレゼンテーションを

通じて両側の功罪を検討したが、祐子(通称

YY)が最後に議論をひっくるめたときに言

ったように､｢現代の|到家はあまりにも規模が

大きいので、理想的な民主主義体制を成立さ

せることはもはや不可能だ｡」

クリスチナのプレゼンテーションの命題は

ReinventingGovemment(政治の再発明)で

あった。

1992年6月に行なった枇論調査によるとア

メリカ人の60％もが｢現行の政治に不満だ」と

いうことがわかった。ますます政治に無関心、

退屈、あるいはもどかしさを覚えるアメリカ

国民は変革(change)を要求している。

この不満の波に乗ってきた最新のポリチカ

ル・ポーグ(政治流行)はイニシアチブとレフ

ァレンダムである。

イニシアチブ(国民発案、住民発案)は一定

数の署名を集め、法律の制定、改廃または修

正を請求できる制度て､ある。レフアレンダム

(｢温'民投票、住民投票)は国民や住民が直接投

票を行なって、提案事項の可否を決定する直

接民主制の方式である。アメリカでは、今枇

紀を通じて、女性選挙権、徴税制限や死刑の

法律設定をめくゃってレファレンタ令ムあるいは

イニシアチブが行なわれている。

こういった国民レベルの民主主義は国民の

意思を実現させるもっとも公平で有効な手段
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THE46thJAPAN-AMERICASTUDENTCONFERENCE

JOINTSTATEMENT

INTRODUCTION

Imaginehowinformativeandintriguingitmightbetositinauniversityconferenceroom

withagroupofJapaneseandAmericancolleaguesdebatingahigh-intensitytopiclike

bilateraltraderelations.Next,thinkabouthowinterestingitmightbetotravelonalongbus

tripconversinglightlyaboutJapaneseandAmericanculturaltraditionsfromruraltourban

areas.Thenimaginehowexcitingitwouldbetostayawakeuntil2:00amtalkingwith

AmericanandJapanesefriendsaboutflirting,romance,andlove.Theseareonlyafewof

boththeformalandinformal,potentiallytransformativeexperiencesthatmaketheJapan-

AmericaStudentConferenceunique.

TheJapan-AmeriCaStudentConference(JASC)isa60-yearoldeducationalandcultural

exchangeprogramfor80universitystudentsfromJapanandtheUnitedStates.Alternating

hostcountrieseachyear,theJASCisamonth-long,studentrunandorganizedconference

thatbringstogetheryoungmenandwomenofdiversebackgrounds.Thegeneralthemeofthe

conferenceis"promotingpeacethroughmutualunderstanding,friendship,andtruSt,"

maintainingthatinterpersonalexchangeamongstudentstodayistheprimarybasisfor

productiveinternationalrelationshipsinthefuture.Thisthemeisrealizedthroughsuch

activitiesassmall-groupdiscussions,series,forums,volunteerism,fieldtrips,andhomestays.

Inl994theAmericandelegationhostedthe46thJapan-AmericanStudentConference

fromJuly25thtoAugust21stinWinston-Salem,Washington,D.C,,NewYorkCity,and

Seattle.Thethemeofthisyear'sconferencewas"LearningfromHistory:ActiveCoopera-

tionfortheNewEra,"whichofferedthejointdelegationtheopportunitytolookbackat

historytofindpastexperiencesthatJapanandtheUnitedStatessharedincommon.For

example,thedelegatesvisitedtheUniversityofWashington'sstatueofSadoko,ayounggirl

whodiedduetoradiationfromtheatomicbombdroppedonHiroshima.Theygathered

togetherinacircletoreflectonwarandhopeforpeace,bowingtheirheadsforachildwhose

deathwasnotanuncommoncasualtyofwar…adeathofinnocencethatcanandmustbe

remembered,anincidentthatmakeswaralessviableoptioninsolvingourglobaland

domesticconflicts.

Insmall-groupdiscussionsandingeneralconversation,thedelegateseagerlyfacedthe

difficultiesandconflictsofinteresttheyencountered.Languagedifferencessometimes

createdabarriertothefreeexchangeofthoughtsandideas,butbypossessingpatienceand
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sensitivity,delegatesovercamethebarrier.Friendshipsdevelopedwhenstudentshadthe

opportunitytointeractwithoneanotherinasocialcontext,whetheritinvolvedliving

together,sightseeing,orexperiencingthenightlife.TheconferenceprovidedtheAmerican

andJapanesedelegateswithacademicknowledgeabouthowthetwocountriescouldact

togethertosolvecommonproblems,butitalsoenabledthedelegatestoformlasting

friendships,thepotentialofwhichwillberevealedinthefuture.

ProgramslikeJASCdeeplyaffectthewaywewillrelatetopeopleinthefuture.Students

cometotheconferencefullofquestions,ideas,andknowledgewhichtheywanttosharewith

othersandcometofindthattheydohavemutualgoalsandconcernsabouttheworld.By

sharingtheirthoughtsandideas,thestudentswishtotakeresponsibilityandactionto

improverelationsbetweentheirnations.Theconference'sthemesuggeststhatfriendships

andgoodrelationshipsbetweenpeoplearethekeystoimprovingrelationsbetweennations.

Ifstudentslearntostrugglethroughdifficulties,sharetheircommonexperiences,and

appreciatetheirdifferencestoday,weestablishthegreaterpossibilityforproductiveinterna-

tionalcooperationbetweentheleadersoftomorrow.

Itisforthisreasonthatwe,themembersofthe46thJapan-AmericaStudentConference,

makethisjointstatement:itisourhopethatstudentsinbothournationswillbemotivated

totakeactiononthemanv,criticalissuesdiscussedinthisstatement.

TABLEDISCUSSIONS

Inaccordancewiththeobjectivesandgoalsoftheconference,thelOsmall-groupdiscus-

siontablesaretheheartofJASC,eachdealingwitheclecticthemes.Abriefstatementfrom

eachtablefollows.

|nternationalRelationsintheNewEra

Despiteourtitle,ourtableincorporatedamixtureofissuesfrommostoftheothertables.

Indiscussingtopicssuchasnationalsecurity,NoY･thKorea,humanrightsandforeign

workersinJapan,wespentalotoftimetryingtobringtheseissuesdowntoapersonallevel.

Weconcludedthattheconceptofinternationalrelationsisnotsomethingremoteand

abstractbutrathersomethingthatwecantouchandseeinoureverydaylives.Asourtable

discussionsandthisconferencehaveshown,internationalrelationsistheaccumulationof

personalinteraction.

PhilosophyofLife/Humanlssues

Varyingphilosophiesoflifeandcommonhumanissuesaretheunderpinningsofunder-

standing,beitofapolitical,cultural,orevenpersonalnature・Recognizingthisidea,ourtable
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exploredmanyaspectsoftheseissuesincludingsubjectsasdiverseastheconceptofselfand

themeaningofdeath.Ofparticularinterestweretheconceptsofabsoluteandrelativetruth.

Interestingly,ourperspectivesontheseconceptsvariedchieflyonapersonallevelratherthan

anationalone.Outofallourdiscussionscameagreaterappreciationfordifferentbelief

systemsandwaysoflifeaswellasageneralunderstandingofourcommonalties.Inasense

wecametorealizetheseunderlyingissuesareofgreatimportancetomanyaspectsoflife,

includingrealizingmutualunderstandingonbothapersonalandpubliclevel.Accomplishing

thisisakeyforactive,constructiveandbeneficialrelations.

PublicPolicyandBusinessDevelopment

Ourtablesoughttoanalyzetherolethatpublicpolicyplaysinthebusinessdevelopment

ofboththeU.S.andJapan.Ourfirststepinaccomplishingthiswastheformidabletaskof

definingpublicpolicybroadlyenoughtoencompasseachgovernment'ssystematicparticipa-

tioninmacroandmicroeconomicspheres.

IncomparingpublicpolicyintheU.S.andJapan,wediscussedanumberofissueareas

suchasuniversalvs.privatehealthcare,administrativeguidancefortheJapanesekeiretsu

system,andgovernmentalsupportofforeigndirectinvestmentbyJapanesemultinationals.

Othertopicsincludedtherelationshipbetweenourrespectivepoliticalandeconomicsystems

duringnegotiationsonandratificationofGATT.Andfinally,byfocusingontheeconomic

realitiesoftheU.S.-Japantradedisputes,wechallengedthestereotypicalimagescreated

andenforcedbythemediaandourpoliticians.

FIowoflnformation

Inthisage,wemustfirstconsiderthesignificanceandtheeffectsoftheincreasingflowof

information､Towhomisitimportant？Whatisthepurposeoftheincrease？

Technologyhasbeenamajorfactorinincreasingtheinformationflow.Thereareadvan-

tagesanddisadvantages.0neadvantageisthatthecostandtimeofdeliveringtransactions

hasbeenreduced.However,weareconcernedthattherapidflowofinformationhasthe

possibilityofdecreasinghumaninteractions.

ArtsandSociety

Ourtabletriedtounderstandtheinterrelationshipbetween"ArtsandSociety."Tothis

end,weexploredtwoparticulartopics;thedefinitionsofartandthepurposeofart.Aswith

m()stintellectualdiscussions,wehadmorequestionsthananswers,buttheprocesswas

indeedenjoyableandeducational.ParticularlyinterestingwasourfieldtriptoMr・Iwashiro'

sartstudioinNewYork.Hesharedhisvisionoftheartworldandafabulouslunchwiththe
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delegates.Itwastrulyinspiringtoseeamansodedicatedtofindinghimselfthroughhis

work.AnotherhighlightwasourdiscussionwithformerNEAchairJohnFrohnmayer・His

easy-goingpersonalitymadeanexaminationoffederalArtsfundingandcensorshipatreat.

Therealmissionofthetableexperiecnce,however,wasourpresentations.Wediscussed

manga,politicalcorrectness,jazz,photography,theconceptofbeauty,federalartsfunding,

biologicalresponsestoart,andtheneedtocreateart.Eachpresentationallowedthegroup

tomovetowardsaclearerunderstandingofartanditsrelationshipwithsociety.

ScienceandTechnology

Technologyhasallowedmankindtofly,walkonthemoon,fax,email,andmakemany

otherdreamsbecomerealities・Howfarwillwetaketechnology？Onvisitstovarious

institutionsofscience,wewereintroducedtotheadvantagesanddisadvantagesoftechnolog-

icaladvances.Forexample,weexaminedthebenefitsofvirtualreality,andtheuseof

nuclearenergyasarenewableenergysource.Tomoveaheadandfulfillmoredreams,

however,wecannotignorethepotentialnegativerepercussionsoftechnologicaldevelop-

ment.

SustainableHumanDevelopment

Weagreethattheinternationalcommunityshouldtakesomeresponsibilityforthe

developmentofunderdevelopedareas.Theobjectivesincludeeconomicdevelopmentsubject

toglobalenvironmentalstandards,andanemphasisonpopulationcontrol,women'sissues,

humanrights,andeducationaskeystodevelopment.Inadditiontothetraditionalproblems

ofdevelopingcountries,wediscussednewinternationalperspectives.Wefeelthatassistance

tothoseinneedistheresponsibilityofallnationsthatareabletoprovideaid.

HealthandSociety

BothintheUnitedStatesandJapan,thecostofhealthcarehasincreased,asnewmedical

technologydemandsmoreresources,andastheagedpopulationincreases.Althoughhealth

careisoftenconsideredchieflyasanationalissue,wediscussedanumberofwaysfor

bilateralburdensharing.Today,cooperationispossiblebetweenourtwonationsincluding

researchanddevelopment,costsharinginsuchfieldsaspreventivemedicine,aswellas
f

educationandevaluationofhightechnology.Inaddition,becausetheproblemofhealthcare

extendsbeyondtheU.S.andJapan,weconcludeditisdesirabletopursuethesegoalsthrough

globalframeworkssuchasWorldHealthOrganizationprograms.
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DemocracyandChange

ArethedemocraticsystemsinJapanandtheUnitedStatestrulyrepresentativeoftheir

people？Howdopeoplemobilizetoeffectchangeinoursocieties？Inourtablewediscussed

issuesofpowerandauthority,centralizationvs.decentralization,responsiblerepresentation,

electionreform,referendumandinitiatives,non-governmentalorganizations,freepress,and

multiculturalism.DemocracyinboththeUnitedStatesandJapanfaceschallengesof

adaptationtoarapidlychangingglobalenvironment-politically,economically,andsocially.

Indiscussions,weexaminedourdifferinginterpretationsofdemocracyandindebatingthese

issues,wereferredtohistoricalexamplestofindthepossibleanswerstothequestionsour

politicalsystemsface

Ethics

Werecognizethesignificanceofethicaldecision-makingintoday'scomplexworld.A

personcannotavoidconfrontingtheethicalconsequencesofindividualorsocietalactions.

Nevertheless,wediscoveredduringourtablediscussionsthattheethicalprinciplesthatone

upholdsdependonmanyfactors,includingone'sreligion,andpersonalbeliefsaswellasthe

geographiclocationandperiodofhistoryinwhichonelives.Weapproachedtheissuesof

euthanasia,humanrights,fetaltissuetransplants,andmedialiteracyfromdifferentperspec-

tivesbecausetheyweresodiverse.Inlookingatthewiderangeofissues,andconsideringthe

significanceofsolvingtheproblemsinanethicalmanner,wewereledtoaskthefollowing

question:Isitpossibleand/ornecessarytodevelopasetofprinciplesasanindividualor

societytoresolveethicaldilemmas？

FORUMS

Forumsaddressissuesonbothglobalandpersonallevels,throughdiscussionandlearning

sessions.Fieldtripsandstudentpresentationsareanintegralpartoftheforums.

WarandPeaceForum

Tobesurenottorepeatwarsofthepast,wefeelthateducationaboutallofthefacetsof

warshouldbestudiedmorethoroughlyincompulsoryeducation.Weshouldnotforgetpast

atrocitiesofwaragainsthumanity・Atthesametimewemustlookforpeacefulsolutions

throughbetterculturalunderstanding,andaskthatourownnationslookinwardtoexamine

theseissues.

VisitingtheNationalHolocaustmuseumtoucheduponthefearswehaveofwar,and

providedawayofexaminingcurrentwars.Wealsodiscusseddifferingopinionsconcerning

thepurposesandnecessitiesofwar.
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EnvironmentalForum

Wetendtofeelhelplesswhenwediscussenvironmentalissues,becausetheyseemtoovast

andoverwhelmingforustodealwith.Nevertheless,therearewaystosoIvetheproblem・Our

individualeffortsareessentialeventhoughtheyaresmall・Evenwithourefforts,ourview

ofenvironmentalissuestendstovacillatebecauseofalackofanenvironmentalphilosophy.

Soitisalsoimportantforustoknowandbeconsciousabouttheissueandtodevelopafirm

environmentalphilosophy.

SERIES

Delegatesparticipateinthreesessionsthataddresscloselyrelatedissuesunderthe

generalconferencetheme.Fieldtrips,lectures,andworkshopsarepartoftheJASCseriesas

well.

HumanRightsSeries

Therehasbeenanincreasingemphasisontheissueofhumanrights,buthowdowedefine

humanrights？IthasprimarilybeenthepowerfulWestemcountrieswhohaveconstructedthe

definition.However,doesthatgivetheUnitesStatestherighttoforcetheirideaofhuman

rightsonothercountrieslikeChina？Everyhumandeservesbasichuma、rights､Unfortunate‐

lyforsomegroupsofpeople,thesebasicrightsarebeinginfringedupon.Minoritiesand

Indigenouspeoplearebeingoppresssed.Discriminationisaninstitutionalizedbehaviorthat

shouldbecontrolled.Theworldisashowcaseofmanydifferentlanguages,customs,reli-

gions,andcultures.Respectmustbegiventoallhumans.Weneedtocooperatewithone

anotherinadiverseworldtoensurethatallindividualshavebasichumanrights.

Japan-USRelationsSeries

TheJapan-USRelationsSeriesprovideduswiththeopportunitytoreviewthecurrent

problemsbetweenbothcountriesandtocreateanewframeworkinwhichbothUSandJapan

willplayaCtiverolesintheintemationalcommunity.Intheeconomicsphere,wesimulated

bilateraltradenegotiationsonthreesalienttopics:accesstorice,automobilemarkets,and

macroeconomicproblems(especiallytheUSbudgetdeficit).Throughtheprocessofnegoti-

ations,welearnedabouttheinterestsofnumerousdomesticgroupsinboththeUSandJapan

andhowtheyarereflectedinthedomesticpoliticaldecision-makingprocess.Wealso

stressedtheimportanceandappropriatenessofprudentanddiscretenegotiationsandthe

needforampledisclosureofthenegotiationprocesstothegeneralpublic.Inadditiontothis

simulation,weheldapaneldiscussiononthedifferencesbetweenbothcountries'business

practices.ApaneldiscussiononpoliticalissuesfocusedonredefiningtheJapan-USrelation-
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shipfromaninternationalrelationsviewpoint.Studentpresentationsgaveinsightonseveral

culturalissuesaswell,includingcross-culturalandinter-personalcommunication.

HumanRelationSSeries

Thisseriesconsistedoftwomajorworkshops:leadershipandgender・Theleadership

sectionoftheHumanRelationsSeriescentereduponthedefinitionofleadershipasseenin

aculturalandanhistoricalcontext.Variousactivitiesnecessitatingleadershipabilitieswere

designedtotestgroups'leadershipandcooperationskills,andtodeterminewhichqualities

werepresentineffectivesituations.Participantsintheleadershipworkshopagreethatideal

leadersmusttakesomeresponsibilityforthosebeingled

Thegenderworkshopbroughtsocialstereotypesofsexrolesintofocusthroughskitsand

preSentationsthatshowedsocialconditioningthroughOutlife.Lookingbeyondthesesexrole

categorizationsintothebroaderdefinitionofhumanitywasemphasized.Particularly,the

importanceofloveinunderstandingourcounterpartswasstatedasthepathofthefuture.

VolunteerDay

AsanessentialpartofJASC'ssocialcontribution,wealltookpartinoneofthefollowing

volunteeractivities:deliveringmealstoAIDSpatients,helpingbuildorrenovatehousesfor

lowincomefamiliesthroughHabitatforHumanity,andcleaningupMorningsideParkin

NewYorkCity.Thesethreeactivitiestaughtustheimportanceandthepoweroftaking

individualaCtionandtheimportanceofvolunteering.Engaginginsuchactivitiesmakesa

contributiontoseeminglyimpossibleproblems.
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きないと感じたとする。果たして、他のJAS-

Cerはわからない人、わかろうとしない人､冷

めた人といって責められてしかるべきだろう

か。私はそうは思わない。なぜなら、違う、

といった直感は多様性の認識から来る感慨に

しか過ぎないからである。JASCにおける相

互理解とは、その先にあるからである。

考えてみれば、5月以前の自分がどんな人

生を歩んできたか、どんな活動をして、何を

どう考え、どう悩んて､きたか、そんなことは

他の人が知る由もない。しかし今の皆の声の

多くはJASCに来る前から引きずっていた悩

みやこだわりのレンズを通して、かつその中

て、JASCを常に客体化して、発せられている

ような気がする。JASCを批判するのなら、今

までに悩み、考え、そして色々なことを経験

してきたにも拘らずJASCでの目的が持てな

い自分を恥ずるべきではないだろうか。日本

側の46THを40人の共同体と捉えれば、その

共同体はあの5月の全体合宿でもって突如、

出現したのであって、5月以前に他の39人が、

それも｢違う」という言葉で括れる画一的な性

格を持った39人が、5月にあなたが発見した

JASCをつくってきたのではないのだ。もし、

そうであれば、自分が違う、と感じる原因が

他の39人の内面、あるいは彼らのJASCへの

関わりにあると考えても無理はない。しかし

これは明らかに間違いである。

では、どうすべきなのか。私の提案は、他

者にとっての自分をゼロから育てていくこと

である。JASC、人の集まるJASCについて語

る背景となる、自分をつくっていくべきであ

る。これは、他のデリゲーツは5月からの自

分しか知らないといった、厳しい現実に自分

を向き合わせることに等しい。自分が1pIを、

どう考えている人間で､あるかを、JASCとの

JASCerは甘い？

廣田 良平

アンカー寄稿に相応しいかどうか、それは

わからない。しかし自分が一年以上いる

JASCを甘い、と言われては私のう。ライドが

許さない｡他のJECが何と言おうと、できる限

り建設的な方向で一言最後に残しておきたい。

いささか傍観者的に映ることを覚悟の上で

こう言いたい。他のJASCerを共感させ、突き

動かすよう恋価値を自分から発信することな

く、1対39の構図をつくって何か違う、彼ら

は甘い、冷めている、という発言が多々ある

ように見受けられる。その発言の裏には必ず

と言っていいほど、自己賛美の達観が見え隠

れしている。つまり、私はこんなに考えてき

たのに、彼らはわかっている風て､はない。私

の考えてきたことなんて、皆実際に体験して

いないんだからわかりっこない。またわから

ない彼らより私はましだ。何か、合わない。

この団体には。このように、自分の意識は高

いが、他の人はそうでもないといった具合に

整理してしまい、何故他の人たちと熱く物事

を進めていけないのか、何故他の人が乗って

こないのかを、冷静に見つめていないのでは

ないだろうか。他人は何故賛同してくれない

んだろう。この漠然とした思いを他人にわか

ってもらうことを望みはしても、その漠然と

した思いを言葉の限りを尽くして語ること、

もっと言えば、その思いが他人の目にどう映

っているのかということを考えようとしてい

ないのではないだろうか。

ある人が、人生に煩悶しているとする。そ

してその煩悶の対象と深さにおいて、他の

JASCerと共称できなかったり、あるいはて’
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んでいるあなたとは明ら力､に違う。あなたは、

5月に集まり、JASCの中で自分のヴェクト

ルを具現化させ、その方向に何人もの人を動

かしているのである。動かされた人々にとっ

て、あなたとは一体どういう存在なのであろ

うか。彼らがあなたを語るのに、5月以前の

あなたはもはや必要ない。しかし、JASCを

語らずして､あなたを説明することはできない。

これに比して､今氾濫している、｢何か違う」

という声を発している人のことを語るには、

その人物の5月以前の人生や心の状態を知ら

なければならない｡たとえば｢彼は何かを求め

ていた。なのに、それが兄つからなくて、動

けない｡｣｢彼女はJASCの人間関係に賭けて

いた。けれど思い通りの関係が築けなくて、

困っている。」こういう声を理解するには、

JASCのポスターを観て何かをそこに託した

くなった、その人のその時の気持ちを理解し

なくてはならない。私の印象ではその理解の

至らない人が、「違う人｣｢冷めた人」と呼ばれ

ているような気がする。さらには、その理解

がJASCの相互理解であるとは考えていない。

確かにそのような気持ちを理解すること（こ

れは比較的容易である｡)でJASCを考えた錯

覚に陥ってしまうこともある。

恐らく、その錯覚に陥っている人は、私が

上に述べたことを聞いて、こう言うに違いな

い。し力､も、自分は弱い人の立場をわかって

あげられるということを妙に鼻にかけた風に、

「彼がつまずいているのは､彼がやろうとする

ことに皆が付いてきてくれないからじゃない

んだよ。何かやろうとする以前に、雰1用気と

か人間関係が自分にそぐわなくて困っている

んだよ。」

私はこう言いたい。ここで問われなければ

ならないのは、やりたいことが先か、人間関

関わりにおいて他者に示すのである。重要な

のは、何を期待して、いつ、何を思ってJASC

に参加しようと決めたかではなくて、その期

待と思いをJASCでどう昇華させるかなので

ある。時には、幻滅を積極的て諜前向きな形で、

どう生かしていくかの方がはるかに重要て､あ

る。JASCerである自分を語る際に過去を持

ってくるのて､はな〈、今、何を、考えていて、

どう動いているかといった、JASCにおける、

｢今の自分の存在証明｣を示すべきである。

あるトピックをJASCでこういう切り口で

扱いたい、そしてこういう次元でみんなに話

してもらいたい、と思ったとするあなたは

JASCに対する理想があるからこそ、JASCで、

追求すべきトピックと次元を設定できるので

ある。この理想を実現するためには、一定の

拘束力を必要とするだろう。では、その拘束

を、決して束縛でなく、より多くの人が望む

ものに変えていくためには、あなたは一体何

をしなければならないだろうか。他者の理解

と支持を得ることが重要となってくる。何に

対する理解と支持なんだろうか。繰り返すが、

それはあなたのJASC観で､ある。｜玉l際交流に

対する理想である。あなたはそれを彼らにぶ

つけていくのである。なぜなら、他者があな

たの期待に沿おうと思うのは、あなたの

JASC観に共感するときのみだからである。

JASCには色々な人間が集まっているから、

衝突もあるだろう。しかし、そこで止まって

はいけない。あなたが目指すべきは、JASCer

全員が共鳴し、貢献するよう、彼らを内側か

ら突き動かすメッセージ、さらには価値を創

出し、それを発侭していくことて､あるのだか

ら。

ここに到達したあなたは、5月以前の心の

状態でJASCを客体化して、「何か違う」と叫

-182-



係が先か、ということである。厳しいようで

あるが、私の言う人間関係とは、自分の理想

を実現するべく行動する中で、努力してつく

っていくものである。自分は、一体全体1111を

やりたいのか、そしてそれを実現する場が何

故JASCでなければならないのか、とことん

突き詰めるのである。そうすれば、恐らく、

皆と共有で､きるH標を作り、一丸となってそ

れに向かっている実感の持てる会議をしたい

という欲求が湧いてくるのではないだろうか。

JASCを｢甘い｣｢違う」と言う人へ。あなた

は、全身全霊て､もって、他者に訴え掛けられ

るだけの価値の創出に全力を尽くしていると

言えるか。ホ||手が、JASCに集まった以上、そ

して時には人間て､ある以上、抗うことが難し

く、そしてそれゆえに、本能のレヴェルから

貢献せねばならない、と思うような、何かを

発しているか。あなた自身、価値のオーラを

放とうとしていると言い切れるか。もし、そ

の努力もせず､JASCから一歩引いて、「違う」

だの｢甘い」と言っているのなら、あなたの

JASCに対する眼力こそ「違う」し、また｢11.

い｣ので､はないだろうか。

私は｢いつの日も、若者の素晴しさは、夢を

語り、決して諦めること無く、人間の可能性

を信じて努力することにある｡」という言葉が

好きだ｡私がJASCをやっているのは、少なく

とも自分にとっては、この言葉を美辞麗句で

はなく、リアリティーに変えたいからである。

そして、そのためには多くの人間とともに一

つのものを追求することが必要と感じるから

である。

これは、私が感じるだけかも知れないが、

今日の若脅を兇ると「価仙の喪失」という言葉

が頭をよぎる。個人は物質Iniで向上したいと

いう欲求を抱いている。その一方で、人卜tに

超越的な次元の認識一それは規範たる、ある

種の価値であろう－を盛り込みたいという欲

求もある。しかしその、価値の認識がないの

だ。また、冷静な現状分析をスマートにやっ

て兄せて、即座に一歩引く、そして自分の価

値判断は絶対下さない、若者のニヒルな姿が

価値の喪失をいっそう強く感じさせる。

この状況に鑑みて考えるに、60年も経った

今、日米学生会議が果たせる役割とは何であ

ろうか。それは、価値の創出である。しかも、

一人でも多くの人間が共有できる、洗練され

た価値の創出である。その価値をいかに見つ

けるかは、上に述べたことが一つの手掛かり

になるはずである。11米学生会議という場で

夢を諾り合い、それを共有できる価値にまで

高め、今後の人生においても、決してその中

で培った夢と理想を忘れることなく生きてい

きたい、いつの日か、広い意味での他者に、

そしていつの世でも可能性を秘めた若者に、

希望を与えられるような人間になりたい、こ

れが私の願いである。私は、自分の存在意義

を､他者､それも目指すものを共にできる人々

との関わりの中で兄出す人間である、との自

覚のもと、JASCにいるつもりである。

H本側参加者がこの40人である、またこの

顔ぶれでなければならない理由など、5月以

前の佃々人が送ってきた人生を垣間見たとこ

ろで､、見つかるものではない。その理由は、

我々がこれからつくっていくのである。我々

がその理由を見つけたとき、正しくは、個々

人が胸の中に感じ取ったとき、46THは大き

な価値を放出し始めるのである。そして、そ

のllは刻一刻と近づいているのである。

(注記）：この文蹴はJASC通ｲ1TJASCin

Timeに掲載され､特に好評だったものの1つ

である。
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う外来語をここまで普及させることになった

のだろうか。

実際、私たちの経験したヴォランティアは、

その組織と、マニュアル化が、さすがにう。ラ

グマテイズムの国、という思いを強くするも

のであった。今|口Iの活動は、昨年、日本での

会議中に開かれた、“ヴォランテイア・フォー

ラム”の反省にもとづいている。このフォー

ラムでは、ヴォランティアの精神論的な、議

論のみのイベントだったので、アメリカ側参

加者にしてみると、「なにを今さら」という感

じであった。そこで今回は実践の中から、自

分なりの教訓を握んでもらおう、という企画

となった。自分にとっては珍しく楽しみなこ

とだった。

私は、ホームレスの為の住宅建築の班とな

り、バスでマンハッタン島の対岸、ニュージ

ャージーへと向かった。正直なところ、自分

はあまり大工仕事の経験もなく不安であった。

だいたい、中学の木工の宿題など、東急ハン

ズでやってもらったような記憶がある。

さて、バスはニュージャージー州のニュー

アークという町に到着した。マンハッタンの

摩天楼を東にながめ、近くの空港へはひっき

りなしに飛行機が飛んでくる。東京近郊で考

えると、川崎という位置であろうか。

しかし、町の風情は、ひじょうにさびれて

いる、というか、荒れた感じが漂っていた。

黒人の比率が高く、ドーナッツ化現象によ

るゴースト・タウン化が進んだ町なのであっ

た。デトロイトや、シカゴの近郊に広がる、

よくテレビのニュース映像で見た町なみが、

眼前に広がっていた。例の、80年代初期の自

動車不況て誕生したゴースト・タウンのよう

な町なのである。家々は朽ちるにまかせる、

という感じで、いたずら書きされた廃屋が並

良き“ヴオランテイア”へのi首、はるか

尾崎 良太

「僕は家を建てる為に来たのであって、ゴミ

捨て場にゴミ箱をひきずって、ゴミを捨てに

行くヴォランテイアをしに来たんじゃない｡」

ニューヨークで迎えた8月11日は、全員が

ヴォランテイア活動に従事する一日として企

回された。当日は、“ハヒ守タット・フォー・ヒ

ューマニティ，，という、ホームレスの為に住

宅建築を行う組織に参加する組、公使lの清掃、

芝刈りに従事する組、AIDS患者に食事配給

をする組、の3つにわかれて活動した。そこ

で、はからずも明らかとなったのが、冒頭の

言葉に聞く、私たちの勘違いである。もっと

も、ごくごく当然の感情であろうが。

ヴォランティアとは、仏語の｢欲っする」と

いう言葉が起源と聞く。しかし、私が何より

も驚いたのは、スペインの市民戦争などに参

加した、義勇軍や志願兵もまた、ヴオランテ

ィアと言うことであった。時に高邇な外倒語

の語源を遡ると、実に血なまく零さかつたり、

宗教じみていたりする。例えば今日、リハビ

リ、と聞けば誰もが、理学療法などによる機

能回復訂'|練を思うて叡しょうが、その意味で使

われたのは、第一次大戦後、と言われる。本

来は、中世ヨーロッパで、ローマ教皇に破門

された人が、その波紋を許されることで､あっ

たとか。或いは、刑法の整備に伴って｢更生」

の意味がでてきたそうだ。いずれにせよ、H

本の歴史、文化とは縁のない背景から生じた

概念のように思われる。11本にもかつては、

勤労奉仕とい概念が存在した。しかし、今、

勤労奉仕と聞いて、肯定的なイメージはない

ようである。それゆえ、ヴォランティアとい
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んでいた。火事も頻繁に起きるという。そし

て、住民の減少は、税収の減収となって、コ

ミュニティーを衰退させている。

この住宅建設ヴォランティア、ハピタッ

ト・フォー・ヒューマニティ（以下、HFH)

は、自治体から、固定資産税などを滞納して

いる土地を、安く買いうけ（ここでは、実勢価

格の1/300であった)、住宅を建築し、ホーム

レスの人たちを住まわせる。彼らが定住する

ことで、細々ながらも税収をあげ、町の再生

を計っている。

HFHは全米的な組織で､カーター前大統領

もメンバーであることで有名て､ある。私たち

は事務所につくと、登録用紙に署名をした。

紙には､HFHて､､のヴオランテイア活動中に起

きたいかなる障害による外傷､疾病も、HFH

にその責任を求めないことへの同意が書かれ

ていた。訴訟への準備ということもあるのだ

ろう。また、同じ用紙の最後には、自分の勤

務先を記入する欄がある。これは、アメリカ

では、企業や財団が、自社の社員が参加した

ヴォランティア活動を更に支援するというシ

ステムが機能しているからである。日本て．も

知られてきた、メセナの一つて鹸ある。

カーター氏も署名したで､あろう用紙の記入

が終わると、当日の活動の説明を、女性のヴ

ォランティアがしてくれた｡「自分で家をつく

る、ということは、丸木小屋以来のアメリカ

ン・ドリームです。今日、皆さんはその体験

を現実にされるので､す…云々」などと言われ、

作業の分担をした。この事務所には、本職の

大工が2人いた。彼らはHFHの職員で、給料

をもらっている。他に、ヴォランティアで大

工仕事をしている中年男性が一人いた。最初

は彼も大工かと思った。なぜ葱ら、桂離宮だ

とか、日本の木造建築に詳しいのである。と

ころが、フランク・ロイド・ライトだとか、

バウハウスの話をするあたり、どうも変なの

で聞いてみると、今は夏休みをとっていて、

本業は銀行マンだと言う。そんな彼をいれて

3人の大工に教えられて、私たちはセメント

をといたり、塗ったり、壁紙を貼ったりした。

私は地下の倉庫からバンに石膏ボードを運

ぶ仕事をした。いっしょに仕事をしていた仲

間たちは、私がよく休む、といって文句を言

っていたが、彼らこそ、この仕事の本質を理

解していなかった。実はこの石膏ボード運び

は、「シジフォスのなんとか｣で、終わりのな

い仕事で､あった。ところが彼らは、「早くやっ

てしまえば､それだけ早く終わる」と主張する

のである。ところが、次から次へと指示され

る仕事に、いささかへきえきとして、文句を

言うのはたいてい、そういう人たちなのであ

る。だから、自分のペースで、淡々と仕事を

する余裕が大切なのだ｡怪我をしても、HFH

は何もしてくれない。それこそ骨折り損のく

たびれもうけ、になってしまう。日本人の悲

しい性なのか、みんな本当に、懸命に働いて

いた。ローマは一日にして成らず、家だって

一日では建たない。まったく、秀吉の一夜城

でもつくるつもりだったのであろうか？そし

て、挙句には冒頭のような発言である。何ら

専門的技術がないのだから、ゴミをすてたり、

建材を運んだり、セメントをこれたりするし

か、ないじゃないか。

みんなクタクタになったし、中にはヴォラ

ンティアなど、二度とやるまい、と思った人

もいると思う。ただ、そんなに頑張ってもし

ょうがないし、むしろ肩の力をぬいて、ノン

ヒずリやるものだ、くらいの認識ができれば、

よしとする。私はそのように考えていた。

アメリカの住宅に関して言うと、先の墨俣
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の一夜城ではないが、H本の住宅よりもはる

かに早くて醇きるようだ。例の2×4式で、建

材の規格は統一され、パタパタと組立てられ、

ホチキスのようなもので､、バンバンとめられ

ていく。その大雑把でがさつな作業は、「樹齢

なん年のヒノキをふんだんに使い、無節のな

んとかをどうとか……」という日本の宮大工

の仕事の正反対にあるように思えた。アメリ

カて家をつくる、ということは、夢物語て､な

く、正に、実現できる「アメリカン・ドリーム」

であろうと思われた。家など、簡単に作れそ

うなのである。安い住宅を供給する、という

見地からすると、まことに正しい方法だと思

ミ
ノ o

最初は使い走りとお茶くみ、なんていう、

日本の大工の弟子入りとは、比べようもない。

だいたい一日で、アメリカならみんな、セ

メントのこれ方だの、ブロックの積み方をこ

なしてしまうのだ。

さっき“アメリカの夢”を語ってくれた中

年の女性が、赤いチェロキーで帰っていった。

彼女も、いつもは豊かなキャリアウーマンな

のだろう。みんなが、自分のできる事を自分

以外の人の為にする。それがアメリカのヴオ

ランティアだと思う。しかし、｛|占1人個人の趣

味的な技量で、家ができてしまう国、アメリ

カ。そのシステム、例えば建材の統一された

規格などは、日本も大いに参考にするべきだ。

日本では、高い価格がそうさせるのだろう

が、住宅が｢たいそうなもの｣になっている。

本来は、パカパカ、パンパンで､、フ･ラモデル

のように作れるものだったのである。どなた

かこの、アメリカ住宅、日本で布教されては

いかがでしょうか？

ニューヨークでの日々

尾崎 良太

8月6日、整然と計向された美しい政治の

都、ワシントンD.C.から一路、世界の首都、

輝くメトロポリス、ニューヨークへと私たち

は移動した。日本で言えば、まさに東海道、

束海岸の大都市を結ぶ、東名高速のような、

インター・ステートをバスで移動した。大都

市とその郊外、そして都市間に垣間見る雄大

な自然。私たちは、おおいにその車窓から眺

める風景を楽しんだ。会話もはずみ、素晴し

い入り江の広がる風景を、アメリカ側の、ゴ

ッド・マザー的存在で､あるクリスティーナが

｢これぞアメリカ」みたいな発言をすると、「い

やあ、浜名湖だって、こんな感じ」と応酬され

たり、すっかり仲良くなり、日程なかばをす

ぎた参加者たちのリラックスぶりがよく窺え

た。

約6時間の移動の末、ニューヨーク市内、

マンハッタンに入ると、私たちはすっかりお

のぼりさん気分で、活気ある町並を眺めてい

た。しかし、宿舎て、あり、会議開催会場とな

る、コロンビア大学が近づくと、その周囲に

漂う荒廃した雰囲気に、日本側参加者は次第

に口数が減り、「おいおい、大丈夫かな」とい

う気分に包まれていった。セントラル・パー

クよりも北に位置するコロンヒ守ア大学は、ハ

ーレム地区に隣接し、治安に注意しなければ

ならない立地であった。大学の寄宿舎に、道

路から荷物を移動する、ばんの数分間、私た

ちの緊張は、まさにピークに達していた。宿

舎では、旅装をとくまでもなく、学生会議OG

のコロンヒﾁアの学生MaryO'Donnellや、N.

Yのリージョナル・コーディオ､一ターである
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マンデイの友人によって、タクシー、地ド鉄

の乗り方からはじまり、N.Yでの注意を小一

時間にわたって聞くこととなった。日本側実

行委員は、雄もこのN.Yにおける安全を危'|興

していたが、事前の十分な地理の調査と、事

実の周知徹底によって危機管理に大きな配慮

をした。これはN，Yに限ったことではない

が、アメリカの都市ではどこでも、割と治安

の安定した地域と、危険と言われる地域が分

かれている。このゾーンニングをしっかり認

識し、1人て､は行動しない、といったことを

守るのが、何よりも大切なことであった。

術舎はコロンビア大学の新入'|州の寄宿舎

であった。冷冴のない建物て､、東京同様、非

常に暑い夏で有名なN.Yなので、心配してい

たのだが、今夏は日本と逆に、とても涼しい

夏だった。窓をあければ、自然に夜の風が入

ってきて、ぐっすり眠ることができた。ただ、

自動車の盗難防止器具の警報音や、道を歩く

人の奇声などが聞こえてきたりで、良く眠れ

ない人もいた。摩天楼や、輝くブロードウェ

/iliil様、これもまた、N.Yの姿であった。

あけて翌7Hは、『家庭と社会』を考えるII

であった。この日は、アメリカの家庭につい

てフィールド・ワークを行い、その背景とな

っている社会情況について考えてみるという

目的があった。そのため、ヴォランティアの

家庭に午前II!，大学へ集まっていただいた。

そして、日本側・アメリカ側てゞクイズ形式に

よる両国の家庭についての寸劇を楽しんでも

らった。その後、学生たちをそれぞれの家庭

に招いていただいて、半Hのショート．ステ

イをした。

遊|点l地につれていってもらったり、後H、

食蛎に呼んでいただいたり、親密なつきあい

ができたようである。お呼びした家庭は、ア

メリカの様々な社会背景が理解できるように、

ということで、ケイのカップ･ルや、母子家庭、

裕福な若い銀行家のDINKS､様々なエスニシ

テイの家庭に協力してもらった。

また、一般的な家庭像以外に、宗教と家庭

の関係、また高齢化社会について考えるとい

う意味で、教会、仏教学会、そしてナーシン

グ・ホーム(高齢者介護ホーム）を訪れた。7

1Iは日曜llということで、宗教的な集会を見

るにはとても良かった。

私は、ナーシング・ホームを見学した。マ

ンハッタンでは、こういった施設も20階、30

階の高層化が為されている。今後、日本でも

,fﾙ齢化が進み、増加するであろう都市型の介

護施設て､あるが、なかなか厳しい現実に、泣

き出す日本側の女性もいて(たいてい日本人

の方が、涙もろいのである）、とても勉強にな

った。日本側の参加者が、広島の原爆につい

て解説したり、折り紙の鵺の実演をし、また、

みなさんに折っていただいた。折り紙は、N.

Yの紀伊国屋書店で購入していたのだが、と

ても好評で､、どこへいけば売っているか、と

随分聞かれた。

おった鶴を、孫がきたらあげようと思う、

いつくるかわからないが、という老婦人の言

葉を聞いて、また涙く．んで､しまう参加者がい

て、とにかくしみじみとした体験となった。

入居者と話をすると、出身がオーストリア

であったり、イタリアであったり様々で、ま

た戦争の経験者であった。まさに、移民国家

アメリカの20世紀の証人たちなのだ。

それぞれ、午後の活動を終えて大学に戻っ

てきた参加者たちは、各自の経験をわかちあ

い、大学側が用意してくれた、ハンバーガー

や、ポテトなどの夕食をとった。その後は、

各テーブルにわかれ、分科会を行った。
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とであろうか、政治・経済の、l1本で､は聞け

ない話に、大輪の花が、そこかしこで開いて

いた。

llHには、ヴォランティアのII、というこ

とで、一Hヴォランティア活動に従事した。

マンハッタンの対岸、ニュージャージーで、

ホームレスの為に住宅建築に従事する組、大

学近くの公l蕊lを清掃する組、AIDS患者の家

へのケータリンク醤・サービス、の3組にわか

れての活動であった。とくにこの住宅建築は、

"HabitatforHumanity''という団体による

もので､、これは、カーター前大統領も毎年参

加する、という全米的な組織て､あったが、な

れない大工仕事に、みな大騒ぎであった。そ

の夜は、シアトルに旅出つ準備をして荷物を

それぞれ準備した。翌12Hは、午前中、職争

と平和フォーラムを経て、午後ラ・ガーディ

ア空港から、シアトルへと向い、6泊に及ん

だニューヨークにわかれを告げた。

大変、内容の充実した日日て､あった。そし

て私たちは、本会議雄後の滞在地である、シ

アトルへと飛びたったのて､ある。

8月9日の晩、以前より話題となっていた

劇、"AngelsinAmerica''(エンジェルズ・

イン･アメリカ）を観劇するため、ブロードウ

ェイへおもむいた。この劇はAIDSを題材と

したもので、世界中て､公演されることが決っ

ている。ミュージカルのような派手さを期待

していたむきには、いわゆる会話劇であった

ので、期待外れだったようだ。しかし、本物

のアメリカ演劇の空気にふれることができた。

見と意思の交換は、民主主義の基本である。

私は、日本に帰るとしゃべり過ぎて困るが、

アメリカ人の理路整然としたロジックからは、

まだ圧倒され、学ぶところが多い。

8月10日は、待望の自由行動l1、というこ

とで、朝から夕方5時まで、存分に楽しんて、

きたようである。私は、メトロポリタン美術

館に、東洋絵l刺の修復をなさっている、阿部

光裕先生を訪ねた。他の参加者5人といっし

ょに、メトロポリタン美術館の修復室や、研

究室、といった奥の院に入りこみ、芸術作品

の修復という、めったに見ることのできない

作業を見学した。メトロポリタン美術館は、

とてもクラシックな重厚な建物なのだが、そ

の地下に、最新の科学技術(分光分析、X線撮

影室など）を利用した､巨大な実験室が広がっ

ている。絨毯の洗たく室とか、家具・調度な

どの木工細工をする部屋など、その充実ぶり

には、まったく驚いた。

その晩、7時より、571目の『11本クラブ』

において、ニューヨーク日本商工会議所の御

好意で、盛大な「日米学生会議60周年｣を祝う

式典が開かれた。会場には、N.Yで活躍され

ている邦人、私たちのOB、OGが集まり、会

議参加者に素晴しい刺激となった。やはり現

地に住み、活動している人たちの話は、本や

新聞から得られる知識とは異なる、というこ

子どもを診察するとき、最後に

何をしますか？

尾崎 良太

l1米学生会議では、一緒に活動する参加者

を、同じ学ﾉ脂である実行委員を!''心に選出し

ています。私たちの会議はどうあるべきか。

そのような理念を実1『委員長である廣田は、

大変重視していました。そして、その蝿念の

為には、どんな参加者･を迎えるのか。それに

は、どのような選考をしたらよいのか。様々

な活題に関して議論をつみ重ね、そして2月、

3月の選考を迎えることとなりました。

ただ、どのような邪念を私たちが構築しよ
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うとも、会議を作っていくのば、すべての参

加者で､す。新しいJASCerが決まり、そして同

じ数だけのアメリカ側デリゲーッと合流する。

そのとき、私たち実行委典は、たかだか8分

の1の勢ﾉJにすぎません。私たちが、為しと

げようと思ってできなかったこと、それも、

たくさんあります。例えば選考の筆記試験に

関して言うと、決して創造力を問うことはてﾞ

きなかったで､す。単に｢何を知っているか｣の

比較に終始した筆記試験だったと後悔してい

ます。

事務的な限界を考えると、私たちのシステ

ムは仕方のないものではありました。その筆

記レベルを補う意味でも、面接は必須だった

と思いました。私は、受験者一人一人の｛|古|性

を、いかにひきだすか。そのことに、晶人の

関心を持ちました。全ての人が、それぞれに

独得な資質をもっています。しかし、短い時

間で見きわめるのは難しいですし、また、そ

の能力を発揮するのも同様大変なこと。

私は、いろいろな方面力』ら質問をし、また、

できるだけ受験者がリラックスできるように

配慮したつもりて､す。あらかじめ、すべての

人に聞くように決めた事項も含め、話題を変

え、波長を変え、何か光るものがないだろう

か、と注意しました。

立場としては、検察側でなく、弁護人の気

持ちでいました。もともと話が好きな人間な

ので、面接自体はとても充実していましたし、

受験者のポテンシャルをうまく引きだすこと

がて，きたと思います。私とll向裕弥の接した

人のなかから、3人の第471111実行委員が誕生

したことを、大変嬉しく思っています。

ただ、これもまた当然のことながら、Im接

のときにうけた感想と、会議II'に約1ヶjjい

っしょにすごしてできた人物像が、随分と連

うことには驚きます。人間というのは、深く

計り難い存在なのですね。

学生会議の良いところは、いろいろな人物

と様々な話をし、し､っしょに暮らすことだと

思います。様々な分野、医学、法学、理工学、

祈学、社会学…を専攻する学生たちが、互い

の考えを述べあう。それはなんと刺激的なこ

とでしょうか。しかも、日本人だけて､なく、

アメリカの学生もliil数、加わるのです。私は、

「そろそろ人間のバリエーションもわかって

きてしまった｣などと、不遜な考えにとりつか

れていました。しかし、人間とは、とらえど

ころがなく、まったく大変な生き物である、

と、アメリカ側参加者を見て思いました。

さて、そのような11米学生会議の多様性を

考えるとき、私たちの選考のしかたて､、よか

ったのだろうか。もちろん、どんな選考をし

ても、参加者は決まりましょう。しかし、画

一的な教育のあり方が批判されている今日、

私たちの選考も、考えなければいけないと思

います。何事にも限界があり、それを弁える

ことは大切ですが、公的な組織でない私たち

て劔すから、もっと自IIIな選考を考えてもよい

のではないでしょうか。「つめこみ｣から、日

本の教育も脱却を迫られる今日、ちょっと実

験してみたらどうで､しよう。どうやったって、

くり返しになりますが、参加者は集まるので

すから。

私が最も恥じているのは、私たちの選考の

筆記試験の一般問題です。あれはまったく、

ただのクイズだと思います。もっと新鮮で、

スタイルの感じられる出題はできなかったの

か。ただ、「知ってる」｢知らない」を問うだけ

の問題でなく、です。

はじめの｢子どもを診察するときに･･･…｣は、

かって医師国家試験で出題された問題ですね。
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つまらない代謝経路だとか、検査値でなく、

まさに知恵を問う良問だと思います。

小さな子供は、喉を診たら泣いてしまう。

すると、他の診察が全くできなくなります。

ですから、喉は最後にしよう、ということに

なります。一般内科ですと、上から下へ診て

行きますので、その差を間うたうまいやり方

だと思いました。

こういう出題がて､きれば、本当に素晴しい

のですが、私たちは、多分に偏差値的な発想

をしてしまう、その限界があらわれた結果だ

と思いました。

みなさん、いかが思われましたでしょう？

そんな話題で、また議論したいもので､す。

ぱ、H米学生会議において、参加者の選考は、

実行委員を中心とした選考委員会で決定され

ます。その選考方法、問題の作成も含めてで

す。

というわけで、まったく新しい事業を創造

する、という作業とは異なりますが、組織を

くみあげ、運用する喜び、充実感が、先も言

いましたように、今llの日本の教育の中で、

忘れられがちな活動の中で得られたと思いま

す。

私が卒業した商校て､は、文化祭や運動会は

生徒が主催て、、先生方は、父兄と共に招待さ

れたお容様でした。夜遅くまで練料すると周

囲の住人に迷惑だから、どうしよう、とか、

グランドの土を靴から良く落とすようにしよ

う、などと取り決めたり、問題解決型の実地

練習となっていたと思います。まず、生徒を

信じ、第一歩を踏みだす勇気が、今、求めら

れているのではないでしょうか。

そんなことを考えるにつけ、60年前に、日

米学生会議という1曲期的な民間交流に先鞭を

つけられた諸先輩の勇気、そしてその勇気を

認め、支援・支持していただいた力方の存在

には、まったく、尊敬の念を禁じ得ません。

そして、私たちがこの日米学生会議を、創造

的に継承している。

本当に素晴しいことではないて､しようか。

学生を信じ、学生に任せよ

尾崎 良太

日米学生会議の素晴しい特質の一つ。それ

は、学生の大きな裁量権だと思います。最近

は義務教育はともかく、高等学校ですらも、

体育祭や学|竜I祭で、先生方の指導のもと、全

てが整然と進められている、と聞きます。な

るほど、その方が効率は良いでしょうが、自

分たちで、問題を解決しながら、一つの事業

を遂行するという貴重な経験を、生徒達から

喪失させているのではないか？管理教育の悪

しき弊害であり、今日の1I本、政財界の指導

者に人材不足をもたらす遠因となっているの

ではないだろうか？

意外と学生というのはしっかりしていて、

特に私たち｢I米学生会議ばどの歴史がありま

すと、経験の蓄積が豊かで、今年度の、第46

回実行委員会の場合、発足まもなくから、45

回の実行委員や多くのOB・OGとの交流から

様々な知識と手順、要領を学びました。例え

アメリカのロマンとロマンスのために

脇坂あゆみ

川に流されるのて､はな〈、流れて、いきた

い。最終日のいかだの上で、思った。

アメリカとn本という、二つの人格の間、

いくつものジレンマがあり、その合流の渦力’

ら抜け出せないことがあった。澱みは今も、
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見えない下流に待つのかもしれないが、会議

を終えた満足感とともに、私はもっと大きい

流れに乗ろうと、毎朝、目を覚ます。

8月21日夜から、私は、毎日が楽しくてし

かたない。JASCシックがひどかった昨年の

今頃を思うと、クールになった。去年のJASC

は「日本｣だった。久しぶりの｢家｣であった。

あまり優しくて平和なので､、離れてからも恋

しくて、びっくりした。

今年のJASCは｢アメリカ｣だった。アメリ

カを見るH本人と話して、いつのまにか当た

り前に信じていたものが当たり前て、なかった

のて叡、また、びっくりした。私はアメリカ側

から参加したが、日本の参加者多くの頑なな

部分が印象に残っているので、自分の印象を

伝えたいと思った。頑なな部分とは、日本側

参加者多くのアメリカ観、アメリカ人観そし

て、ロマンとロマンス観で､ある。海外経験も

多くて、会議に来るような人との体験に基づ

いてそう感じるのだから、書いてもさしつか

えなかろうかと思う。

アメリカ観の与える影響については、コミ

ュニケーションを指摘したい。会議の序盤てﾃ

既に、「アメリカ人って、深く考えてない」と

か､｢英語だから難しく聞こえるけれど誰もた

いしたこといってない」とか、簡単にいう人

が、いた。それも、議論に｢深く」参加しない

人ほど、後でそんな抽象的なことをやすやす

と言ってのける。言葉をわかっていない人が

言う。英語がわからないのは構わない。けれ

ども、言葉の一つ一つの含蓄を汲もうとせず、

また、言葉が抜けている不完全さを思わず、

どうして他人の意見を批判できようか。そう

いう意見に、そう、と頷かせてしまう、「家」

の心地よさには息がとまる。

去年、私が乱暴なアメリカ人論を吐くたび

に、「君はどうしてそういうカテゴリー系のも

ののいいかたをするんだ」と言うECがいた。

今年、一実行委員として、少し若い、いらい

らしている日本デリを見るたびに、私はその

ことを思った。一般化は可能だ。だけど、心

に触れるまで、一人をカテゴリーに入れては

いけないと思う。

これはついて余だが、日本人観にしても同じ

だ。H本の教育はどうだとか、大学生はどう

だとか、女性はどうだとか、趣味はどうだと

か、あくまで自分の進学校や、有名大学や、

モラルや、好みを基準に話をする人がいた。

私自身もその間違いは犯すが、自分にとって

大切な部分で一般化されると、一人の日本人

としては不思議な気持ちになり、この人たち

が将来、このままリーダーになったら、嫌だ、

と思った。

とにかく、JASCに来るほどアメリカに思

い入れがある以上、もっと、この国をしるこ

とで、心を広くしてみたくはないか。勿論、

汚いことはたくさんある。しかし、このどろ

どろの外交政策にさえ、私は人間的な落ち度

と浅はかさを見て、憤りではない、ものの哀

れを感じる。私は、もっと知りたい。もっと

話したい。湾岸戦争以来の、アメリカの戦争

観のギャップ。、競争社会、人種主義、唯物主

義、などに絶望したこと、悩んだことは、45

回の機関紙やフ･レゼンで、尖っていた私が

度々触れたことだったけれど、今は違う。あ

のときは、どうしてもわからなかった年上の

マイクや周のニヒリズムが、今になって、よ

うやく分かるようになった気がするのだ。戦

略的ニヒリズム。理想。幻想ではなく。

ロマンとロマンスは、夢と愛。これらの言

葉は日本語にすると、歯が浮きそうだが。

ロマンについては、出世とか成功とかの概
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でも彼は、毎日やってきた。このあいだ、

昔の出版社の知り合いの人の名前を教え、名

刺と雑誌をみせ､｢でも実際コンタクトをとる

ときは…」と、礼儀を教えていると、途中で雑

誌を奪って、突然その社の営業に電話した。

随分乱暴だが、彼は日本にいくことになり、

一月の東京ブックフェアにも出るそうだ。

私の周りには、アメリカ人、南米人、ヨー

ロッパ人、アジア人、アフリカ人や、勿論、

日本人も、夢を食べていきている人間が大勢

いる。まゆつばものの夢が大半だがそんな中

で日常を過ごせる私は恵まれていると思うし、

そんな一人でいたい。

Y&Yに、東京大学を出て、大蔵省に入るの

も、普通は、やりたいことがあるためじゃな

い、と言われたとき、びっくりした。冷静に

堅実に、というう。レッシャーのなかで、本当

に自分がこれだと思うものを見つけるのは、

それを追いかけて行くのは、本当に難しいよ

うだ。それとも、冒険したり夢をおったりす

るのは、陳腐でやってられない、という照れ

なのかな。

私は、日本にいるときは、「四畳半に西日差

す」ようだと避けていた､夏目漱石の後期三部

作などに、アメリカでふれ、その自分自身の

心への誠実さに心を動かされたことがある。

いまでも、迷うときは、四畳半に立ち止まっ

て考える。日本にいればなおさらなのだろう

か。人に誠実に生きようとすれば、調和しよ

うとすれば、自分を見失い、惰性で生きてし

まうことはしばしばである。

こんなに夢、夢というと、あとから恥ずか

しくなるかもしれないので、断っておくと、

夢を追いかけるということは、自分自身だけ

の心に忠実て､､いるという、言わば勝手な生き

方である。ひとつ間違えば、勘違い。それも、

念の頑なさを感じた。

8月21日の真夜中に近く、ワシントンDCの

自宅の入り口で、隣人のコロラド人にであっ

た。エレベーターで夏の報告をしながら、な

んだか顔が違うなと思った。彼は国際経済の

クラスメイトだったのだけれど、5月に卒業

して、働いている。

｢ちょっと後で、時間があれば、相談があるん

だ。日本でビジオ､スをするので｡」

1時を近くなって廊下をのぞくと、なんだ

か開けっ放しの隣のドアが、来てばしそうに

明かりと音楽をこぼしていた。音楽がメロウ

なラテンだった。

煙草の煙で霞がかった向かいの窓は、夜に

もかかわらず大胆に開け放してあり、左の壁

にはキースヘリングズがかかっている。いつ

のまにか真ん中に動かされたデスクにはコン

ピューターと電話がおいてある。彼は昔、両

側の白壁に4つずつ、いいのかっていうくら

い大きな穴をドリルであけて、ブラジルで買

って来たハンモックをつるしてねていたのだ

けれど、今ではベッドがクローゼットに押し

込まれてある。

「ここはオフィスにしたのさ°」

デスクの隣にファイル棚がある。でも、ま

ともになった、といっていいのだろうか。300

枚ほどのCDは本棚においたまま、マリリンの

絵も大学生のままだ。

隣人は、本当にビジオ､スの話をした。彼は、

日本へ、BOOKSonTAPESの輸出を企画し

ている。朗読本で、英語の勉強にもなるし、

文化を学ぶ最高の商品だ、というわけ。既に

ニューヨークの出版社などとは話をつけてあ

って、あとは日本の流通と受け入れ商社や学

校、そして広告しだいだ、ということだった。

私は全然信用しなかった。
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自分だけに責任のある間違いだ。

アメリカで、私は自由だ。だからこそ、一

度甘えてしまえば限りがない。独りの夜も、

一人の朝も、だから、戦いである。なんとか

して、社会や人に誠実でいることは、臆病な

私にはなんでもないことである。真面目な性

質であるので（？）テスト勉強も宿題も、掃除

も洗濯も料理も、仕事も、入づきあいでさえ、

なんでもないことだ。大変なのは、自分だけ

の夢を疑わないこと。なぜなら夢は惰性だけ

て、は簡単に消えてしまうものだから。行動に

変えて行くには、エオ､ルギーの必要な光で､あ

るから。

仲良くなったJASCerは、去年も、今年も、

私の夢を支えてくれた。だけど日本のJAS-

Cer自身は、「異常に｣堅実な人生計画を立て

ているようで、私は今思えばそれによって二

年間、誤解を恐れずに言えば、心乱され、夢

くじかれたところが多かったように思う。日

米双方の学生に共通している認識と、彼らが

JASCに求めて来ることの前提のなかに、「も

っと大きい世界がある」というものがある。ま

だ若いんだから、もっと冒険していいじゃな

いか、というのが、私の、日本側参加者に対

する不満である。

ロマンスについて。今まで、パーソナルな

ことだからと、書いたりするのは避けて来た

けれど、JASC後に改めて、アメリカ人の悪友

たちと話をして、重要な問題かもしれないと

思った。

｢君が自分で烏篭を作り、閉じ込もろうとして

いると考えただけで、憤死しそうだ｡」

昔、好きな人がいた。優しくて、いい人だ

った。一緒にいるだけで､何も要らなかった。

でも、一緒になれなかった。私が、自分の好

きなことばかりしているから。もし今度、同

じことがあったら、私は、もう、自分の好き

なことを、自分だけの行動半径て､考えないよ

うにしようと思う。と言ったときのこと。

｢自分の一番大切なものを妥協しなければな

らないような愛しかたがあるか｡」

愛とは、大切なものこそをわけあうオアシ

スなのだそうて､ある。そして、お互いが大切

なものを、大切にできればできるほど、オア

シスは豐かになるそうである。勿論、頼れる

ことも大事だ。だけど、大人の愛は、驚くこ

と、尊敬すること、学ぶこと、そして造るこ

と、なのだそうて嗣ある。

恭平は、女性に、安らぎを求めるといった。

私も、男性に、ずっと、安らぎを求めていた。

自分より賢くて、強い人。守ってくれる人。

けれども、私が女だからと、容赦はしないこ

との多い、例えば上のアメリカ人の男性との

方が、話していて学ぶものの多いことに気付

いた。私が女だからと政治経済の話を控えな

いし、手加減したりしない。ジョークも一方

的じゃない。恭平の安らぎという言葉を借り

れば、「女｣や｢男｣を演じなくていいという、

安らぎもある。これは、日本人がどうという

問題じゃないだろう。

ただし、安らぎ以上の女は、女て､､なくなる、

ということじゃない。私は、男女が平等であ

るという前提のもとに、男女は男女て譲あって

いいと思う。もっといえば、職場の男女の共

存は馴れ合いを少なくし、適度の緊張感をう

んで、よいのではないか。フラートもOKだ。

幾人に愛情を示してもよい。幾人とメイクラ

ヴしてもよい。それがルールにかなっている

限り。ルールとは、あくまでお互いを人間と

して尊重すること。そして、アート．オヴ．

セタ、クションと、下品なセクハラは区別する

こと。

-193-



結論を先に言ってしまうと、女性が職場で

対等になるべき、社会に出て経済的に自立す

るべきな理由は、ここにもあって、つまり、

よい恋愛をするため、だ。男女の政治的、経

済的力が圧倒的に違うとき、本来の恋愛ゲー

ムとは関係のない、様々な社会的要素が、純

愛を邪魔する。女性は3高を目指し、一緒に

バイクでツーリングのできる、高校からつき

あっているもと不良の魅力的な彼、という選

択を外してしまうかもしれない。一方で、長

い髪をとかす。エステに通う。男性も、あの

子を振り向かせるために、不本意に向かない

大企業に入ってしまったりして。本当はフリ

ーの写真家になりたいけど、彼女は早く結婚

したい、とか。

何たる情熱の無駄遣い。そして、歪んだフ

ラストレーションは？ある社会的地位も仕事

もある実年の男性が、俺たちは家族に縛られ、

会社に飼われた豚だとはいたのを、きいたこ

とがある。でも、もし男性が勝たなくてもよ

ければ？家族を養うフ･レッシャーが半分だっ

たら？もっと自分を磨くことに目をむけたり、

家族と時間を過ごしたりて､きる。

頑なとはいえないが、日本側の幾人かの恋

愛観が、私にはカルチャーショックだった。

マヤーアンジェロウのスピーチが一番、私の

ロマンス観に近かった。

◆ ◆ ◆

上の感想を書いてから、三ヵ月たった。忙

しくしていて、ロイ任せだったが、実はアメ

リカ側の報告書の担当だったりして、日本側

にわざわざ書かなくても、と思っていた。し

かし、眠れない午前4時、Rに電話したら、報

告書はまだ作成中ということなので、あとい

くらか心に残っていることを付け加えて、ま

とめとしたいと思った。451''1は日本から参加

して、気持ちは日本人であった。今lplは、ア

メリカ実行委員らしくしようという自制'L､が

半端に働いて、刺を抜いてしまったような気

もする。

3ヵ月で、様々なことがあった。自分にお

こったことも目まぐるしいが、それよりも、

私は改めてアメリカの躍動する勢い、力、面

白さから鼓舞された。

まず一つは、ワシントンと政治の面白さだ‘

JASC翌日から私は読売新聞のアメリカ総支

局でインターンを始めたが、中間選挙が11月

にあり、特派員のサポートで全国のキャンペ

ーン事務所に電話を一日中かけたり記者会見

に取材にいったりした。大学と片手間でやっ

ていたこともあり、外交関係の取材補助や日

米包括会議があったこともあって、そればか

りやっていたわけて叡はないが、外から見てい

るだけでも楽しかった。

要するに人気投票なのであるが、民主主義

というルールのもとに、全く違うアイデアが

動く。ロイターからの送稿を読んだり、取材

にでたりするたびにつくづく思うのはアメリ

カの重要人物、特に政治家の口のうまさだ。

オリバー＝ノースと合同記者会見をしていた

かのポブードールには、会見後30分ほどもつ

いてまわったが彼の引力はすごかった。共和

党が大勝して、例えばこんな大物が向かって

来たら日本はひとたまりもないな、と思って

しまう。一昔前の小沢一郎さんだって、こん

な迫力はないんじゃないだろうか。

さて、アメリカ人のう。レゼンテーション能

力には、日本側参加者は舌をまいたはずだ。

寡黙をよしとする風潮はアメリカにはあまり

ないことを、これからアメリカにくるかもし

れない人は心しておくとよいだろう。言葉の

壁もあったと思うが、一般のアメリカ人は、
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JASCerほど我慢強く優しくはないし、日本

人なれもしていない。黙っていれば何者にも

なれない。口ばかりがうまくなれば政治も社

会も上滑りのごまかしになってしまうとも思

えるが、一方で、あらゆるセクターの間の意

見と意思の交換は、民主主義の基本である。

私は、日本に帰るとしゃべり過ぎてlilるが、

アメリカ人の理路整然としたロジックからは、

まだ圧倒され、学ぶところが多い。

JASCerはしつこく主張を続けているか。

もうひとつアメリカにいて感じるのは、情

報への期待と、教育の信仰である。最近盛ん

にNationallnformation lnfrastructure

(NII)ということが言われているがこれから

は必要な情報を握っているかどうかが生き残

りを決める。これからの武器は核兵器ではな

く、情報網て､ある。そして、知識が商品であ

り、財産でもある社会て､は、より濃密な、応

用の利く教育をうけたものだけが、力と特権

を得られる。今日のニュースを読まなければ

負けていく。知らなければ相手にされない。

つい最近まで、「前進！」と叫び続ける、この

アメリカのポジティヴイズムに疲れ果ててい

たが、ようやく、それもスポーツ、と思える

ようになってきた。

勿論、どこにいても、競争社会から抜けIII1

ることはない。NIIの原動力となったものの

一つに日本がある。現在のアメリカのインテ

リジェンスを築いたきっかけは真珠湾のH本

軍て､､あり、産業スパイ、ビジオ､ス情報網の新

たなモデルは、日本のそれである。今度日本

に帰ったときは、ここまて､恐れられ、嫌われ、

尊敬されている、日本の情報システムが実際

はどんな形て繍生活に根をおろしているのか、

見るのが楽しみでしかたない。

JASCerは動いている時代の中にいるか。

最後に、女性の頼もしさ。特にアメリカの

中年の女性には魅力的な人が多い。白人男性

の支配するワシントンDCにあっても、官公

庁、議会、大学、新聞者、どこでも魅力的な

女性に出会う。アメリカの熟年ビジオ､スマン

相手に、これからの経済を語るローラ＝タイ

ソンの目の輝きと、表情の緊張感と、そして、

後から（コメントをとりに)追いかけていった

ときにみたふくらはぎの引き締まり。大学で

教育を受け、仕事を志したからには、これく

らい緊張感のある人物になりたいものだ。彼

女が強そうなボディーガードに守られて、群

がるレポーターをおいてリムジンに乗り込ん

だのも印象的だった。

日本の女性については、JASCerには頼も

しそうな人が多いとはいえ、まだまだもどか

しいと感じることが多かった。これは、マッ

キーの言葉を借りていえば、仕事で成功した

い女性は｢女て､あることを捨てるか、とことん

利用するか」しかないからて､はないだろうか。

(私はマッキーの去年からの一連のこうした

発言に頭にきたことが幾度もあったがあくま

て、現実の描写であったと今は解釈している｡）

魅力的な人が多いなかて､､、日本側はどちらか

といえば｢どちらか｣て，あった。つまり、女て、

あることをとことん楽しんでしかもフェアに

競争してやろう、という姿勢は、46回の女性

の中にはあまり感じられなかった。つまり、

フラートしつつ、自分の仕事はきっちりやる

という人達のことである。こんな言い方をす

るとまた、「日本の心を忘れた」と言われそう

だが。

JASCerは生き後れてはいないか。

最後に、偉そうなことを並べたけれども、

私が会議を作って行く巾でもっとも学び、刺

激を受けたのは、参加者の人間的魅力からで
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あったことを強調しておきたい。ヘルス・テ

ーブルでは､Rの｢一見関係のない話｣から、実

に多くを学んだ。個人的にも話していて楽し

かった。愛ちやん、洋平、優ちやんの医療に

とりくむ真筆恋姿勢も印象的だった。夕尋ンサ

ーとは東金一吉祥寺以来、話したいことが尽

きない。トミー、青い私に対する寛容さに、

ほれました。としみ、私も、「夢の力、意志

と、ロマンス」を信じている。また、アメリカ

側の9人の実行委員との仕事を通じて、アメ

リカ人の企画力、指導能力、独立心も学ぶこ

とがで､きた。よい経験は大切に消化していき

たい。

大学の3年、4年と、迷いの多い時期に、

日本て．、アメリカで、会議に参加で､きたこと

は今思えば実に幸運であった。回り道をした

けれども、私は夢を確認て、き、日米のそれぞ

れのよさ、二つの国の作って行く将来をじっ

くり考える機会がもてた。これは重要なこと

であった。なぜなら日本人でありながらアメ

リカて鹸勉強して来た私にとって、日米は自分

のアイデンティティーそのものであるから。

しかし、過去に感謝するのではなく、これ

からは会議で考えたことを身にして行きたい。

先一年も見えていないが、アメリカのロマン

とロマンスを信じる以上は、これしきの不安

は当然である。

JASCerとして、これからも成長して行け

るか。

1994年11月 ワシントンDCにて

nities,allpackedintoafewshortweeks.

StudentswhoparticipateintheConference

havetherarechancetobreakdownthe

barriersoflanguageandnationality・Thev

replacetheirstereotypesandpreconcep-

tionsofotherswithrealcommunication.

"Communication"isnotjustverbal,and

itdoesnottakeplaceonlyduringthe

officialsessionsofJASC."Communica-

tion"isreallycontinuousandall-en-

compassing.Forexample,Ieasilylearned

asmuchfromlivingwithJapaneseroom-

matesforfourweeksasfromthemeetings

ofmvEthicsdiscussiontable.Andina

smallway,Icametoseemyownhome

countrythroughJapaneseeyes…bybeing

takenonawhirlwindtourofNewYorkin

Japanese,byeatinginaMcDonald'sin

WashingtonwithacoupleoftheJapanese

delegates,bygivingoutfoodtopoorAIDS

patientswithaJapanesepartner.

Oneoftheexperiencesthatmadeagreat

impressiononmewasgoingtotheHoIo-

caustMuseuminWashington.AsanAmer-

icanandaJew,Itookaspecialinterestin

thisvisit,butlwasalittlenervousabout

theJapanesedelegates・AcommonAmer-

icanstereotypeholdsthatJapanisacom-

pletelyhomogenoussociety,withnoappre-

ciationfordifference.Sincetheimportant

lessonoftheHolocaustistheneedto

protectdifferencesofallvarieties,Iwas

worriedthattheJapanesedelegatesmight

notbeabletorelatethevisittotheirown

experlence・However,onthewhole,both

sidesofJASCersrespondedtothemuseum

Essay

MicahAuerback

TheJapan-AmericaStudentConference

offersmanyonce-in-a-lifetimeopportu-

I
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inthesameway･･･withshock,deepsad-

ness,andaresolvethattheHolocaustmust

nothappenagain.Asweemergedfromthe

museumtositonthelawnandeatour

Japanese-styleboxedlunches,Icouldnot

helpreflectingthatweareallhuman

beings,afterall.

Infact,ourcommonhumanityemerged

throughtheartificialbarriersofculture

andlanguage,againandagain.Onenightin

Seattle,wehadawholestringofinformal

presentationsfromdelegates,onevery

topicfromflirtationinJapanandAmerica

totheatomicbombingofHiroshima.Iam

surprisedathowwelllrememberthese

evenhalfayearlater!Asagroup,weall

understandtheseexperiences,becausewe

wereabletofeelthem.Wealllaughedand

criedtogether…beCauSeflirtationisfunny

anywhere,becausethedestructionofacity

isacrimeagainsthumanity,anywhere.

Throughanotherpresentation,forthefirst

time,Icaughtaglimpsofthelifeof

Japanese-Americansastheygrowup,their

specialexperiencesandpains.Iremember-

edthefirstthingthatthepoetMayaAn-

geloutoldusjustafewweeksearlier,when

wewereontheothersideofthecountryin

NorthCarolina:Wehumanbeingsare

morealikethanwearedifferent.

Ibelievethatifthereisevertobetrue

peaceandmutualunderstandingamong

humanbeings,itwillcomefromsomething

likeJASC,fromsustainedhumancontact.I

amextremelygratefulthatlhadthe

chancetoparticipateinJASCthisyear.
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nlPJaPan-AmericaStudentConferencebringstogether40ofthetop
collegOstlldentsfromeachcountryfOrthirtydaysofliving,studying,~and
travelinginaneffOrttopromotemutualunderstanding,friendship,~and
trustbetweenJapanandtheUmtedStates.

WakeForestUniversityhoststhe46thAnnualJapan-AmericaStudent
ConferenceJuly25throughAugust2．，I11ecitizensofWinston-Salem
proudlysupportthisimportantcross-culturalexchangeandwelcomewith
genuinehospitalityourJapaneseguests.

AsMayoroftlleCityofWinston-Salem,NorthCarolina,I,MarthaS.
Wood,proclaimJuly25throughAugust2,1994

JAPAN-AMERICAWEEK
壼亨

inWinston-Saleminrecognitionofthisuniqueopportunitytosharemutual
coI1"rnsandexplorepossibilitiesfOrthefUturewithourJapanese
neighbors.

ざ
Mayor ／

農些粋幽望
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第46回日米学生会議 主催・後援・賛助団体

財[寸!法人 国際教育振興会

外務省

圧l際教育交換協議会(CIEE)

催
援

王
後

日米文化センター

賛助財団

財 団 法 人 石 橋 財 団

大 阪 日 米 協 会

財団法人鹿島平和研究所

神 戸 日 米 協 会

財団法人国際教育財団

社団法人証券投資信託協会

社 団 法 入 信 託 協 会

社団法人生命保険協会

賛助企業及び賛助者

旭 硝 子 株 式 会 社

株式会社あさひ銀行

アサヒヒﾞ－ル株式会社

味 の 素 株 式 会 社

株 式 会 社 伊 勢 丹

株式会社イトーヨーカ堂

伊藤忠商事株式会社

UCC上島珈琲株式会社

エ － ザ イ 株 式 会 社

エ ッソ石油株式会社

大 阪 ガ ス 株 式 会 社

株 式 会 社 大 林 組

オ ム ロ ン 株 式 会 社

鹿 島 建 設 株 式 会 社

カルテックス･オイル･ジャパン株式会社

関 西 電 力 株 式 会 社

キッコーマン株式会社

財団法人日商岩井国際交流財団

社団法人日本歯科医師会

社団法人H本自動車工業会

社団法人日本証券業協会

財団法人平和中島財団

財団法人三菱銀行国際財団

財団法人吉田国際教育基金

キュー ピー株式会社

九 州 電 力 株 式 会 社

協栄生命保険株式会社

協和発酵工業株式会社

国際電信電話会社株式会社

株式会社さくら銀行

三 共 株 式 会 社

三 洋 証 券 株 式 会 社

三 洋 電 機 株 式 会 社

株 式 会 社 三 和 銀 行

塩野義製薬株式会社

株式会社ジャパンエナジー

新日本製鐵株式会社

住友海上火災保険株式会社

株 式 会 社 住 友 銀 行

住 友 商 事 株 式 会 社

住友信託銀行株式会社
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日 本 信 販 株 式 会 社

日本生命保険相互会社

日 本 電 気 株 式 会 社

日 本 郵 船 株 式 会 社

野 村 証 券 株 式 会 社

株式会社日立製作所

日野自動車工業株式会社

株 式 会 社 富 士 銀 行

藤沢薬品工業株式会社

富士ゼロックス株式会社

富 士 通 株 式 会 社

本出技研工業株式会社

松 尾 橋 梁 株 式 会 社

松下電器産業株式会社

マ ツ ダ 株 式 会 社

株 式 会 社 松 屋

三井海上火災保険株式会社

三井信託銀行株式会社

三 井 物 産 株 式 会 社

三井不動産株式会社

株 式 会 社 三 菱 銀 行

三菱自動車工業株式会社

三菱重工業株式会社

三 菱 商 事 株 式 会 社

三菱信託銀行株式会社

三 菱 地 所 株 式 会 社

明治生命保険相互会社

安出火災海上保険株式会社

安田生命保険相互会社

山 一 証 券 株 式 会 社

山崎製パン株式会社

雪 印 乳 業 株 式 会 社

横 河 電 機 株 式 会 社

株式会社ロイヤルホテル

宮 澤 喜

吉 田 直 樹

住友スリーエム株式会社

住友不動産株式会社

積水ハウス株式会社

セ コ ム 株 式 会 社

ゼオ、ラル石油株式会社

ソ 二 一 株 式 会 社

株式会社第一勧業銀行

第一工業製薬株式会社

第一生命保険相互会社

大 成 建 設 株 式 会 社

株式会社タﾞイナワード

株 式 会 社 大 丸

株 式 会 社 大 和 銀 行

大 和 証 券 株 式 会 社

武田薬品工業株式会社

株式会社竹中工務店

中 外 製 薬 株 式 会 社

中 部 電 力 株 式 会 社

デユポン・ジャパン・リミテッド

株 式 会 社 電 通

東京海上火災保険株式会社

東京急行電鉄株式会社

株 式 会 社 東 京 銀 行

東 京 電 力 株 式 会 社

株 式 会 社 東 芝

東 燃 化 学 株 式 会 社

東洋信託銀行株式会社

凸 版 印 刷 株 式 会 社

トヨタ自動車株式会社

ニッカウヰスキー株式会社

日 興 証 券 株 式 会 社

日産自動車株式会社

日本アイ・ビー・エム株式会社

株式会社日本興業銀行

日本国際通信株式会社

株式会社日本ジェイ・エイ・エヌ
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第47回日米学生会議のお知らせ

1934年に当時の学生有志によって、日米学生会議が創始されて以来、既に60年が経過致しまし

た。日米にとっての激動の時代て願あったこの60年間に、日米学生会議はさまざまな変化を遂げつ

つも、日米の学生として、その時代に応じた役割を担うべく努力を続けてまいりました。太平洋

戦争の終結から現在に至るまで、日米両国にとって、最も大切な2国間関係が日米関係であるこ

とは依然、疑いの余地のないところです。しかし、近年の中国や東南アジア諸国の政治的・経済

的台頭、北朝鮮の核疑惑などの日本を取り巻く環境の変化に目を向けますと、太平洋の平和とい

うテーマ1つ取ってみても、もはや、日米だけて議論できる時代は終わったという事がわかりま

す。私たもは、100以上存在する2国間関係の!|]でなぜ、日米なのでしょうか。なぜ日露てゞも、日

中でも、日英でもないのでしょうか。多くの国際交流団体が存在する今日、私たちには日米であ

るからこそ、学生であるからこそ、求められている役割があるはずです。日米学生会議は、参加

者の間のたんなる親睦会で終わるべきもので､はありません。

第47回日米学生会議におきましては、「時代の創造 歴史に学び、理想の実現へ」という総合テ

ーマの下、社会に対して学生としての具体的な提言を行うことによって、“次世代の社会に対して

貢献のできる会議”づくりを目指します。

第47回日米学生会議実行委員会

日本側実行委員長 細野 恭平

(後列）第47回日米学生会議実行委員会

(前列）第46回日米学生会議実行委員会
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編集後記

お侍たせ致しました。やっと出来上ｶｺりました。第46回日米学生会議日本側報告書。作成にあ

たっては、会議参加者の原稿をほぼそのままの形で使わせて頂きました。文体、形式の指定をし

なかったため、多少ちぐはぐな印象を受けるかもしれませんが、個々人の個性をその中から感じ

取って頂ければと思います。編集は本会議終了後、安藤讓治、中村紀寿、山口誠、田中沙羅の4

人を中心に進めましたが、会議中写真係として活躍してくれた幸谷愛さんをはじめ、多くの方々

の協力のおかげで完成に至りました。

毎年このような報告書を作成しています力ざ、今年は本会議のみならず、本会議前の準備活動、

特に、各フィールド・トリップ(実地研修)の報告にも重点力ざ置かれています。本書を読むことで

疑似体験して頂けたらと思います。

日米学生会議と社会との関わりは、日米学生会議のありかたを考える上で、常につきあたる問

題ですが、会議参加者だけではなく、一般社会にも開かれた存在であるべきだと考えています。

本会議開催にあたり、毎年多くの財団、企業に資金援助を頂いていることからも、日米学生会議

は社会に対して何かをフィードバックする存在であるべきなのです。その為にも、内部完結型で

自己満足に終わるのではなく、社会に対するアウトフ･ツトも積極的に行いたいと思っています。

第47回会議は日本開催です。フォーラム等においては一般の方にも開放されていますし、会議前

の日米学生会議主催の講演会やフィールド・トリップ等にも多くの方に参加して頂けたらと思い

ます。

このような認識に基づき、この報告書は、会議参加者が思い州に浸るためだけではなく、ロ米

学生会議に興味を抱く全ての人のために、その存在と活動を知って頂くために作成されました。

本書が日米学生会議と社会とを繋ぐ一助となれば幸いです。

最後になりましたが、報告書編集に協力してくれたタスクフォースの皆さん、原稿を書いてく

れた第46回会議参加者のメンバー、並びに度々事務所にまで足を運んで下さった実業公報社の古

屋繁様には、この場をお借りしてお礼を申し上げたいと思います。本当にありがとうございまし

た。

第46回日米学生会議日本側報告書編集責任者

田中 沙羅
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第46回 日 米 学 生 会 議

日 本 側 報 告 書

発行日 1995年4月13日

編集者 安藤 讓治

中村 紀寿

田中 沙羅

山口 誠

日米学生会議日本側報告書編集委員会

〒160束京都新宿区四シ谷1-21

財団法人 国際教育振興会内

［1米学生会議事務局

㈱実業公報社

発 行

印 刷
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